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(B327) Proyecto de estimulación de lluvias beneficiará también a Coahuila y 
Zacatecas: Agricultura.- La Secretaría de Agricultura pondrá en marcha la próxima 
semana el Proyecto de Estimulación de lluvias en los estados de Coahuila y Zacatecas, para 
mitigar los efectos de la sequía, con lo cual aumenta a siete el número de entidades 
beneficiadas en lo que va del año. 24 Horas 13 / Ovaciones 6 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001697nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002496nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/18/proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-
coahuila-y-zacatecas-agricultura/ 
https://www.esferanoticias.com/index.php/general/noticias/4435-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-
beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas 
https://www.contrareplica.mx/nota-Proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-Coahuila-
y-Zacatecas-Agricultura-202118739 
https://adnportal.mx/estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas-agricultura/ 
https://acustiknoticias.com/2021/07/proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-
y-zacatecas-agricultura/ 
http://sectorprimario.mx/general/programa-estimulacion-de-lluvias-ha-beneficiado-a-9-presas-de-
sinaloa/ 
https://www.milenio.com/estados/contra-la-sequia-coahuila-y-zacatecas-bombardean-nubes 
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/la-comarca-lagunera-se-une-al-bombardeo-de-
nubes-para-mitigar-la-sequia-6977266.html 
 
(B325) Refuerzan medidas de protección a la Vaquita Marina.- Con el fin de consolidar el 
compromiso de proteger a la vaquita marina (Phocoena sinus), cuya pesca incidental es el 
resultado de la captura ilegal de la totoaba (Totoaba macdonaldi), dio inicio el 
establecimiento de esquemas para determinar el cierre total o parcial a la pesca por 
actividades ilegales que ayudarán a la vigilancia y supervisión en el hábitat de la vaquita 
marina. 
http://www.urbanopuebla.com.mx/medio-ambiente/noticia/67363-marina-y-semarnat-refuerzan-medidas-
de-protección-a-la-vaquita-marina.html#.YPRTvo8lBkY.twitter 
http://ntrzacatecas.com/2021/07/18/vaquita-marina/ 
https://almomento.mx/semarnat-anuncia-refuerzo-para-la-proteccion-de-la-vaquita-marina/ 
 
Productores de maíz redujeron superficie de siembra por otros cultivos.- Productores 
de maíz redujeron la superficie de siembra de maíz por migrar a otros cultivos como el agave 
o por renta de sus tierras, dijo Alejandro Velázquez Santillán, director general de 
Competitividad agroalimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER). 
https://www.eloccidental.com.mx/local/productores-de-maiz-redujeron-s 
 
Productores de nopal y tuna van por refrendo en posición nacional.- De acuerdo con el 
Sistema de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) 2019, México presenta una 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001697nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002496nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2021/07/18/proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas-agricultura/
https://www.voragine.com.mx/2021/07/18/proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas-agricultura/
https://www.esferanoticias.com/index.php/general/noticias/4435-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas
https://www.esferanoticias.com/index.php/general/noticias/4435-proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas
https://www.contrareplica.mx/nota-Proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-Coahuila-y-Zacatecas-Agricultura-202118739
https://www.contrareplica.mx/nota-Proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-Coahuila-y-Zacatecas-Agricultura-202118739
https://adnportal.mx/estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2021/07/proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2021/07/proyecto-de-estimulacion-de-lluvias-beneficiara-tambien-a-coahuila-y-zacatecas-agricultura/
http://sectorprimario.mx/general/programa-estimulacion-de-lluvias-ha-beneficiado-a-9-presas-de-sinaloa/
http://sectorprimario.mx/general/programa-estimulacion-de-lluvias-ha-beneficiado-a-9-presas-de-sinaloa/
https://www.milenio.com/estados/contra-la-sequia-coahuila-y-zacatecas-bombardean-nubes
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/la-comarca-lagunera-se-une-al-bombardeo-de-nubes-para-mitigar-la-sequia-6977266.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/la-comarca-lagunera-se-une-al-bombardeo-de-nubes-para-mitigar-la-sequia-6977266.html
http://www.urbanopuebla.com.mx/medio-ambiente/noticia/67363-marina-y-semarnat-refuerzan-medidas-de-protecci%C3%B3n-a-la-vaquita-marina.html#.YPRTvo8lBkY.twitter
http://www.urbanopuebla.com.mx/medio-ambiente/noticia/67363-marina-y-semarnat-refuerzan-medidas-de-protecci%C3%B3n-a-la-vaquita-marina.html#.YPRTvo8lBkY.twitter
http://ntrzacatecas.com/2021/07/18/vaquita-marina/
https://almomento.mx/semarnat-anuncia-refuerzo-para-la-proteccion-de-la-vaquita-marina/
https://www.eloccidental.com.mx/local/productores-de-maiz-redujeron-s
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línea creciente en la producción de nopal; a nivel mundial, nuestro país cultiva poco más del 
70 por ciento de la producción internacional. De acuerdo con la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (SADER), actualmente el consumo per cápita de nopal es de 6.4 
kilogramos a nivel nacional y los principales productores son Morelos y CdMx, que 
aportan70.4% del volumen total de esta hortaliza Le siguen el Edomex, con participación de 
10.2% y Jalisco, con el 4.12%. La Tribuna PP 1 / El Valle 7 / Diario de México 15 / Heraldo Edomex 6 / 

Capital Edomex 8 / Milenio Edomex 22 / Impulso Edomex 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000031nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000135nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000259nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000258nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001035nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001166nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001346nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001716nc.pdf 

 
Berries, el caso de éxito entre México y Estados Unidos.- Datos de la Secretaria de 
Agricultura y Desarrollo Rural revelan que México se ha consolidado como el tercer 
productor agropecuario de América Latina y el doceavo a nivel mundial, gracias al positivo 
dinamismo observado en el sector primario. El incremento del valor comercial de las frutas 
más exitosas en 2020 fueron: toronja (19.1 por ciento), berries (18.4 por ciento), piña (12.7 
por ciento), naranja (11.7 por ciento), mango (5.6 por ciento), papaya (4.3 por ciento) y 
plátano (1.0 por ciento). En Puebla, la Secretaria de Desarrollo Rural (SDR) ha puesto en 
marcha una interesante estrategia de impulso a los productores de berries, con el vínculo a 
mercados internacionales y el desarrollo comercial. Contrarreplica 12 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000840nc.pdf 
 
Multas de a millón.- En la Secretaría de Agricultura, (Sader) hay otra mega multa por 213 
millones 452 mil 801 pesos por una negligencia administrativa que fue resuelta el 20 de 
enero de este año. Asimismo, este Gobierno sancionó en la Comisión Federal de Electricidad 
a funcionarios con una multa millonaria que asciende a 152 millones 682 mil 267 pesos por 
una negligencia administrativa cuyo proceso inició en el año 2012 pero su resolución se 
realizó el 8 de diciembre de 2020. Reporte Índigo PP 1 / Capital Edomex 10 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001095nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001225nc.pdf 

 
Producción pecuaria con buenas cifras del semestre.- La producción pecuaria en el 
Estado de México registró cifras positivas durante el primer semestre de este año en 
comparación con el mismo período del año pasado, con aumentos de hasta 25.43 por ciento, 
como fue el caso de la carne en canal, tanto de bovino como de porcino. Según datos de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno Federal, difundidos por el 
Servicio de información Agroalimentaria y Pesquera, en la entidad mexiquense se produjeron 
185 mil 567 litros de leche en el período enero-junio de este año, por 183 mil448 del año 
pasado, un aumento de 1.16 por ciento. Milenio Edomex 11 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001216nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000031nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000135nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000259nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000258nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001035nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001166nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001346nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001716nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000840nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001095nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001225nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001216nc.pdf
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Acusados de factureros consiguen contratos por 800 mdp 
Durante sus dos primeros años, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), conocida como 
la Conasupo de la 4T, otorgó casi 800 millones de pesos en adjudicaciones directas a una 
red de seis compañías cuyos socios han participado en empresas fantasma y en manejos 
irregulares en el ISSSTE y en la Sedatu. 
El socio y operador de tres de esas compañías participa en una facturera identificada 
oficialmente por el SAT como simuladora de operaciones. 
Todos los contratos fúeron firmados en la gestión del entonces director de Administración y 
Finanzas de Segalmex, René Gavira Segreste, quien fue cesado en junio de 2020 entre 
acusaciones de corrupción. 
La red está conformada por las compañías Fruverloz, Properloz, Soluservicios Globales 
NXK, Professional Bright XRW, Gentsai Hoon y Denoter. 
Éstas recibieron contratos para la compra de costales de polipropileno, tarimas, insecticidas, 
raticidas, lonas blancas y cubrebocas.  
El Universal PP, P6 
http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89740066 

 

 
@vmva1950 
149 Aniversario luctuoso de #BenitoJuárez, en #Acapulco de Juárez, tierra donde se 
consolidó el Plan de Ayutla. La huella del Benemérito de las Américas guía la 
#CuartaTransformación @lopezobrador_ 
https://twitter.com/vmva1950/status/1416851571816771585 

 
@SENASICA 
Alguna vez te has preguntado ¿Por qué hay productos que tienen el sello de Orgánico 
México y otros no? Checa esta información Dorso de la mano con el dedo índice señalando 
hacia abajo #Orgánicos #SelloOrgánico 
https://twitter.com/SENASICA/status/1416759671105507329 

 
@Agricultura_mex 
¡Inició la temporada de #tunas! Conoce más sobre la producción de este fruto en nuestro 
blog de hoy. https://bit.ly/3Bixn80 #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416829305804541960 

 
@Agricultura_mex 
La tuna se utiliza como alimento para ser consumida en fresco; la fruta madura se 
industrializa en jugos, mermeladas, frutas en almíbar, licores, etc., y los frutos verdes sirven 
para elaborar fruta abrillantada en almíbar. https://bit.ly/3Bixn80 #ElCampoOrgulloDeMéxico 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416912696218464257 

 
 

http://intelicast.net:8089/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=89740066
https://twitter.com/vmva1950/status/1416851571816771585
https://twitter.com/SENASICA/status/1416759671105507329
https://bit.ly/3Bixn80
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416829305804541960
https://bit.ly/3Bixn80
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1416912696218464257
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Diario Oficial de la Federación / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000463nc.pdf 

 

 
Busca Ricardo Monreal garantizar derechos a cerca de 700 mil posesionarios de 
tierras ejidales.- El senador Ricardo Monreal Avila explicó que actualmente la Ley Agraria 
no establece, de manera específica, los derechos que corresponden a los posesionarlos 
sobre las tierras ejidales. En esta situación, explicó el coordinador parlamentario de Morena, 
se encuentran quienes han adquirido derechos sobre la fierra ejidal a través de diversos 
mecanismos, tales como el reconocimiento de la asamblea ejidal, la resolución judicial o 
administrativa, la compra-venta, y la sucesión. Uno Más Uno pp 1 / Diario Amanecer 23 / El 

Universal 7 / Ovaciones 4 / Diario Imagen 11, 15 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000465nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000819nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000849nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002205nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002492nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002594nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002701nc.pdf 

 
En la primera etapa del Parlamento se analizaron 147 iniciativas ciudadanas.- Durante 
la primera etapa del parlamento para la reforma constitucional del Estado de México, se 
analizaron 147 iniciativas ciudadanas, mismas que tuvieron que ver con temas de régimen 
político, democracia, derechos humanos, igualdad sustantiva, diversidad, política de género, 
desarrollo económico, educación, cultura, ciencia, tecnología, seguridad, justicia, derechos 
de los pueblos indígenas, desarrollo rural y urbano, sustentabilidad, finanzas, transparencia y 
anticorrupción. El Valle 12 / Diario de México 15 / Capital Edomex PP 1 / El Sol de Toluca PP 1 / Impulso 

Edomex PP 1 / 8 Columnas 2 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001469nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000198nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000242nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001118nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001469nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001559nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002115nc.pdf 

 
Cayó 9% cultivo de amapola en la sierra de Guerrero, reportan.- Sembradores de 
amapola en las zonas montañosas de Guerrero se han dedicado a esta actividad por 
tradición. Sus padres o abuelos empezaron este cultivo hace unos 40 años, en una zona 
donde hay pocas oportunidades de desarrollo, ausencia de centros de salud, sin transporte, 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000463nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000465nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000819nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000849nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002205nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002492nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002594nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002701nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001469nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000198nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000242nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001118nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001469nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001559nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002115nc.pdf
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reducida conexión con mercados en los que colocar la producción de sus milpas y sólo hay 
escuelas de nivel primario, indica Rimisp-Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural. La 

Jornada 7 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000821nc.pdf 

 
En uniones de crédito financiamiento cayó 10% anual al mes de abril.- Las uniones de 
crédito son entidades que tienen la facilidad de otorgar a sus socios acceso al crédito así 
como la inversión en condiciones favorables y su atención se enfoca en el sector 
agropecuario del país. En el reporte se detalla que "47.9% de los activos del sector se 
concentró en cinco entidades: Ficein (11.7%), Agricultores de Cuauhtémoc (11.5%), 
Industrial y Agropecuario de la Laguna (8.8%), Alpura (8.4%) y Para la Contaduría Pública 
(7.5 por ciento)". El Economista 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001549nc.pdf 
 
El MNCP, destacado ejemplo del ideario del investigador.- La creación del Museo 
Nacional de las Culturas Populares (MNCP), en el que los creadores participan para exponer 
los logros de un pueblo, fue una de las más importantes muestras del ideario del antropólogo 
Guillermo Bonfil Batalla. El periodista Luis Hernández Navarro reconoce que el MNCP "ha 
jugado un papel muy importante en la historia. Con exposiciones sobre la pesca y el maíz. La 

Jornada 6 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002762nc.pdf 

 
Terminan ciclo escolar a distancia.- Mil 977 estudiantes de campos agrícolas de Baja 
California Sur (BCS) concluyeron el ciclo escolar 2020-2021 en su modalidad a distancia 
debido a la pandemia de Covid-19, informó el coordinador de Atención a Niñas y Niños 
Migrantes de la Secretaría de Educación Pública estatal, Jorge Espinoza. Espinoza agregó 
que cumpliendo cabalmente con todos los lineamientos de la nueva normalidad, durante el 
ciclo escolar que recientemente concluyó, el personal docente semanalmente visitó los 
campamentos ubicados en las empresas agrícolas que operan en La Paz, Loreto y Mulegé, 
para distribuir las nuevas tareas a madres, padres de familia y estudiantes, así como para 
entregar los materiales evaluados. 24 Horas 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001541nc.pdf 
 
Entre números / Tercer Secretario de Hacienda / Soraya Pérez.- Ese es el caso de 
Rogelio Ramírez de la O, el tercer Secretario de Hacienda de este gobierno, que fue 
nombrado por el paisano presidente en sustitución de Arturo Herrera, pero que no puede 
entraren funciones plenas sin ser ratificado por nosotros, los diputados federales. Hay que 
destacar que los últimos presupuestos han sido un completo desastre, sin apoyos para la 
recuperación económica, para las familias, para la salud, al desarrollo social y al campo 
mexicano, sin pasar por alto, obras faraónicas y programas sociales sin transparencia que 
han erosionado nuestros impuestos. El Economista 30 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001547nc.pdf 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000821nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001549nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002762nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001541nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001547nc.pdf
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Los agrosistemas fueron rotos por desarrollos inmobiliarios: Alfonso Larqué.- La 
cuenca lechera y agrícola que durante siglos rodeó el Lago de Texcoco era un ejemplo de 
sistema productivo sustentable, con un manejo cuidadoso de la tierra y el agua. Sin embargo, 
ese tejido fue desmembrado por la presión para vender los mejores terrenos y transformados 
en unidades habitación ales y otras construcciones. Había grandes ranchos, pero también un 
modelo de producción donde había sustentabilidad. No se enfocaba todo en una sola labor 
productiva pues se trabajaba en la crianza de ganado pero también en la agricultura, con 
grandes extensiones de alfalfares y siembra de granos. La Crónica 21 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000407nc.pdf 
 
Póker político / ¡Siglo XXI y sigue la búsqueda de seguridad jurídica en la tenencia de 
la tierra!.- Haciendo a un lado a los tapados y a las corcholatas presidenciales, solo con la 
intención de hacerlo que a cada quien toca, ahora nos dicen que Ricardo Monreal se ocupa 
de corregir una laguna legal para aquellas personas que han adquirido derechos sobre tierra 
ejidal. Por eso impulsa un proyecto de reformas a la Ley Agraria con el que se dará certeza 
jurídica a las personas. Uno Mas Uno 7 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000540nc.pdf 
 

 
Mortandad de abejas hunde a la apicultura .- Alfonso Ek Poot, representante de la 
Sociedad de Productores Rurales Kabi Habin, que abarca Bacalar y Othón P. Blanco, explicó 
que la producción de miel se desplomó desde que inició el año, por el uso de agroquímicos y 
la plaga de escarabajos y de ácaros que se desató desde hace dos y cuatro años, 
respectivamente.  Entre las razones se encuentran algunas las plagas, la deforestación y el 
uso de agroquímicos en la agricultura, a causa de la ampliación de la zona agrícola y el uso 
de agroquímicos por parte de los menonitas tanto en Bacalar como en otros municipios, ya 
que prácticamente han rodeado las zonas de floración. Novedades Q. O PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021003071nc.pdf 
 

 
Alertan desprotección de la vaquita marina.- Organizaciones civiles, especialistas y 
agencias del Gobierno de EU advirtieron que las nuevas reglas para la pesca en el norte del 
Golfo de California son una sentencia para la extinción de la vaquita marina Además, 
señalaron que la medida podría cerrarle a México las puertas del comercio internacional 
ligado a especies bajo amenaza El Gobierno federal publicó el miércoles pasado un acuerdo 
que permite la operación de hasta 65 embarcaciones en lo que desde septiembre de 2020 
era una zona totalmente restringida Andrea Crosta, fundador de Earth League International 
dijo que se trató de una decisión política que busca los votos de los pescadores. Reforma PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001976nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000407nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000540nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021003071nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001976nc.pdf
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Temen veto a México por descuidar vaquita.- La falta de medidas para preservar a la 
vaquita marina en el Golfo de California podría cerrarle a México las puertas del comercio 
internacional, advirtieron especialistas. Luego que México cambiara las reglas de la pesca en 
la zona, para permitir hasta 65 embarcaciones en la llamada Zona de Tolerancia Cero, donde 
habita la vaquita marina, el académico Rodrigo Medellín, del Instituto de Ecología de la 
UNAM, consideró que Estados Unidos podría embargar toda la pesca del Mar de Cortés. 
Reforma 5 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002009nc.pdf 

 
Nadando entre tiburones / La responsabilidad histórica / Víctor Beltri.- ¿Cuál es la 
responsabilidad histórica de quien deja morir a una especie en peligro de extinción, aun 
sabiendo que pudo haber tomado la decisión de evitarlo?. La situación de la vaquita es 
apremiante, toda vez que la población restante ronda ¿tan sólo¿ la cantidad de diez 
ejemplares. En lugar de tomar medidas para su protección y a pesar del llamado 
internacional el gobierno en funciones puso fin, la semana pasada, a la política de mantener 
una zona libre de pesca alrededor de los últimos ejemplares de la vaquita marina. Excélsior 14 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002161nc.pdf 

 

 
Portafolio de futuros / Habrá más maíz y los precios suben / Alfonso Garcia Araneda.- 
El Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA, por su sigla en inglés) anunció la 
semana pasada en su reporte de oferta y demanda mensual que habría más maíz de lo 
esperado para la cosecha del ciclo 2021. Arrancamos la semana con el reporte, el cual 
mostró una expectativa de producción a nivel mundial para este ciclo de 1,194.80 millones de 
toneladas, casi 5 millones de toneladas más que en el ciclo anterior, incrementando la oferta 
total en 4.2 millón, mientras que por el lado del consumo el aumento fue de tan solo 2.43. El 

Economista 20 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001436nc.pdf 

 

 
Tercera ola ya supera a primera.- La tercera ola de COVID-19 en México superó el pico de 
contagios de la primera ola, ocurrida en 2020, según muestran los datos de la Secretaría de 
Salud. Con este aumento, que representa casi 60 mil casos estimados en una semana, la 
epidemia superó el pico de la primera ola, que se alcanzó a finales de julio del año pasado, 
de acuerdo con la gráfica de contagios positivos estimados que difunde la secretaría en su 
informe diario. El Heraldo de México PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000966nc.pdf 
 
 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002009nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002161nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001436nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000966nc.pdf
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Perdonan millonada a magistrado billetes.- La Fiscalía General de la República (FGR) 
exoneró al magistrado José Luis Vargas del delito de enriquecimiento ilícito por el que fue 
denunciado por la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) en 2020. La Fiscalía Especializada 
en Combate a la Corrupción, que fue responsable de la investigación contra el "magistrado 
billetes", cerró la respectiva carpeta desde el pasado 15 de junio. Reforma PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001941nc.pdf 
 
Acusados de factureros consiguen contratos por 800 mdp.- Durante sus dos primeros 
años, Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), conocida como la Conasupo de la 4T, 
otorgó casi 800 millones de pesos en adjudicaciones directas a una red de seis compañías 
cuyos socios han participado en empresas fantasma y en manejos irregulares en el ISSSTE 
y en la Sedatu. El Universal PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002007nc.pdf 
 
Ven riesgos para economía por tercera ola.- El aumento en el número de contagios por 
Covid-19 pondrá a prueba la recuperación económica que experimenta México tras el 
impacto del año pasado, cuando el PIB se contrajo 8.3 por ciento. Para este año el consenso 
de especialistas consultados por Banxico espera que la economía mexicana registre un 
crecimiento de 5.8 por ciento; sin embargo, varios expertos en materia económica advierten 
que, de seguir en aumento el número de contagios por coronavirus, se pondría en riesgo el 
avance esperado para 2021. El Financiero PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001891nc.pdf 
 
A punto de la quiebra, negocios de EU claman por clientes mexicanos.- Propietarios de 
comercios y autoridades locales a lo largo de California, Arizona y Texas confían en que esta 
semana se reabra la frontera para reactivar la economía en aquel lado del río Bravo. Nunca 
como antes añoran a los consumidores mexicanos. Milenio PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000918nc.pdf 
 
Utilizó el gobierno de Peña a Pegasus para espiar a miles.- Cientos de políticos, 
reporteros, activistas de derechos humanos, sindicalistas y ejecutivos de 50 países, incluido 
México, fueron objetivos de espionaje por gobiernos que usaron el software Pegasus, de la 
empresa israelí NSO, entre ellos dos periodistas de La Jornada, según el Proyecto Pegasus, 
una investigación internacional conducida por 17 medios. La Jornada PP 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000613nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001941nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021002007nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021001891nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000918nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_19072021/19072021000613nc.pdf
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Utilizó el gobierno 
de Peña a Pegasus 
para espiar a miles                       

Medios, entre objetivos; dos periodistas de La Jornada, en la lista                 

● El esquema se 
aplicó en 50 países, 
revela investigación 
internacional 

● Vendió el equipo 
la israelí NSO; 
50 mil personas, 
blancos de interés  

● También se 
incluyó a políticos, 
activistas, IP y 
líderes sindicales

● México, cliente 
mayor con 15 mil 
números celulares 
intervenidos    

DE LA CORRESPONSALÍA / P 3 

Exigen en Pantelhó anular comicios en el municipio    

▲ Más de un centenar de hombres armados del grupo Autodefensas 
del Pueblo El Machete acudieron a la localidad San José Tercero, en 
Pantelhó, Chiapas, en respaldo de la reunión de unos 3 mil habitantes 
de 86 comunidades de este municipio, en la cual se exigió la anulación 

de las pasadas elecciones, en las que ganó el perredista Raquel 
Trujillo Morales. Afi rmaron que quieren ‘‘paz y justicia’’, así como 
poner un alto al crimen organizado, sicarios, narcopolíticos y a la 
invasión de terrenos o bienes comunales. Foto Afp

● Desconocen 86 
localidades al edil Trujillo 
(PRD); reiteran que elegirán 
por usos y costumbres        

● En el acto hace su 
primera aparición pública 
el grupo de autodefensas   
  
● Comisionada de 
Gobernación ofrece 
instalar mesa de diálogo            

ELIO HENRÍQUEZ, 
CORRESPONSAL / P 25   

Alejandro 
Murat: López 
Obrador ganó 
en 2018 y hay 
que respetarlo         
● El avance nacional 
depende de la unidad, dice 
el gobernador de Oaxaca  

● ‘‘Los enemigos ahí están: 
la pobreza, la falta de 
salud y de oportunidades’’ 

● ‘‘Hay quienes llaman la 
atención con politiquería, 
pero lo central son los 
resultados con la gente’’ 

ENRIQUE MÉNDEZ / P 5   

AMLO: ‘‘pronto’’ 
se cambiará 
la sede de la 
Ssa a Acapulco            
● Revisa instalaciones 
para la dependencia; se 
perfila que sea en octubre 

● Subraya que ‘‘llueva, 
truene o relampaguee 
la 4T se consumará’’ 

NÉSTOR JIMÉNEZ, ENVIADO / P 4   

COLUMNAS

Nosotros ya no somos los 
mismos
Ortiz Tejeda  10

American Curios
David Brooks  23
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Rayuela
Pegasus, propiedad de 

una compañía israelí, fue 
contratado por Peña 
Nieto y ejecutado por 

Tomás Zerón, pieza clave 
en el asunto Ayotzinapa. 

Y Tel Aviv nunca 
concederá su entrega a 
México, como exige el 

actual gobierno.    

1580 días 1527 días

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ

Sexta denuncia de la 
UIF contra Lozoya por 
corrupción y lavado           
● La querella ante 
la FGR involucra 
a 11 ex funcionarios 
y 34 empresas 

● Los desvíos 
ocurrieron entre 
2012 y 2016 y se 
ligan a Odebrecht 

● Se presume 
que los recursos 
también fi nanciaron 
campañas políticas             

● A una fi rma se 
transfi rieron 3 mil 
mdp por servicios 
no comprobados   

DORA VILLANUEVA / P 18

Merkel llama a apurar la lucha contra el cambio climático   

▲ La canciller alemana realizó la declaración tras su visita a zonas 
devastadas por las inundaciones en su país, a las que describió 
de ‘‘surrealistas y aterradoras’’, y que los expertos atribuyen al 
calentamiento global; prometió a los afectados una pronta ayuda 

fi nanciera. De las 191 muertes reportadas en Europa por el reciente 
diluvio, 160 ocurrieron en Alemania y 31 en Bélgica. En la imagen, las 
agitadas aguas del río Eno chocan contra un dique en la ciudad de 
Braunau am Inn, en Austria. Foto Afp. AGENCIAS / P 24

7 502228 390008

OPINIÓN: David Penchyna Grub 14  ●  Manuel Pérez Rocha 16  ●  Suh Jeong-in y Bruno Figueroa  16  ●  Bernardo Bátiz 17  ●  Iván Restrepo 17  ●  León Bendesky 19  ●  Hermann Bellinghausen Cultura  

  // COLUMNAS:  Dinero/ Enrique Galván Ochoa 6  ●  Astillero/ Julio Hernández López 8  ●  Desde el otro lado/ Arturo Balderas Rodríguez 11    

●  Reporte Económico/ David Márquez Ayala 20  ●  México SA/ Carlos Fernández-Vega 21  ●  Balance de la jornada/ Marlene Santos Deportes 

ALFREDO VALADEZ, CORRESPONSAL / P 27 GUSTAVO CASTILLO GARCÍA / P 9 

Fueron asesinados 8 en fi esta familiar       

Mueren 30 en ola de 
violencia en Zacatecas                               

Irritaron al Mini Lic escritos del periodista          

El asesinato de Javier 
Valdez, una venganza                         

● En enfrentamiento entre policías y el cártel 
del Golfo perecen cuatro sicarios y un agente       

● Lo llamó ‘‘pistolero de utilería’’: Feadle; 
vigente, el pedido para extraditar a ese narco                     
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DIARIO
Periodismo con carácter

NACIONAL

Ana María Olabuenaga
“¿Quién les dijo que  
Cuba es de ustedes?  

Patria y vida” - P. 8

Gibrán Ramírez Reyes
“Elecciones primarias, 

asignatura pendiente de 
la transformación” - P. 10

Catalina Monreal
“Erradicar la 

desigualdad educativa, 
interés superior” - P. 12

No deja de sorprender la defen-

sa de causas indefendibles en cé-

lebres compañeros de viaje. PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Padura bien, pésimo 
González Casanova

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

FASE 3 POSITIVOS:  2,659,137 DOSIS APLICADAS: 54,282,399

Coronavirus
en México

AL MOMENTO
La información de
última hora sobre
el virus.

SÍNTOMAS
Cómo se transmite
y cómo tratarlo.

PREVENCIÓN
Recomendaciones
para frenar la
pandemia.

TIEMPO REAL
Mapa del avance
de la pandemia
en el mundo.

PREGUNTAS
Y RESPUESTAS

| |FALLECIDOS: 236,331 18 DE JULIO - 17:00 H
FUENTE: SECRETARÍA DE SALUD|

A punto de la quiebra, negocios de
EU claman por clientes mexicanos

Frontera. MILENIO recorre 2,146 km de California, Arizona y Texas para documentar la emergencia económica 
al otro lado del río; el apoyo de Washington ya no es suficiente y urge la reapertura: alcaldes y propietarios

LILIANA PADILLA, CIUDAD DE MÉXICO

 Propietarios de comercios 
y autoridades locales a lo largo de 
California, Arizona y Texas con-
fían en que esta semana se reabra 
la frontera para reactivar la eco-

nomía en aquel lado del río Bravo. 
Nunca como antes añoran a los 
consumidores mexicanos. 

Las ciudades estadunidenses 
que colindan con el país se sostie-
nen por ahora de la poca derrama 

que dejan los turistas que cruzan 
por gasolina o van de paso para in-
ternarse a aquella nación, de ahí 
que demanden el levantamiento 
de las restricciones de paso que ya 
duran 18 meses. PAGS. 6 Y 7

Brotes en Querétaro y SLP
Edad de contagiados, nuevo 
criterio en el semáforo covid
BLANCA VALADEZ - PAG. 7

Descentralización
En octubre la Ssa federal  
operará desde Acapulco
PAOLA OLIVARES - PAG. 11

Legado juarista.   
En democracia, 
respeto a todas 
las opiniones

El Presidente encabezó el 149 
aniversario luctuoso de Benito 
Juárez en Acapulco, mientras la 
titular de Segob, Olga Sánchez 
Cordero, señaló que la 4T reto-
mó su legado de servir al pueblo.

Sheinbaum recibe 
más aclamaciones 
La jefa de Gobierno estuvo en 
Xochimilco, donde entregó un 
parque, y fue recibida por los ve-
cinos al grito de “¡Presidenta!” 
ARACELI LÓPEZ  PAG. 11

JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX

 La FGR investiga a ex fun-
cionarios de Presidencia, Ha-
cienda y al secretario de Ricardo 
Anaya cuando fue diputado. PAG. 8

Van ahora por operadores  
de Peña, Videgaray y Anaya 
en la trama de Odebrecht

Sexta denuncia
UIF acusa a Lozoya de otro 
desvío, ahora por 3 mil mdp
JANNET LÓPEZ PONCE - PAG. 8

Chiapas. Autodefensas 
repudian a autoridades y 
elegirán a líderes propios

P. 10

Tokio 2020, símbolo  
de la supervivencia 
Impulso a la marca México
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‘Pesca’ Marina 
al narco marítimo

NACIONAL

Los operativos de la Marina para interceptar 
embarcaciones con drogas ilegales en los 
mares del país están dando resultados: en 
lo que va del sexenio ha asegurado más 
mariguana y metanfetaminas que todo el 
gobierno anterior 16

La apuesta de Kuri 
en Querétaro

NACIONAL 

Mauricio Kuri asumirá las 
riendas de Querétaro con 
indicadores positivos y 
habiendo recibido un 
respaldo contundente 
en las urnas. 
Consciente de 
que las mayorías 
no son eternas, 
ahora apuesta 
por mantener 
el rumbo del 
desarrollo en el 
estado 18
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MULTAS
DE A MILLÓN 

Las sanciones firmes 
contra funcionarios de la 

Administración Pública 
Federal detectadas 

por la Secretaría de la 
Función Pública (SFP) 

en esta administración 
alcanzan los 3 mil 059 

millones de pesos, 
sin embargo, los altos 

niveles de impunidad y 
la falta de denuncias en 
los casos de corrupción 

predominan en el país
12



























 



DA LA IMPRESIÓN de que la participación de México
en las reuniones de la OPEP Plus tiene la misma

efectividad que los tapetes sanitizantes para combatir
el coronavirus: ninguna.

COSA DE VER que en la reunión del fin de semana,
los 23 países integrantes acordaron por unanimidad
incrementar la producción petrolera conjunta en 400
mil barriles diarios cada mes. Y aunque Rocío Nahle
presumió el acuerdo que revierte el recorte del año
pasado, la realidad es que México tiene poco que
celebrar.

POR UN LADO, está obligado a no producir más de
un millón 753 barriles diarios hasta mayo del próximo
año. Pero aun y cuando quisiera participar en el
incremento y por más que la 4T haga del petróleo
su Santo Grial, la realidad es que México no puede
cumplir sus propias metas petroleras.

A INICIO del sexenio el objetivo era llegar a 2 millones
800 mil barriles diarios. Para 2019 lo bajaron a 2
millones 400 mil y hoy el objetivo es de apenas 2
millones... pero ni a eso llegan. Ante esa realidad,
no es de extrañar que le aplaudan a Nahle.

VAYA QUE estuvo intensa la gira de Andrés Manuel
López Obrador por Guerrero Lástima que no
tuvo ni cinco minutos para platicar con el obispo

de Chilpancingo, Salvador Rangel Mendoza
Y es que el sacerdote es el único que públicamente
ha advertido lo que muchos ven: que en ese estado
van a gobernar los narcos.

Y VAYA QUE Rangel no habla de oídas ni por órdenes
del Espíritu Santo En realidad el obispo ha tenido
que lidiar directamente con el poder del crimen
organizado, al grado de tener que fungir como
mediador para pacificar a la entidad. Ahora, tras las
elecciones, advirtió que los delincuentes controlaban
posiciones políticas y que serían los verdaderos
gobernantes.

PERO DE ESO no se quiso enterar el Presidente.
Prefirió reunirse con Evelyn Salgado, la hija del
senador Félix Salgado, que no tienen las mejores
cartas de referencia. Abrazos, no verdades. ¿O cómo
era?

POR CIERTO que el priista Héctor Astudillo no
se midió en su esfuerzo por quedar bien con AMLO.
En la ceremonia por el 149 aniversario luctuoso de
Benito Juárez, el gobernador guerrerense se sacó
de la manga una sorpresa para el Presidente. Anunció
la publicación del texto juarista "Apunte para mis
hijos", en honor al mandatario. Como bien dijo el
Benemérito: "El respeto al culto de la personalidad
ajeno es la paz".
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PRIMERA regla para
encontrar paleros:
no buscarlos entre

¡los opositores!

SUENA obvio, pero
todo indica que la
lección apenas quedó
clara para la CDMX,
pues dicen que a finales
de la semana pasada
se dieron a la tarea de

llamar a personajes
relacionados con
temas ambientales

para que asistieran
a la reinauguración
del Parque Ecológico
Xochimilcoy
promocionaran

el evento.

QUIÉN sabe quién hizo
la lista de invitables,
pero incluyeron a
gente que se opone al
puente de Cuemanco.
Por lo que dicen que
recibieron como

respuestas desde
educados "no, gracias",
hasta irritados

"¡no es gracioso!".
• • •

VA LLEGANDO y la
nueva Comisionada

de la Reconstrucción,
Jabnely Maldonado,
ya empezó a padecer
a cierto grupo que fue
un dolor de cabeza

para su antecesor,
César Cravioto.

A ESTE último, en
cambio, se le vio muy
divertido y tranquilo en
un cine en La Roma. Lo

suyo ya es, ¡otro boleto!
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Hipocresía de izquierda
y derecha sobre Cuba
Hace unos días escribí que
los Presidentes de México y
Argentina merecen una me
dalla a la hipocresía política
por su reacción vergonzosa a
las protestas pacíficas antigu
bernamentales del 11 de ju
lio en Cuba Pero mi lista de
hipócritas debería ser actua
lizada e incluir, entre otros,
al movimiento Black Lives
Matter, al ex Mandatario
Donald Trump y a los políti
cos republicanos de Florida

Comencemos con los
hipócritas de izquierda El
Presidente mexicano An
drés Manuel López Obrador,
el Mandatario argentino Al
berto Fernández y el posible
Presidente electo de Perú,
Pedro Castillo, no condena
ron la brutal represión de la
dictadura cubana a miles de
manifestantes desarmados
en la isla

Al menos uno de los mo
vilizados fue asesinado y al
rededor de 200 han sido
arrestados, golpeados, tortu
rados o "desaparecidos" en
la represión contra las mayo
res protestas sociales en va
rias décadas en Cuba

Pero en lugar de defen

der el derecho del pueblo
cubano a expresarse pacífi
camente, estos y otros miem
bros de la izquierda jurásica
se unieron a los dictadores
de Cuba, Venezuela y Nica
ragua en culpar al "bloqueo"
estadounidense por los últi
mos acontecimientos en la
isla

En rigor, no hay tal "blo
queo" al país caribeño. Según
las propias cifras oficiales de
Cuba, la isla comercia con
70 países de todo el mun
do, incluido Estados Unidos.
Existe un embaído sobre el
comercio de la nación nor
teamericana con Cuba, que
Washington impuso en 1962
tras la expropiación de em
presas estadounidenses en
la isla

Pero el embargo esta
dounidense tiene más agu
jeros que un queso suizo.
Washington es uno de los 15
socios comerciales más gran
des de la isla y el mayor ex
portador de alimentos y pro
ductos agrícolas a ese país,
según cifras del Gobierno es
tadounidense.

Estados Unidos exporta
alrededor de 276 millones de

dólares al año en alimentos
y medicinas a Cuba. Ade
más, la nación norteameri
cana envía 3 mil 500 millo
nes de dólares al año en re
mesas familiares a la isla, y
más de 500 mil turistas esta
dounidenses visitaron Cuba
en 2019. En otras palabras,
Washington es una de las
principales fuentes de ingre
sos de La Habana

De la misma manera,
el movimiento Black Lives
Matter de Estados Unidos
exigió al gobierno nortea
mericano que levante el em
bargo, sin incluir una sola
palabra sobre el derecho del
pueblo cubano a manifes
tarse pacíficamente. Iróni
camente, BLM parece no
haberse enterado de que la
mayoría de los movilizados
eran afrocubanos, o que Cu
ba ha sido gobernada por
una dictadura liderada por
blancos desde hace más de
seis décadas.

También hay mucha hi
pocresía en la derecha Em
pieza por el ex Presidente
Trump, quien intentó sub
vertir la democracia de Es
tados Unidos al negarse a
aceptar su derrota electoral
de 2020, y pretende ser un
campeón de la democracia
en Cuba

De hecho, a pesar de sus
justificadas críticas contra
la dictadura cubana Trump
perjudicó la causa de la de
mocracia y los derechos hu
manos al abrazar alegre
mente a los dictadores de
Corea del Norte, China, Ru
sia y Turquía Eso dejó a
Washington sin autoridad
moral para liderar ningún
esfuerzo diplomático inter

nacional para restaurar la
democracia en la isla, o en
cualquier otro país.

Igualmente, el Gober
nador republicano de Flori
da, Ron DeSantis, el senador
Marco Rubio (RFl) y los
representantes de Miami,
María Elvira Salazar y Car
los Giménez, están tratan
do activamente de presen
tarse como campeones de
la lucha por la democracia
en Cuba pero tienen pocas
credenciales democráticas.
¿Cómo pueden reclamar la
democracia en la nación ca
ribeña, y avalar los esfuer
zos de Trump por socavar
la democracia en Estados
Unidos?

El Presidente Biden es
tá haciendo lo correcto al
no escuchar al Black Lives
Matter y al ala de izquier
da de su Partido Demócrata
que quieren un acercamien
to con Cuba El ex Manda
tario Obama intentó eso en
2014, y La Habana no res
pondió con ningún gesto
significativo para permitir
las más mínimas libertades.

Pero Biden debe ser más
proactivo con Cuba Su pro
mesa de buscar formas de
darle internet al pueblo cu
bano es un buen primer pa
so. Washington podría, por
ejemplo, ayudar a darle pro
gramas de VPN gratis a los
ciudadanos de ese país, lo
que dificultaría el bloqueo
de los censores cubanos.

El demócrata debe
ría hacer eso de inmediato,
y debería hacerlo por una
cuestión de principios, más
allá de lo que digan los hi
pócritas de derecha y de iz
quierda
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Observen bien esta línea:

¿Verdad que parece una sola línea?
No lo es.

Son dos líneas paralelas a las que el amor
unió y convirtió en una sola línea.

En términos de ciencia las líneas paralelas
no se unen ni aunque se prolonguen
hasta el inñnito.

Pero la ciencia, regida por la razón,
no sabe de las cosas del corazón.

Ignora por lo tanto que el amor es un
infinito en el cual todo se une, incluso
lo que conforme al pensamiento lógico
no se puede unir.

El pensamiento lógico es a veces
demasiado ilógico, en tanto que las cosas
del corazón tienen su propia lógica.

Por eso les pido que observen bien esta
línea:

¿Verdad que son dos líneas?

/Hasta mañana!...
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Oportunidad

Corren vientos por un cambio
democrático y tolerante en
Cuba. Corren en la isla y en
EU. ¿YMéxico?

Ian Padrón, un cineasta cubano
de 45 años de edad, transmite
todos los días por redes sociales

un programa que llama Derecho de
Réplica. Lo hace desde Los Ánge
les, California donde reside hace 7
años, tras vivir en Cuba casi cuatro
décadas.

Hijo del director Juan Padrón,
un icono de la cultura de la Revo
lución cubana Ian produjo en 2011
Habanastation, un largometraje
que exhibe las ondas contradic
ciones sociales en la isla. Su docu
mental Fuera de Liga, donde reseña
la heroicidad del béisbol cubano,
fue censurado durante cinco años
por incluir entrevistas con grandes
peloteros que emigraron a Estados
Unidos para jugar en las Grandes
Ligas.

A partir del 11 de julio, Ian Pa
drón no ha suspendido emisiones
diarias de Derecho de Réplica donde
difunde y comenta videos que le
llegan de Cuba o se han posteado
en redes sociales sobre la revuel
ta que ha cimbrado a la isla y al
mundo.

Padrón estableció el saldo ayer
a una semana de las protestas: "Se
demuestra una clara incapacidad
del Estado cubano, del Estado
totalitario cubano, de reconocer
la realidad, de aceptar la realidad
de que hay miles de cubanos no
se sabe cuántos, eso en Cuba es
imposible saberlo que no están de
acuerdo con la situación del país;
que quieren cambios de gobierno,
que quieren libertades...".

Padrón difundió videos inéditos
sobre las detenciones arbitrarias en

zonas marginales; se aprecia cómo
son llevados a la fuerza jóvenes en
medio del griterío del vecindario.

"Nunca seremos los mismos",
lamentó Padrón ayer en su emi
sión en la descripción de la onda
fractura cubana.

"El único sueño posible en
Cuba, ahora, es el de la reconci
liación basada en la justicia, en la
responsabilidad, el amor a la diver
sidad de nuestra cultura, el plura
lismo político, la aceptación de la
diferencia y la crítica. El bálsamo
más efectivo contra la violencia
es el Estado de derecho y ni este
va a hacer desaparecer la protesta,
porque esta es un derecho y es una
necesidad de la política", escribió
el doctor en Historia Julio Antonio
Fernández en el sitio digital cubano
El Toque.

Leonardo Padura, excelso no
velista, en un texto que tituló "El
alarido" dijo que lo ocurrido en
Cuba es resultado de la desespe
ración por las carencias materiales,
la crisis sanitaria y la pérdida de
expectativas.

"A ese reclamo desesperado,
las autoridades cubanas no debe
rían responder con las habituales
consignas, repetidas durante años,
y con las respuestas que esas au
toridades quieren escuchar... Para
convencer y calmar a esos deses
perados el método no puede ser
las soluciones de fuerza y oscu
ridad, como imponer el apagón
digital que ha cortado por días las
comunicaciones de muchos, pero
que sin embargo no ha impedido
las conexiones de los que quieren

decir algo, a favor o en contra Mu
cho menos puede emplearse co
mo argumento de convencimiento
la respuesta violenta, en especial
contra los no violentos".

Existe en Cuba una amplia co
rriente que anima el diálogo y no el
choque. Existe entre cubanos que
habitan en la isla y aquellos que
han emigrado. Ello coincide con
corrientes demócratas en Estados
Unidos que empujan hacia una so
lución distinta del conflicto cubano.

Alexandria OcasioCortez, la
congresista demócrata de izquier
da que junto con otros personajes
como Bernie Sanders han ampliado
influencia en las políticas públi
cas de Biden, se solidarizó con las
protestas en Cuba y condenó la
represión del gobierno de Miguel
DíazCanel, pero abogó por la sus
pensión del embargo estadouni
dense al que calificó de "absurda
mente cruel".

OcasioCortez está más cerca
por ahora de Biden que demócratas
o los republicanos de Florida que
alientan una intervención militar
en Cuba

¿Y el gobierno de México? Tie
ne la gran oportunidad de ser un
garante de la transición en Cuba Es
un interlocutor altamente confiable
para el gobierno de La Habana
y junto con asistencia humanitaria
que puede prestar sin cortapisas
puede alentar simultáneamente
el cese de las persecuciones, em
pujar hacia la apertura y animar
la reconciliación, lo que ayudaría
a frenar una barbarie. El titubeo
o la pasividad saldrían caros.
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Tres años antes...

Pobre México; tan lejos
de Dios y tan cerca, cada vez más,
de Cuba, Nicaragua y Venezuela...

e has sido infiel muchas"Mveces" le reclamó doña
i Macalota a su esposo don

Chinguetas. Replicó él: "Y tú eres in
justa conmigo. No mencionas todas
las veces que te he sido fiel"... Choli
na era soltera Nunca faltaba alguna
impertinente amiga que le pregunta
ba por qué no se buscaba un marido.
Respondía ella "Tengo un perro que
se la pasa ladrando o gruñendo, una
chimenea que echa humo y un gato
que se sale todas las noches. ¿Pa' qué
chingaos quiero un marido?"... Nau
fragó el barco. Un marinero y tres
hermosas chicas consiguieron llegar
a una isla desierta Transcurrieron dos
meses, y un día el marino se acercó
a ellas con intención que se veía a las
claras. Exclamaron las tres con voz
de alarma: "¡Oh no!". Pasaron otros
dos meses, y una noche las tres chicas
se acercaron al marino con intención
que se veía a las claras. Exclamó él con
débil voz: "¡Oh no!"... Don Senecto,
señor septuagenario, fue a confesarse
con el padre Arsilio. Le dijo: "Acúso
me, padre, de que anoche le hice el
amor tres veces seguidas a una mujer
que no es mi esposa". Prescribió el
buen sacerdote: "De penitencia reza
tres rosarios". Don Senecto exclamó
lleno de alegría "¿Entonces usted sí

me cree, padre?"... Desde que San Mi
guel peleó con Lucifer el mundo no ha
conocido un solo día de paz. Parece
que los humanos nacimos para partir
nos perpetuamente la madre los unos
a los otros en guerras civiles las más
inciviles de las guerras, religiosas las
menos religiosas entre todas o por
motivos casi siempre inventados co
mo pretexto para que el fuerte medre
a costa del más débil. Igual sucede al
interior de las naciones, por la lucha
de clases (aunque sean virtuales) o
por cualquier otra sinrazón. Hoy por
hoy México está polarizado, dividido.
En el país reina la discordia, y cada
mañana, al menos de lunes a viernes,
surge un nuevo factor de desunión. El
máximo divisor ha dividido incluso
a quienes le son más cercanos, y con
tres años de anticipación los puso ya
a competir entre ellos. Algo tiene ese
señor de Júpiter Olímpico, que senta
do en su trono contemplaba, enojado
unas veces, divertido otras, indiferente
casi siempre, las pugnas de su corte
y las de los humanos. La tarea inicial
de quien le siga en el poder, si es que
lo suelta al poder o a quien le siga en
él, será emprender una gran tarea de
reconciliación nacional que permita
que todos los mexicanos por igual
puedan colaborar en la reconstrucción

de nuestro país, que quedará bastante
destruido después de este régimen en
el que poco se ha hecho y mucho se ha
deshecho. Pobre México; tan lejos de
Dios y tan cerca, cada vez más, de Cu
ba, Nicaraguay Venezuela.. En la fies
ta un sujeto abordó a una atractiva da
ma y le habló con voz insinuativa "Me
gustaría invitarte a salir una de estas
noches". Replicó ella, molesta "¿Qué
no es usted casado?". "Sí admitió el
tipo. Pero asintomático"... Astatrasio
Garrajarra, perseverante briago, llegó
a su casa en horas de la madrugada
y en competente estado de ebriedad.
En la oscuridad de la alcoba se sentó
en la cama para desvestirse. Lo sin
tió su esposa, y le preguntó: "¿Eres
tú, Astatrasio?". Farfulló el temulento:
"¡Si no soy yo vas a ver la que se va
a armar!"... Lord Feebledick comentó
en charla con sir Highrump, su vecino:
"En mi club no hablamos de política,
pues eso puede conducir a discusio
nes. Por lo mismo no hablamos de
deportes. No hablamos de religión
por respeto a las creencias de cada
quien". Sir Highrump preguntó, cu
rioso: "Y de sexo ¿hablan?". Respondió
lord Feebledick: "Tampoco". Quiso
saber el otro: "¿Por qué?". Respondió
milord: "Porque ya no recordamos
qué es"... FIN.v
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Las inundaciones

La forma más eficaz de resolver el

problema de las inundaciones es impedir
la construcción en lugares que el agua
reclama como propios.

"Los buenos deseos no generan
buenas políticas públicas".

Bjorn Lomborg

La semana pasada se registraron
devastadoras inundaciones en
Alemania y otros países de Eu

ropa con un saldo de cuando menos
167 muertos. Se afirma que no se ha
bían registrado casos tan severos en
500 o quizá 1,000 años. Ursula von
der Leyen, presidenta de la Comisión
Europea, declaró que la tragedia de
muestra la urgencia de combatir el
cambio climático. El New York Times
advirtió: "Las inundaciones europeas
son la más reciente señal de una crisis
de calentamiento global". The Eco
nomist reflexionó: "Las devastadoras
inundaciones en Alemania advierten
a Europa sobre los peligros del calen
tamiento... Aunque la causa exacta
de cualquier inundación es difícil de
identificar, el calentamiento global
producirá más el tipo de lluvia que
lleva a inundaciones".

El calentamiento global es un
problema serio causado por la acti
vidad humana que debe enfrentarse
con medidas eficaces. Es falsa, sin
embargo, la idea promovida por me
dios y políticos de que las muertes por
inundaciones están creciendo. Bjorn
Lomborg, presidente del Copenha
gen Consensus Center, señala que en
el mundo mueren en la actualidad
entre 5,000 y 10,000 personas al año

por inundaciones mientras que en la
década de 1930 la cifra era de 400,000.

Dominik Paprotny del Departa
mento de Ingeniería Hidráulica de la
Universidad Tecnológica de Delft de
los Países Bajos ha encontrado que en
Europa "ha habido un incremento en
el área inundada anualmente y en el
número de personas afectadas desde
1870, contrastada con una baja sus
tancial en las muertes por inundación.
Para las décadas más recientes hemos
hallado una declinación considerable
en las pérdidas financieras por año"
(Nature Communications, "Trends
in Flood Losses in Europe Over the
Past 150 Years", 29.05.2018). En 1870
1899 hubo más de 20,000 muertes en
Europa por inundaciones; en 1990
2016,2,000.

Curiosamente, los modelos de
cambio climático, como los del Pa
nel de Cambio Climático de la ONU,
sugieren que en la zona del Rin debe
haber más lluvias e inundaciones en
invierno, pero menos en verano. El
que hayamos visto estas inundaciones
en verano recalca lo que dicen los
científicos serios: es muy difícil, si no
imposible, asignar fenómenos climáti
cos específicos a una tendencia global.
Sin embargo, cada vez que hay una
tormenta o un huracán, los medios
y los políticos señalan al cambio cli
mático. No toman en cuenta que hoy
hay menos huracanes que en el pasado.

Las altas temperaturas y los incen
dios forestales del oeste de Estados

Unidos han sido presentados también
como producto del calentamiento glo
bal. Las estadísticas señalan, sin embar
go, que la superficie quemada en 2021
ha sido 73 por ciento del promedio de
las últimas dos décadas. En 2020 fue de
11 por ciento del promedio del siglo XX.

Es importante promover cam
bios tecnológicos que reduzcan las
emisiones de carbono, pero exagerar
la información no ayuda a diseñar
buenas políticas públicas. "Recortar
el C02 es una de las maneras menos
efectivas de reducir las inundaciones,
si es que las baja", comenta Lomborg.
"Las inundaciones son un problema
principalmente porque permitimos
la construcción en llanuras aluviales".

Tanto en Europa como en México
hay zonas que se inundan con frecuen
cia Es el caso de Tabasco. La forma
más eficaz de resolver el problema
es impedir la construcción en lugares
que el agua reclama como propias.
Forzar reducciones en las emisiones
de carbono, a un costo enorme para la
sociedad, no servirá para nada.

• PLAN EUROPEO
La Unión Europea ha aprobado redu
cir las emisiones de contaminantes en
55 por ciento para 2030 (con base de
1990) y eliminar las emisiones netas en
2050. Este drástico plan, sin embargo,
no modificará de manera significativa
la tendencia del calentamiento global.
Lo que sí hará es empobrecer más
a los pobres.
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Y siguen las maromas de
LópezGatell
::::: El II de junio, en la antesala de la tercera
ola de Covid19 en México, el subsecretario de
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo
LópezGatell Ramírez, dio por concluidas
las conferencias nocturnas en Palacio Nacio

nal. Sin embargo, cuando se
señaló que el país ya estaba
en una tercera ola de Covid,
debido al incremento de
contagios, el mismo subse
cretario dijo que las confe
rencias nocturnas se harían
de nuevo, pero solo una vez
por semana y ya no en Pa
lacio sino en la sede de laHugo
Secretaría de Salud. A la feLópezGatell
cha, esto no ha ocurrido.

Ahora surge un nuevo problema, a poco más
de un mes de distancia, la dependencia fede
ral debía actualizar el color de semáforo de
cada entidad federativa, pero no lo hizo, y
tres días después anunció que los parámetros
para establecer el semáforo cambiarían, pero
no los detalló, así que por el momento, ni
conferencias ni información, puras maromas.
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La vulnerable seguridad de AMLO
::::: Aunque el presidente Andrés Manuel
López Obrador presume que ya no lo cui
dan 8 mil elementos del Estado Mayor Presi
dencial (EMP) como, afirma, ocurría en sexe
nios pasados, quienes tienen que sufrir los
golpes, tocamientos y demás actos en sus gi
ras de trabajo son los miembros de su Ayu
dantía, en donde la mayoría son mujeres me
nores de 30 años. Nos detallan que este vier
nes, previo a la inauguración de un cuartel de
la Guardia Nacional en Chilpancingo, Guerre
ro, una integrante de la Ayudantía recibió gol
pes y empujones de manifestantes y simpati
zantes que buscaban acercarse a la camioneta
del presidente López Obrador, lo que resultó
en que recibiera varias lesiones en el pie dere
cho que le impidieron seguir caminando. La
mujer tuvo que ser atendida por elementos de
una ambulancia de la Guardia Nacional. Este
incidente, que se suma a algunas fallas en la
seguridad en Palacio Nacional, reabre el tema
de la necesidad de que el mandatario tenga
un cuerpo especializado en protección de un
jefe de Estado para que no se arriesgue él ni
los jóvenes que lo cuidan.

Se complica el periodo
extraordinario
::::: Muy complicado se ve el panorama para
que los grupos parlamentarios en la Comi
sión Permanente se pongan de acuerdo para
el periodo extraordinario en la Cámara de Di
putados para el desafuero de los diputados
federales Saúl Huerta y Mauricio Toledo, y
el juicio de procedencia contra el fiscal de
Morelos, Uriel Carmona. En el único tema
que hay consenso, nos dicen, es en el del de
safuero del legislador poblano de Morena,
Saúl Huerta, acusado de abuso sexual contra
un menor de edad, quien se ha beneficiado
de las pugnas entre las bancadas. Nos dicen
que desde un principio se cometió el error de
no separar en comisiones cada uno de los ca
sos para votarlos en lo individual. Ahora, los
legisladores tienen el tiempo en contra y lo
más seguro es que en la sesión plenaria del
próximo miércoles, la Comisión Permanente
nuevamente no podrá convocar al periodo
extraordinario en San Lázaro.
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Vacaciones de diputados
posponen el extraordinario
::::: Parece burla, pero algunos diputados lo
cales decidieron tomar vacaciones, por lo
que acordaron con sus dirigentes posponer
para agosto el periodo extraordinario, pre

visto para el último miér
g coles del mes. A cambio,
1 les anunciaron que ahora
2 serán dos sesiones antes
i de concluir la Primera Le
I gislatura como Congreso
g local, y serán los días 13 y
g 27 de agosto. Los temas en

  cartera son la designación
Víctor Hugo del Consejo Ciudadano que
Lobo establece la Ley de Evalua

ción, y el Programa Parcial
de Desarrollo Urbano de Lomas de Chapul
tepec, entre otros. Veremos si el presidente
de la Jucopo, Víctor Hugo Lobo, logra sa
carlos junto con los demás coordinadores.

El daño colateral de Roemer
::::: El pasado 5 de julio, la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), que encabeza San
tiago Nieto, congeló las cuentas de Pamela
Cortés, pareja de Andrés Roemer, quien es

requerido por la fiscalía ca
pitalina por abuso sexual y
violación. Cercanos a doña

Pamela aseguran que ella
nada tiene que ver con los
señalamientos que pesan
sobre Roemer, por lo que
podría considerarse también
una víctima, o un daño co

Andrés lateral de todo este embro

Roemer lio. Nos dicen que aunque
se ha preguntado a la fisca

lía cuál es la acusación en contra de ella y
cuál es el motivo para impedirle la utilización
de sus recursos, hasta el momento no le han
dado una respuesta al respecto, y todo parece
indicar que no la habrá.
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Padierna aún no digiere la
derrota
::::: La excandidata de Morena a la alcaldía
en Cuauhtémoc, Dolores Padierna, nos di
cen, aún no termina de aceptar su derrota
electoral y después del 6 de junio se ha de
dicado a descalificar a su contrincante San

dra Cuevas. Lo que nos
comentan es que doña Do
lores no tiene la intención
de salir de la demarcación

y que buscará hacerle la vi
da de cuadritos a la próxi
ma alcaldesa. Por lo pron
to, ya se sumó al tema de

  — la consulta para procesar a
Dolores jos expresidentes de la Re
Padierna pública, y seguramente se

sumará a los temas coyun
turales que vengan en el futuro para tratar
de quedar bien con aquellos que la impulsa
ron y los dejó mal parados con la derrota.

Alcaldes regresan a esquema de
regalar oxigeno
::::: Ahora que incrementaron los contagios de
Covid19, nos dicen que algunos alcaldes reac
tivarán sus programas de llenado de tanques
de oxígeno de manera gratuita para las fami
lias que tienen pacientes enfermos en su casa.
Hace unas semanas, el gobierno de Ecatepec
dio por concluido ese plan porque disminuye
ron las infecciones y también la demanda,
pero ahora, nos dicen, el edil Fernando Vil
chis tendrá que ponerlo en marcha otra vez.
Donde no se suspendió fue en Ixtapaluca y
en los últimos días aumentaron las solicitudes

de ese servicio. En Neza, en algún momento
el alcalde Juan Hugo de la Rosa pensó en
instalar un centro de distribución de oxígeno
medicinal, pero por la demanda en invierno
no se concretó. Los ayuntamientos se prepa
ran para la tercera ola.
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Edil se gasta un miliün 700 mil
pesos en tabiets... ¡A sobrecosto!
::::: Nos comentan que en Cajeme, el munici
pio más violento de Sonora, a su alcalde Ser
gio Pablo Mariscal (Morena) le andaba que

mando en los bolsillos un
recurso del Programa de
Fortalecimiento para la Se
guridad (Fortaseg) y para
gastárselo, mandó comprar
para los policías 100 tablets
de la marca Huawei, mode
lo Agassi103, cuyo precio
fen el mercado va entre 2
mil 900 y 3 mil 500 pesos.
Pero eso no fue lo grave,
nos apuntan, sino que, co

mo buscando no dejarle un cinco al edil en
trante, don Sergio le pegó una significativa
"ajustadita" al precio de los dispositivos, al re
portar que pagó por cada uno 16 mil 999 pe
sos. ¡Vaya cierre de administración!

Tropezadas aspiraciones
::::: Nos cuentan que en Reynosa, Tamaulipas,
quien sufrió algo más que un mal augurio,
fue el morenista Alejandro Rojas Díaz Du

ran. luego de que hace un
par de días le cayó la Fisca
lía estatal para entregarle
un citatorio, por estar acu
sado de la falsificación y
uso de documentos públi
cos o privados. El tema, nos
explican, es que aunque
don Alejandro ya aseguró
que no se va a presentar,
pues si lo quieren detener,
la policía deberá ir por él,

para más de uno fue relevante que el citatorio
se le haya entregado precisamente en un
evento donde anunció sus aspiraciones para
contender por Morena a la gubernatura. ¡Vaya
"inicio" de campaña!
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La herencia de la alcaldesa
::::: Nos cuentan que en Chiapas, la alcaldesa
de San Cristóbal de las Casas, Jerónima To
ledo (Morena), ahora sí se puso a trabajar,

pues trase el lamentable
asesinato del activista italia

no Michelle Colosio, que
ocurrió la semana pasada,
ordenó el despliegue de
agentes de la policía muni
cipal, por varios rumbos de
la localidad turística, en un
intento por combatir la de
lincuencia que se disparó
en la presente administra
ción. Lo grave, nos, dicen, es

que en las trincheras ciudadanas má
ceja se levanta en contra de la morer
"tapar el pozo", luego de que no fueran uno
ni dos los "ahogados" por evadir soluciones,
además de que dejará al próximo alcalde una
ciudad insegura y violenta, a la que no esta
ban acostumbrados sus habitantes. ?

De bardas, baches y prioridades
::::: Desde Hidalgo, nos platican, que quienes
están que echan chispas son los habitantes de
Pachuca, luego de que la administración del
alcalde Sergio Baños (PRI) dio prioridad a
una barda perimetral en el exclusivo fraccio
namiento de San Javier, en lugar de atender
el grave problema de baches en toda la ciu
dad. Nos detallan que la barda se licitó y tuvo
un costo de más de 3 millones de pesos y la
petición fue atendida de forma inmediata,
por lo que ya se preguntan ¿cuál sería el inte
rés de priorizar lo no necesario?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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PAOLA ROJAS

Las energías
sucias son
letales
Los canadienses están

acostumbrados a enfren
tar temperaturas bajo ce

ro, pero no termómetros que
superan los 40 grados centígra
dos. La brutal ola de calor que
afectó al oeste de su país mató
a más de 500 personas. Hay in
cendios forestales que arden to
davía en varias ciudades y se
teme un impacto devastador en
la vida marina luego de la
muerte masiva de mejillones,
almejas y otros animales.
En Europa han sido las inun

daciones. Este fin de semana se
reportaban más de 150 falleci
dos, pero se teme que esa cifra
crezca conforme se avance en la
limpieza de los escombros.
La advertencia existió: el

servicio meteorológico dijo
desde el inicio de la semana

pasada que los alemanes po
dían padecer de inundaciones
extremas. Sin embargo, no se
procedió a una evacuación. Ni
la población, ni las autoridades
imaginaron que la fuerza del
agua sería de la dimensión que
fue. Y es que lo que está pa
sando en el planeta supera in
cluso los pronósticos de cientí
ficos considerados alarmistas.
Estamos hablando de Cana

dá y Alemania, dos de los paí
ses con mejor preparación en
cuanto a protección civil. Si en
lugares con infraestructura de
ese nivel hay un saldo mortal

de esa magnitud, asusta pen
sar en los efectos que esos
mismos fenómenos pueden te
ner en naciones menos desa
rrolladas. Con el calentamiento
global, los expertos temen un
aumento en la frecuencia e in
tensidad de los fenómenos
meteorológicos catastróficos

xico, el cambio climático ha
generado que haya más terre
nos secos y estériles, sobre to
do en el norte. Se han perdido
bosques, glaciares y cosechas
enteras, han surgido enferme
dades y se han multiplicado
los incendios forestales. El pro
blema es que, aun cuando
contamos con una Ley General
de Cambio Climático, la reali
dad es que esta no se aplica.
De hecho, la Unión Europea y
Estados Unidos ya están consi
derando cobrar impuestos a
México por no cumplir los
acuerdos en la materia.

Régulo Salinas, presidente
de la Comisión de Energía de
la Concamin, advirtió que Mé
xico podría terminar con el
peor de los escenarios: un me
dio ambiente más contamina
do y exportaciones afectadas
por imposiciones fiscales. Él
mismo explicó que las energías
renovables, que solían ser muy
caras, se han vuelto cada vez

más accesibles y hasta compe
titivas. Sin embargo, la Comi
sión Federal de Electricidad

tiene plantas muy viejas y con

taminantes que no está dis
puesta a dejar de operar.
Pemex también tiene su par

te. Solo en enero produjo 83 por
ciento más de combustóleo. Se
trata de 231 mil barriles diarios

de un combustible que tiene
tanto azufre, que al quemarlo
afecta las vías respiratorias y
contribuye a la formación de
lluvia ácida que daña a todo el
ecosistema Es un residuo de la

refinación que se usa para pro
ducir energía eléctrica Este dia
rio destacó el viernes pasado en
su primera plana que las refine
rías mexicanas tuvieron un ré
cord de paros no programados
porque no pueden deshacerse
del combustóleo y no tienen
dónde almacenarlo. Ante eso,
no pudieron operar ni a la mi
tad de su capacidad instalada
La visión de este gobierno en

cuanto a generación de energía
tiene que cambiar. Seguir apos
tando por opciones contami
nantes nos aisla del mundo y
nos cuesta cada vez más. No es
solo un tema de eficiencia es
de sobrevivencia. •

@PaolaRojas
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Pegasus no es el
problema
Pegasus regresa a escena.

De la mano de Amnistía

Internacional y del co
lectivo Forbidden Stories, un
consorcio internacional de me

dios incluyendo a dos mexica
nos, Proceso y Aristegui Noti
cias presentó ayer una amplia
investigación sobre el uso y
abuso de ese software israelí,
utilizado por múltiples gobier
nos como una agresiva herra
mienta de intervención de co
municaciones.

El componente mexicano de
esa trama ya era conocido a
grandes rasgos desde 2017. Di
versas instituciones, entre ellas
la PGR y el CISEN, compraron
en 2014 licencias de Pegasus.
Según el fabricante, la empresa
israelí NSO, el software solo de
bía utilizarse en investigaciones
de terrorismo y delincuencia
organizada.
Pero en México, al igual que

en otros países, las autoridades
parecen haber rebasado con
mucho esos límites. Según un
reportaje aparecido en el New
York Times en 2017, diversos ac

tivistas, periodistas y opositores
fueron blanco de las agencias de
inteligencia y sus teléfonos fúe
ron infectados con Pegasus, per
mitiendo con ello que los espías
obtuvieran subrepticiamente el
control de los aparatos.
La nueva investigación, cons

truida sobre la filtración de una

serie de números telefónicos que
presuntamente habrían sido
blanco de Pegasus, revela deta
lles adicionales. Uno es especial
mente perturbador: el número
de teléfono de Cecilio Pineda, un
periodista asesinado en Guerrero
en2017, aparece en dos ocasiones
en la lista. No está claro si hay una
relación entre ese hecho y el ho
micidio, pero la mera posibilidad
para los pelos de punta.
Supuestamente, las institu

ciones mexicanas no renovaron
la licencia con NSO luego de que
estalló el escándalo. El actual go
bierno federal ha negado categó
ricamente que se siga utilizando

Pegasus. No tengo razón para
dudar de esa afirmación.

Pero el problema no era Pe
gasus en 2017 y no lo es en 2021.

El problema es la existencia de
un aparato de inteligencia con
mandato expansivo y sin con
troles adecuados. Y para resol
verlo, no basta con declaracio
nes de buena voluntad del pre
sidente de la república. Para evi
tar que se repitan en el futuro
episodios como los reseñados
en estos días, se requeriría una
reforma democrática de los ser
vicios de inteligencia.
Esa reforma, como ya lo he

escrito en varias ocasiones en

esta columna, tendría que tener
tres componentes esenciales:
1. Un replanteamiento del

mandato de las instituciones de

la inteligencia, empezando por
el CNI (antes CISEN). Esto pasa
por una reforma a la Ley de Se
guridad Nacional que defina
con mucho mayor precisión
qué constituye una amenaza a
la integridad, estabilidad y per
manencia del Estado.

2. Una profesionalización del
personal de inteligencia, el cual
debería estar protegido por un
estatuto de servicio civil de ca
rrera. Eso le permitiría a los fun

cionarios que laboren en esas
áreas resistir a las presiones po
líticas para investigar a oposito
res y críticos del gobierno.
3. El fortalecimiento de los

mecanismos de control interno

y supervisión externa en las
agencias de inteligencia. Esto
crucialmente pasa por el Con
greso (en particular por la Co
misión Bicameral de Seguridad
Nacional), pero también por la
creación de una visitaduría en
el CNI. Ese tipo de mecanismos
podrían ser una barrera adicio
nal al uso político de las insti
tuciones de inteligencia.
La actual administración fe

deral no ha hecho ni piensa ha
cer nada de lo anterior. Su refor
ma al aparato de inteligencia se
limitó a cambiar el nombre y la
adscripción administrativa de
lo que fue el CISEN.
Entonces tal vez las actuales

autoridades ya no usen Pegasus
para espiar a periodistas y opo
sitores. Pero la mesa sigue puesta
para que alguien en el futuro use
algo mucho más potente. •

alejandrohope@outlook.com
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¿Redes sociales asesinas?
El viernes, en la Casa Blan

ca, un reportero pidió al
presidente de Estados

Unidos su opinión sobre el papel
de las redes sociales en la batalla
contra el coronavirus. "La única

pandemia que tenemos es entre
los no vacunados", respondió Bi
den. Las redes sociales, agregó,
"están matando gente", refirién
dose a la diseminación en las pla
taformas digitales de informa
ción falsa y teorías de la conspi
ración, factores fundamentales
en la reticencia de millones a va
cunarse contra el coronavirus.
A través de un vocero, Face

book rechazó la caracterización
e incluso sugirió que la platafor

ma ha impulsado la vacunación
a través de una herramienta de la
red social. ¿Quién tiene razón?
En un artículo reciente, Kara
Swisher, la columnista del New
York especialista en tecnología
sugiere que Facebook (junto
YouTube y Twitter) han hecho
mucho más daño que bien en el
esfuerzo por dar a conocer infor
mación correcta que derive en
una mayor inmunización.
Aunque sin duda son fuente

indispensable de conocimiento,
interacción social y cambio po
lítico (como en Cuba ahora), las
redes sociales han jugado un pa
pel lamentable en la batalla con
tra la desinformación, sobre todo
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en varios momentos cruciales de
la vida pública reciente. Por
ejemplo: no se explica el descré
dito del sistema electoral esta
dounidense entre los votantes
republicanos afines a Donald
Trump sin la parálisis cómplice
de las redes sociales, que espera
ron hasta el último instante para
restar impacto a una patraña pe
ligrosísima que restó legitimidad
a una democracia que ha funcio
nado sin sobresaltos mayores
desde hace siglos. El intento de
insurrección del 6 de enero, que
finalmente llevó a la suspensión
de la cuenta de Donald Trump,
tampoco se entiende sin la difu
sión impune de inverosímiles
teorías conspirativas en redes so
ciales en los días previos.
Algo muy parecido ha ocurri

do en el esfúerzo por vacunar a
un número suficiente de esta
dounidenses, con la esperanza
de alcanzar la inmunidad de re
baño. Ocurre que un porcentaje
considerable de personas sim
plemente no quiere vacunarse.
Swisher remite a un ejemplo

aterrador y fascinante: un video
lleno de mentiras (pero muy
bien producido) llamado "Plan
demia", que da rienda suelta a
todas esas locuras que todos he

mos escuchado en algún mo
mento durante este año y medio
del virus. "Plandemia" alcanzó a
millones de personas en muy
poco tiempo por el veloz poder
de ampliación de Facebook.
Es difícil exagerar el efecto de

un video como "Plandemia" en

la lucha por convencer a la po
blación reticente de vacunarse.
No solo eso. La existencia y po
pularidad de productos como
"Plandemia" han generado otro
asunto quizá más alarmante:
atrapados en una espiral de du
das infundadas y conspiracio
nes irracionales, la gente está de
jando de confiar en la ciencia.
No se trata de un escepticismo

sano o racional. Se trata, más
bien, del encumbramiento de la
falacia viral. Por supuesto: la res
ponsabilidad de cada una de
esas mentiras es, antes que nada,
de quien la publica. Antes que
Facebook o YouTube, la respon

sable de "Plandemia" se llama
Mikki Willis, la productora del
video. Pero el mundo siempre ha
tenido delirios como la señora
Willis. Lo que no había tenido el
mundo es plataformas en las que
personas como Willis pudieran
difundir, con impunidad casi
absoluta, teorías de la conspira
ción que convencen a millones
de negarse a una vacuna que po
dría salvarles la vida. Y ahí, la res
ponsabilidad es enteramente de
Facebook y similares. En ese
sentido, por desgracia, Joe Bi
den no exagera. Esa versión de
las redes sociales —caótica, des
tructiva, tóxica— en efecto está
matando gente. Y, en otro sen
tido, también está matando la
democracia, cuyo único cimien
to está en la confianza de los ciu
dadanos. La pregunta, entonces,
es si Mark Zuckerberg y sus co
legas estarán a la altura de su
tiempo. Lo dudo. •
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Del espionaje a periodistas
La idea de que periodistas

incómodos para el go
bierno de Andrés Manuel

López Obrador fueran espiados
a fin de encontrar en sus comu
nicaciones elementos que per
mitieran iniciar en su contra una

campaña negra circuló prime
ro en un chat en el que toman
parte altos funcionarios federa
les y de seguridad.
Dicha información fue confir

mada al columnista por fuentes
que participan en dicho chat y
que pidieron quedar en el anoni
mato. El autor de la propuesta fue
el subsecretario de Seguridad Pú
blica federal Ricardo Mejía Ber
deja, quien en meses pasados de
sató públicamente la defensa de
un Padrón Nacional de Usuarios
de Telefonía Móvil (Panaut), en el
que se propuso incluir los datos
biométricos de cada mexicano

que adquiriera una línea celular
como supuesto recurso para de
tener delitos como el secuestro, el
"halconeo" y la extorsión.

En junio pasado, en las pági
nas de EL UNIVERSAL, el co
lumnista Javier Tejado reveló
que el subsecretario Mejía Ber
deja solicitó que se espiara a los
periodistas que habían lanzado
críticas contra el Panaut.
La idea del funcionario era en

contrar, precisamente en los telé
fonos de los involucrados, datos
que probaran que estos se hallaban
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a sueldo o habían recibido pagos de
las empresas de telefonía móvil.
Tras la revelación de Tejado, el

columnista Raymundo Riva Pa
lacio informó en El Financiero

que el espionaje se había exten
dido a varios periodistas de EL
UNIVERSAL que habían publi
cado textos que contrariaron q
causaron molestia a los jerarcas
de la llamada Cuarta Transfor
mación. En primerísimo lugar
de esa lista se hallaba Carlos Lo
ret de Mola. Aparecíamos tam
bién Salvador García Soto, Mario
Maldonado y yo.
Hace unos días, a través de la

marcación de un código en mice
lular, se me hizo saber que mi te
léfono había sido clonado y que
en ese preciso instante alguien
más se hallaba en condiciones de
escuchar mis conversaciones, de
leer mis correos y mis mensajes
de texto, de tener acceso incluso
a mi álbum de fotografías.
Tras las publicaciones de Teja

do y Riva Palacio el presidente
inauguró en la conferencia cono
cida como "la mañanera" una
sección llamada "quién es quién
en las mentiras". El asunto del es
pionaje a periodistas ocupó un lu
gar relevante: López Obrador ase
guró que era falso, que se acusaba
sin pmebas, y que no había ne
cesidad de espiar a los periodistas
porque estos eran "predecibles" y
ya se sabía lo que iban a escribir

"para cuestionar al gobierno".
En una entrevista de radio, Te

jado, quien hasta el momento es
autor de una columna que jamás
ha sido desmentida, declaró: "Me
sostengo en lo publicado... El mis
mo aparato de espionaje que se
usabacontrapartidosyperiodistas
al final del régimen de Peña Nieto
es el mismo aparato que funciona
el día de hoy... la realidad siempre
sale, siempre nos alcanza".
En días pasados la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciu
dadana se declaró "incompeten
te" ante varias solicitudes de in

formación que le exigían dar a
conocer si en sus archivos figu
ran expedientes de espionaje
contra los periodistas.
Además de información sobre

la vigencia de la plataforma Pega
sus, empleada en el sexenio pasa
do para espiar, entre otras perso
nas, a diversos periodistas, existen
capturas de pantalla que indican
que el subsecretario Mejía Berdeja
a quien se acusa de haber filtrado
información para impedir que
Ornar Garda Harfuch fuera con
templado como sucesor de Alfon
so Durazo al frente de la Secretaría
de Seguridad y Protección Ciuda
dana, propuso que columnistas
fueran espiados, afindedesataren
su contra una campaña negra.
Como afirma Javier Tejado: la

realidad siempre sale, siempre
nos alcanza. •
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II ¦FREnnsa^m

1 Fraternidad inobjetable. La política exterior de
• México desde diciembre de 2018 dio un giro tras

cendental. El acercamiento con todas las naciones ha
sido una prioridad, con acciones reales que colocan a
las autoridades mexicanas en la lista de las más soli
darias en la región. Diplomacias a la altura. Y cuando
se trata de ayudar a países en problemas o en des
gracia, México es el primero en extender los brazos.
Basten como ejemplos las 800 mil jeringas y agujas
enviadas a Cuba, los 100 bomberos y especialistas en
incendios que viajaron a Canadá o las vacunas do
nadas por México y que ya se aplican en Guatema
la, Bellce, Paraguay, El Salvador, Honduras, Jamaica y
Bollvia. Ayuda de verdad incondicional. No palabras
ni promesas vacías.

2Ruidero. Dicen que cuando el río suena es por
•que agua lleva, y esta figura metafórica define

a la perfección lo hecho por el gobernador Carlos
Miguel Aysa González, quien en Campeche se ha es
pecializado, de acuerdo con sus gobernados, en sa
queo y corrupción. Es por ello que los campechanos
piden a Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, y a
Layda Sansores, gobernadora electa, que no les tiem
ble la mano a la hora de las auditorías contra esa cuna
de riquezas malhabidas. Le llegó la hora de entregar
cuentas. A ver cómo le va al mandatario que suplió a
Alejandro Moreno en el proceso de transición. Hay
quienes desde ya lo tienen como reprobados.

3 Consternado. Marko Cortés, el líder nacional
•del PAN, activó una campaña urgente para su

mar afiliados, pues, aunque usted no lo crea, es jus
tamente lo que le hace falta. ¿Quién lo iba a decir?
Acción Nacional es el segundo partido más votado,
pero carece de militancia al grado de que, con sus 270
mil 799 afiliados, se encuentra a un paso de perder el
registro. Y es que esto se traduce en el 0.28% del pa
drón electoral y no puede darse el lujo de bajar del
0.26%... Ahora, el líder panista convoca a "los mexi
canos de bien" y a los "AMLOpentidos" a integrarse
a su partido, por cierto, con sus postulados a la venta
al mejor postor. Jamás el PAN cayó tan bajo. ¿Por qué
sería, señor Cortés?

5 Arquitectos de su propio destino. Alejandro
•Allto Moreno, el líder nacional del tricolor, afir

mó que "los prilstas somos revolucionarios porque
tenemos fuerza, convicción, determinación y pasión
por lo que hacemos. ¡Nos renovamos y trabajamos
duro! Por un PRI nacional más fuerte y un México con
más oportunidades. ¡Somos el PRI del futuro!". Suena
espléndido como eslogan político, quizás algo a des
tiempo, pues debió lanzarlo a su llegada, no ahora,
cuando un grupo de su instituto político creó una co
rriente nacional de opinión, con Fernando Lerdo de
Tejada y Héctor Yunes Landa como cabezas visibles.
Van contra el monopolio en la toma de decisiones y
un ¡cambio de rumbo de la dirigencia!... ¡Zoc!

4 Agitación. La semana pasada fue especial
• mente intensa tras la revelación de los primeros

nombres con posibilidades de "presidenciar". En Mo
rena, el primer partido en levantar la mano en torno a
la sucesión en 2024, el ala de "los puros" acusan a gri
tos una traición al interior, el pasado 6 de junio. Ante
el aumento de las pugnas, piden la realización de un
Congreso Nacional y renovar los consejos estatales,
con el fin de recuperar terreno frente a la dirigencia
de Mario Delgado. Cuenta regresiva para el todavía
líder nacional morenista, pues el punto número uno
en el Congreso Nacional sería su remoción y la de la
cúpula. Así de agitadas las aguas en Morena. ¿Alguien
hablaba de unión? Porque ya se les acabó...
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ERMILO ABREU GÓMEZ
Hace cincuenta años murió Ermilo Abreu
Gómez. El autor de Canek fue el único
miembro del Partido Comunista (encabezó
el comité del Distrito Federal) que ocupó una
silla en la Academia Mexicana de la Lengua,
único también en que, a pesar de su roja mi
litancia, fue jefe de la División de Filosofía
y Letras del Departamento Cultural de la
Unión Panamericana en Washington, en los
feroces tiempos del macartismo. Novelista,
dramaturgo y ensayista, dejó interesantes e
intensos libros de memorias. Fue autoridad
del sorjuanismo y le impuso el nombre de
Juana Inés a su bellísima hija para mostrar
su amor por la monja jerónima. Dedicó gran
parte de su vida a la docencia en la Normal
Superior y en la UNAM. Formó parte de los
Contemporáneos, con quienes rompió en los
años treinta. Infaltable tertuliano de los ca
féS, ahí cultivó amistades con la intelectua
lidad de varias épocas, desde Ramón López
Velarde hasta los jóvenes sesentatocheros,
que nos sentábamos a su mesa en el café
La Habana para escuchar su sabrosa char
la. Todo un personaje, hoy ignorado por una
inepta burocracia cultural (lo de cultural es
un decir).

QUIEREN TRAER MONUMENTOS
Para cumplir con los deseos de YSQ,
Alejandra Frausto comisionó a Diego
Prieto, director del 1NAH, para que reali
ce las acciones necesarias con gobiernos y
organismos extranjeros para traer tempo
ralmente monumentos arqueológicos, his
tóricos y artísticos que se hallan fuera del
país, todo con el fin de incluirlos en la expo
sición México Diverso, Territorios, Culturas y
Civilizaciones, que es parte del programa de
festejos por los 200 años de la consumación
de la Independencia, la caída de Tenochtit
lan y dizque los siete siglos de la Ciudad de
México (lo que es falso). El programa tam
bién comprende la erección en el Zócalo de
una pirámide de 16 metros de altura y otras
ocurrencias. Lo dudoso es que los países po
seedores de tesoros arqueológicos, históri
cos y artísticos, quieran prestar bienes, en su

mayoría robados. Pero así se las gastan en la
Cuarta Transformación.

CHILES EN NOGADA, 200 AÑOS
Don Artemio de ValleArizpe escribió que
los chiles en nogada fueron obra de las no
vias de tres soldados del Ejército Trigaran
te, aunque la versión más socorrida cuenta
que para celebrar la entrada de Iturbide en
Puebla, las monjas del convento de Santa
Mónica crearon un platillo que hiciera refe
rencia a los colores de la flamante bandera
independentista: tres bandas diagonales que
caían de izquierda a derecha con los colores
rojo, verde y blanco, los que posteriormen
te se acomodaron como ahora los conoce
mos. Los chiles en nogada son una de las
joyas más apreciadas de la cocina mexicana
y no pocos establecimientos los ofrecen a su
clientela. El principal, hasta hace unos me
ses, fue la Hostería de Santo Domingo, que
ya no existe más, pues fue cerrada a causa
de la pandemia. Sin apoyo ni interés de las
autoridades, se pierde un centro gastronó
mico de primer orden, lo que es también una
pérdida cultural.

BREVIARIO...

Hay que celebrar el éxito en Cannes de dos
filmes de coproducción mexicana, Noche
de fuego y La civil. Esta última, actuada por
los excelentes Arcelia Ramírez y Alvaro
Guerrero y dirigida por la realizadora ru
mana Teodora Ana Mihai, recibió el Pre
mio a la Valentía en la sección Una Cierta
Mirada, donde también se otorgó una men
ción espacial a Noche de fuego, que diri
gió Tatiana Huezo y protagoniza Mayra
Batalla. @@@ La regiomontana Rocío
Alemán fue nombrada bailarina principal
del Ballet de Stuttgart, al que ingresó hace
diez años (ella tiene 29 de edad) y del que
era solista desde 2018. @@@ Hace 20 años
murió don Adolfo Sánchez Vázquez, uno
de los mejores frutos del exilio republicano
español. @@@ Malva Flores recibió el Pre
mio Villaurrutia por su libro Estrella de dos
puntas, ensayo que trata de Octavio Paz y
Carlos Fuentes.
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No hay fecha que no llegue ni plazo que no
se cumpla: con sentimientos encontrados
escribo ésta, mi última columna, London
Eye. Gracias a Excélsior por el espacio para
compartir, semana a semana, mis reflexiones
y estar en contacto con ustedes.

Ha sido un enorme privilegio ser emba
jadora británica en un país tan importante,
dinámico y fascinante como México. Siempre
he sentido una enorme admiración y cariño
por este país, desde mis años de universitaria
estudiando su literatura y su historia Al llegar
en 2018, me enamoré de su gran diversidad;
de su Increíble variedad de flora y fauna; de
sus paisajes y de su comida. Y, por supuesto,
de su gente: noble, fuerte y acogedora

Ha sido un gustazo conocer más del país
con mi familia. En la Ciudad de México he
mos disfrutado nuestras caminatas por Cha
pultepec o el Desierto de los Leones con
nuestra perrita Lyra, una mexicana que se
convertirá en una gran embajadora canina
en el Reino Unido. También he tenido la for
tuna de viajar desde Sonora hasta la penín
sula de Yucatán, pasando por el santuario
de la mariposa monarca en Michoacán, la
Guelaguetza en Oaxaca, sin dejar de lado a
Jalisco, Hidalgo, Nuevo León y Querétaro. Y
como familia, hemos disfrutado las playas
de Oaxaca, Guerrero, La Paz y Quintana Roo.
¡Las vacaciones de familia no van a ser com
parables cuando regresemos al Reino Unido!
A nivel profesional, han sido tres años

de cambios, incluyendo el Brexit y, por su
puesto, la pandemia. Pero la relación bi
lateral sigue más fuerte que nunca. Reino
Unido fue el cuarto país que más invirtió en
México durante el primer trimestre de 2021,
además de representar la tercera fuente de
turismo (antes de la pandemia). Por si esto
fuera poco, somos el segundo destino más
importante para las y los estudiantes mexi
canos de maestría.

Como les platiqué la semana pasada, es
toy muy orgullosa de los logros que hemos
alcanzado en conjunto con nuestros socios
mexicanos en diferentes partes del país, para
promover el desarrollo económico sustenta
ble e inclusivo.

Me falta decir dos cosas. Primero, agra
decer a mi equipo de trabajo tan enérgico
y brillante que me ha apoyado y mantenido
muy ocupada desde el primer día. Gracias
al personal de la Residencia, que hizo de
nuestra casa un hogar. A mi Oficina Ejecu
tiva, que siempre me apoyó para balancear
mi vida personal y profesional. A todas las
áreas de la Embajada: Programas, Sistemas,
Consular, Servicios Corporativos, Política y
Prensa, Agregaduría Militar, Seguridad y el
Departamento de Comercio Internacional,
por su trabajo para acercar cada día más al
Reino Unido y México. Les voy a extrañar
muchísimo.

Y, segundo, agradecer a ustedes que se
mana a semana leen esta columna, por el
cariño y el Interés que me han brindado. Me
voy de México completamente enamorada
de este país y optimista para el futuro.
México es un país con muchísimo que

ofrecer al mundo y con un futuro brillan
te. Como todos los países, enfrenta grandes
desafíos; me entristece la brecha entre los
más ricos y los más pobres, la corrupción,
la violencia contra las mujeres, periodistas y
personas defensoras de derechos humanos,
así como los efectos del cambio climático.

Pero también veo aquí en México, a ni
vel de autoridades, de sociedad civil, sector
privado y de jóvenes líderes del futuro, un
fuerte compromiso para enfrentar estos re
tos y mejorar las vidas de las y los mexicanos
y para forjar un futuro sostenible e inclusivo
para todas y todos.

A nivel personal, he aprendido mucho de
los mexicanos: cómo celebrar la vida; la im
portancia de la familia y a apreciar un buen
clima y una deliciosa gastronomía. ¡Voy a ex
trañar el sol y los tacos!

Voy de regreso a Reino Unido y mi suce
sor, Jon Benjamín, llegará pronto/con mu
chas ganas de empezar su periodo como
embajador.
Sepan que siempre pueden contar con

migo, el equipo de la Embajada y el Reino
Unido, para acompañarles y apoyarles en
su viaje hacia un México aún más próspero,
justo y feliz. ¡Viva México!
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La realidad desmiente el discurso. En esencia, ahí es donde resi
de el problema esencial del gobierno de la 4T. Ni siquiera el re
lato oficialista sobre el combate a la corrupción resiste el menor
análisis. La familia presidencial se ha visto envuelta en tantos
escándalos de corrupción que el discurso de AMLO sobre ese
combate se ha desmoronado, por más que repita en cada una
de sus mañaneras que persigue a "los corruptos". Ni modo que
persiguiera a su propia familia.
Ante la corrupción en su gestión, el gobierno ya no sabe

qué hacer.
Los datos desmienten al Presidente. Por más que diga lo

contrario, la violencia crece y crece con cada día que pasa. ¿Y
qué decir de las masacres? El Presidente dice que no ha habido
masacres en su mandato y la propia Secretaría de Gobernación
lo desmiente, anunciando que, a medio sexenio, ha habido 36
masacres en el país.

Los homicidios dolosos ya doblaron los sexenios anteriores...
y vamos a apenas a la mitad del sexenio. La violencia se desa
ta en tantas regiones del país, que el Departamento de Estado
estadunidense está pensando que las advertencias a los viaje
ros no es un instrumento útil. Quizás habría que declarar a los
cárteles mexicanos como organizaciones terroristas, para así
poder justificar una política de seguridad más severa y deman
dante hacia el gobierno mexicano y a sus fuerzas de seguridad.

Ante la creciente violencia y evidente empoderamiento de
las organizaciones del crimen organizado en todo el territorio
nacional, el gobierno no sabe qué hacer.

La economía sigue desfalleciente por las políticas equivo
cadas del gobierno. No prestó ayuda a las empresas cuando la
requerían urgentemente, con estímulos fiscales y exenciones de
pagos. "Que desaparezcan las empresas que no pueden resistir
la crisis", dijo, campante, el Presidente. Y cerraron para siempre
millones de micro, pequeñas y medianas empresas, eliminando
millones de empleos. Millones, no miles. La pauperización es,
desde ya, un proceso irreversible. El Presidente anuncia que
saldremos de la crisis el próximo año y cita datos del 1MSS para
sostener sus dichos. Nada más falso. El problema en México es

el empleo informal, ése que paga bajos salarios y no ofrece pres
taciones. El empleo formal va recuperándose porque representa
menos del 40% de los empleos en el país, quizá incluso menos.

La crisis económica es prolongada y estructural. Nada de
palabras de aliento del Presidente van a resolver ese asunto.
Mucho menos un gobernante que no tiene la menor empatia
por la gente del país. Lo único que le interesa es salvar sus obras
faraónicas y sus pretensiones electorales. Fuera de eso, que se
vaya al diablo el país.

Ante la crisis económica que se prevé continuará durante
varios años más sin salida, el gobierno no sabe qué hacer.

La pandemia de covid19 entra en su tercera ola. El Presi
dente la minimiza y exige el regreso forzoso a clases escolares.
¿Por qué habría que creer en la palabra de un Presidente que
básicamente se ha equivocado en todo su diagnóstico y, por
tanto, en su oferta de soluciones a la pandemia que afectó a todo
el mundo? Él dice que México ha administrado la crisis de salud
mejor que cualquier otro país. Dice, incluso, que muchos países
nos envidian. ¿Será? Con el cuarto lugar oficial de muertes en el
mundo, es difícil entender esa "envidia". Máxime si el exceso de
mortalidad en México sugiere que podríamos estar rondando
una cifra cercana al número de muertes en Estados Unidos —es
decir, en el primer lugar de muertes en el mundo.
El gobierno ha manejado la crisis de covid19 con una

mezcla de frivolidad, ignorancia y falta de empatia para con
los mexicanos. Éste será uno de los problemas, y su falta de
adecuado manejo, que perseguirá a los funcionarios de la 4T
mucho más allá del término de su gestión legal. Sin duda, en
frentarán juicios por el manejo desastroso de la crisis de salud
que sobrevino al país.
En el manejo desaseado de la crisis de salud en general, y

particularmente por el asunto de la pandemia de covid19, el
gobierno de la 4T no sabe qué hacer.

Corrupción, inseguridad y violencia, crisis económica, des
empleo, desastre de salud y covid19 son las señales de un go
bierno acorralado y sin saber qué salidas dar a las tantas crisis
entreveradas.
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Distintos actores políticos de Morena intentan crear una ver
sión alterna sobre la debacle electoral del seis de junio en la
CDMX, a fin de justificar tanto a su partido como a su jefa,
Claudia Sheinbaum.

A través de José Antonio Peña Merino, alias Pepe Merino,
titular de la Agencia Digital de Innovación Pública, el gobierno
capitalino asegura tener "otros datos" para sacudirse las críti
cas por la paliza que les propinó la oposición.

El funcionario —egresado del Centro de Investigación y Do
cencia Económicas y profesor en el 1TAM, entre otros blasones
académicos—, fue el elegido para darle vuelta a los números.

Quizá por su perfil, pues, además de haber dirigido la em
presa Data4, dedicada a la generación y análisis sofisticado de
datos, y ser experto en análisis de modelos estadísticos —con
todo lo que ello signifique para la 4T—, fue el encargado para
intentar arreglar el tiradero en la ciudad.

Para Pepe Merino, quien por alguna razón no utiliza el
apellido Peña ni el nombre de José Antonio —ni modo que
sea por el expresidente Enrique o el excandidato Meade—,
Morena fue el absoluto triunfador en la CDMX.

Basa su análisis en que, de las 5 mil 500 secciones elec
torales de la ciudad, ese partido ganó por sí solo 4 mil 50,
mientras que la oposición —básicamente el PAN— obtuvo las
restantes mil 450.

De acuerdo con sus "otros datos", no hubo nada parecido a
una debacle morenista en la capital, como todos —incluyendo
los pesimistas de la 4T— señalan.

Los primeros en defender estos números fueron los alcal
des de Morena; después, sus diputados electos y le siguieron la
propia jefa de Gobierno y algunos periodistas cercanos a la 4T.

A pesar del método científico usado, éstos, sus números,

chocan con la realidad política, pues la idea generalizada
—que inevitablemente se convirtió en percepción— es que
Claudia y sus muchachos fueron barridos.

Porque si bien para Peña Merino, Morena arrasó en la ma
yoría de las secciones electorales en la CDMX, cómo es que
perdió más de la mitad de las alcaldías y la alianza obtuvo más
votos. ¿Acaso los morenos ganaron solamente las secciones
más pequeñas y la oposición las más grandes, y eso explicaría
la paliza? Porque el hecho es que PAN. PRI y PRD gobernarán
la mayoría de las alcaldías y tendrán la mitad del Congreso ca
pitalino, que en 2018 habían perdido por abrumadora mayoría.

Esta "victoria" es la visión de un académico que habla al
oído de la jefa de Gobierno, pero sus estadísticas tienen poco
asidero con la realidad política y sólo sirven como narrativa
frente a la opinión pública y sus propios militantes.

Que le pregunten a los morenos si hubieran preferido per
der más secciones electorales, pero ganar más alcaldías y dis
tritos, a ver qué responden. "Haiga sido como haiga sido", la
dura realidad para Morena es que la oposición le arrebató 9 de
16 alcaldías y 32 de 66 diputados locales: lo demás son cuentas
alegres del doctor Peña Merino.
CENTAVITOS

Pa'luego es tarde, dijo Sheinbaum tras el banderazo presiden
cial de la carrera por la sucesión, y empezó a formar un bloque
de gobernadoras de Morena para impulsar una candidatura de
género. La jefa de Gobierno invitó el desayuno a sus pares el
sábado pasado y difundió fotografías del grupo, al que muchos
ya llaman El Club de Clau. Es el primer paso de Claudia para
ampliar sus lazos más allá de la CDMX y tratar de contrarres
tar los alcances de sus principales rivales, Marcelo Ebrard y
Ricardo Monreal.
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DISCRIMINACIÓN PASIVA/GAFA
Don Alfredo, en otra ocasión ya alguien comentó en su co
lumna sobre la discriminación pasiva a los adultos, aun en su
periódico, en donde se refieren a los mayores de edad como
"abuelltos". No lo había tomado mucho en cuenta hasta ahora

que veo que ya a los 55 caigo en ese grupo.
En toda nuestra sociedad se aplica lo que se conoce como
"discriminación por edad cotidiana", lo que refuerza el este
reotipo de que lo viejo es malo y lo ¡oven es bueno.
Sufrimos discriminación por edad cuando estamos constante
mente expuestos a discriminación por edad (como publicidad),
discriminación por edad en las relaciones interpersonales (lo
que dicen los amigos o familiares) y discriminación por edad
internalizada (creencias negativas que absorbemos).
Una encuesta que leí indica que más del 80 por ciento de los
encuestados dice que comúnmente experimenta al menos
una forma de discriminación por edad en su vida diaria; el
40 por ciento dijo que experimenta habltualmente tres o más
formas de esta discriminación por edad cotidiana, incluyendo
leer que somos "abuelltos" que tenemos que estar sobreprote
gidos y menospreciados, física y mentalmente. Ya estuvo, ¿no?

R: Don Gapa, estoy totalmente con usted. Estos nuevos datos
de encuestas sugieren que quienes informan discriminación
por edad en su vida cotidiana tenían déficits de salud física y
mental incluso peores que quienes informaron haber expe
rimentado discriminación institucional, como en asuntos de
vivienda, atención médica o empleo.

ELASTICIDAD DE LA PIEL
¿Hay una especie de prueba para conocer la elasticidad de

la piel, para saber si está uno deshidratado? ¿Cómo se usa y
qué tan efectiva es?

R: La prueba se llama Turgid y al grado de elasticidad de la
piel a veces se le llama turgencia cutánea y se usa clínica
mente para determinar el grado de deshidratación o pérdida
de líquidos en el cuerpo. La medición se realiza pellizcando
una parte de la piel (a menudo en el dorso de la mano) entre
dos dedos para que se levante durante unos segundos. Luego
se suelta la piel para observar qué tan rápido regresa a su po
sición normal (plana). Si no hay deshidratación, la piel vuelve
rápidamente a la posición normal. Con deshidratación, de
moderada a severa, la disminución de la turgencia de la piel
hace que la piel pellizcada permanezca elevada y sólo regrese
lentamente a su posición plana.

¡LUNARES ROJOS1/BIEN PREOCUPADA

En fechas recientes he notado que me están saliendo unos
lunares rojos en la piel, ¿son graves? Estoy, como afirmé, bien
preocupada.

R: No hay necesidad de hacer sonar la alarma del cáncer, res
pire. Ese lunar rojizo es completamente benigno y se conoce
como angioma cereza. La doctora Jessie Cheung, dermató
loga certificada, dice (Byrdie) que: "Los angiomas cereza son
protuberancias pequeñas de color rojo brillante formadas por
grupos de vasos sanguíneos". Y explica: "Son inofensivos y no
duelen, pero pueden sangrar si se rascan". Continúa señalando
que se pueden encontrar en cualquier parte de la piel, pero
que con mayor frecuencia aparecen en el pecho, el abdomen,
la espalda, los brazos y las piernas.

Fecha: 19/07/2021

Página: 23

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 18,417

Página 7 de 16



Otro de los males sociales y políticos que nos
hermana con la mayoría de los países lati
noamericanos principalmente es la similitud
de la historia de la impunidad. Nuestro ori
gen histórico colonial español y portugués
hace que las analogías sean separadas sólo
por las fronteras y nacionalidades, aunque
para mí no las hay.

Los abusos cometidos en contra de los nati
vos prehispánicos en todo el continente latino
son los primeros hechos y actos de impuni
dad donde la violación a los derechos huma
nos, patrimoniales y territoriales a la fecha se
encuentren sin resarcimiento. El antecedente
está como una marca de acero candente en el
colectivo nacional de cada país, no hubo con
secuencias de reparación ni disculpas ni nada
ni habrá.

Gran parte de esos agravios
se agudizaron durante el desa
rrollo de la Colonia, fueron el
motor que generó las aisladas
acciones independentistas en
los territorios ocupados; la ar
monización y adopción ideo
lógica de la lucha dio sus frutos
después de años sangrientos de
guerra y más abusos.

Al igual que la Guerra de Re
forma y de Revolución, México
sumó décadas de desánimo,
desilusión y gran furia. El combustible de
las guerras civiles en México fue la enorme
impunidad.

La etapa porfirisía y posrevolucionaria fue
ron escenarios donde del crecimiento de la im
punidad y la corrupción tuvieron terreno fértil.
Ejemplos históricos y documentados hay cien
tos o quizá miles, algunos a manera de novela
de Ignacio Manuel Altamirano y otros como
Mariano Azuela.

Fueron casi nueve décadas y dos sexenios
más donde la impunidad no tuvo freno alguno
en México, el propio diseño de la legislación
propició su rampante florecimiento, muchos
políticos desde los posrevolucionarios hasta el
sexenio pasado amasaron fortunas que, a la
fecha y por varias generaciones, han prospe
rado ásíis beneficiarios de manera ostentosa

y grotesca, todo al amparo de la corrupción
política y económica.

Hay entidades federativas en México que
aún no conocen la alternancia del poder en sus
gobiernos locales, los mismos partidos, mis
mas políticas e igual de pésimos resultados en
todas las materias: regiones estigmatizadas, in
seguridad, violencia, corrupción, metas incon
clusas en salud, educación, deporte, cultura...
En los meses porvenir, se estrenarán 12 de 15
gubernaturas, la esperanza de un cambio pro
fundo es la añoranza del electorado, ganó ins
titucionalmente Morena, pero la decisión fue la
confianza depositada en los candidatos. Una
generación de líderes con gran arraigo emo
cional con la población. El compromiso es aún
mayor, porque existe autoridad moral de dos

vías: los electos y los electores.
Llevamos 20 años acumu

lando de manera incesante
huérfanos, familias disgregadas,
comunidades desplazadas, ho
micidios, feminicidios, delitos por
hechos de corrupción y exfun
cionarios de gobierno involucra
dos en delincuencia organizada y
enriquecimiento ilícito.

La ilusión que se tuvo enel
año 2000 después de décadas

~ ~resultó una tragedia nacional,
el peor gobierno, el peor presi

dente de la historia de México, Vicente Fox,
traicionó a la patria. No sólo continuó con las
excentricidades y frivolidad del pasado, fue el
gran omiso, el padre de la impunidad moderna
nacional. Todos conocemos las historias, desde
Salinas, Zedillo, Calderón y Peña. La consulta
popular que se realizará el 1 de agosto es un
acto contra la impunidad, si resulta procedente
procesarles que se haga justicia legal, si no, que
sea el principio histórico para erradicar para
siempre la repetición de la vergüenza nacional,
que el pueblo tatúe con su voto no olvidar en
la conciencia social lo que ocurrió y que los
jóvenes recuerden la responsabilidad de man
tener viva la transformación en las décadas por
venir. Las consecuencias han sido devastado
ras: la impunidad también es generadora de
inseguridad y violencia.
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Lozoya: de traidor aliado... ahora sí a Imputado.
De no ocurrir nada extraordinario que lo impida —"un
diferendo mayor por incumplimiento de acuerdos", por
ejemplo—, los partidos Acción Nacional, Revolucionario Ins
titucional y de la Revolución Democrática postularán candi
datos comunes en al menos cinco de las seis gubernaturas
que estarán en juego en los comicios del próximo 2022.
En cinco y no en todas ellas huelga destacar, porque

conforme a lo convenido el pasado lunes entre los nego
ciadores de la alianza Va por México, el PAN anunció que
jugará sólo en Aguascalientes, donde, previsiblemente, su
abanderada sería la reelecta alcaldesa capitalina María
Teresa Jiménez, en tanto que en Hidalgo y Oaxaca el PRI
estaría evaluando si postula candidatos propios o si, como
parece ocurrirá finalmente, lo hace en alianza, en lo que
a decir de no pocos constituiría una acción "desesperada"
para intentar contener a los impresentables Ornar Fayad y
Alejandro Murat, quienes desde el interior del propio PRI
avanzan para entregar, literal, las entidades que ¿gobier
nan? a Andrés Manuel López Obrador y los suyos.
En Durango, Quintana Roo y Tamaulipas, en un pri

mer momento al menos, el acuerdo adoptado por Marko
CortésArmando Tejeda, Ale ^
jandro Allto MorenoRubén p. da viMoreirayJesúsZambranoLuis rAiN
Espinosa apuntaría a impulsar anunció que
candidaturas de unidad so pena ;lirr3rs cxin on
de ver caer sus posibilidades Ju5ara 5,010 en
particulares de ganar o compe AgliaSCalientCS,
tir en plazas donde el lopezo ¿onde
bradorismo ha venido ganando '
terreno. previsiblemente,
Y todo valga decir, al tiempo su abanderada

que se afianza el compromiso , . .
de actuar como "bloque" a nivel Sena la reelecta
legislativo donde, incluso, se ha alcaldesa
comenzado a explorar la opción . ..
de dar forma a una suerte de Capitalina Mana
¦junta de coordinación oposito Teresa Jiménez.
ra" tripartidista o a una instancia
que, previo el inicio de un perio
do de sesiones o sesiones clave
cracia u otros derechos, les permita
y posicionamientos con miras a
oficial.

La oposición aliada, pues, va...

ASTERISCOS

Merced a gestiones realizadas
loaquín, Quintana Roo recibirá
sis para acelerar la vacunación
y otros fármacos para atender
abrir dos carriles al menos de la
men. Bien...
Tal como adelantamos en este
autorización del Vaticano, la
encabeza el cardenal Carlos
nombramiento de Alberto
rector de la Universidad Pontificia,
Flores. Bien...

Ahora sí que sólo para agregar
sidad de las AméricasPuebla, la
a la Mary Street Jenkins que apoya
como rector, destaca la ilegalidad
fica, ¡aunque no lo crea!, a Armando
A fin de otorgar certeza jurídica

más de 700,000 posesionarlos—
reconocimiento de su derecho
Ricardo Monreal alista ya la
sanará la "laguna" existente hoy
pondiente. Bien...

Veámonos el mércoles, con
política.
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¿Cuál es la responsabilidad histórica de quien deja morir a
una especie en peligro de extinción, aun sabiendo que pudo
haber tomado la decisión de evitarlo?

El día de ayer —18 de julio— se celebró el Día Internacio
nal de la Vaquita Marina, proclamado por la ONU a través de
su Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambien
te (PNUMA) para crear conciencia sobre los esfuerzos nece
sarios "para evitar la desaparición del cetáceo, con medidas
estrictas de las autoridades y los sectores involucrados".

La situación de la vaquita es apremiante, toda vez que la
población restante ronda —tan sólo— la cantidad de diez
ejemplares. Diez ejemplares de una especie endémica al
Mar de Cortés, y cuya protección le corresponde, por com
pleto, al Estado mexicano: sería imposible pensar en em
barcaciones de otras banderas patrullando nuestros mares,
aunque fuera para proteger un bien que le corresponde a la
humanidad entera. En lugar de tomar medidas para su pro
tección —y a pesar del llamado internacional— el gobierno
en funciones puso fin, la semana pasada, a la política de
mantener una zona libre de pesca alrededor de los últimos
ejemplares de la vaquita marina. Con estas medidas, la ex
tinción —en unos cuantos meses— estará garantizada: los
intereses de quienes se benefician con la pesca ilegal de la
totoaba. también.

La vaquita se extinguirá muy pronto, y, la imagen de una
pequeña ballena —del tamaño de un perro grande— con
cabeza redonda, manchas en los ojos y una aleta triangu
lar, no será más que la dolorosa referencia a nuestra propia
derrota, a la dolorosa realidad que significa no haber sido
capaces de atender los verdaderos problemas de nuestro
tiempo. La vaquita marina pudo, podría, puede salvarse to
davía; cuando nuestros hijos nos pregunten, sin embargo,
sobre lo que hicimos por ella cuando pudimos, la dolorosa
respuesta tendrá que ser que, en algún momento, decidi
mos de atender los problemas reales de nuestro país para
—mejor— bailar al ritmo que nos marcaba el Presidente.

Un ritmo que lo ha opacado todo. Como cuando se es

trelló el helicóptero de una gobernadora, pero, en vez de
hablar de la resolución del caso, la mañanera nos llevó a te
ner como prioridad el combate al huachlcol como cuando,
ante la tragedia latente de los LeBarón, el diapasón oficial
nos llevó a hablar sobre Evo Morales. Como cuando segui
mos hablando de los supuestos montajes, hace casi veinte
años, del periodista que hoy denuncia los flagrantes actos
de corrupción de los hermanos incómodos del Presidente
que se siguen acumulando.

¿Cuál será la responsabilidad histórica de quien —ade
más— ha dejado morir a cientos de miles de personas por
no atender una pandemia, y no tener la humildad de cam
biar el rumbo a tiempo? ¿Cuál es la de quien permitió que
millares de fuentes de empleo languidecieran, y terminaran
por morir, mientras sus empleados se asomaban al abismo
del desempleo? ¿Qué cuentas tendrá que rendir quien ha
retrasado la lucha de la humanidad entera, en contra del
cambio climático, tan sólo porque no se ajusta con el pro
yecto que planeó hace veinte años? ¿Qué tendrá que en
frentar, quien les ha negado sus medicamentos a los niños
con cáncer?

¿Cuál será la responsabilidad histórica —tendríamos que
preguntarnos, también— de una sociedad que ha permitido
que esto suceda? ¿Por qué seguir bailando al ritmo que nos
marca el Presidente? La conversación sobre una sucesión
que habrá de ocurrir dentro de tres años, sobre los complots
que rodean al Presidente, o sobre lo que ocurrió hace cinco
siglos es algo completamente irrelevante en estos momen
tos, en la situación actual del país.

La pandemia continúa, la inseguridad no termina, y la
gente sigue muriendo por una razón o por otra. La econo
mía se desploma, y la gobernabilidad del país no es sino
otro más de los mitos de este gobierno. ¿Qué respondere
mos a nuestros hijos, cuando nos pregunten lo que hicimos
ante el desastre que les heredábamos? ¿Que apoyamos un
trending topic? ¿Que nos quejamos en un tuit? ¿Cuál será
nuestra responsabilidad histórica.
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Hasta hace relativamente poco tiempo, las po
líticas y estrategias económicas de los países
estaban poco conectadas. La globalización ha
provocado una integración, no sólo comercial
(horizontal), sino también vertical. Las inte
graciones verticales son aquellas que integran
producto y proveeduría para generar un bien;
las horizontales integran bienes, transaccio
nes no relacionadas, pero complementarias.
La manufactura de la industria automotriz en
Norteamérica es el ejemplo perfecto de ambas
integraciones; un coche no puede producirse si
se prescinde de la pieza más pequeña de uno
de los tres países.

Las regiones económicas fueron integran
do políticas públicas necesarias para facili
tar la competitividad económica. El caso de
Norteamérica es obvio, la Ley de Competen
cia Económica y las instituciones creadas en
los noventa son causa directa
del Tratado de Libre Comercio
y sirven p; a garantizar la com
petitividad de las empresas en
cualquier país de Norteamérica.
Sin embargo, comparado con la
integración europea, nos queda
mos cortos. En Europa, las políti
cas públicas han llegado a niveles
más relevantes y ambiciosos. No
ha sido sin costo, la salida de la
Gran Bretaña es consecuencia directa de la no
ción de imposición de Bruselas en las políticas
públicas británicas.

Antes, como decía, un ministerio de econo
mía no estaba tan vinculado con otros como
el de medio ambiente o energía; hoy eso es
absurdo, inmanejable e ineficaz.

El problema más grave que afronta la hu
manidad es el cambio climático. El problema
del cambio climático es que es un proceso en
cámara lenta. No nos hace recluirnos en casa
o ponernos máscaras; lentamente cambia
nuestro entorno y lo efectos son palpables de
manera aislada. No tendemos a conectar que
los huracanes llegan más a EU que a México
y Centroamérica, que era lo usual con las ria
das veraniegas de Alemania de esta semana o
los incendios forestales en California. Afortu
natíamente para el mundo, el problema está

diagnosticado y los países más importantes del
planeta, junto con las empresas globales, han
hecho ya compromisos relevantes para reducir
el consumo de fuentes fósiles de energía.
Aunque lo anterior es importante, no ha

sido suficiente porque ha quedado en la vo
luntad de los países. Eso está por terminar. La
Unión Europea y EU están trabajando en un
impuesto global al carbón. La idea tiene su
origen en un concepto de ciclo de vida de los
productos. Es un concepto relevante que debe
ría ser tomado en cuenta por la humanidad al
consumir cualquier cosa; pongamos un ejem
plo. Un productor de celdas solares, que es
un bien utilizado para generar energía de una
manera ecológica, utiliza materiales diversos
que viene de proveedores y países. Los pane
les solares, sin duda, ayudarán a generar ener
gía eléctrica limpia y renovable para el futuro,

pero si los paneles solares fueron
producidos en un país que utili
zó esclavitud infantil, plásticos y
materiales no reciclables, exceso
de productos petrolíferos y ade
más la fábrica donde se produ
jeron utilizaba energía eléctrica
generada con carbón o combus
tóleo, pues el producto final, aun
que virtuoso, no fue tan limpio en
su proceso de producción.

Ese ciclo de vida deja un resultado que se
llama huella de carbón. Toda actividad eco
nómica es medible por lo que contamina. Las
reducciones en las huellas de carbón eran me
diblesy exlgibles "voluntariamente" en el seno
de acuerdos internacionales.

El problema es que eso no es suficiente. Los
países decentes del mundo trabajan en un im
puesto y arancel sobre la huella de carbón que
deja un producto en la región donde se pro
duce. Esto sí cambia las cosas. Un país como
China puede tener mucha competitividad en
la manufactura de productos por la mano de
obra barata o por subsidios gubernamentales,
pero si la huella de carbón de un teléfono ce
lular chino es mayor que la de un alemán, el
celular chino perderá competitividad frente al
alemán en Europa y EU, que son los mercados
de consumo más relevantes del mundo.
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Hace unos días quienes ocuparán las curules
de San Lázaro a partir de septiembre empeza
ron a definir asuntos Importantes para el fun
cionamiento de los grupos parlamentarlos y
de la propia Cámara de Diputados. Las y los
diputados electos del PRI, Morena y del Parti
do Verde Ecologista de México anunciaron que
los diputados Rubén Moreira, Ignacio Mier y
Carlos Puente serán sus respectivos coordi
nadores y se espera que en próximos días los
demás grupos parlamentarlos hagan lo propio.

La figura del coordinador de bancada es
por demás relevante en el quehacer parla
mentario mexicano, y de manera particular
en la Cámara de Diputados, donde la con
centración de facultades del órgano de go
bierno integrado por las y los
coordinadores, es decir, la junta
de Coordinación Política (Juco
po), es mayor que en el Senado
de la República y que en otros
parlamentos del mundo.

De acuerdo con la ley, la Jun
ta de Coordinación Política es la
expresión de la pluralidad de la
Cámara; es el órgano colegiado
en el que se impulsan entendi
mientos y convergencias políti
cas a fin de alcanzar acuerdos
para que el pleno esté en condl
dones de adoptar las decisiones
que constitucional y legalmente
le corresponden.

Así, la Jucopo, por acuerdo o por votación
mayoritaria, es la responsable de proponer a
la Mesa Directiva los asuntos a discutirse en
cada sesión, así como de proponer al pleno
la integración de las comisiones; designar las
delegaciones para atender la celebración de
reuniones interparlamentarias con parlamen
tos de otros países o de carácter multilateral;
aprobar el anteproyecto del presupuesto anual
de la Cámara de Diputados; proponer la regu
lación del servicio de carrera administrativo
y financiero, y coordinar la mayor parte del
proceso de elección de consejeros electora
les y de los titulares de los Órganos Internos
de Control de los organismos constitucionales
autónomos, como el INE, el Inegi o el Inai.

Todas las anteriores son funciones relevan
tes para el trabajo legislativo, pero la tarea más
importante y compleja de un coordinador es
la de mantener la cohesión de su grupo par
lamentario porque sólo de esa manera el tra
bajo del grupo será eficaz. Y de cara alos retos
que enfrentarán las bancadas la siguiente Le
gislatura, mantener la unidad de propósito
será fundamental para alcanzar sus objetivos:
como en el fútbol, será indispensable que cada
equipo llegue a cada partido completo y en
concordancia.

A diferencia de la actual Legislatura, en un
mes y medio Morena n'o tendrá mayoría para
aprobar por sí mismo reformas legales ni el
presupuesto, por lo que tendrá que asegurar

el apoyo de todos y cada uno de
sus diputados y de sus aliados del
PVEM y del PT para seguir cons
truyendo el marco legal que su
proyecto de gobierno requiere y,
en el caso de reformas constitu
cionales, necesariamente tendrá
que construir acuerdos con otros
grupos parlamentarios, además
de sus aliados.

Para la oposición, mantener
se unidos y completos será aún
más importante porque sobre
ellos recae la enorme expecta
tiva de que serán un dique de
contención a los intentos de la

autollamada Cuarta Transformación de seguir
avanzando en un proyecto que millones de
mexicanos no comparten y que así lo expresa
ron en las urnas el pasado 6 de junio. Algunos
de los temas en los que ya se ha anticipado
discrepancia con Morena son el intento de
desaparecer o minar los órganos constitucio
nales autónomos, como el INE, las reformas al
sector eléctrico y de hidrocarburos o la milita
rización de la Guardia Nacional.

Así que la definición de los coordinadores
parlamentarios es una decisión importante no
sólo para los asuntos internos de la Cámara de
Diputados, sino para el país, y habrá que estar
atento a su actuación.

'Diputada federal.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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No creo que haya un tema más delicado para el gobierno fe
deral en la agenda cotidiana que la inseguridad que castiga a
buena parte del país, sobre todo a ese 35 por ciento del territo
rio nacional que, según el jefe del Comando Norte de Estados
Unidos, el general VanHerck, no está bajo control del Estado
mexicano.

f La estrategia de seguridad propuesta por el gobierno fede
ral es en realidad una no estrategia, es una suma de buenos
propósitos que pueden servir para muchas cosas, pero que en
la práctica lo único que han logrado es que los grupos crimi
nales sean hoy más numerosos, más violentos, más impunes y
se sientan cada día más empoderados porque sienten que no
tendrán respuesta del Estado mexicano.
El problema, hay que insistir en ello, no es

qijie la Guardia Nacional se termine inscribiendo
dentro de la Secretaría de la Defensa o no, eso
depende de la arquitectura institucional que se le
quiera dar a esa dependencia que no es más que
up instrumento, no un fin en sí mismo. Y como
todo instrumento, más allá de su calidad, sus re
sultados dependerán de cómo y quiénes los usen.
(,Y la Guardia Nacional es un buen instrumento

que, como es utilizado hoy, termina siendo in
eficaz y se le provoca un enorme desgaste, a la
ir^titución y sus elementos, que no tiene sentido
asumir. No se puede comprender, por ejemplo,
que se pretenda que la Guardia Nacional se en
cargue de vigilar a los distribuidores de cilindros
de gas casero, en la empresa que, otra insensatez, planea crear
eLgobierno, como se anunció.

No tiene sentido que un grupo de criminales que se presen
t^como autodefensas pueda abordar a elementos de la GN con
toda impunidad, robar sus armas y equipos e impedirle a sus
elementos que den respuesta. Lo mismo sucede con marinos y
soldados en muchas zonas del país, donde vemos, como ocu
rre en Tierra Caliente en Michoacán, que son atacados cuarte
les hasta con drones con explosivos o se destruyen helipuertos
militares, con toda impunidad. No se trata de reprimir, sino de
utilizar la legítima fuerza del Estado contra quienes lo vulneran
y expolian a la población.

No hay estrategia de seguridad porque distribuir apoyos so
ciales, que ahora el Presidente está comprobando que tampoco
llegan adecuadamente, nunca ha sido una salida para garan
tizar la seguridad de una sociedad. Las políticas de seguridad
df ben ser integrales y no pueden rendirse a los vaivenes ideo
lógicos o los caprichos coyunturales de una administración.

Un ejemplo, la semana pasada el presidente López Obrador
se reunió con los 16 gobernadores en funciones y electos de

Morena. Está en todo su derecho de hacerlo y, sobre todo, de
demandarles que se esfuercen y asuman tareas comunes en el
ámbito de la seguridad. Pero ni se establecieron esos criterios
comunes ni hubo instrucciones claras en ese sentido ni tam
poco, al excluir a la otra mitad de los gobernadores del país,
los que no son de su partido, hay estrategia integral, común,
posible. Es la más cabal demostración de cómo las decisio
nes políticas impiden una operación coordinada mínima de
seguridad.

No tendremos una estrategia de seguridad real hasta que
no se decida, por ley, crear un sistema policial nacional que
garantice contar en todos los estados del país con fuerzas po

liciales capacitadas, homologadas, con elementos
y presupuesto necesario para garantizar la seguri
dad cotidiana en todas las entidades. Si existiera
esa estructura y sobre ella se pudiera montar la
Guardia Nacional, los resultados serían comple
tamente diferentes.

Pero llevamos ya por lo menos tres o cuatro
sexenios insistiendo en ello y no se puede esta
blecer una norma legal y un paquete presupuestal
que lo garantice porque políticamente no interesa,
ni al gobierno federal ni a los estatales. Se habla
mucho de seguridad, pero, como porcentaje del
PIB, invertimos en seguridad menos que la cuarta
parte que invierte un país como Colombia, que
logró revertir la gravísima situación de seguridad
que vivió dos décadas atrás, construyendo una

eficiente policía nacional, pero también reforzando todas las
estructuras locales y golpeando a todos los grupos criminales,
haciendo uso de la legítima fuerza del Estado.

Todas las historias de éxito (incluso las nuestras, que las hay
aunque se les suela ignorar) en la lucha contra los grupos cri
minales han recurrido a la fuerza del Estado para doblegarlos.
Todo lo demás puede ser útil y necesario, pero sin ella simple
mente no se puede romper a grupos construidos precisamente
para vulnerar al Estado y la sociedad.

Un modelo global, realmente coordinado, con una estruc
tura policial que abarque todo el país, que obligue por ley a su
homologación operativa y presupuestal, independientemente
de las vicisitudes políticas, y sobre la que pueda montarse una
Guardia Nacional altamente especializada y que se encargue
de desmontar y neutralizar a los grupos criminales y sus líde
res, son los principios sobre los que se puede y debe construir
cualquier estrategia de seguridad sensata.

Debemos empoderar a las instituciones civiles y militares
que intervienen en la seguridad pública e interior, porque hoy
los únicos empoderados son los criminales.
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De acuerdo con el sitio de viajes kayak.com, sólo hay ocho
países en el mundo completamente abiertos al turismo, en
los que ni siquiera se requiere que los visitantes porten el re
sultado de una prueba PCR o de antígeno, que muestre que
no están infectados por el virus SARSCoV2, realizada antes
de llegar al país.

Cuatro de esos países son europeos y cuatro latinoameri
canos: Albania, Colombia, Costa Rica, Países Bajos, República
Dominicana, Rumania, Macedonia del Norte... y México. Si
usted quiere visitar cualquier otro, enfrentará restricciones.

De acuerdo con la misma fuente, hay un grupo de 75 na
ciones que están completamente cerradas al turismo. Entre
ellas, Canadá, Argentina, Chile, Noruega, Hungría, Senegal,
Irán, India, China, Indonesia, Vietnam, Australia y Nueva
Zelanda. En otras 137, se imponen condiciones a los visi
tantes, como presentar una prueba de PCR o de antígeno,
evidencia de tener un esquema completo de vacunación y/o
someterse a cuarentena, o que están cerrados para algunas
nacionalidades.

En México, el gobierno federal ha decidido que estemos en
la pequeñísima minoría. ¿Por qué? Vaya usted a saber. Quizá
por la política de "prohibido prohibir". O por la creencia de
que los mexicanos somos superhombres y que no nos con
tagiamos como todos los demás humanos.

Pero no, no somos superhombres. De acuerdo con datos
oficiales, uno de cada 48 mexicanos se ha contagiado de co
ronavirus y uno de cada 533 ha fallecido por la enfermedad.
Y seguramente esos datos no reflejan sino una parte de la
tragedla que ha representado la epidemia.

El fin de semana, la autoridad sanitaria en la Ciudad de
México reveló que la variante Delta del coronavirus ha sido
Identificada en 60 de cada cien casos positivos en la capital.
A nivel nacional, el dato más reciente es el 37 por ciento.

¿Cómo llegó a México esa variante, más contagiosa, cau
sante de terribles estragos en India? Evidentemente, como
llegaron todas las demás: en el cuerpo de viajeros internacio
nales. Si ya se sabía que ésa era la forma en que llegó la forma

original de covid —desde Italia o desde los centros de esquí
en Estados Unidos—, ¿por qué no se impusieron restricciones
para contener el arribo de Delta? Las únicas respuestas son la
indolencia o la necedad de repetir una fórmula con resultados
devastadores.

Salvo en la frontera con Guatemala, donde el gobierno es
tadunidense exige que el de México detenga a los inmigrantes
no documentados, los puntos de ingreso al país son una cola
dera. Y no sólo ha sido no exigir ningún tipo de prueba de sa
lud o poner en cuarentena a los visitantes —como los turistas
que llegan por aire a Cancún o los estadunidenses que cruzan
la frontera por tierra—, sino no actuar a tiempo con medidas
de rastreo y de control para evitar la tercera ola de covid en
la que ya estamos y que, todo indica, está empujando Delta.

Como en todo, hay excepciones, pues cuando se detectó
esa variante en San Luis Potosí, a principios de marzo, traída
por una persona de nacionalidad india que vino a dar un curso
de capacitación en una empresa, las autoridades potosinas
actuaron rápidamente y lograron contener el brote.

Para que los contagios por Delta hayan llegado a represen
tar 60% de las muestras estudiadas, las autoridades migrato
rias y sanitarias tuvieron que haber sido extraordinariamente
laxas. En Puebla y Torreón, entre otras ciudades, se han detec
tado brotes por esa variante, originadas por turistas —general
mente jóvenes que celebraban su graduación— que viajaron a
Los Cabos, Mazatlán y Cancún, entre otros destinos de playa.

¿Cuándo se piensa advertir a los mexicanos sobre lo que
está pasando? Al contrario, se está enviando un mensaje muy
irresponsable: gracias a que 20 millones de mexicanos —de
126 millones— tienen un esquema completo de vacunación,
los daños que provoque por esta tercera ola serán menores. ¿Y
las personas que aún no han sido vacunadas? ¿Y las secuelas
que deja covid incluso en los asintomáticos?

Por desgracia, el gobierno federal está repitiendo la mis
ma política que llevó a que murieran 236 mil mexicanos en
cifras oficiales y probablemente más de medio millón en ci
fras reales.
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Batres, Rubalcavay la carrera por el 24
Lo que a últimas fechas no hada la jefa de Gobierno, reunirse con los
alcaldes de oposición motivo, por cierto, de reproches, lo comenzó
a hacer el flamante secretario de Gobierno, Martí Batres, quien re
cibió al priista Adrián Rubalcava. Bien por el senador con licencia,
pues esa es la labor de su encargo. Lo que quizá no esperaba el también
fundador de Morena y presunto suspirante a la jefatura de Gobierno es
que, horas después de su encuentro, el político tricolor comenzara su
carrera por el Palacio del Ayuntamiento. Un usuario de Twitter, al co
mentar un sondeo que ubica a Cuajimalpa como la alcaldía de menor
percepción de inseguridad, escribió: "Desde Iztapalapa... ¡ya vi a mi
próximo jefe de Gobierno!". A lo que Rubalcava respondió: "Muchas
gracias por tu apoyo! Fuerte abrazo. Bendiciones". Ya huele al 24.

Sánchez Cordero atrae reflector
Quien se ve cada vez más cerca del Presidente es la titular de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero. Aunque aseguró que ya va en
ruta de su jubilación, ahora se le ve cumpliendo más encargos oficia
les de primer nivel. Ayer fue la oradora oficial en la ceremonia nada
menos del aniversario luctuoso de Benito Juárez, en Guerrero. Y
como para marcar huella frente a AMLO y a su figura ídolo de la
historia nacional, la funcionaría resaltó que los de la 4T "tenemos la
responsabilidad de que la conducción de nuestras acciones y pensa
mientos se guíen con esa mirada humanista, solidaria y justa de los
principios e ideales del Benemérito de las Américas".

Arzobispo acusa a la ministra
secretaria
Y hablando de doña Olga Sánchez Cordero, el que se lanzó contra
ella por defender el derecho de la mujer a decidir sobre su cuerpo
es el arzobispo de Xalapa, Hipólito Reyes Larios. "Yo creo que
ninguna mamá estaría dispuesta a matar a su bebé, pero hay unas
personas que sí: grupos feministas, legisladores, secretarías de
Gobernación. Asesinamos por todos lados", soltó el clérigo.

The Economist lo hace de nuevo
Para la publicación británica The Economist, López Obrador ya es
cliente frecuente. Ahora señaló que la pregunta de la consulta popular
"pudo haber sido ideada por Cantinflas". Sin mencionar que la redac
ción fue estipulada por la Suprema Corte, la revista subraya que, para
distraer la atención de las fallas en su gobierno, "el Presidente necesita
todos los espectáculos de teatro político de Cantinflas que pueda reunif'.

¿Reconciliación con el EZLN?
Tras el llamado del comandante Moisés para votar por el sí en
la consulta popular del 1 de agosto, el presidente López Obrador
optó por eludir los cuestionamientos de la prensa en torno a que si
esto significaba una reconciliación con el EZLN, quizá en la confe
rencia de hoy fije una postura.

Temporada de destapes
La temporada de destapes no sólo ha propiciado que todos aquellos sus
pirantes a suceder a López Obrador den un paso adelante y descobijen
sus nada ocultas ambiciones, sino además ha llevado a otros a, de una
vez, descubrir sus pretensiones de convertirse en gobernadores. Tal es el
caso de Alejandro Rojas Díaz Durán, suplente del senador Ricardo
Monreal, líder de Morena en la Cámara alta, quien en los últimos días
ha dicho que será gobernador de Tamaulipas. Ante ello, Díaz Durán pre
sentó "cinco propuestas para rescatar y construir un nuevo Tamaulipas,
con justicia, paz, seguridad, bienestar y prosperidad y un gobierno ho
nesto, sin corrupción, que le sirva al pueblo y no a la delincuencia como
hasta ahora ha sucedido". Prometer, dicen, no empobrece.

Dulce María y Sansón
La presidenta de la Cámara de Diputados, la priista Dulce María
Sauri Riancho, señaló que "no quiere ponerse a las patadas con
Sansón"... pero lo hizo. Cuestionó la opinión del ministro en retiro
José Ramón Cossío y señaló que el nombramiento del secretario
de Hacienda se hace efectivo independientemente de la ratificación de
la Cámara que preside.
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Se dispara emigración de mexicanos
MLAMI, FL Si el Depar

tamento de Estado y la
vicepresidenta Kamala

Harris están preocupados por re
solver las causas del incremento
de la migración ilegal a Estados
Unidos, tendrán que voltear a ver
a México más que al "triángulo
del norte".
La salida de mexicanos a Esta

dos Unidos ha crecido fuera de
toda proporción.
No se veía algo así desde el siglo

pasado.
Castigados por la pobreza y la

violencia, los mexicanos abando
nan el país en mayor número que
los hondureños, guatemaltecos y
salvadoreños (el llamado "trián
gulo del norte") juntos.
En el año fiscal 20192020 fue

ron detenidos o deportados, en la
frontera sur de Estados Unidos,
106 mil migrantes mexicanos.
Pero en lo que va de octubre

de 2020 a junio de 2021, han
sido detenidos o deportados 479
mil 376 mexicanos. Casi medio
millón.

(En ambos casos, una persona
pudo ser expulsada más de una
vez).
Del millón 109 mil 204dete

nidos o expulsados, uno de cada
cuatro es originario de "países le
janos", fundamentalmente Cuba,
Haití, Venezuela, Ecuador. Los

demás son de toda América Cen

tral. Y, en primer lugar, México.
La gráfica de la oficina de

Aduanas y Protección Fronteriza
(USBP) indica que el número de
"encuentros" (aprensiones y repa
triaciones ipsofacto) con indocu

mentados mexicanos, en junio de
este año, creció 236 por ciento en
relación con junio pasado.
Y en mayo de este año, aumentó

en 372 por ciento respecto a mayo
del año pasado.
En mayo hubo 70 mil 630 de

tenciones o deportaciones al ins
tante, de mexicanos que cruzaban
¡legalmente la frontera.
Se disparó con respecto a mayo

del año pasado, que contabilizó 18
mil 988 casos.
Alguien podrá decir que en

2021 aumentó la emigración por
que se relajaron las medidas de
confinamiento y se facilitó la mo
vilidad. No es así.

En mayo de 2019, sin pande
mia, las deportaciones y deten
ciones fueron de 23 mil 126
mexicanos.

Y en mayo del actual, repito la
cifra de la USBP, 70 mil 630.
En junio del año pasado las

deportaciones o detenciones de
mexicanos en la frontera sur al
canzaron la cifra de 27 mil 475

personas.
En junio de este año, 64 mil 854.
Un incremento de 236 por

ciento, y 372 por ciento de deten
ciones y deportaciones de ciuda
danos mexicanos, no quiere decir
que la Border Patrol ahora sea más
eficiente: indica que algo extraor
dinario sucede en México.
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Impresionante, al menos, para
un país como el nuestro donde el
gobierno dice que la gente está
feliz, feliz, feliz.
¿Mayo de este año fue un mes

atípico? No, no es el caso.
Se trata de una tendencia

que va a contracorriente con lo
logrado durante los gobiernos
mexicanos en este siglo.
Durante los gobiernos de los

presidentes Fox, Calderón y Peña
Nieto, en promedio, la tasa neta
emigraciónregreso al país fue de
cero.

Incluso hubo periodos en que
regresaron más mexicanos a Mé
xico de los que emigraron indocu
mentados a Estados Unidos.
Los números actuales, tan ele

vados, corresponden a mexicanos
que se arriesgan en el río, en el de
sierto, o se apretujan en el cajón
de un tráiler, con tal de irse.
¿Por qué, cuando según el

gobierno están "felices, felices,
felices'?
Por el crecimiento de la po

breza y la violencia en México.
En agosto se publicarán las ci

fras de Coneval con el aumento
de la pobreza en todas sus dimen
siones, y se podrá hacer un com
parativo exacto.
Al concluir la administración

del presidente Calderón había
11.4 millones de personas en po
breza extrema.

Con el presidente Peña, los po
bres extremos descendieron a 9.3
millones.

A reserva de lo que informe
Coneval, todas las estimaciones
indican que en los dos años de la
presente administración, la po
breza extrema aumentó al doble.
Pobreza extrema es no tener

para comer todos los días. Pasar
hambre.

Cepal indica que la cantidad
de pobres extremos en México
ahora se ubica por encima de los
20 millones.

El Programa de Estudios para
el Desarrollo con Equidad de la
Universidad Iberoamericana se

ñala que la pobreza extrema en
México se duplicó. De siete por
ciento de la población en 2018, a
15 por ciento en el presente año.
Así es que la señora Harris no

necesita devanarse los sesos para
entender por qué el aumento ex
plosivo de la migración ilegal en
la frontera sur:
El desastre de los gobiernos en

Guatemala, Honduras y El Salva
dor, sin duda.
Aunque por encima de ellos

está el aumento de la pobreza en
México.
Y la violencia.

El viernes, Univisión pasó un
reportaje desde Tijuana, donde
hay campamentos de haitianos
y hondureños que quieren pasar
del otro lado.
Ahora también hay uno de

michoacanos que no pueden vi
vir en su tierra, por la violencia.
Emprendieron el éxodo a Estados
Unidos.
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Todo parece indicar que no, pues
las negociaciones entre los gru
pos parlamentarios, especial

mente entre Morena y el PAN, no
sólo están empantanadas, sino que han
generado un clima de tensa rispidez en
el seno de la Comisión Permanente.
Me cuentan que, más allá de los po
sibles desafueros, la bancada more
nista quiere sacar temas pendientes de
AMLO, pues en la siguiente legislatura,
a menos que el poder Moreira se vea en
todo su esplendor, sería más difícil al
no tener la mayoría absoluta.

Con decirles que la discusión previa
a la sesión de la Comisión Permanente
del pasado martes entre guindas y azu
les comenzó cuando los legisladores de
Morena intentaron subir al pleno temas
pendientes como la reforma político

electoral, las reformas al INE, la ini
ciativa de ley para eliminar la
discrecionalidad en la asignación
de diputados y senadores de repre
sentación proporcional, las atribu
ciones de la Guardia Nacional y los
desafueros.

Lo que obvio provocó el enojo de
los panistas, quienes ya habían anun
ciado su intención de votar a favor de
abrir una sesión extraordinaria para
que pasaran única y exclusivamente los
asuntos de los juicios de procedencia
de los diputados. Pero la intentona
de los morenos de querer meter "otros
temas" en la agenda provocó que ahora
los blanquiazules determinaran
que ya no apoyarán abrir un pe
riodo extraordinario en la Cámara
baja. ¡Quihúboles!
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Así pues, tampoco hay incentivos
para el periodo extraordinario para ra
tificar al secretario de Hacienda,
Ramírez de la O. Además, hay un
acuerdo de que la cámara funcionará

cuando el semáforo esté en verde
y hoy estamos en amarillo, y por
si esto fuera poco, súmele que están
cambiando la alfombra del salón de
sesiones.

CON ABOGADOS COMO

ÉSTE, PARA QUÉ QUIERES ENEMIGOS...

Qué les cuento, que el abo
gado Sergio Arturo Ramí
rez no renunció a la defensa

de Rosario Robles, ella lo renunció
tras perderle la confianza luego de ca
charlo "filtrando información confi
dencial" a las huestes de la 4T.

LES CUENTO...

ace poco más de tres meses fue cuando Rosario le dio las gracias, pues,
¡imagínense!, que su abogado aceptó una candidatura como dipu

i ititado federal suplente por redoble de tambores ¡Moooorenaa
aaa! Así como lo están leyendo.

Se alió con el grupo político que la tiene presa desde hace casi dos años,
lo que, obviamente, le generó suspicacias sobre su profesionalismo e
imparcialidad.
Además de que ya terna sospechas de que el litigante se habría "infiltrado" en

su equipo de abogados para "compartir" información privilegiada con terceros.

AHORA BIEN

El miércoles pasado, el abogado convocó mañosamente a la prensa a una
conferencia de prensa para supuestamente dar información sobre el cri
terio de oportunidad de Rosario. Sin embargo, el tema fue anunciar

que había decidido renunciar al caso y para ventilar públicamente información
que presumiblemente su defendida le confió en meses anteriores, faltando al
acuerdo de confidencialidad y secrecía que todo abogado tiene con sus
representados.

POR CIERTO

La conferencia de prensa fue
convocada y realizada sin el
conocimiento de la propia Ro

sario, por lo que su hija, Mariana
Moguel Robles, salió de inme
diato a desmentirlo.
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INSABI INCUMPLE COMPROMISOS Y LA LEY

Fíjense que, entre 2019 y 2020,
el Insabi le solicitó a varias
empresas y laboratorios servi

cios y productos por 2 mmdp. Para
cumplir el compromiso dichas em
presas solicitaron créditos, y no me lo
van a creer, pero hasta hoy el insti
tuto no les ha pagado. Los bancos
no perdonan y los intereses se les
siguen acumulando. Lo inexplicable
para estas empresas mexicanas es
que ven que el Insabi sigue haciendo

pedidos de medicamentos y de servi
cios en el extranjero y en el país, para
tratar de solucionar el desabasto de
medicamentos que se vive en farma
cias públicas y privadas, mientras
estas empresas se ahogan. Ah,
se acuerdan que les conté hace ocho
días que o firmaban renuncia o no les
daban contrato en el Insabi, pues en
redes ya les comprobé cómo los polis
cumplen órdenes de los de arriba.
Ojo, sobre todo están siendo afecta
das las mujeres, madres solteras y son
de nivel de soporte técnico.
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En la mente criminal

Mataron a su esposo y
ahora la eliminaron a

ella. Pasó en Sonora,
donde Aranza Ramos Gurrola
buscaba los restos de su marido,
sustraído en diciembre. En me
nos de un año dos muertes sal

vajes en una familia. Una niña
ha quedado completamente
huérfana. Frente a ello, la pre
visible reiteración del jefe del
Estado mexicano de que él no
representará una amenaza para
los delincuentes.

La mente criminal registra el
gesto presidencial. Ellos tam
bién ven la mañanera. Desde

hace décadas saben para qué
sirven los medios, y la actual
"comunicación circular" de

López Obrador les sirve para
apuntar bien grande, y con
balas, en cualquier pared de
cualquier lugar, sea Guaymas o
Aguililla, su advertencia: el te
rritorio es nuestro.

Quienes buscan la presiden

cia de un país compiten en elec
ciones con un proyecto en el
entendido de que ese programa
serviría en circunstancias nor

males. Lo que va implícito en
una campaña es que, sobre
todo, más que cumplir una serie
de promesas el candidato será
capaz de enfrentar los imprevis
tos con más pericia que los otros
contendientes, y que no pocos
de los antecesores.

López Obrador tuvo una
brújula exacta para demoler
con críticas a los últimos cuatro

presidentes: de Zedillo para
acá nadie como él para resaltar
deficiencias de esos Ejecutivos.
Pero llegado a Palacio Nacional
se vio que manejar su vieja brú
jula es todo lo que sabe hacer.
Un Presidente monodimensio
nal. Ganó la elección con sus
denuncias, mas no sabe ganar
el día a día de la Presidencia
con algo ejecutivo.
Por eso hoy y mañana seguirá

con el único truco que domina,
ése de decir que los de ayer eran
peores, que les mataban más,
que les exigían menos. Porque
por más que frota la brújula
para ver si algún duende se le
aparece y le dice cómo gober
nar, su viejo instrumento sólo le
marca lo de siempre, un norte
que servía para el opositor, no
para el estadista.
En Guaymas mataron a una

mujer esposa y madre el jueves.
Asesinato en razón de género,
sin duda. Porque los criminales
pensarones un decir: "Pin
che vieja que se pone al brinco,
quién se cree que pide que le
digamos dónde está el cuerpo
de su esposo; debió quedarse
en casa. Dónde se había visto. Si
hasta el Presidente les ha dicho
que no caigan en provocacio
nes. Pero no entienden, tengan
para que aprendan".

López Obrador murmurará
una condolencia de dientes para
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afuera. O una promesa marchita
de justicia. Pero antes que traba
jar en esclarecer ese asesinato se
le escuchará mencionar que los
clasemedieros y su prensa an
dan muy alborotados, muy su
bidos, hacen de cada muerte un
escándalo para perjudicarme. La
víctima siempre termina siendo
él aunque haya huérfanos de
carne y hueso que anidarán un
recuerdo clarito: cuando ma

taron a mis papás el Presidente
sólo se preocupaba de sí mismo.
Qué orfandad. Sin padres y sin
gobierno.

Los criminales tienen per
miso, el cronista y el analista
no. Contra los segundos ma
ñaneras enteras, a los prime
ros empatia. Para las víctimas,
individuales u organizadas,
desdén proverbial: "Esdeque la
investidura".
Dijo López Obrador la se

mana pasada en Palacio que la
transformación será con seguri
dad o no será. Algo así declaró.
Para la gente cercana a

Aranza Ramos Gurrola, para su
hija huérfana, en efecto el paso
de AMLO por el gobierno ya

desde ahora y palmariamente
ni sirve ni existe ni trascenderá.

Porque mientras él se niegue
a tener una estrategia de se
guridad, no sólo un reparto de
dinero, la nación irá quedando
pedazo a pedazo en manos
de los otros, de los de mente
criminal.

La víctima siempre
termina siendo él (el
Presidente) aunque
haya huérfanos de
carne y hueso
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15 mil teléfonos intervenidos en México

La investigación se llama sim
plemente El proyecto Pega
sus, en relación al programa

malicioso llamado precisamente
Pegasus, con el cual los teléfonos
celulares de cientos de periodistas
en México y en el mundo han sido
intervenidos. Lo produce una com
pañía israelita llanada NSO Group
y sólo se vende a gobiernos, con el
propósito, se supone, de vigilar úni
camente a grupos criminales y orga
nizaciones terroristas. El programa
es bien conocido entre periodistas

mexicanos, no sólo por el escándalo
que causó en 2017 al socializar el
Citizen Lab de la Universidad de To
ronto el espionaje en el gremio, sino
porque varios periodistas comen
zaron a recibir desde 2015 men
sajes muy extraños en los móviles
que, tiempo después, se supo fue la
forma para infectar sus dispositivos.
El proyecto Pegasus se publicó

este domingo. Es un lote de docu
mentos sobre espionaje global que
fueron filtrados a las organizacio
nes no gubernamentales Forbidden
Stories y Amnistía Internacional,

realizado por los clientes del NSO
Group, en el cual identifican a 180
directores de periódicos, reporteros
de investigación y otros periodistas
en el mundo, que fueron blanco de
posible vigilancia electrónica por
parte de sus gobiernos. No fueron
los únicos. Las listas de teléfonos in
tervenidos suman más de 50 mil en
20 países al menos 10 son clientes
de la empresa israelí, entre los que
está México, donde se hackearon al
menos 15 mil.

Pegasus fue adquirido por el go
bierno del presidente Enrique Peña
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Nieto y varios gobiernos estatales
para vigilar a grupos criminales,
y según exfuncionarios, era muy
eficaz en casos de secuestro. Los
abusos no tardaron. El gobierno de
Peña Nieto profundizó el espionaje
político con Pegasus y a través de la
intervención telefónica del Cisen.
De qué tamaño fue esta vigilancia,
es desconocido, pero en este espacio
se publicó una sola sábana de 729
intervenciones de teléfonos, dos de
periodistas, pero también de activis
tas sociales, políticos, ministros de la
Corte, presuntos criminales y hasta
miembros de ese gobierno.
La forma como inyectan el pro

grama malicioso es a través de men
sajes SMS, WhatsApp o mensajes en
plataformas electrónicas. Una forma
que usaron, que es como llegó al
teléfono celular de quien esto es
cribe el 10 de junio de 2015, decía:
"Ya viste esta foto tuya que esta en
Twitter goo.gl/c85E4F Es real? Si
eres tu? Que te paso ese dia" (sic). El
mensaje provenía de una persona
conocida que después alertó que
había sido hackeado, por lo que al
abrir con esa liga, inmediatamente
se metió el virus. El programa estaba
diseñado para recolectar la infor
mación y transmitirla de los SMS,
correos electrónicos y WhatsApp,
a información del GPS, el calenda
rio y el libro de contactos, copiar las
fotos y los videos, así como activar la
cámara y el teléfono. El propósito es
conocer las redes de vínculos, los pa
trones de comportamiento e infor
mación que pudiera ser de interés
para el gobierno.
El pasado 23 de junio se publicó

en este espacio la columna Espían
a periodistas, que apuntó que ante
la necesidad del gobierno del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor de conocer de dónde estaba
saliendo tanta información interna
en varias columnas periodísticas,
había incrementado la vigilancia
sobre un grupo específico de perio

distas, algunos de los cuales no se
publicó en ese entonces han sido
sujetos de espionaje desde hace
más de un año. Tampoco se incluyó
que uno de los funcionarios que
más pujó por establecer un aparato
de espionaje político fue el exsub
secretario de Gobernación, Ricardo
Peralta. La reacción del Presidente
fue de soma ante las denuncias
periodísticas y ridiculizó a quienes
hicieron la acusación. La columna
señalaba que el espionaje y la vigi
lancia la estaban llevando a cabo la

Central Nacional de Inteligencia 
como se rebautizó al Ciseny, en al
gunos casos, el Ejército. Se publicó
también que se había reactivado el
Pegasus.
El Presidente pidió pruebas,

aparentemente documentales, a
los periodistas sobre su espionaje.
Obviamente no existen de la forma
como las solicitó, porque por una
parte estas tareas siempre tienen
salidas plausibles para evitar, preci
samente, que se puedan documen
tar, o porque, en el caso de algunos
gobiernos, como éste, se niega la
existencia de cualquier documento
o se declina hacerlo. El Universal,
que tiene entre sus colaboradores
al mayor número de columnistas
espiados, solicitó información a la
Secretaría de Seguridad Pública
a través de transparencia sobre el
espionaje a sus periodistas, pero la
dependencia se declaró "incompe
tente" para responder esa pregunta
específica o para decir si tenía expe
dientes sobre ellos.

Varios periodistas tienen evi
dencia de que sus comunicaciones
están siendo interceptadas. En un
caso específico, tras la publicación
de una columna sobre el Ejército
y la Guardia Nacional, el secreta
rio de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, ordenó su seguimiento
total, incluso físico. A ese mismo
periodista, durante semanas inten
taron hackear su correo electrónico

como el gobierno de Peña Nieto
también hizo, y durante más de
una semana apareció el mensaje en
la página de inicio del correo que
tiene doble seguridad que el go
bierno había tratado de penetrarlo.
El espionaje político en Mé

xico sigue siendo una realidad. El
proyecto Pegasus vuelve a poner la
lupa en la vigilancia y seguimiento
a periodistas, donde figura de ma
nera sobresaliente México, con un
espionaje sistemático que lleva al
menos siete años. Los documen
tos filtrados revelan que México,
donde el NSO Group tiene el se
gundo mayor número de clientes
del mundo, es donde más teléfo
nos se pidió que interceptaran,
sumando las 15 mil líneas, que van
más allá de periodistas, e incluyen,
entre otros, a políticos y activistas.
Antes de la publicación de los do

cumentos, se buscó a los gobiernos
con la mayor cantidad de números
telefónicos intervenidos, y las orga
nizaciones que participaron en la
publicación de los documentos pi
dieron su reacción. El NSO Group
negó las afirmaciones. Hungría,
India, Marruecos y Ruanda recha
zaron haber utilizado Pegasus para
hackear teléfonos. Arabia Saudita,
Azerbaiyán, Bahrein, Emiratos
Árabes Unidos y Kazajistán, calla
ron. El gobierno mexicano nunca
respondió la invitación a dar su
réplica.

Periodistas tienen

evidencia de que
sus comunicaciones
están siendo

interceptadas
En El proyecto
Pegasus sobresale
México, con un
espionaje que lleva
al menos siete años
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Tercera y cuarta olas, a la vista

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
P Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Ya está aquí y aunque habían
señales suficientes para que
ello ocurriera, no se ha acele

rado el ritmo de vacunación, a nive
les, por ejemplo, de días antes de las
elecciones, al contrario, se retrasa,
no obstante que existen más de 15
millones de vacunas en los almace
nes del sector salud.

No solo padecemos el embate de
la tercera ola de contagios por Co
vid19, sino que las variantes del vi
rus se desplazan a mayor velocidad
que la vacunación y ello, gesta la
cuarta ola, que seguirá provocando
más mortalidad.
Se han vacunado alrededor de 54

millones de personas contra Covid.
21 millones 396 mil 576 personas
tienen el esquema completo y el
resto solo tienen una dosis, en total
se ha inoculado al 42 por ciento de
la población.
Al país han llegado 71 millones

de las 6 vacunas disponibles, es
decir está el antígeno en territo
rio nacional, pero no se aplica con
la celeridad requerida para evitar
que mueran más personas y se
transmute el virus a variantes más
agresivas.
En una lucha contra el reloj, se

observa, en contraste, la parsimo
nia e ineptitud gubernamental,
ante la imperiosa necesidad de pro
teger la vida de las personas que, ya

no solo son contagiadas las de ma
yor edad, sino que ahora el bicho se
ha instalado entre los jóvenes.
El desastre que prevalece en el

Insabi y en general en sector salud
es producto no solo de la improvi
sación, sino de malas decisiones
políticas que desde que comenzó
la pandemia, soslayó su impacto
tanto en la vida de las personas,
como en la economía y ahora están
a la vista los resultados.
Con más de 500 mil muertos y un

desplome del PIB, que para volver
a los niveles que se tema antes de
la pandemia, ya no digamos, al co
mienzo del actual sexenio, tendrán
que pasar varios años.
Es decir, de aquí al 2024 no hay

posibilidad de que el PIB se ubique
en 2.4 por ciento, nivel en que lo
dejó Enrique Peña Nieto, al con
trario, con las decisiones que se
están tomando y el abandono al
aparato productivo conformado
principalmente por las Mipymes,
pues las perspectivas no son nada
alentadoras.
Y en cuanto a frenar la mortali

dad por la enfermedad proveniente
de China, tampoco se ve una ten
dencia favorable, no obstante que,
al menos el 40 por ciento de la po
blación, ya padeció la enfermedad.
Desde San Lázaro, la diputada
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Verónica Juárez Piña exigió al go
bierno federal reconsiderar su de
cisión sobre el desmantelamiento
de hospitales temporales Covid19,
particularmente el ubicado en el
autódromo Hermanos Rodríguez,
en la Ciudad de México.
Asimismo, lo llamó a reconsi

derar su estrategia de reapertura
generalizada de actividades eco
nómicas y sociales, pues resultan
prematuras ante la tercera ola de
contagios y la aparición de nuevas
variantes del coronavirus.
Urge restaurar, por otro lado, la

funcionalidad del Consejo de Sa
lubridad General a fin de que las
decisiones sean más acertadas, las
responsabilidades sean comparti
das y el costo para la sociedad mexi
cana sea el menor posible.
Cierto, en dicho Consejo hay un

liderazgo del gobierno federal a
través de la Secretaría de Salud y
otras dependencias del Ejecutivo,
pero donde también participan
gobiernos estatales, universidades,

otras instituciones de educación
superior, y organizaciones civiles y
empresariales.
La cuarta ola ya está en Europa y

en otras regiones del orbe, por ello,
no tarda, merced a los nulos contro
les de acceso al país, de propagarse
con variantes del Covid, más agre
sivas y de más rápido contagio.

Las mentes calenturientas del régi
men, esosjilguerülos mercenarios
que se cuadran ante el mejor postor,
le han concedido influencias irrea
les a este periodista. Desde que soy
el dueño del periódico, hasta que
represento la línea editorial de El
Financiero. Ni una cosa ni la otra,
sencillamente soy un reportero que
trata de ponderar las decisiones del
poder, bajo la lupa del escrutinio.
La libertad de expresión nunca será
cercenada por sesgadas opiniones
que tienen correa de mando desde
las oficinas centrales del gobierno
capitalino.

Fecha: 19/07/2021

Página: 29

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 71,318

Página 14 de 22



De 1850 a 1990, la historia de
América Latina estuvo com

pletamente condicionada por
aquello que le convenía, permitía, en
tendía y quería Estados Unidos de Amé
rica. La Doctrina Monroe más adelante

lo que fue la política del Gran Garrote
impulsada por Theodore Roosevelt
fue ejemplo de lo que Estados Unidos
hacía y deshacía en Latinoamérica. Ya
fuera por el oro, por los casinos, por las
minas o por el petróleo, los estadou
nidenses actuaban en la región consi
derando únicamente sus intereses. Es

más, "América para los americanos" fue
un eslogan inventado por John Quincy
Adams y atribuida al presidente Monroe
y era, entre otras cosas, un aviso y una
advertencia para dejar claro que todo
aquel que buscara inmiscuirse en su pa
tio trasero sufriría las consecuencias.

Todo ello surgió como respuesta a la
revolución y la presencia ascendente
del comunismo en el mundo, pero
sobre todo para dejar claro que ellos
eran quienes mandaban en la región.

Durante gran parte del siglo 19ycasi
todo el siglo 20, Estados Unidos tuvo
un gran poder e injerencia en América
Latina. Por medio de golpes de Estado
orquestados por las fuerzas especiales
y de inteligencia estadounidenses, el
país de la bandera de las barras y las
estrellas cada día fue conquistando
más y moldeando a su gusto la parte
sur del continente americano. Aunque
también es verdad que fue gracias a
esa introversión de ese socio tan abu

sivo que la región pudo tener un dina
mismo económico e infraestructural
como no se había visto antes. Basta
ver infraestructuras como el Canal de

Panamá para comprobar que sin la
intromisión y colaboración financiera
y logística estadounidense probable
mente ese tipo de desarrollo hubiese
sido impensable o incluso inviable ya no
sólo para Panamá, sino para cualquier
r>tro país latinoamericano. Fue con la
participación en el diseño y ejecución
por parte de los ingenieros franceses y
con la dirección estadounidense, que
el 15 de agosto de 1914 el Canal de Pa
namá pudo ser utilizado por primera
vez, convirtiéndose en una estructura
imprescindible para el comercio lati
noamericano y mundial que continúa
hasta la actualidad.

América arde. Colombia, Perú, en
muchos sentidos México, hace no mu
cho Chile, Venezuela, Bolivia y ahora
Cuba son países que se están viendo
superados por los grandes conflictos
sociales. En la mayoría de los casos
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estos conflictos son personificados
por manifestaciones violentas que se
adueñan de sus calles y que no son
más que una representación viva de
las reclamaciones y necesidades de
sus pueblos.

En América aparentemente está
bamos preparados para todo. Para
todo menos para el vacío y el hueco
que podría llegar a dejar la caída del
sistema y de la nación que pese a lo
pequeño y lo aparentemente lejano al
juego geopolítico desde 1959 ha sido
un jugador con unas características
distintas y tan particulares como lo es
Cuba. Independientemente de quién
haya organizado las manifestaciones
del pasado fin de semana aunque me
temo que en Cuba las manifestaciones
son organizadas por el hambre, las ca
rencias y la impaciencia de su gente,
este hecho es ya un suceso importante
en la vida del país. Poco más de 50 años
después de la llegada de Fidel Castro al
poder, los cubanos siguen esperando
el éxito ya no ideológico ni dialéctico,
sino del éxito en forma de calorías y de
comodidades que les permita hacer más
llevadera la vida. Siguen esperando
que la revolución, la razón histórica y
símbolos umversalmente utilizados y
que se forjaron en la isla como en su
momento fueron Fidel Castro o el Che

Guevara finalmente les sirvan de algo.
En esta era de los hackers, en una

época en la que todos somos tan libres
pero que en el fondo esa misma liber
tad nos convierte en seres más condu

cibles al despeñadero, es posible que
se hayan juntado dos elementos que
no podemos dejar a un lado. Por una
parte, la realidad objetiva del fracaso

del sistema al menos por el estran
gulamiento estadounidense y por sus
propias ineficiencias para atender las
necesidades de su pueblo y, por la
otra, el inevitable ascenso y dominio de
las redes sociales en nuestro día a día.

El 5 de agosto de 1994cinco años
después de la caída del Muro de Ber
lín y tras el hundimiento del régimen
comunista en el mundo, aunque con
excepción de China que es realmente
la prueba ya no sólo de lo que significa
sobrevivir a un Partido Comunista, sino
convertirlo en el eje del poder Cuba
fue testigo de un suceso inédito. Ese

día, en el malecón de La Habana, Fidel
Castro fue testigo del acto de protesta
más grande contra su gobierno desde
su llegada al poder. Con una economía
cada vez más débil, pero, sobre todo,
con una gran escasez de recursos, esa
tarde de verano el pueblo cubano salió
a las calles hambriento y con la ilusión
de cambiar su realidad. Ante esto Castro

no reaccionó haciendo uso del Ejército,
sino que valiéndose de su gran habili
dad discursiva y de persuasión dio la
cara a sus connacionales y los exhortó
a "ganar la calle" y "derrotar a los apá
tridas", además de acusar al gobierno
estadounidense como la causa de di
chas revueltas.

En esa ocasión, Fidel Castro fue
capaz de canalizar el descontento y
contenerlo eficientemente. Ahora con

la figura de los hermanos Castro que
paulatinamente se va diluyendo con el
tiempo y con un presidente que tiene
un mal producto, ya que no está en con
diciones de satisfacer las necesidades

de su pueblo Cuba y su líder se enfren
tan a un gran desafío en su historia. Y

es que además de que no cuenta con
el carisma ni la capacidad que teman
los Castro, al presidente Miguel Díaz
Canel le toca enfrentarse a la viabilidad

e imposibilidad del mantenimiento de
la Cuba comunista.

Perse, lo que está pasando en Cuba
ya es una situación de relevancia histó
rica que mueve todo el tablero ya que
a fin de cuentas el hombre necesita

los sueños. Como decía Shakespeare,
"somos de la misma sustancia que los
sueños, y nuestra breve vida culmina en
un dormir". No hay que dejar de tener
en cuenta que, de llegar a suceder, la
Cuba que caería ya no sería la misma
que Fidel Castro construyó con tanto
ahínco, represión y esfuerzo. Cuba
hoy es una nación completamente di
ferente a cuando llegó a ser la ilusión
de los países del ALBA, la que inspiró
a la inconclusa y fracasada revolución
cha vista o la que impulsó el sueño utó
pico e imposible de Néstor Kirchner.
En su momento, Cuba también fue el
referente de dignidad antiestadouni
dense y su postura ante la que fuera la
potencia hegemónica fue un signo de
referencia política por sí misma. Sin
embargo, esa Cuba ya no existe.

En este momento, mientras Amé

rica estalla, no queda claro cuál es el
modelo que permitirá o garantizará
el éxito latinoamericano. Porque allí
donde ha triunfado el modelo califi

cado por el Presidente mexicano como
"neoliberal", también es evidente que
el fracaso de las diferencias sociales y
la ausencia del reparto de la riqueza en
Latinoamérica ha creado unos niveles

de insatisfacción y de necesidades que
son los que hay. Por ejemplo, detrás
de las protestas, de los levantamien
tos y de todas las complejidades de la
sociedad colombiana, hay una gran
insatisfacción social sobre cómo ha

sido liderado su país. Con un proceso
de paz fracasado, con sus guerrilleros
aún vivos, en Colombia las guerras en
tre bastidores han sido una constante.
Además, no podemos dejar de consi
derar que así como Venezuela puede
sufrir determinadas agresiones en su
frontera, también puede organizar con
los grupos terroristas y guerrilleros
que se refugian en su territorio deter
minados movimientos sociales para
desestabilizar Colombia.

Cuba se ha convertido en la pieza
insufrible e intratable del tablero. Y no

lo es por su éxito militar, económico ni
social, áreas en las que claramente son
deficitarios, sino por todo lo que histó
rica e ideológicamente ha representado

en el continente americano. Castro no

solamente pasará a la historia por su
éxito revolucionario, sino que lo hará
por su tremenda agilidad política. En
1994 no solamente consiguió desar
mar la manifestación que se organizó
en su contra, sino que además en ese
momento a todos los cubanos que no
estuvieran contentos con el resultado

y con su vida en la Cuba revolucionaria
les dijo que se podían marchar de la
isla nadando o bien caminando sobre

las aguas. Finalmente, Castro fomentó
el hábito de pensar en que parte de los
equilibrios políticos en América siem
pre ha dependido de una manera o
de otra de los golpes insurgentes o
terroristas surgidos de una negociación
siempre secreta y silente entre Cuba y
Estados Unidos.

Los sueños de nuestros padres, al
igual que los sueños de los que, por
las calles de París, pidieron lo imposi
ble para poder ser más realistas y que
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llevaban un uniforme de color verde

olivo mismo que provenía de Cuba
y representaban la esperanza de una
América que nunca sucedió y que fra
casó. Cuba fue un referente ideológico
que hoy sólo se empata con el fracaso
de la otra América representada por
otro país pequeño. Un país donde la
economía de mercado fue todo un éxito

pero que después como se vio hace no
mucho tiempo se vio opacada por un
fracaso social y que es el caso de Chile.

El agotamiento de las ideologías,
unidas al fracaso operativo de los distin
tos gobiernos, da un panorama donde
con excepción de las dictaduras la
gran pregunta que hay que hacer es,
desde el punto de vista socioeconómico
y político, ¿qué es lo que hará viable a

las Américas? Es innegable que, pese
a que la mayoría de los países de Amé
rica lleva aproximadamente 30 años
en la democracia representativa, ni ha
conseguido los éxitos de la unión social
necesaria para crear el progreso ni ha
conseguido cambiar las estructuras
sociales injustas. Unas estructuras que
crisis con crisis siguen engordando
la estadística de habitantes por debajo
del umbral de la pobreza. El fracaso de
las administraciones, pero, sobre todo,
la falta de inteligencia por parte de los
pueblos para escribir el acuerdo social
que les permita tener paz y desarrollo
son las claves que en mi opinión ex
plican el porqué del estallido y del in
cendio presente y latente del que hoy
estamos siendo testigos en la América
que no habla inglés.

Lo que actualmente necesitamos es
un referente económico que esté ba
sado no en el fracaso social, sino en el
éxito del reparto equitativo económico,
mismo que sea la base de la creación
de nuevas y mejores oportunidades.
Pero, sobre todas las cosas, necesitamos
actualizar los conceptos de la libertad
política y de la democracia representa
tiva para poder seguir adelante con un
futuro que, hoy por hoy, puede estar
sepultado o escondido en las decla
raciones de lo que nos gustaría que
pasara pero que no está sucediendo.
Y es que, aunque votemos y tengamos
formalmente libertades, el déficit so
cial de América es tan grande que lo
convierte en una aventura peligrosa,
que está estallando en muchos sitios
y que no se sabe cuándo terminará.
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La actualidad
de Juárez

Al conmemorarse el 149
aniversario luctuoso del
Benemérito de las Amé

ricas, la actualidad de sus valo
res políticos se reafirma.
La vida de Benito Juárez

fue una epopeya, una historia
épica, tejida en la adversidad.
Su rememoración evoca una
gran cantidad de símbolos y re
ferencias para nuestros días.
Venció las barreras de una

sociedad colonial, clasista y ra
cista, una sociedad de castas. Se
abrió paso de manera sorpren
dente para conseguir y afianzar
su propia educación básica y su
formación superior. Hizo una
carrera política pelicular en los
tres poderes del Estado: Legis
lativo, Ejecutivo y Judicial.
Desde muy joven abrazó la

causa del liberalismo mexicano,
que era un liberalismo progre
sista. Es significativa su frase:
"¿Por qué soy liberal?, porque
los liberales son amigos del po
bre y del desgraciado."

Como gobernador de Oaxaca
fue un funcionario trabajador,
puntual y austero. "Los relojes
se sincronizaban a las 9 am en
punto cuando él llegaba a su ofi

ciña", nos recuerda Ralph Roeder.
Enfrentó al conservadurismo

autoritario de Antonio López de
Santa Anna, y como consecuen
cia de ello, salió años después
al exilio hacia Cuba y Estados

Unidos. Regresó a México con la
Revolución de Ayutla de 1854 y
se puso humildemente a las ór
denes del General Juan Álvarez.
Participó en los gobiernos de

transición y promovió la lla
mada Ley Juárez, para abolir
fueros y privilegios, lo cual nos
permitía entender muy bien la
visión equilibrada de sociedad
en que pensaba.
En esos años, se realizó el

Congreso Constituyente, que
dio a luz la Constitución de
1857 que consagró libertades
y formas orgánicas democráti

cas del Estado mexicano. Tam
bién en ese contexto, Juárez
fue nombrado Presidente de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, y como tal actuó
frente al golpe de Estado y a la
Constitución que asestaron los
conservadores; y no titubeó en
investirse como Presidente de
la República, legal y legítimo,
cargo que le otorgaba el nuevo
orden constitucional ante la
ausencia de Presidente de la
República.
En esa condición recorrió el

país, durante la guerra de los
tres años en la lucha contra

los conservadores, defendió la
República, defendió las liberta
des, defendió el nuevo Estado
democrático y decretó las Leyes
de Reforma, que constituyeron,
acaso, la más profunda de las

transformaciones de aquellos
tiempos.
Sin embargo, poco tiempo

después, México se vio envuelto
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en una nueva guerra, la de la in
tervención francesa, iniciada en
1862. Frente a ella, Juárez en
cabezó a la nación, defendió a
la patria y aportó los elementos
valorativos necesarios para con
sagrar un principio, que muchos
años después se plasmaría en
nuestra Constitución, el princi
pio de autodeterminación de los
pueblos y no intervención.
Al finalizar esa lucha, la Re

pública encontró estabilidad
democrática y libertad, y pudo
incorporar a los preceptos de la
Constitución de 1857, el legado
de las Leyes de Reforma. Hoy
podemos decir que las Leyes de
Reforma decretadas hacia fina
les de los años 50 y principios de
los 60 del siglo XIX, contienen
los elementos más profundos
de la transformación de aquel

entonces: la libertad de culto,
la separación entre el Estado y
la Iglesia, el Registro Civil y la
nacionalización de los bienes
eclesiásticos, ésta última, como
una forma de redistribución de

la propiedad para impulsar el
desarrollo en aquel tiempo.
En su 149 aniversario luc

tuoso recordamos a Juárez y el
legado de sus principios: la aus
teridad republicana, la autode
terminación de los pueblos y la
no intervención, las libertades
en un Estado democrático y la
abolición de los privilegios.
Finalmente, de igual manera

recordamos que Juárez fue un
gobernante que siempre plan
teó la supremacía de la ley como
una forma de evitar el abuso y
la corrupción del personal polí
tico del Estado.

"La vida de Benito Juárez fue una epopeya,
una historia épica, tejida en ¡a adversidad. Su
rememoración evoca una gran cantidad de
símbolosy referencias para nuestros días"

"En su 149 aniversario luctuoso

recordamos a Juárez y el legado de sus
principios: la austeridad republicana, la
autodeterminación de los pueblos..."
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis

@dariocelise

El largo camino
de Ramírez de la O

OGELIO RAMÍREZ DE la O es un lobo solitario y de
pocos amigos. Siempre supo que sería secretario de Haicienda. Tenía un perfil como pocos: economista por laUNAM con doctorado en Cambridge.
> Los estudios en la principal universidad pública del país

y la formación en la cuna del keynesismo eran lo que más valoraba
Andrés Manuel López Obrador. Pero Ramírez de la O nunca se
decidió a ser el secretario.
En 2004, siendo jefe de Gobierno del DF, Ramírez de la O em

pezaría a acercarle a empresarios. Los recibía en su casa de Las
Lomas. Dos personajes más lo ayudaban: Adolfo Hellmund y
Juan José Paullada.

Para 2007 Hellmund era ya el gran enlace de López Obrador con los
Adolfo Hellmund hombres del dinero y las finanzas. Toda la experiencia, conocimientos

y contactos que como brazo derecho de José Angel Gurría en la re
negociación de la deuda externa adquirió, los puso a su servicio.

Hellmund apostó su capital financiero y político a AMLO en las campañas de 2006 y 2013. Pero en
2015 su relación se rompió cuando rechazó ser candidato de Morena a gobernador por Tamaulipas.
Otro detalle que el tabasqueño no le perdonó ni a Hellmund ni a Fernando Turner fue sumarse

al equipo de Jaime Rodríguez, "El Bronco". El primero como asesor financiero externo y el se
gundo como secretario de Desarrollo Económico.
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Para la tercera campaña, Alfonso Romo se quedó con toda la información y relaciones con el
sector empresarial que Hellmund, Ramírez de la O y Paullada recopilaron. Ambos, Romo y Hell
mund, son hoy día muy amigos y cercanos.

En la travesía por la Presidencia los tres fueron sus economistas. El Proyecto Alternativo de Na
ción lo escribieron Ramírez de la O en la parte macroeconómica, Hellmund la de energía y Paullada
en la fiscal.

El problema fue cuando López Obrador le dio a Romo la responsabilidad del tercer tomo de ese
Proyecto y éste distribuyó los capítulos entre sus cercanos, algunos impresentables para el ahora
inquilino de Palacio Nacional.
La banca de desarrollo, por ejemplo, se la encomendó a Jacques Rogozinski, excompañero

suyo en el Colegio Patria. A Ramírez de la O nunca le gustó ese detalle. Pero Romo ya estaba bien
metido con López Obrador.

El recién designado secretario de Hacienda se empezaría a desmarcar. Para noviembre del 2017
de plano mandó el mensaje de que no iba a participar en la tercera campaña a la Presidencia.
Y es que el equipo económico no era de su agrado: con Romo, Carlos Urzúa y Gerardo Esqui

vel no había empatia, Hellmund ya había sido defenestrado y otros, como Esteban Moctezuma,
se incorporaron. En enero de 2018 comunicó formalmente que no participaría en la campaña.

Pero aun así, cuando López Obrador ganó la Presidencia, lo llamó para ser el secretario de Ha
cienda, y la declinó. Tuvo que pasar prácticamente la primera mitad de gobierno de la 4T, ya sin
Romo, Urzúa y Esquivel, para que terminara aceptando.

Sin embargo, Ramírez de la O no está pudiendo armar su equipo. Un tanto porque suele traba
jar solo y un tanto porque, otra vez, López Obrador lo está limitando. Dos candidatos que traía para
que lo acompañaran se le vinieron abajo.
De nueva cuenta Adolfo Hellmund, a quien quería de subsecretario, se lo vetó el presidente,

por lo cual tuvo que mantener a Gabriel Yorio. El otro, Alejandro Reynoso, que ya había acep
tado, se le echó para atrás en el último momento.

ESTA SEMANA SABREMOS si el concurso mercan

til de Altán Redes es preacordado o habrá pleito
con Nokia, Huawei y el China Development Bank,
los acreedores que aún no se alinean a una nego
ciación ordenada. Es probable que transite esta
última opción, pues se conoce que han contrata
do como abogados internacionales a Iinklaters,
una firma que recién inició operaciones aquí y

Juan Manuelque es encabezada por Alberto García Linera. González
Se trata de un bufete conciliador. Altán a su vez
está bien pertrechado. Su abogado corporati
vo es Juan Manuel González, de GreenbergTraurig, y el concurso
lo lleva Del Castillo y Castro, de Fernando del Castillo y Alfonso
Castro. A su vez NafinBancomext y Banobras, o sea el gobierno de
la 4T, lo representa Alonso Rivera Gaxiola.

PUES TODO INDICA que los pilotos de Aeroméxico, efectivamente, ven
dieron en unos 67 millones de dólares sus derechos de acreedores. El
comprador fue una empresa domiciliada en Luxemburgo, que pagó cer
ca de 268 millones de dólares a Barclays. El precio de esa reclamación a
que tenía derecho ASPA, como aportación a la reestructura financiera
de la empresa que comanda Andrés Conesa, equivalía a 316 millo
nes de dólares y solo es de Aerovías. El gremio que lidera Rafael Díaz
Covarrubias vendió castigadísimo, presionado por la propia circuns
tancia de insolvencia que viven sus pilotos, cuyos sueldos se redujeron
a la mitad. Sobre todo los mil 75 que están en el Contrato B y que ya de
ben hipotecas, créditos automotrices y hasta colegiaturas de sus hijos.
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Gl A+A ESTÁ negociando con los tenedores de la
bursatüización del penal de Oaxaca el ajuste de
15% que ofreció a la 4T. Si bien la constructora
de Hipólito Gerard se sumó al igual que Prode
mex, IDEAL, EXI y BlackRock al descuento que
pidió Andrés Manuel López Obrador, aún
está pendiente el consentimiento de los bonis
tas, entre los que destacan el Infonavit que diri

Davidge Carlos Martínez y las afores Sura, que lleva Razú
Emilio Bertrán, y Siglo XXI, a cargo de David
Razú. El aval es necesario porque la decisión
implica modificar el contrato y el fideicomiso en Invex, de Juan Gui
chard. El representante común es Monex, de Héctor Lagos Dondé.

OTRA EMPRESA DE servicios petroleros que se
fue a concurso mercantil es Demar Instaladora y
Constructora. Pemex, que dirige Octavio Rome
ro, le debe por trabajos realizados más de tres mil
millones de pesos. La compañía que capitanea
Dennis Chow fue demandada por uno de sus
acreedores. El Instituto Federal de Especialistas
en Concursos Mercantiles (Ifecom), que coman

Octavioda Edgar Bonilla, ya designó visitador. Se trata
Romerode Adolfo Gonzaga Rodríguez. Demar es la se

gunda que recurre a ese recurso. Semanas atrás
fue Grupo Marinsa, de José Luis Zavala. Perforadora Central, de
Patricio Álvarez Morphy, también va en la misma ruta, al igual
que otro buen número de contratistas.

Y YA QUE hablamos del Ifecom, el mismo Edgar Bonilla acaba de
entregar al juez concursal de Oro Negro, Benito Zurita, opinión en
la que señala que procede la oferta de compra de activos que realizó
a principios de año AMA Capital Partners. Esta firma fue contratada
por los bonistas acreedores de la compañía de Gonzalo Gil y José
Antonio Cañedo para adquirir la compañía de servicios petroleros.
A finales de marzo se hizo una segunda propuesta, de 20 millones
de dólares, aproximadamente, que fue bloqueada por los abogados
de Oro Negro. La opinión del Ifecom es relevante porque reactivaría
el proceso de quiebra detenido en la Corte de Distrito Sur de Nueva
York, mismo que lleva la jueza Shelley C. Chapman.
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oso en bicicleta. El presidente
nacional del PAN, Marko Cor
tés Mendoza, dijo que las puer
tas del partido estgn abiertas
para todos losHudadanos qu»
deseen participar activornenfe
#n la actividad politices, inclusive
a los "Ámlopentictes". Asimismo,
instruyó a los Comités DirectiSsS
Estatales y Municipalisde todo
el país para qüsde inmediato
soliciten e impartan Cursos de
B BdViN, >nlaHial¡
dad deepue' los ciudadanos co
nozcan los principios y valores
Bel partí doy puedanBBarse a
la institución de manera sencilla

y expedita. El panista apro\H
chó y agradeció a la gente que
votó por su partido en la pasa
da elección del 6 de junio, por
que gracias a ello, "además de
ponerle un alto a Morena y a la
deSfrUGOión del paí|^ se logró
q'ue#l PAN tenga 1 1 3 diputa
dos federales en la 65 Legislatu
ra y gobernar a 46 millones de
mexicanos.
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En los libros de historia

El presidente debería saber que
la razón del Estado es la de ga
rantizar la seguridad de las per
sonas y de su propiedad y eso
justifica que sea el propio Estado

quien tenga y utilice, cuando así se requie
ra, el monopolio en el uso legítimo de la
fuerza; decidió no utilizarla. Su estrategia
de "abrazos, no balazos", pensar que con
su "cruzada moral izadora" de la sociedad,
pidiéndole a los delincuentes que por fa
vor se portasen bien para que sus madres
no se enojaran y que unos cuantos progra
mas de transferencias de recursos guber
namentales serian suficientes para abatir
la inseguridad ha mostrado ser un rotundo
fracaso.

De ahí que, ante una creciente inseguri
dad en el país, con 90,000 homicidios en
lo que va de su gobierno, aunado a una
también muy elevada incidencia de otro ti
po de delitos como asaltos, secuestros, ex
torsión, feminicidios, violación, etcétera, el
presidente afirmó: "si no terminamos de
pacificar a México, por más que se haya
hecho no vamos a poder acreditar históri
camente a nuestro gobierno". Abatir la in
seguridad requiere un cambio de estrate
gia pero, al parecer, eso ni siquiera está
considerado.

Por lo dicho por el presidente, su mayor
preocupación es el juicio de la historia. El
quisiera ser reconocido como un estadista

que transformó a México y que su efigie
esté en lo más alto del pedestal junto al de
los tres grandes héroes nacionales: Hidal
go, Juárez y Madero. El presidente tiene
asegurado su lugar en la historia, de eso
no hay duda, pero será recordado como
quién no entendió que es imposible regre
sar al México del siglo XX con el poder po
lítico concentrado en una sola persona y sin
contrapesos efectivos, un México aislado
del resto del mundo. El presidente tendrá
asegurado su lugar en los libros de histo
ria como el que desaprovechó la oportuni
dad de un triunfo histórico e inobjetable en
las urnas para impulsara México hacia un
futuro más desarrollado y más equitativo.

El presidente tendrá su lugar en la historia
como el que por perseguir esa quimera de
regresar a lo que él considera como la épo
ca dorada de México, en lugar de construir
sobre lo avanzado y resolver las deficien
cias que esa construcción pudiese tener, se
dedicó a destruir prácticamente todo desde
sus cimientos sin, a cambio, construir un en
tramado institucional eficiente y competente.
En la vorágine de destrucción arrasó

con organizaciones y programas, incluyen
do la capacidad operativa de su gobierno
que, con la mala entendida austeridad, se
ha vuelto notoriamente incompetente. Ini
ciando con la cancelación del aeropuerto
en Texcoco con una consulta ¡legal y ama

ñada, le han seguido Prospera  Oportuni
dades, las estancias infantiles, los refugios
para mujeres e hijos víctimas de la violen
cia en el hogar, las subastas eléctricas, las
rondas petroleras, el Fondo de Estabiliza
ción de Ingresos Presupuestóles, el Seguro
Popular y el Fondo de Enfermedades Catas
tróficas, la cancelación de la planta cerve
cera en Mexicali, los fondos y fideicomisos
de ciencia, cultura y de desastres naturales,
las escuelas de tiempo completo, el Institu
to para la Evaluación de la Educación, la
captura de la CRE, de la CNH, del CENA
CE, de la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos y del CONACyT, el inten
to de capturar a la SCJN, el debilitamiento
presupuestal de órganos autónomos (Cofe
ce, IFT e INAI) y un largo etcétera que mina
ron, todos ellos, la confianza y el potencial
de desarrollo económico.

Su programa de gobierno, además de
buscar concentrar el podery tratar de elimi
nar cualquier contrapeso, se limita a sólo
cuatro cosas: tratar de fortalecer a Pemex

y la CFE aumentado su poder monopólico
(estrategia fallida y con enormes costos),
trasferencias gubernamentales a través de
programas sociales deficientemente dise
ñados, el INSABi (pésimamente diseñado
y operado) y tres grandes obras de infraes
tructura con rentabilidad social negativa.

Sí, tiene asegurado su lugar en los libros
de historia.
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Habrá que analizar los beneficios reales,
más allá de los ahorros en renta de ofiei

lias en la CDMX. Va sabemos que la aus
teridad de la 4T cuesta cara y en este caso
puede poner en riesgo la salud y la vida de
los mexicanos...

Durante su reciente gira al estado
de Guerrero, Andrés Manuel Ló
pez Obrador indicó que en octu
bre se evaluará la fecha de cam
bio de la Secretaría de Salud al

puerto de Acapulco.
En plena tercera ola del covid, con un incre

mento sustantivo de contagiados, AMLO reto
ma sus planes para cambiar la Secretaría de
Salud. A todas luces no es el momento indicado

para distraer a las autoridades sanitarias con
tareas que poco ayudarán a enfrentar la pan
demia, más aún cuando nuestro país ha sido
cuestionado por el alto número de contagiados
y muertos.

Otro de los inconvenientes es que los hospi
tales federales y los institutos de investigación
nacionales, así como los principales órganos
desconcentrados de la Secretaría se encuen
tran en la Ciudad de México.

Es decir, la mudanza sólo incluiría los altos
mandos de la Secretaría de Salud y su ejército
de ayudantes y asesores, quedándose el grue
so del personal médico y los servicios en la Ciu
dad de México, lo que evidentemente cuestiona
la eficacia de la medida y el beneficio real para

los guerrerenses.
Habrá que analizar los beneficios reales,

más allá de los pretendidos ahorros en renta de
oficinas en la Ciudad de México. Ya sabemos
que la austeridad de la 4T cuesta cara y en es
te caso puede poner en riesgo la salud y la vida
de los mexicanos.

Por otro lado, muy preocupados por la in
seguridad que vive el puerto deben estar los
funcionarios de la Secretaría con el cambio de
sede.

Desmantelamiento en el Instituto

Nacional de Cancerología
Algo raro esta pasando en el Instituto Nacio
nal de Cancerología (InCAN) la titular del Ór
gano Interno de Control se ha empeñado en
perseguir a los médicos de ese instituto, con
resoluciones ¡legales, impone sanciones a los
médicos y cuadros directivos del InCAN, des
mantelando un centro de alta especialidad
médica en materia de cáncer.

Habría que preguntarle a Roberto Salce
do Aquino, secretario de la Función Pública
¿si está al tanto de las sanciones impuestas
por el OIC en el InCan? mismas que no se
sostendrán ni con mano negra en el Tribunal
Federal de Justicia Administrativa.

Es por este tipo de resoluciones mal funda
das e incoherentes, que en el combate a la
corrupción se da una sensación de impuni
dad en la 4T. Hasta la próxima querido lector.
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La gallera, el "maiz", y la segunda vuelta

Cuando las gallinas se salen del co
rral no hay argumento que las re

grese al cautiverio, hay que recurrir al
viejo truco del "maiz", a eso que en las
granjas y en la política técnicamente
se llama maicear.

A López Obrador se le salieron
gallos y gallinas del huacal. La suce
sión no solo está adelantada, sino de
satada. La amenaza de una ruptura
del bloque gobernante podría llevar
nos a una elección inédita en el 2024,
no solo por la cantidad de candidatos,
sino por una fragmentación del voto
de tal magnitud que ponga en jaque el
sistema de gobernabilidad.

Las corcholatas andan sueltas. Pri

mero fue Claudia Sheinbaum que, con
permiso o sin permiso del presidente,
aprovechó el acto de conmemoración
del triunfo de López Obrador para ha
cer una demostración de músculo, una
vulgar cargada, de esas que se hacían en
los tiempos supuestamente idos del vie
jo régimen (no somos iguales, solo nos
parecemos tanto). Luego fue Marcelo
Ebrard quien sorprendió con una decla
ración en plena mañanera que, a juzgar
por la furibunda cara del presidente, no

estaba en el guión, o al menos no así. Pa
ra cerrar la semana, el mensaje de Ri
cardo Monreal fue contundente: dijo
que espera estar en la boleta, de prefe
rencia que con el presidente y por Mo
rena, pero de que de que va, va.

El problema de una sucesión tan
adelantada y desatada es que impactará
lagobernabilidaddelLegislativoydelga
binete. Los partidos rémora andan a la
caza de candidatos, alguien que les dé
más representantes a las Cámaras y más
dinero a las arcas. Para el Partido Verde
ese se llama Ricardo Monreal. Conforme

avance el tiempo de las definiciones ve
remos al líder de Morena en el Senado

desmarcándose sin romper con la agen
da lopezobradorista, y al Partido Verde
mandando señales en ambas cámaras de

que su precio sigue al alza.
¿Y si Marcelo Ebrard no es el ele

gido del presidente? Esta vez no me
voy a bajar, dijo claramente y sus op
ciones para contender contra Morena
en caso de no ser el ungido son dos. El
Partido del Trabajo (PT), que vería en
él la posibilidad de crecer influencia y
dinero con un candidato propio, y Mo
vimiento Ciudadano (MC) un partido

que, si bien tiene ya en el gobernador
Enrique Alfaro a un candidato propio,
su verdadero dueño, Dante Delgado,
preferiría a un candidato más compe
titivo y de mayor presencia nacional.

Si el presidente no logra regresar
las gallinas al corral (y eso implica re
partir más "maiz") si no recoge el tira
dero de corcholatas que él mismo pro
vocó con el destapadero, el gobierno
que comenzó el sexenio con un Presi
dente todopoderoso podría terminar
atrapado y neutralizado por sus "alia
dos". Más aún, como se está confor
mando el escenario podríamos tener
una boleta con cinco o seis candidatos,
con tres o cuatro de ellos en la zona de

los 20 a los 30 puntos, lo que nos obli
ga a como país a regresar a la discu
sión de la segunda vuelta electoral co
mo mecanismo de gobernabilidad

A López Obrador
se le salieron

gallos y gallinas
del huacal. La

sucesión no solo

está adelantada,
sino desatada.
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Pegasus podría
seguir espiándonos
La empresa israelí NSO Group, fundada en el

2010, ofrece como su principal producto el pro
grama espía (spyware) Pegasus que, después de
instalarse subrepticiamente en un teléfono celular,
permite que el espía tenga total acceso a los men

sajes, correos electrónicos, fotos, videos, audios, mi
crófono, cámara, llamadas y contactos que contenga
el dispositivo.
NSO asegura que Pegasus se vende sólo a gobier

nos nacionales para combatir a criminales y terroristas
y no para espiar a sus propios ciudadanos. Su expor
tación requiere de la autorización del Ministerio de la
Defensa de Israel y ninguna empresa u organización
privada puede adquirirlo.
De acuerdo con una nota del 19 de junio del 2017

en The New York Times, entre el 2012 y el 2017 los
gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto gastaron 80 millones de dólares para adqui
rir Pegasus para tres agencias de seguridad, la PGR
entre ellas.

En el 2012, según un artículo del 17 de febrero del
2014 en el diario israelí Haaretz, el gobierno del ex
panista gastó 20 millones de dólares en el spyware.
En el 2014, 32 millones de dólares fueron para

Grupo Tech Bull, una empresa sin capital y experien
cia propiedad de Balam Seguridad Privada, entre cu
yos socios está Rodrigo Ruiz de Teresa, sobrino de
Guillermo Ruiz de Teresa, alto funcionario en los
gobiernos de Salinas, Zedillo y Peña Nieto.
El 29 de octubre de ese año la PGR, representada

por el entonces director en Jefe de la Agencia de Inves
tigación Criminal, el hoy prófugo Tomás Zeián de
Lucio, suscribió un contrato por ese monto para adqui
rir Pegasus de la empresa representada por un tal Luis
Armando Pérez Herrero. La transacción se deta
lla en www.proceso.com.mx/nacional/2017/7/28/

lapgrcomproprestanombreselmalwareespiapega
sus188552.html

A pesar de que el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha asegurado que su gobierno no es
pía a los ciudadanos, hasta ahora ni él ni sus colabo
radores han podido desmentir de manera convincente
una nota que apareció el 6 de agosto de 2020 en el
diario español El País en el que se afirmaba que "a me
diados del año pasado, ciudadanos mexicanos fue
ron infectados con el Pegasus (...) sufrieron una brecha
de seguridad en WhatsApp, aprovechada por el pro
grama espía".
En México, Pegasus ha sido motivo de escándalo

desde que en el 2017 se hiciera pública una investiga
ción realizada por The Citizen Lab de la Universidad de
Toronto que descubrió que el gobierno de Calderón usó
Pegasus para espiar a de decenas de abogados, pe
riodistas, defensores de derechos humanos, políticos de
oposición y defensores de la lucha contra la corrupción.
El escándalo seguramente será mayor después de

que ayer se dio a conocer que por lo menos 25 pe
riodistas mexicanos fueron espiados entre el 2016 y
el 2017, de acuerdo con una investigación realizada
por el Laboratorio de Seguridad de Amnistía Interna
cional bajo los auspicios de Pegasus Project, una orga
nización global de más de 80 periodistas de 17 me
dios de comunicación en 10 países.
Ha transcurrido casi un año desde que AMLO pro

metiera que el asunto de Pegasus se investigaría. Has
ta ahora, para variar, nada parece haberse hecho y la
FGR no informa nada al respecto.
La impunidad se mantiene en la era de la 4Ty Pega

sus muy bien podría seguir espiándonos.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Fecha: 19/07/2021

Página: 46

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ruiz Healy

Costo: 189,256

Página 7 de 8



Transición hacendaría
Desde el planteamiento de la propuesta gu

bernamental para fortalecer al sistema de
pensiones, hace un año, Rogelio Ramí
rez de la O comenzó a tomar las riendas

de la conducción de la política económica
de la Cuarta Transformación. Su llegada al gabinete
era una promesa tardíamente cumplida.

De vuelta a México, a finales del 2020, el nuevo se
cretario de Hacienda mantuvo el bajo perfil. Y sólo se
dejó ver en público con los más cercanos. Entre ellos,
destacadamente, su tocayo, Rogelio Gasea Neri,
cuya experiencia sobre las empresas productivas del
Estado será valiosa en la consolidación de los proyec
tos energéticos, en el último tramo del sexenio.
Justo hace cinco semanas, Ramírez de la O y su an

tecesor, Arturo Herrera, arrancaron la entregare
cepción en la Secretaría. Hubo reuniones con los sub
secretarios Gabriel Yorio y Victoria Rodríguez; la
tesorera Elvira Concheiro; y los titulares de la procu
raduría fiscal y la UIF.
El funcionario entrante acudió acompañado de Gas

ea Neri y un staff en el que destacan Fernando Ba
ca Rivera, un economista sinaloense que trabajó en
la Secretaría de Finanzas del GDF, y el actual director
de Pensionissste, Iván Pliego Moreno.

La deuda de los gobiernos subnacionales y las pen
siones son dos problemas que podrían comprometer a
la Cuarta Transformación, que deberá mantener la dis
ciplina fiscal y garantizar recursos suficientes para los
programas sociales. El equipo de Ramírez de la O par
ticipó desde entonces en el cumplimiento de otra ins
trucción presidencial con carácter prioritario: el abasto
de medicamentos.

En espera de la ratificación del Congreso, el nuevo
secretario de Hacienda cumple con las misiones asig

nadas y una reingeniería del equipo financiero de la
4T avanza sigilosamente. La remoción del titular del In
fonavit, Alberto Ortiz Bolaños, ocurre en vísperas
de la resolución judicial sobre el polémico Fondo de
Protección de Pagos y debilita aún más a la secretaria
Luisa María Alcalde.
Enviados de Ramírez de la O acudieron a Bano

bras, la CNBV, Segalmex y Financiera Rural para alle
garse de información. La reasignación de funciones en
las Aduanas y los Puertos deja funciones meramente
normativas a los titulares de esas oficinas, empodera al
alto mando castrense, pero sobre todo perfila una re
conducción de las prioridades presupuestóles que tam
bién fortalecería a la Unidad de Inteligencia Financie
ra. La permanencia de Santiago Nieto Castillo en
esa estratégica posición es discusión aparte. Igualmen
te ocurre con Alejandro Gertz Mañero. Las accio
nes judiciales para combatir los recurrentes congela
mientos de cuentas son medidas necesarias. En todos

los casos, la dependencia ha sostenido que se trata de
acciones preventivas, cuyo origen responde a la inves
tigación de la posible comisión de un delito.

Nieto puede caer parado, en caso de que su reubica
ción fuera procedente. Entre los funcionarios directamen
te designados por AMLO —al igual de Horacio Duar
te— goza de la confianza y el respaldo del Ejecutivo.

Efectos secundarios
¿FISURAS? El bloque opositor conformado por los alcal
des electos en la Ciudad de México se autodenominó

UNA, pero a dos meses de que asuman sus cargos, pa
reciera que han tomado rutas distintas. Y es que ante la
unción de Martí Batres como secretario general del
gobierno capitalino —léase el interlocutor con los nue
vos funcionarios y la próxima Legislatura local— unos
optarán por las parrafadas. Pero Lía Limón, alcalde
sa electa de Alvaro Obregón, y Mauricio Tabe, de
Miguel Hidalgo, han visto ralentizados sus transiciones
por lo que interpretan como un bloqueo de las salientes
administraciones morenistas. En el extremo opuesto, los
reelectos Adrián Ruvalcaba (PRI) y Santiago Ta
boada (PAN), ya han patentizado sus buenos nexos
con el Palacio del Ayuntamiento.
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Rayuela
Pegasus, propiedad de

una compañía israelí, fue
contratado por Peña
Nieto y ejecutado por

Tomás Zerón, pieza clave
en el asunto Ayotzinapa.

Y Tel Aviv nunca
concederá su entrega a
México, como exige el
actual gobierno.
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Claroscuros

DAVID BROOKS

SE CALCULA QUE hasta 40 mil niños
indígenas murieron en los internados
estadunidenses como resultado de mal

trato, pero el gobierno federal dice que no
sabe cuántos asistieron a las escuelas, cuántos
murieron o se extraviaron, ni cuántas escue
las existieron, reportó Reuters. Se sabe que
existen por lo menos 73 planteles de ese tipo
para indígenas americanos, de un total de más
de 500. La nueva secretaria del Interior, Deb
Haaland, primera indígena en un gabinete, de
claró el mes pasado que el gobierno investigará
por primera vez la historia de los internados
para indígenas y buscará los restos de los
alumnos que murieron en ellas. Esa historia
oscura poco documentada empezó en 1819
con el gobierno estadunidense removiendo a
la fuerza a niños indígenas de sus tribus para
enviarlos a esas escuelas; hasta la fecha no se
sabe el paradero de decenas de miles de ellos.

LAS SEPARACIONES FORZADAS de niños
de familias migrantes ordenadas por el go
bierno de Donald Trump comenzaron casi un
año antes de lo que se ha reportado, publica
el Washington Post. Entre julio y diciembre de
2017, fueron separadas en Yuma 234 familias,
algo que no se sabía. Algunos de los menores
separados eran tan pequeños que incluso ha
bía uno de 10 meses de edad.

AMBIENTALISTAS Y DREAMERS juntos:
los jóvenes de Sunrise Movement se sumaron
a los de United We Dream para demandar que
se incluyan tanto fondos para combatir el cam
bio climático como un camino a la ciudadanía
para los dreamers, jornaleros y trabajadores
esenciales en el proyecto de ley presupuestario
ante el Congreso con el lema: "sin clima no hay
acuerdo, sin ciudadanía no hay acuerdo". Se
ñalaron que uno de los principales factores en
promover la migración es el cambio climático.

TOMMIE LEE, EL atleta olímpico que junto
con John Carlos levantó su puño en protesta
contra el racismo en Estados Unidos y en
solidaridad con la lucha por la igualdad en el
mundo en las Olimpiadas de 1968 en México,
comentó que esperaba más expresiones pare

cidas en los Juegos Olímpicos que están por es
trenarse en Japón. "Espero que más atletas...

se pongan de pi e y hagan un movimiento hacia
la exaltación de la libertad", declaró.

EL JEFE DEL Estado Mayor, el general Mark
Milley, preparó con otros comandantes un plan
para evitar que Trump intentara un golpe de
Estado después de que perdió la elección en
medio de lo que el militar calificó de un "mo
mento Reichstag" y opinó que el presidente
estará promoviendo el "evangelio del Führer",
según el nuevo libro I alone can fix it escrito
por dos periodistas del Washington Post.

BIDEN, AL DECLARAR la fase final de ope
raciones militares en Afganistán la guerra
más larga en la historia estadunidense está
cerrando el primer capítulo de la llamada
"guerra contra el terror". En parte eso es posi
ble porque Estados Unidos no ha sufrido otro
atentado "terrorista" desde el exterior desde el
11S. Ahora, según las agencias de inteligencia
estadunidenses, la secretaria de Seguridad
Interna (creada en la era postllS) y el procu
rador general, la principal amenaza terrorista
ahora proviene desde el interior del país por
"extremistas violentos" racistas estaduniden
ses. Gran avance.

EN VARIAS CIUDADES, incluidas Boston y
Baltimore, se realizó un experimento para re
ducir la encarcelación: las autoridades dejaron
de enjuiciar delitos menores no violentos y con
ello se redujo la tasa criminal en general (el mú
sico David Byrne investigó esto: https://reasons
tobecheerful.world/reducingincarcerationno
prosecutingminornonviolentcrimes/).

BERNIE SANDERS "HA cambiado todo el
debate en la capital de la nación... buscando
jalar a su partido de regreso a sus raíces en la
clase trabajadora y guiar al presidente Biden
en una dirección más audaz y progresista",
concluye la veterana columnista Maureen
Dowd deliVeffi York Times. "Un presidente y
un senador que están por cumplir 80, hombres
que fueron subestimados y descartados por
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años en círculos demócratas, están haciendo
equipo para transformar al país", concluyó.

SÓLO ALGUNOS DE los claroscuros que pin
tan los días en Estados Unidos.

Tina Turner. ProudMary. https://www.youtube.
com/watch?v=TTfYnRQgKgY

A EL jefe del Estado Mayor, general Mark
Mil Ley, preparó con otros comandantes un plan
para evitar que DonaLd Trump intentara un

golpe de Estado tras perder La reLección, según
el nuevo Libro Ialone can fix it escrito por dos
periodistas deL Washington Post. Foto Ap
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Una consulta muy popular
ORTIZTEJEDA

ES LA MADRUGADA de este domingo
18, cuando empiezo el titubeante apa
churre de teclas en mi sufrida compu
tadora portátil. Pero, por supuesto, no
sin encomendarme anticipadamente a

los dos iconos que ejercen al alimón el patronazgo
de mi pueblo natal (un nazareno crucificado y
Santiago el mayor, apóstol perteneciente al primer
círculo, al gabinete legal, ya que era primo del "ya
sabes quién" de ese entonces).
MIS INVOCACIONES Y jaculatorias sustentan
una muy sencilla petición: que no se me cierren las
entendederas y logre hilar de manera más o me
nos coherente, de manera persuasiva y en tiempo,
el alegato que he venido reiterando desde hace
varias columnetas en torno a la realización de la
consulta sobre la pertinencia de someter ajuicio,
el comportamiento y las acciones u omisiones
de los "jerarcos" (dicen por mis rumbos, donde
ingenuamente piensan que el poder es atributo de
género), que gobernaron nuestro país durante los
cinco sexenios anteriores.

ESTOY PLENAMENTE CONVENCIDO, y mis
modestos (en extensión), sondeos de opinión me
lo ratifican, que jamás la opinión de los ciudada
nos se había manifestado ante un cuestionamien
to de manera más absolutamente coincidente,
unificada, semejante y, me atrevo a decir también,
airada, irritada y hasta colérica. A mucha gente la
pregunta que formulé le resultaba tonta, imper
tinente y, por eso, la respuesta no se concretaba a
un simple sí o a un impensable no.

SE EXTRAÑABAN DE mi obviedad y una contes
tación usual era otra pregunta de regreso: "¿pos
usté qué cree?" O un amable reclamo: "Aquí sí que
hasta la duda ofende." Lo que comenzó a preocu
parme era que, frente a su rotunda opinión sobre
el juicio a los ex presidentes, era evidente que
surgía un generalizado escepticismo, desconfian
za no en los resultados de la consulta, sino en las
consecuencias que realmente se obtendrían de un
rotundo sí, a la interrogante contestada.
LA SINCERA CREENCIA de lo inútil de este
ejercicio era tan fuerte y generalizado como la
certidumbre de que los cinco ex mandatarios
habían sido unos pillos consumados. Con tono
recio, un viejo ruletero que me había traído a casa
me dijo: "Le apuesto lo que quiera a que, aunque
toda la raza vote porque se les castigue, no les van
a tocar un pelo ni menos van a devolver un peso."

El chofer se había prendido tanto en la conversa
que cuando llegamos a mi puerta, como caía un
terrible chubasco le comenté: "tome el tiempo
que pase desde este momento hasta que amaine
el aguacero para que pueda bajarme y auméntelo
al viaje". Me reviró: "Olvídese del tiempo, ese
va por la leccioncita. Pero no me guaseé, como
dice que con el 'Foproa' ese, me robaron miles
de millones y que hasta mis nietos van a seguir
pagando, pues cuando nazcan ya van a tener esa
deuda. Fíjese, en diciembre y enero me robaron
y cuando les pareció poco lo que traía, hasta de
guantones me dieron. Ese robo sí que alcanzó a
mis nietos porque ni Navidad tuvieron y yo sigo
pagando la deuda que me eché a principio de año.
Éste sí que es mi Foproa". Lo vi fijamente para que
se me quedaran sus facciones y poder reconocerlo
luego. Pues mira que tienes razón. Tú, tus hijos,
los nietos, toda tu familia es el pueblo de México,
los asaltantes son los banqueros los gobernan
tes que los apoyaron para que la deuda que les
correspondía pasara al total de los mexicanos de
esos tiempos y de muchos por venir. Te propongo
algo agregué antes de bajarme, Ve a votar el
Io de agosto y, de ser posible, con todos los de tu
familia que tengan derecho a sufragar. Háganlo
como cada uno piense que es lo correcto: ¿tienen
los mexicanos el derecho a analizar cómo fue el
gobierno de cada uno de ellos? Los mandatarios
de los cinco gobiernos anteriores, en acatamiento
al texto del artículo 87 constitucional, pronun
ciaron el siguiente juramento: "Protesto guardar
y hacer guardar la Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos y las leyes que de ella
emanen y desempeñar leal y patrióticamente el
cargo de Presidente de la República que el pueblo
me ha conferido, mirando en todo por el bien de
la Nación." Los cinco, en su momento (aclaración
nomás por molestar: ni modo que lo hubieran he
cho juntos y al unísono), contestaron: ¡Sí, lo juro!
¿EN ELLOS SE habrá inspirado el compositor
Carlos Gómez Barrera, oriundo de Quintara Roo
y alguna vez diputado, cuando escribió su más
exitosa canción, Falsos juramentos"?
EL PRIMERO DE agosto, usted podrá, libre y
conscientemente, decidirlo y decirlo. Pero tan
sólo Cruz, mi reciente amigo y taxista personal,
tendrá, si vota (en el sentido que quiera, pero vo
ta), la oportunidad de hacer efectiva mi invitación
para almorzar un huevo con chorizo saltillense
y platicar sobre qué es el sistema de pagos, qué
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son y cómo se forman y funcionan los bancos y,
por supuesto, por qué, el "Foproa" es comparable
a la venta de la mitad de nuestro territorio que
un "abuelo instantáneo" (diría César Vallejo) de
Ernesto Zedillo, Antonio López de Santa Anna,
realizó el 30 de diciembre de 1853.

PARA TERMINAR, LES comparto un, casi sór
dido, juego que se me ocurrió después de conocer
la torpe, incoherente y provocadora redacción
que la Suprema Corte de Justicia impuso para la
realización de la consulta popular de agosto. De
manera absolutamente irracional, antijurídica,
carente del más elemental sentido común, la Cor
te invita a los ciudadanos a equiparar a presuntos
delincuentes, violadores de la Constitución en

diferentes normas, grados y circunstancias y de
finir sus responsabilidades con una vara que, por
semejante, es injusta, inaplicable. Simplemente
violadora de los más elementales derechos hu
manos. En la misma canasta se metieron zapotes
con tunas, melones con tejocotes. Dicho más
directamente: hay perversidad junto a estupidez,
inteligencia perversa frente a debilidad mental o
inmadurez emocional evidente. Las responsabi
lidades por juzgar deben ser individuales, no en
paquete. Esto es estúpido o perverso. Ya no tengo
renglones disponibles, me trataré de explicar den
tro de una semana.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

A Ciudadanos han instalado módulos de
información sobre la consulta del primero de
agosto. Foto Cristina Rodríguez
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ASTILLERO
Pegasus, Zerón, Murillo, Israel #
Espionaje político // Císen, PGR y
Sedeña $¿Ya no se usa ese software?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

N MÉXICO, EL espionaje político
es como la tortura policiaca y la coE rrupción gubernamental: siempre
han existido, pero casi siempre son
objeto de enfática negación.

EL PROYECTO PEGASUS, esfuerzo de inves
tigación periodística integrado por medios de
diversos países, ha aportado nueva informa
ción sobre el funcionamiento de ese sistema
de espionaje a través de teléfonos celulares.
Los datos disponibles colocan a México en una
lista de 10 países en los que se ha confirmado la
aplicación de esa plataforma invasiva e incluso
se señala que, con quince mil vigilados, nuestro
país sería el principal cliente, sobre todo para
afectar a periodistas, políticos opositores,
defensores de derechos humanos y personajes
relevantes de actividades diversas.

TAL SISTEMA FUE comprado durante la ad
ministración del priísta Enrique Peña Nieto. Se
ha señalado con insistencia que el negociador
de esta adquisición fue Tomás Zerón de Lucio,
como director de la Agencia de Investigación
Criminal de la entonces Procuraduría General
de la República, con Jesús Murillo Karam co
mo titular. Pero Zerón se negó a rendir decla
ración judicial sobre el tema.

ZERÓN DE LUCIO fue uno de los principales
constructores de la falsa "verdad histórica"
sobre la desaparición de normalistas de Ayotzi
napa en Iguala, Guerrero, y, conforme fueron
avanzando las indagaciones de la administra
ción obradorista sobre el tema, decidió refugiar
se en Israel, sede de NSO, la empresa vendedora
de Pegasus. El comprador Zerón es protegido
por autoridades de Israel para no entregarlo a
México, a pesar de las acusaciones de tortura,
secuestro y alteración de pruebas judiciales en
el caso de los 43 estudiantes desaparecidos.

ISRAEL INCLUSO HA usado como argumen
to extraoficial (según lo reportado por The
New York Times) que no tiene por qué ayudar
a México, dado que el gobierno andresino ha
apoyado que Naciones Unidas indague pro

bables crímenes de guerra israelitas contra el
pueblo palestino.

"INTELIGENCIA CIBERNÉTICA PARA la
seguridad y la estabilidad globales" es la divisa
de NSO Group. En su página (www.nsogroup.
com) explica: "NSO crea tecnología que ayuda
a las agencias gubernamentales a prevenir e
investigar el terrorismo y el crimen para salvar
miles de vidas en todo el mundo".

EN LA REALIDAD, tal sistema ha sido utiliza
do por diversos gobiernos para el espionaje de
sus adversarios internos, con derivaciones hacia
la acción física contra algunos de ellos. En Méxi
co, Cecilio Pineda Brito, periodista de la región
de Tierra Caliente, Guerrero, que había sido
largamente amenazado de muerte, fue ubicado
en un autolavado de automóviles de Ciudad
Altamirano y asesinado. Las investigaciones
ahora reveladas muestran que su teléfono fue
intervenido en dos ocasiones por alguna agencia
mexicana usuaria de Pegasus, probablemente la
Secretaría de la Defensa Nacional.

COMPRADO Y AMPLIAMENTE utilizado
durante el peñismo, ese caro software fue
heredado a la siguiente administración. El
presidente López Obrador, ante preguntas
de reporteros, aseguró en noviembre de 2019
que ya no se estaba utilizando, sin dar ninguna
prueba formal del cumplimiento de tal dicho.
EL DESMANTELAMIENTO DEL Centro de
Investigación y Seguridad Nacional (Cisen, crea
do en 1989, durante el salinismo) desperdigó
agentes, archivos y sistemas de espionaje. El
obradorismo creó el Centro Nacional de Inteli
gencia y puso al frente al general en retiro Audo
maro Martínez Zapata, depositario de todas las
confianzas del actual Presidente de la República.

ADEMÁS DEL CISEN, contaban con Pegasus
la PGR y la Sedeña, así como gobiernos estata
les y tal vez algunos grupos empresariales (que
ahora están en abierta guerra política contra la
llamada 4T). De necesaria salud pública es sa
ber qué pasó con Pegasus, demostrar con con
tundencia que ya no se está usando y castigar, si
los hubo, los excesos cometidos al amparo de tal
sistema de espionaje político. ¡Hasta mañana!
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Otra vez, DACA
ARTURO BALDERÁS
RODRÍGUEZ
El programa daca

continúa en la mira de los
conservadores en su afán

de destruirlo. Esta vez fue un juez
federal del estado de Texas quien
decretó que el presidente Barack
Obama "excedió su capacidad
legal" al autorizar la permanencia
en Estados Unidos a cientos de
miles de los jóvenes adultos que
llegaron a esa nación siendo aún
niños, mediante la orden ejecutiva
conocida como DACA (Acción
Diferida para los Llegados en la
Infancia).

LA FORMA EN que el juez
revocó la orden de Obama fue
ambigua, ya que al mismo tiempo
que ordena alas autoridades mi
gratorias no deportar a quienes se
acogieron al programa, desauto
rizó a continuar admitiendo soli
citudes de los jóvenes que aún no
se habían registrado. El problema
es que, una vez que se registran,
las autoridades saben quiénes
son, qué hacen y dónde viven, por
lo que sería fácil localizarlos y
estarán en inminente peligro de
ser deportados, en el caso de que
el programa que nació por una
orden ejecutiva de Obama fuera
rechazado.

AÚN QUEDAN PENDIENTES
varias etapas en las que el progra
ma será definitivamente aprobado
o rechazado. La primera de ellas
será la apelación por parte de la
administración del presidente Bi

den a la decisión del juez texano.
En este escenario, lo más proba
ble es que la Corte Suprema tenga
la última palabra, y es previsible
cuál será su decisión, tomando en
cuenta que la integran seis jueces
conservadores y sólo tres libera
les. Su conclusión sería la misma
de este y otros jueces en el sentido
que Obama excedió sus facultades
por lo que casi un millón de jóve
nes adultos que ya forman parte
de los ámbitos social, económico y
cultural de Estados Unidos pudie
ran ser deportados.

DICHO ESCENARIO SERÍA
diferente si el Congreso de esa
nación aprobara la reforma mi
gratoria que ha permanecido en
el limbo por más de una década.
Dependiendo de las particularida
des de la ley, y de que sea avalada
por la mayoría en el legislativo, la
situación de los dreamers, como se
conoce a los jóvenes que sueñan
en convertirse en ciudadanos esta
dunidenses, por fin se resolvería.

CON LA DIVISIÓN que actual
mente existe en el legislativo, es
difícil prever, no la posibilidad de
aprobar una reforma migratoria,
sino la de avalar otras reformas
de gran alcance contenidas en
la agenda del presidente. No es
equivocado pensar que para los
jóvenes, y los ya no tan jóvenes
dreamers, el sueño pudiera estar
lejos.
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ROZONES
• La agenda de las gobernadoras
Un mensaje interesante, en torno al cual ya empiezan a surgir expectativas, es el que man
daron el pasado fin de semana las seis gobernadoras de Morena, cinco de ellas electas y
una más en funciones desde 2018. Para empezar, fue notorio el poder de convocatoria que
tuvo la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para alinear las agendas de Evelyn Salga
do, de Guerrero; Indira Vizcaíno, de Colima; Marina del Pilar Ávila, de Baja California;
Layda Sansores, de Campeche, y Lorena Cuéllar, de Tlaxcala. Sheinbaum como anfi
triona, estuvo en la cabecera de la mesa, y dio un tour por diferentes espacios del Antiguo
Ayuntamiento. En el encuentro, las gobernadoras plantearon como su eje de integración
la Cuarta Transformación. Se vio ahí, nos comentan, que su agenda no sólo es de mujeres,
se trata de una de poder de cara al futuro y en un momento estelar.

• Reconocimientos en Guerrero
De llamar la atención, nos dicen, la serie de reconocimientos que hizo el Presidente a la
gestión del gobernador saliente de Guerrero, Héctor Astudillo, hasta ahora durante tres
de los cuatro días de la gira número 15 que realiza por la entidad y que concluye hoy. Y es
que Andrés Manuel López Obrador no ha obviado reconocer al mandatario guerrerense
a quien ha calificado como un buen gobernador, de quien ha dicho que puede caminar
con libertad por la entidad y de quien ha destacado que concluirá su gestión adecuada
mente, a diferencia de la cantidad de mandatarios interinos o sustitutos, señaló el Pre
sidente, que ha habido en la historia del estado. Por cierto que ya hay acuerdo para una
nueva gira que será el 3 de octubre para reinaugurar la rehabilitación del famoso Parque
Papagayo, en Acapulco.

• Cónclave opositor en San Lázaro
Nos adelantan que apenas se confirme al perredista Luis Ángel Espinosa Cházaro y al
panista Jorge Romero Herrera como coordinadores de sus respectivas bancadas en San
Lázaro, en las plenarias que se celebrarán en la primera quincena de agosto, ambos bus
carán reunirse con quien será su homólogo priista, Rubén Moreira, para afinar la agenda
legislativa de la coalición Va por México, con miras a poner en la mesa asuntos que se
englobarían en tres objetivos: impulso de una economía inclusiva, verdadero combate a
la corrupción y estrategias para mejorar la seguridad. Nos anticipan que, por los tiempos
que traen sería cerca del 23 de agosto cuando estén dando cuenta de los temas comunes
con los que habrán de negociar la agenda legislativa en San Lázaro con su contraparte
conformada por Morena y sus aliados. Nos recuerdan que si bien estos últimos tienen ma
yoría, el bloque opositor pondrá por delante la suma de 198 legisladores con que cuenta.

• La marcha por los "1,000 días"
Nos anticipan que este lunes 15 organizaciones de la sociedad civil presentarán más datos
sobre el problema del desabasto de medicamentos que afecta actualmente al país. Sobre
todo, nos dicen, darán a conocer los detalles de la marcha que realizarán el próximo sá
bado 24 de julio para protestar por los "1,000 días" sin quimioterapias para los niños que
padecen cáncer en México y para la cual prevén la asistencia de cientos de personas que
reclamarán por la falta de políticas de abasto adecuadas para atender a los pacientes. Los
organizadores precisan que la protesta, al igual que su exigencia, no tiene tintes políticos,
sino la urgencia de que los enfermos reciban los tratamientos que requieren. Será una de
las mayores oportunidades de dar cuenta de que el problema requiere urgente resolución,
principalmente porque son muchos quienes lo sufren, nos aseguran.

Tres al hilo de Carlos Joaquín
Hablando de gestiones efectivas con funcionarios federales, fue el gobernador de Quinta
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na Roo, Carlos Joaquín González, el que de tres concretó tres, nos comentan. Y es que el
mandatario estatal se reunió con el subsecretario Hugo LópezGatell para que la entidad
pueda contar con un número mayor de vacunas contra el Covid19. El resultado fue que el
pasado miércoles arribaron al estado más de 150,000 dosis. La segunda gestión fue con
Juan Ferrer, director del Insabi, para el surtimiento de medicamentos y anestésicos, nece
sarios para la atención de pacientes con Covid y otras enfermedades. También tuvo resul
tados. Apenas el sábado, producto de acuerdos con Rogelio Jiménez Pons, se pudieron
abrir dos carriles en la carretera CancúnPlaya del Carmen, con lo que se resuelve el tráfico
de hasta más de dos horas, provocado por un socavón. Ahí los tres asuntos solventados.

• Laminazos al INE
Así que en el tema de la consulta que tendrá lugar el próximo 1 de agosto están ocurriendo
situaciones sin sentido. Y es que, aunque Morena y el Instituto Nacional Electoral transitan
por la misma pista, pues ambos pretenden que el ejercicio sea exitoso, no falta cada cierto
tiempo que alguna voz relevante del morenismo le aviente el laminazo al INE. Ahora
fue el líder de los diputados, Ignacio Mier, el que acusó: "Hoy vemos cómo se ponen de
acuerdo los partidos de derecha, el INE y los grupos de poder, para boicotear la consulta
popular". Horas más tarde, el consejero Lorenzo Córdova informó que, como parte de
la difusión institucional de la misma, el INE realizará 335 foros de reflexión en torno a la
pregunta redactada por la Corte, tres de ellos nacionales, 32 estatales y 300 distritales.
Además, ya están listas las boletas y los conteos rápidos, pero al parecer, nos comentan,
no serán suficientes.
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La Acción Diferida para los
Llegados en la Infancia, co
nocida como DACA por su

abreviatura en inglés, es una de las
políticas más importantes que ha
ayudado a proteger a jóvenes mi
grantes en Estados Unidos desde
2012, pero después de que la sema
na pasada un juez de T exas declaró
ilegal el programa y bloqueado la
posibilidad de aprobar más solici
tudes, hoy más que nunca es nece
saria una refomia migratoria.

DACA se planteó como una solución tem
poral para ofrecer un poco de seguridad a los
miles de jóvenes que fúeron llevados a Estados
Unidos en su infancia y que han hecho prácti
camente toda su vida ahí, pero que han sufrido
las consecuencias de no tener papeles y ser
considerados migrantes ilegales. La política

implementada por Obama no les otorgó a los
dreamers un estatus legal ni un camino hacia la
ciudadanía, pero sí les garantizó que no serían
deportados y que podrían obtener un permiso
de trabajo, un número de seguridad social y
un permiso para conducir mientras formaran
parte del programa y renovaran su registro
cada dos años. Claramente no se trató de una
ambiciosa reforma migratoria, pero conside
rando la terrible y angustiante situación que
viven los migrantes indocumentados, se trató
de un avance.

Se estima que hay alrededor de 1.7 millones
de migrantes que cumplen con los requisitos
necesarios para ser protegidos por el progra
ma, pero sólo hay cerca de 650 mil jóvenes que
se han adherido. Entre muchos otros motivos,
existe una duda razonable entre los migrantes
sobre entregar su información a las autoridades
y el temor a lo que podría pasar si el programa
es suspendido o desaparece. La incertidumbre
ha sido una constante para los dreamers, pues
ya vivieron los constantes intentos de Trump
para destruir el programa y hoy enfrentan esta
nueva resolución que considera que las accio
nes de Obama sobrepasaron sus facultades y
violaron la ley, por lo que DACA es ilegal.

La orden judicial no implica que los drea
mers inscritos actualmente en el programa per
derán su protección, pero sí obliga al gobierno
de Biden a no aprobar nuevas solicitudes, por lo
que miles de aplicantes han recibido un portazo
en la cara y tendrán que continuar viviendo al
margen de la ley, con todas las consecuencias
que ello implica.

Éste es un tema que debería ser seguido
muy de cerca y con amplio interés desde Mé
xico, pues la gran mayoría de beneficiarios de
DACA son mexicanos, con alrededor de 80%
del total de jóvenes. El gobierno de Biden ha
presentado una propuesta legislativa para abrir
un camino hacia la ciudadanía para estos jóve
nes migrantes, pero enfrenta el gran desafio de
tener que convencer al menos a 10 senadores
republicanos para que la propuesta pueda dis
cutirse y votarse en el Senado. Uno de los me
canismos con los que esto puede suceder es si
la reforma migratoria se incluye como parte de
la propuesta legal de reconciliación en la que
se pretenden aprobar 3.5 trillones de dólares
en infraestructura, pero esto aún es incierto.
Desde México este tema no puede ser ignorado,
pues en el bienestar de nuestros paisanos está
también el nuestro.
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A nivel conceptual, la tradi
ción socialista democrática
coloca como un valor cen

tral el tema de la libertad.

Las políticas igualitarias aparecen como fin
último de un Estado para todos, no como ins
trumento de control de una élite. Una igualdad
efectiva al servicio de la libertad real de las ma

yorías sociales, con respeto a las minorías.
Desde las disputas tempranas en el seno del

movimiento obrero, los socialistas democráti
cos desarrollaron una línea de pensamiento
donde las contradicciones intrínsecas del capi
talismo motivan la organización autónoma de
los trabajadores ante la explotación económi
ca y la dominación política. No se apostó a un
poder total sobre la economía, la cultura y la
política. Sino a la expansión de la participación
popular, en varias esferas de la vida.

La idea democrática de socialismo ha sido,
por dos siglos, bandera de luchas por jornadas
justas de trabajo, derecho popular al sufragio y
protección a los desamparados. La reconstruc
ción de la socialdemocracia, tras la Segunda
Guerra Mundial, puso la defensa de la demo
cracia y la consecución del bienestar como ele
mentos consustanciales —y no excluyentes—
del proyecto socialista. El cisma planteado por
el vanguardismo autoritario de Lenin marcó la
línea que separa al comunismo del socialismo.

Consecuentes socialistas —como la checa
Milada Horákova, reprimida por los nazis y
asesinada por los estalinistas— lucharon a la
vez por los derechos sociales y las libertades
políticas. Los laboristas ingleses construyeron
el Welfare State, tomando simultáneamente

partido por Occidente en la Guerra Fría. Po

siciones diversas —como las de Sheri Berman,
Geoff Eley y David Priestland baj o perspectivas
globales, con Ugo Pipitone, Fernando Pedrosa
y Pierre Gaussens en Latinoamérica— explican
esta pluralidad constitutiva de las izquierdas.

En Latinoamérica, los socialdemócratas,
aliados a fuerzas nacionales populares, com
batieron las dictaduras de derecha y buscaron
construir políticas inclusivas. Pero la deriva
comunista de la Revolución Cubana, con la
radicalización juvenil y represión reaccionaria
que le sucedieron, creó un problema irresuel
to en las izquierdas regionales. Hasta la fecha,
incluso las fuerzas moderadas —nominalmente
identificadas con un socialismo democrático—
siguen venerando al régimen de La Habana.
Bajo el cual, simplemente, no podrían existir.
Ante las inéditas protestas populares en

Cuba, las posturas del Foro de Sao Paulo y el
Grupo de Puebla casi no se distinguen. Pri
vilegian la condena al bloqueo por delante de
cualquier defensa del derecho a manifestarse y
del repudio a la violencia estatal. Evitan llamar
por su nombre —represión, autoritarismo— a lo
sucedido en la isla. En los ámbitos intelectua
les latinoamericanos —y en sus pares reformis
tas consentidos de la isla— se maquilla seme
jante narrativa. Prima la hiperideologización,
por sobre los derechos y acciones de la gente
común.

La izquierda latinoamericana debería ver
en los posicionamientos de Bernie Sanders o
Alexandra Ocasio Cortez ejemplos de cohe
rencia progresista. También en posturas como
las del Partido Socialista y el Frente Amplio
chilenos, junto a los numerosos activistas y

académicos de izquierda que cuestionan el
mantra castrista. Todos ponen, en primer lugar,
la solidaridad con el derecho de los cubanos a

manifestarse, expresarse e informarse. Y luego
condenan las sanciones del gobierno de EUA a
la isla. Algo perfectamente entendible desde
las coordenadas ideológicas y políticas progre
sistas. La causalidad y responsabilidad tienen
aquí un orden claro, que desnuda donde —y
con quién— se ubica cada posicionamiento.

Se puede rechazar la influencia de factores
exógenos y geopolíticos —como el embargo sin
invisibilizar el peso estructural y doméstico del
orden vigente en las protestas populares. Éstas
no repudian un sistema genérico, sino un apara
to concreto que fusiona todo el poder político y
económico en unas pocas manos y estructuras.
Ni la CIA ni el FSB explican el agravio social en
estos tiempos de pandemia. De ser así, tendría
mos también que deslegitimar las protestas en
Chile o Colombia como simples proyecciones
de influencia de Moscú o La Habana; en vez de
atender y acompañar los reclamos de sus pobla
ciones. Causa principal de lo que allí sucede.

Vivimos otro capítulo de la disputa soste
nida, desde hace un siglo, al interior del socia
lismo. Entre regímenes políticos plurales, con
economía mixta y Estado social de Derecho y
tiranías de partido único, economía estatizada
y Estado policial. El silencio vergonzante y las
piruetas verbales ante lo sucedido en Cuba re
viven los peores lastres, epistémicos y cívicos,
de las izquierdas latinoamericanas. ' El fúturo
emancipador del proyecto socialista pasa por
la superación del neoliberalismo enseñoreado
por décadas en la región. Pero también por el
rechazo al despotismo estadocrático vigente
en la isla.

Fecha: 19/07/2021

Página: 20

Area cm2: 337

1 / 1

Columnas Políticas

Distopía criolla / Armando Chaguaceda

Armando Chaguaceda

Costo: 47,904

Página 4 de 13



Ahora sí aplica el proverbio
árabe que dice: "el enemi
go de mi enemigo es mi

amigo". Y tal parece que este
dicho está utilizándose para de
fender a secuestradores.

Sucedió la semana pasada, cuando fue
detenido Luis Cárdenas Palomino, y ahora se
intenta hacer con Isabel Miranda de Wallace.
Ambos, que trabajaron de cerca con el Gobier
no del presidente Felipe Calderón.

Isabel Miranda de Wallace lleva desde el
2005 denunciando por el secuestroy asesinato
de su hijo Hugo Alberto Wallace Miranda, a
Brenda Quevedo Cruz, Juana Hilda González
Lomelí, Jacobo Tagle Dobín, Albert Castillo
Cruz, Tony Castillo Cruz y César Freyre Mo
rales, todos bajo proceso penal y dentro de
cárceles de alta y mediana seguridad.

Hoy, estos detenidos acusan a la señora Wa
llace de falsedad de declaraciones judiciales
en la modalidad de simulación de pruebas, y
aseguran que cuando se declararon culpables
fue bajo tortura.

El próximo martes el caso de Brenda Que
vedo Cruz podría dar un giro y ser liberada
tras casi 14 años de detención por el caso del
secuestro de Hugo Alberto Wallace.

El pleito entre la señora Wallace y quienes
han sido señalados como los secuestradores
y asesinos de su hijo es añejo.

La madre de Brenda dio una entrevista a la
Octavahace un pardedías asegurando que, en
una de las audiencias para dictaminar el futuro
jurídico de su hija, ahí estaba la señora Wallace,
que se comunicó con Felipe Calderóny que el
entonces presidente de la República le había
dado todo su apoyo.

La señora Wallace recibió un premio como
defensora de derechos humanos en esa ad
ministración y después de esa audiencia fue
candidata del PAN a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México, pero hay un tramo
enorme entre eso y que el presidente en tumo

le tome la llamaday se pongaa su disposición.
¿Cómo saben que esa llamada existió?
La defensa jurídica de Brenda y de Juana

Hilda ha asistido a organismos internacionales
para reclamar que no han recibido sentencia.
La verdad es que esta misma defensa ha ido
aplazando, ampliando pruebasy más recursos
jurídicos precisamente para que no se dicte
sentencia como estrategia.

El martes pasado, la presidenta de Alto
al Secuestro aclaró que, desde el 6 de mayo
pasado, tiene una denuncia interpuesta por
Netzaí Sandoval Ballesteros, presidente del
Instituto Federal de la Defensoría del Poder
Judicial y hermano de Irma Eréndira Sandoval,
extitular de la Secretaría de la Función Pública.
La denuncia dice que Hugo Alberto no es hijo
de Isabel y fue hecha en representación de los

presuntos secuestradores mencionados.
Y eso es lo que han tratado de decir: que

Hugo Alberto no es hijo biológico del esposo
de Miranda de Wallace. ¿Hace alguna diferen
cia de quien es hijo biológico o no, si un joven
fue secuestrado, asesinado y descuartizado?

Miranda de Wallace explicó que se trata
de una forma de distraer la atención sobre lo
que realmente importa: las denuncias que ella
ha presentado sobre las inconsistencias en el
caso de su hijo.
"No estoy siendo investigada, fui denun

ciada para distraer a la opinión pública y ame
drentarme", así se defendió Isabel en su cuenta
de Twitter, en donde publicó un comunicado
en el que negó ser investigada, y acusó que
nunca fue notificada de las denuncias y que
no ha sido llamada a declarar.

Lo que sucedió después de ese asesinato,
y ante la falta de apoyo y de resultados del
caso de Hugo Alberto, la señora Wallace llevó
por su cuenta el trabajo de inteligencia que la
policía de aquel entonces no realizó. En ese
contexto, Brenda Quevedo huyó a Venezuela
con documentos falsos y después entró a Es
tados Unidos.

Wallace presentó información que la propia
Brenda fue quien tomó fotografías al cadáver
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de Hugo Alberto, el cual acomodaron en una
tina de baño luego de asesinarlo a golpes y,
posteriormente, descuartizarlo con una mo
tosierra para deshacerse de sus restos.

Son 16 años de esa tragedia, cuando Isabel
contrató 250 espectaculares en los que pegó
anuncios con las fotografías de los supuestos
agresores y ofreció una recompensa por cada
uno.

También cruzó datos de llamadas telefó
nicas, acudió a los lugares que frecuentaba su
hijo con sus amigos, se entrevistó convecinos

de los secuestradores, viajó a estados del país
en busca de los familiares de los asesinos y así
fue dando con cada uno de los secuestradores
de Hugo Alberto.

Juana Hilda González fue la primera en ser
detenida; luego siguió César Freyre Morales,
hasta llegar al último: Jacobo Tagle Dobín.

Hoy, todos quienes han estado acusados de
secuestro aseguran que fueron torturados para
buscar sentencias más cortas.

Así también lo buscan hacer los integrantes
de la llamada banda Los Zodiaco, liderada por
Israel Vallarta y su entonces pareja sentimental,
la francesa Florence Cassez, para ser liberados.

Hay que recordar que Florence Cassez fue
liberada por fallas al debido proceso porque
no recibió apoyo consular al momento de su
detención y porque al momento de la captura
se hizo nuevamente para que apareciera en
televisión, lo cual estuvo muy mal, pero no
quiere decir que Florence Cassez no haya parti
cipado en el secuestro de varias personas, entre
ellas, una madre con su hijo menor de 11 años.

Me parece fatal que haya tortura, si es que
la hubo en estos casos, pero la realidad es que
es un camino armado que tienen delincuentes
para salir en libertad.

Los agresores argumentan tortura, pero es
la misma que ejercieron cuando cometieron el
delito de secuestro.

En México ha disminuido la tasa de secues
tro, pero todavía ocurren cuatro privaciones de
la libertad al día, 28 cada semana y 121 al mes
bajo el actual Gobierno.

Tan solo cinco estados concentran más de la
mitad de los casos: Veracruz, Estado de México,
Ciudad de México, Puebla y Morelos.

Con la liberación de estas personas, no por
que hayan probado su inocencia, solamente se
fortalecen a otros delincuentes.

LA PRESIDENTA de Alto al Secuestro, Isabel Miranda, acusó al titular del Instituto Federal
de Defensoría Pública, de presionar al juez para dejar en libertad a Brenda Quevedo, por lo
que pidió al presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, que el proceso ocurra apegado a la ley.
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En algunas dependencias
del Gobierno capitalino ha
empezado una especie de

carnaval electoral: promesas de
ascensos, bonos, horas extra y me
joras salariales. No se escatima en
promesas para los trabajadores.

El disparo de salida fue, por supuesto, el
inicio de la temporada de destapes inaugura
da por el Presidente López Obrador.

De ahí que ahora funcionarios con rangos
de dirección en dependencias de la adminis
tración local, pidan a sus empleados "echarle
ganas" porque a partir de 2024 estarán —según
ellos— despachando desde Palacio Nacional.

También y para no variar, ha comenzado
el acomodo de incondicionales y el pago de
lealtades de cara a la segunda mitad del se
xenio. El mejor ejemplo es la llegada de Martí
Batres a la operación política del Gobierno de
la Ciudad.

El problema, me cuentan mis fuentes, es
que no hay con qué pagar esas promesas de
promociones. No hay cómo crear más plazas
para los policías; no hay con qué dar más suel
dos; no hay de dónde crear cargos a modo para
quienes moverán los hilos electorales desde
dentro de las oficinas gubernamentales.

Por ejemplo, los ascensos para mujeres
policías que cubrieron las marchas feminis
tas. No hay con qué cumplirles, no hay cómo
pagarles. Como decía mi abuela Dondinéa: No
hay dinero ni pa' veneno.

Por esto mismo se avizoran ya los conflic
tos internos en Morena y en la administración
actual. Los puestos actuales y las promesas de
futuros cargos serán la moneda de cambio.
Igual veremos un desgaste mayor al ha

bitual en el funcionamiento de la adminis
tración, preocupados porque la gente de
Sheinbaum esté más interesada por salir en la
foto que por atender los pendientes.
Y no dudo que lo mismo suceda por los

rumbos de Plaza Juárez, donde me cuentan
que el canciller ya ha comenzado acercamien
tos políticos de cara a construir una imagen
fuerte desde su trinchera.

En el baúl. También hubo cambios en la di
rección de comunicación social del Gobierno
capitalino. Es bien sabido que antes de darle
la palabra aun reportero o reportera en alguna
conferencia de la Jefa de Gobierno en el Palacio
del Ayuntamiento, se quiera saber "de qué va
la pregunta".

Con el cambio de ahora, me cuentan que se
busca un control más férreo de los periodistas
que cubren la fuente. Ojalá que no aparezcan
las preguntas a modo y que las y los reporteros
seguirán cuestionando sin tapujos y no se de
jarán amedrentar.
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En la enésima masacre que se
registra en el país este año, seis
hombres y dos mujeres fueron

ejecutadas por un comando armado
que irrumpió en la casa particular en
la que asistían a una fiesta familiar en
la localidad Pozo de Gambo, munici
pio de Pánuco, en la parte central de
Zacatecas, estado en el que en sema
nas recientes se han cometido san

grientos hechos similares, a pesar de
los espectaculares despliegues de
Fuerzas Armadas, como los registra
das en Michoacán, en donde tampoco
han logrado contener tanta violencia.

Es más, el viernes pasado, en un enésimo de
safio a los gobiernos de ese estado y del federal,
una caravana de por lo menos una veintena de ca
mionetas repletas de hombres armados del Cártel
Jalisco Nueva Generación, desfiló por las calles
de Pátzcuaro, mientras elementos de "seguridad"
local y contingentes policíacos se concretaron a
presenciar el desfile vehicular.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Justo a dos semanas de la consulta popular, en la
sede del INE, que es el que la organiza, tanto el presi
dente del Consejo General, Lorenzo Córdova, como
uno de sus integrantes, Ciro Murayama, coinciden
en lo que varias voces han advertido: que ese proce
so no es para enjuiciar a los cinco últimos expresi
dentes de la República, y en que no se debe confun
dir a los votantes.

El primero sostiene que lo que ordenó la Corte es
que se consulte iniciar un proceso de esclarecimien
to o no de decisiones políticas del pasado a cargo de
actores políticos, con apego al marco constitucional
y legal para que se haga justicia, y que es lo que se va
a hacer el domino primero de agosto, habida cuen
ta de que en las boletas no aparece ninguno de los
nombres de exmandatarios.

Por su parte, Murayama preguntó y se respondió:
"El INE está organizando una consulta para pregun
tar si se debe enjuiciar a expresidentes? Pues no, la
pregunta que redactó la Suprema Corte de Justicia
de la Nación y que estará en la boleta, es otra, al seña
lar que la promoción que comenzó el jueves pasado
"debe ser diciendo la verdad".

Al mismo tiempo, Córdova sostuvo que en México
no es indispensable una reforma electoral como la
que propone el Ejecutivo federal, pero dijo que si se
llegara a hacer, es necesario que sea para avanzar y
no retroceder, ya que desaparecer al INE y devol
verlo a la Secretaría de Gobernación representa una
propuesta de retroceso a lo que se ha avanzado en
el terreno democrático, ya que la actual legislación
es funcional y con ella se puede llegar a la elección
del 2024.
Cunden contagios en estados: Sinaloa vuelve al se
máforo rojo y otros más están en capilla.
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En 2018, una menor de edad resi

dente en Tapachula, Chiapas, que
padece parálisis cerebral severa,

comenzó a convulsionarse; por ello, su
abuela la llevó al Hospi tal General en esa
ciudad. Luego de revisarla, el personal
médico informó que la adolescente esta
ba en el quinto mes de embarazo. Al ser
resultado de una violación, la familia soli
citó al director del hospital la interrupción
del embarazo, como está previsto en el
Código Penal de Chiapas. El directivo, sin
embargo, se rehúso a practicarla, señalan
do que estas operaciones pueden reali
zarse únicamente durante los primeros
90 días de la gestación, término excedido
en este caso.

Inconformes con la negativa del funcionario, la fa
milia de la menor acudió a la justicia federal. En sep
tiembre del 2019, el Juez Segundo de Distrito en Chia
pas negó el amparo solicitado, considerando que la
norma penal chiapaneca establecía que la interrupción
del embarazo, resultado de una violación, era posible sí
y sólo sí se practicaba en los primeros 90 días. En contra
de la resolución, la familia de la menor interpuso un re
curso de revisión turnado al Segundo Tribunal Colegia
do de Chiapas, órgano que solicitó a la Suprema Corte

su atracción, cuya Primera Sala dictó su resolución el 7
de julio.

El proyecto de sentencia, presentado por el minis
tro Jorge Pardo, analizó la constitucionalidad de la le
gislación penal chiapaneca. Afirmando que el estable
cimiento de un límite temporal para no considerar al
aborto como delito implica un desconocimiento de la
naturaleza de las agresiones sexuales, así como de las
afectaciones que éstas tienen en la salud de las mujeres
que las sufren. Señala también que el límite impuesto
por el legislador revela un completo desconocimiento
de la dignidad humana y del libre desarrollo de la mujer
embarazada como resultado de una violación. De ahí
que el Estado no pueda obligar a una mujer víctima de
violación a asumir mayores sacrificios personales, pues
la propia norma se convierte en una forma de violencia
en su contra. Más aún, en el caso de algunas personas
con discapacidad es posible que padezcan una vio
lación y ni siquiera estén conscientes de su embara
zo, de modo que no acudan a los servicios de salud a
interrumpirlo.

De ahí que el proyecto proponga declarar inválido
el límite temporal referente al aborto por violación del
Código Penal chiapaneco. En cuanto al proceder del
juzgador, considera que actuó de manera incorrecta al
no valorar las particularidades de la víctima. Estimando
que debió analizarlo con perspectiva de género pues, al
dejar de notar que la víctima de violación no sólo era
menor de edad, sino también padecía una discapacidad,
omitió adoptar medidas reforzadas al estar en presencia
de un caso evidente de vulnerabilidad interseccional.

Aprobada por unanimidad, la resolución de la Primera
Sala de la SCJN reconoció como víctimas a la menor vio
lada y a su madre, ordenando a las autoridades evaluar
el estado de salud de la menor, proveyéndole de un tra
tamiento oportuno y de calidad.
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•QUEBRADERO
"Fueron los marinos"

En medio de la vorágine cotidiana vale
detenerse en la disculpa pública que

ofreció la Secretaría de Marina a los famf

liares de las cerca de 40 personas desapa
recidas entre febrero y mayo del 2018 en
Nuevo Laredo.

En un hecho inusual el contralmirante Ramiro Lobato dijo
que "...lamenta profundamente la situación, por la cual se
compromete a continuar colaborando con las autoridades".

En abril de este año las autoridades acusaron a 30 marinos por
haber presuntamente participado en desapariciones forzadas.

La importancia del tema radica en sí misma y en que du
rante años las instituciones encargadas de la seguridad han
pasado por alto todo tipo de señalamientos y acusaciones que
se han presentado en su contra.

Desde que en 2006 Felipe Calderón lanzó a las calles a las
Fuerzas Armadas, entramos en terrenos de acusaciones de
violación de derechos humanos por estas instituciones, no hay
antecedentes de procesos de investigación contra el Ejército y
Marina por sus actos.

Calderón y Peña Nieto optaron por desatender las denun
cias protegiendo a las instituciones, ya sea para justificar sus
estrategias en materia de seguridad o para no exponerlas sien
do que desde que las colocaron en funciones de seguridad ya
estaban expuestas.

En muy pocas ocasiones los militares han sido castigados o
señalados por los delitos que han cometido, más bien han sido
protegidos por los gobiernos. La gran mayoría de las denuncias
de ciudadanos y organismos de derechos humanos han sido
soslayadas e incluso han tratado de ser revertidas en contra de
los denunciantes.
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LOS RECIENTES

datos dados a cono

cer por Gobernación
son la prueba del

sistemático ataqué a
los defensores de los

derechos humanos y
el riesgo bajo el que

viven

Lo sucedido el martes pasado en Nuevo Laredo debe ser
valorado y debe ser el inicio de muchas más acciones de la
autoridad contra las violaciones a los derechos humanos por
parte de los cuerpos de seguridad, particularmente del Ejército
y la Marina.

Jessica Molina Rodríguez, esposa de José Daniel Trejo
García, una de las víctimas, pronunció en el acto un discurso
triste, conmovedor y con la rabia contenida que expresa un
sentimiento generalizado de las y los familiares de las víctimas,
destacamos uno de sus párrafos.
"Hoy comparto el sentimiento de mis compañeras, y si bien

una disculpa pública no para el sufrimiento y la angustia que
nos ha tocado vivir, al menos permite seguir como hasta el día
de hoy, caminando con la frente en alto, sin esconder nues
tros rostros, nos da la tranquilidad de saber que ahora no sólo
nosotras sabemos que siempre dijimos la verdad: fueron los
marinos".

El defensor de derechos humanos en Nuevo Laredo, Ray
mundo Ramos, ha sido un factor fundamental en todo esto. Ha
recibido todo tipo de críticas y amenazas y nunca dio un paso
atrás. Estuvo siempre del lado de las víctimas y fue sujeto de
todo tipo de calumnias.

Sin embargo, Raymundo fue paciente y aguantó hasta el
final. En las conversaciones que hemos sostenido pudimos
confirmar que es la personificación del valor de los defensores
de los derechos humanos por más que hayan tratado de me
nospreciarlos y en el absurdo hasta señalarlos.

Los recientes datos dados a conocer por Gobernación son la
prueba del sistemático ataque a los defensores de los derechos
humanos y el riesgo bajo el que viven.

El Gobierno ha dado un gran paso con esta inédita y alen
tadora disculpa pública. Lo que ahora viene es llegar hasta las
últimas consecuencias con los marinos presuntos responsa
bles, al tiempo que atender a miles de víctimas que han vivido
situaciones similares en todo el país y valorar a los defensores
de los derechos humanos y no andarlos señalando de manera
absurda y reprochable.
• RESQUICIOS
La líder del Colectivo Madres Buscadoras de Sonora, Cecy
Patricia Flores Armenia, nos dice que la última vez que habló
con Aranza Ramos la encontró preocupada, "la noté extraña".
Aranza llevaba todo el año buscando a su marido. La sema

na pasada fue secuestrada y asesinada, éstos son los asuntos
prioritarios y no andar dándole vueltas a temas como la suce
sión a estas alturas del sexenio.
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que en las próximas se
manas será otra vez noticia

el tema del Michoacanazo, el
proceso que llevó en 2009 a
prisión a 11 alcaldes y otros
funcionarios estatales por sus
vínculos con el narco, pues la
ministra Norma Lucía Piña
propondrá en la Corte negar
un amparo a Efraín Cázares
López, el juez que liberó a los
implicados y otorgó la suspen
sión que hizo posible que Julio
César Godoy rindiera protes
ta como diputado federal pese
a acusaciones de nexos con La
Familia Michoacana

el aún presidente de
Redes Sociales Progresistas,
Fernando González, anda
sentido con Marcelo Ebrard

por no haberlo invitado a su

comida en la que se destapó
hace una semana en el Esta

do de México. Cuentan que el
líder partidista ofreció su es
tructura al titular de la SRE,
además de que la maestra El
ba Esther Gordillo siempre
ha visto en el canciller un gran
perfil para la Presidencia He la
República.

hoy recibe el senador
duranguense José Ramón
Enríquez Herrera la presea
"El Mayor de los Dorados",
que conmemora las gestas del
Centauro del Norte, en un ac
to en el que participarán Fran
cisco Villa Campa, represen
tando a los descendientes del

revolucionario, y la secretaria
de Cultura de Ciudad de Méxi
co, Vanessa Bohórquez, que
organiza la entrega.
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De Harvard a Harbartolo

Naucalpan
Es de llamar la atención que The Economist

manifieste una preocupación tan intelectual
y reflexiva sobre México, que solo puede com
pararse con la de un panista defensor de dere
chos humanos gritando y amenazando desa

foradamente afuera de la embajada cubana.
Y aunque es un lujo inmerecido que tan excelsa publica

ción, que es como el Alarma! de la onda financiera, se preocu

pe tanto por nuestro país, cabe decir que están muy mal asesora
dos. Si quierenconocer el México verdaderamente profundo,ha
cen muy mal de acercarse alos de la "Eh, la BOA", Letras Libresy
esas cosas (¿qué fue eso de plagiarse el casi nadamanido concepto
de Mesías tropical del casi nada manido Kike Krauze?) pues los
hacen creer que llamarle a López Obrador "Can
tinflas" esuninsulto. Cómo estarála cosa que para
mal hablar del paísyano consultan a nuestros in
telecuáles, sino aPaty Chapoy o Pedrito Sola
O sea, si le llamaran Arath de la Torre o

Eduardo Yáñez sí sería muy manchado (o
"peoncito" como le dijo Carmen Aristegui a
Loret, ya sería para batirse en un duelo), pero
"Cantinflas"escasiunelogio. Claro,silosde The
Economisthubieran sido más específicos com
parand() aAMLO con el Cantinflas de Elp:t tizillcro 777ynocon
el de Ah/cvsfcíe]dcfcií/c,suironíahabríatcnidocicrto sentido; ya
nolepidanayudaalííueroCastañeda,sololeshacedaño.
Esa bonita gente de The Economist debería de buscar

asesoría entre grupos que tengan másbarrioy que además
su barrio los respalde.

Están como esos egresadc xs de Harvard, por ej emplo, que es
tán en contra de la consulta sobre el juicio contra los expresi
c/ientes(quemiTatankaCórdovadelanuevaviejabandaTim
birlNE quiere hacerpasarporunaconsultaquenoessobrelos
cxprcsichen tes aun que sea sobre los expresichentes) porque

dicen que no entienden la pregunta O
sea,niquefueraelBaldor.Alratonosvan
a salir con que "ya me sabíala respuesta,
pero me cambiaron la pregunta". Por
eso entre más conozco a los de Har

vard como los Salinas y Jelipillo, más
quiero alos de Harbartolo Naucalpan.
A ver si así los de The Ecomonist

y los harvardianos entienden que la
pregunta de la consulta que les pare

ce tan cantinflesca (a lo mejor confundieron al legendario
mimo con Margarita Zavala) no fue de la Cuarta tranfor
meichon sino de la Tremenda corte.

Entre más conozco a The Economist más aprecio al
TvNotas. Dónde habrán tomado sus cursos de periodis
mo los de The Economist, ¿con Loret?

Dónde habrán
tomado sus cursos
de periodismo los
de The Economist,

¿con Loret?
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Elecciones primarias:
asignatura pendiente
de la transformación

El1 viejo sistema autoritario prusta —mas que
el plan perverso fraguado por generales re
volucionarios en busca del monopolio del

poder que suele plantear la versión más pueril de nuestra
historiografía— fue el fruto accidental de una reforma po
lítica modernizadora que se topó con las fuerzas de lahis
toria, que pocas veces dejan que los diseños instituciona
les se realicen felizmente. Erase un país en que las prácti
cas autoritarias estaban instaladas, más que en cualquier
otro ámbito, en el orden de gobierno municipal, que en
ocasión de las justas electorales llegaba a llenarse de ase
sinatosy fraudes electorales realizados por caciques loca
les a lo largo de todo el territorio nacional.
El presidente Avila Camacho propuso en1946, en con

secuencia, una reforma política para reemplazar la vetus
ta ley de 1918. Intentaba "evitar la intromisión indebida
de las autoridades locales en el proceso electoral", garan
tizar la participacióny vigilancia ciudadanaenlas eleccio
nes y formalizar y ordenar la vida partidista. Varios rasgos
de la ley en los que no puedo ahora detenerme sugieren
que Avila Camacho pensaba en foij ar un
bipartidismo en el mediano plazo, con
el PRI y Acción Nacional como fuerzas
más relevantes, únicas que tendrían re
presentación en la Comisión Federal de
Vigilancia Electoral. La fundación del
PRI formó parte de este ambicioso pro
yecto reformista. Se planteó como una
de las diferencias fundamentales con el

PRM que el nuevo partido elegiría de
mocráticamente, en elecciones internas, a sus candida
tos —una vocación que ya tenía Acción Nacional.
México quizá estaba llamado aserunbipartidismoque

estabilizara los ánimos entre revolucionarios y contrarre
volucionarios, en esos momentos con pocos puntos me
dios, pero se interpuso en ese proyecto Vicente Lombardo
Toledano como encarnación del corporativismo carde
nista Lombardo, acaso sin saberlo, generó la condición de
posibilidad del autoritarismo; para apoyar a Miguel Ale
mán enla elección de 1946, negoció al interior del PRI que
la corporación obrera que representaba, la CTM, conser
vara su peso en la selección de candidatos, para lo cual fir
mó con los otros dirigentes de sector un pacto al margen
de los estatutos del nuevo partido. Eso cerró el paso a las
elecciones primarias y selló el vínculo entre corporacio
nes y oligarquía partidista, lo que terminó por marginar al
mismo Vicente Lombardo Toledano y dio lugar a una no
menclatura mediocre y antidemocrática que duró medio
siglo y forjó el predominio del partido hegemónico.

Sin elecciones primarias obliga
torias y simultáneas, la soberanía
del pueblo queda en manos de la in
terpretación de burocracias y oligar
quías partidistas que usufructúan las
marcas que representan, ya sea con
elecciones amañadas, con encuestas
simuladas o cualquier otro método
suficientemente opaco. Y, si postu
lan una vaca o un burro, logran que

gane la vaca y gane el burro, siempre que lleve los colo
res correctos, como solía decir López Obrador. En un
documento llamado Nuevo Programa, Lombardo esta
blecía que, entre los ideales del sector que defendía "las
tres grandes revoluciones nacionales", se pospondría el
del "respeto fiel a la voluntad popular para el eficaz fun
cionamiento de las instituciones democráticas". Corres
pondería concretarlo al actual proceso de transforma
ción que aspira a inscribirse entre esas mismas "grandes
revoluciones nacionales".
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México quizá estaba
llamado a ser un
bipartidismo que

estabilizara los
ánimos de las partes
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Corea del Norte y Cuba
¿Estamos locos?¿México quiere restablecer relaciones diplomáticas con la
dictadura más enloquecida del planeta? ¿De verdad? Por cierto, Kim Jongun

bajó 20 kilos y ha despertado numerosas especulaciones sobre su salud

Y pensar que México
contrató a médicos
cubanos como apoyo

durante la crisis del coy id

Gil está triste. Después de la
Eurocopa, solo le queda la
Copa de Oro. Canadá vs. Cu
razao, juegazo, y además se
pueden leer los periódicos

de pe a pa durante el partido. Una nota de
su periódico El Universal informa que "el
secretario de Relaciones Exteriores, Mar
celo Ebrard, indicó que México busca res
tablecer la relación diplomática con Corea
del Norte". ¿Estamoslocos? ¿México quie
re restablecer relaciones diplomáticas con
la dictadura más enloquecida del planeta?
¿De verdad?

Durante una sesión de preguntas y res
puestas tras participar en una reunión del
Consejo de Seguridad de la Organización
de las Naciones Unidas, el canciller mexica
no manifestó que el país respeta a todos los
gobiernos, por lo que buscará retomar las
relaciones bilaterales con la nación asiática.
¡Mecachis en veinte! Por cierto, Kim

Jongun bajó 20 kilos y ha despertado nu
merosas especulaciones sobre su salud. No
olvidemos que Corea del Norte tiene un
ejército de un millón 200 mil efectivos y su
creciente arsenal de misiles nucleares no

ha detenido su amenazante producción.
Nuestro canciller: "Nosotros respetamos a
cadagobiernoy vamos arestablecer relacio
nes con Corea del Norte también, como con
cualquier otropaís(...)Tenemosunaposición
abierta respecto alas relaciones con cualquier
país en el mundo y estamos trabaj ando para
reabrir embajadas en cada país y para abrir
comercioyactividadesentrenuestrospaíses".
Muybonito.NodejendeencumbraraKimde
la selva Lo queve el que vive.

Non grata
Los datos, siempre traídos de su periódico
El Universal: en septiembre de 2017, el go
bierno del entonces presidente Peña Nie
to, the hollowman, declaró persona non
grata al embajador norcoreano Kim
Hyong, por la actividad nuclear que enca
bezó su país: "con esta acción diplomática

México expresa al gobierno de Corea del
Norte absoluto rechazo a su reciente ac

tividad nuclear, que significa una franca
y creciente violación del derecho inter
nacional y representa una grave amenaza
para la región asiática y para el mundo",
difundió entonces la Secretaría de Rela
ciones Exteriores en su momento. Vamos

bien, de hecho, podríamos invitar a Kim a
México, un demócrata como él puede en
trar a Palacio Nacional.

Cuba y La Jornada
La primera plana de La Jornada cimbró
a Gamés. Nadie sabe por qué ese diario
ha defendido a la dictadura cubana desde

siempre. Hasta donde Gil recuerda, Cu
ba fue uno de los motivos por los cuales

Monsiváis dej ó La Jornada. Una gran foto
en primera plana dice: "Este sí es el male
cón cubano" y muestra una manifestación
a favor de la dictadura: "Miles de personas
marcharon en La Habana en respaldo de la
revolución y su gobierno, lo cual se repitió
en varias localidades de la isla. En la capital
la manifestación estuvo encabezada por el
presidente Miguel DíazCanel, el retirado
líder Raúl Castro y otros altos dirigentes
cubanos". ¿De verdad no les da pena defen
der la tragedia de los cubanos? Al parecer
no, todos contra el imperialismo yanqui.
Anj á. Como decía Garibay: a otro perro con
ese hueso de poca carne.
Así, sin vergüenza, reproducen en pri

mera plana las palabras del dictador here
dero, porque, no olviden que en Cuba no
hay elecciones, en consecuencia, no hay
partidos políticos, nos hay periódicos, no
hay televisión, no hay radio, no hay edito
riales, no hay desde luego medicinas, no
hay comida, no hay dinero, nada que no pa
se por el hierro foij ado del Estado dictato
rial. Enla primera plana de su periódico La
Jornada, DíazCanel: "No es por capricho
que nos reunimos en medio de una com
plej a situación epidemiológica. Los hemos
convocado para denunciar una vez más el
bloqueo, la agresión y el terror". Anjá, el
bloqueo. ¿Y los 62 años de dictadura? Es
que de veras.
Por cierto, si las 800 mil j eringas con sus

aguj as que México ha donado a Cuba lle
garan a los cubanos, no estaría nada mal,
pero van a traficar con ellas. Y pensar que
México contrató a médicos cubanos como
apoyo durante la gran crisis del covid. ¿Es
tamos locos? La ideología enloquece, no se
han dado cuenta, y la desvergüenza caver
naria, eso que ni qué.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Simone de Beauvoir: "El opresor no sería
tan fuerte si no tuviese cómplices en tre los
propios oprimidos".
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Iván y Félix
suman dos
Nadie habríamos previsto a las primeras ho
ras de aquel sábado, hace 10 días, que la cri
sis que se trabajaba el fraude de La Moncloa
iba a extenderse tanto ni a calar tan hondo.

Los analistas más sagaces hablaban de Car
men Calvo. Pero Ábalos, ¿quién podía supo
nerlo? A posteriori todos somos grandes pro
fetas: aquella noche con Delcy y sus maletas
en Barajas, los 53 millones a Plus Ultra y ha
ber contratado como hombre fuerte a Koldo,
portero del puticlub Rosalex en Pamplona, pa

ra ser nombrado consejero en Renfe. ¿Cómo
llegan a hacerse amigos estos dos hombres?
Por la habitualidad, supongo. Como en tantos
lances, el roce hace el cariño.
Pero lo que no podíamos imaginar era lo

de Iván Redondo, la sorda lucha que se esta
ba librando en los interiores de La Moncloa

contra quien había sido uno de sus mil subor
dinados, Félix Bolaños.
Redondo era el factótum del Gobierno. Los

periodistas tendimos a ponerle por encima

del presidente en la relación orgánicojerár
quica. Esto era demasiado para un gobernan
te cuyo rasgo más característico es la vani
dad. Algo debía de temerse Iván cuando acu
ñó aquella desventurada imagen del asesor
que se tira por un barranco. «Estaré con él
hasta el final», añadió, y en eso sí acertaba,
porque el final no tenía por qué ser el de los
dos al mismo tiempo.
Luego mintió en aquel tarjetón en el que

trató de hacernos creer que marchaba por de
cisión propia. No era sólo el fondo, también la
forma. Firma con letras mayúsculas, hecho
este que uno no había visto en su vida y que
constituiría por sí solo el tema para un con
greso de psicoanalistas lacanianos.
Mi admirado Alvaro Delgado Gal le dedi

có una gran columna, El publicitario en la
sombra, donde lo clavó con precisión de mi
niaturista en el arte que mejor se le daba.
Redondo estaba llamado a triunfar en un

tiempo en que la unidad de pensamiento es el

tuit. Él no es un pensador, sino un propagan
dista, y las tareas del pensamiento se las asig
na a los eslóganes; la comunicación para el
Gobierno no es más que publicidad. Los he
chos no tienen nada que ver con la verdad,
sostiene este pollo magreando a Faulkner,
Con cuánto más respeto lo invocaba Saza, el
inolvidable cabo de la Guardia Civil en Ama

nece que no es poco, al abroncar a un vecino
por haber plagiado Luz de agosto: «¿Es que
no sabe que en este pueblo es devoción lo que

hay por Faulkner?». El pensamiento de Re
dondo es un cacao extraordinariamente

ecléctico en el que se dan la mano Spengler
y JeanClaude Van Damme.
Hay un consenso general en la considera

ción de que Bolaños ha salido más listo y no
seré yo quien lo discuta a la luz de los hechos,
pero basta con leer la entrevista que ayer le
publicaba El País para comprender que viene
con los mismos sofismas e idénticas falacias

sobre el fallo del TC que su anterior jefe y que

todos sus compañeros de Gobierno: el estado
de alarma era la herramienta idónea que nos
permitió salvar 450.000 vidas. Vuelve contra
la oposición su aprobación del primer estado
de alarma, aunque era pura racionalidad, por
la urgencia, para sustituirlo por el estado de
excepción, que exige el control parlamenta
rio. Al final, chiudere in belleza, «me gustaría
que el PP fuera más útil para nuestro país». A
uno también le gustaría. Que acertara a echar
al sanchismo del Gobierno, por ejemplo.
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No escuchan
a los cubanos

Al ritmo de un danzón, un guaguancó, un
bolero, un mambo, una conga o un son,
resulta increíble pensar que, habiendo

inventado tantos géneros y formas de comunicarse,
no se quiera escuchar a los cubanos.
El domingo 11 de julio los cubanos salieron alas ca

lles a gritar y manifestarse contra sus condiciones de
viday sufalta de libertad. No, no fue solo en La Haba
na, fue en toda la isla Tampoco fue un puñado, fueron
miles. Los 62 años de dictadura, como una de las tan
tas balsas que intentaron cruzar hacia Miami, están
haciendo agua Mientras, a ritmo de rap, se escucha:
"Que no siga corriendo la sangre/por quererpensar
diferente/ ¿Quiénles dijo que Cuba es de ustedes?/
si mi Cubaes toda mi gente/ Patriayvida/Patriay vi
da". Patriay vida como una confrontación ideológica
y vital al "Patria o Muerte" de Fidel. ¿Alguien dijo Fi
del?Que nadie sepa que dije Fidel. Patriay vidarepe
tidahastael cansancio y, apesar de ello, enla mañane
ra nuestro Presidente dasu apoyo tácito al gobiernoy
no al pueblo cubano. ¿Porqué? ¿Sielpueblobuenoes
cubano, entonces deja de ser bueno? ¿Por qué el go
bierno mexicano no quiere escuchar alos cubanos?
¡Singao!, pocos insultos tan altisonantes en la isla

como este. ElpresidenteDíazCanelinvitaalapobla
ción a la violencia, a reprimir a los manifestantes, in
dignante viniendo de un mandatario. Cubano contra
cubano que se encuentran en el malecón mientras
pegalabrisayelrumor de otra canción: "DíazCanel,

singao/Díaz Canel, singao/
Singao, singao".
¡Singao!, la dictadura de

Franco duró 40 años y no fue
peor que esta, la de Pinochet
menos de 20 y tampoco lo
fue. ¡Singao!, ¿qué sucede con
las dictaduras de izquierda
que siempre alguien quiere
defender? ¿Por qué nuestro

Presidente no quiere escuchar alos cubanos? ¿Será
porque su gobierno les quitó el Internet y los tiene
digitalmente amordazados?
Cuente hasta 6 2 años y ahora explí queme ¿cómo

se hacen oídos sordos a 62 años sin libertad? ¿Ape
lando a los yanquis, al imperio y aun lenguaj e apoli
llado lleno de huecos? Nostalgia de un Fidel que se
murió cuando lo dej aron de apoyar los rusos, los chi
nos y los venezolanos.
¿Es una dictadura, canciller? El embargo debe

de terminar dice nuestro secretario de Relaciones

Exteriores. Sin duda, pero ¿es una dictadura? Y el
canciller sin levantar la mirada no condena, pero lo
más contundente, tampoco defiende. Les vamos a
mandar jeringas, dice. Y Genaro Estrada se queda
pensando si mandar apoyo a un gobierno cuestio
nado, sin ninguna institución desinteresada de por
medio, no es una puñalada por la espalda a su tantas
veces citada doctrina: la famosa Doctrina Estrada.

¿Por qué? ¿Por qué nuestro gobierno los defien
de? La respuesta es más fácil de lo que uno piensa.
No los están defendiendo, se están defendiendo
a sí mismos. Los gobiernos que se presentan o se
sienten de izquierda, siempre defenderán a los que
asumen "suyos". Piensan que dejar caer a Madu
ro, a Fernández, a Evo o a Cuba, el líder ideológico
de todos, es una mala propaganda, un mal augurio,
una evidencia para el electorado que ellos tendrán
el mismo resultado, que se terminarán desacredi
tando gobernando. No, no los defienden a ellos, se
defienden a sí mismos. ¡Singao y sesentay dos veces
singao!, no van a escuchar a los cubanos.

Nuestro canciller, sin
levantar la mirada

no condena, pero lo
más contundente,
tampoco defiende
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Padura bien, pésimo
González Casanova

Pudiendoguardar comprensible silencio,
Pablo González Casanova, autor del im
prescindible La democracia en México

(Era, 1965)y ex rector de laUNAM, no se contuvo para
escribir un párrafo indigno de su inteligenciay ofensi
vo para el pueblo de la isla titulado La fuerza de Cuba.
"Con su moral colectivay su conciencia antimpe

rialista, Cuba es nuevamente atacadapor el impe
rio con el estilo del Partido Demócrata, que inven
ta dictadores a los que dizque pretende derrocar en
defensa del pueblo y... hace apenas unos días el go
bierno de Estados Unidos movilizó a sus agentes lo
caíespidiéndoles desesperado que ayude aliberarse
al pueblo de Cuba. Sus bien entrenados agentes ej e
cutaron las habituales órdenes: lafarsa sigue, ¡VEN
CEREMOS!", publicó el sábado en La Jornada.
Entre las mujeres y hombres que se manifesta

ron hace un par de domingos contra la dictadura
castrista, debiera saber el doctor, figura gran parte
de la comunidad artística e intelectual cubana que,
sospecha, integran agentes bien entrenados.
Qué bueno que no viva en ese país y que ni se le

ocurre escribir sobre La democracia en Cuba.

Como los pirrurris de Coyoacán que se muestran
más "zapatistas" que los chiapanecos, González Casa
nova exhibe lo mismo que el gobierno de la 4T: solida
ridad incondicional con la tiranía

que sigue culpando al embargo
económicogringodesufracasoro
tundoy que impuso elbloqueo de
cualquier iniciativa "capitalista" a
sus sometidos, así fuera remendar
zapatos o vender jugos de la pa
paya que crece en sus patios para
capotear la catástrofe.
El mismo sábado, aquí en MI

LENIO, Xavier Velasco publicó sobre las dictaduras
que, todas, "tienen su hombre nuevd', y testifica sobre
el "cubano ej emplar" Juan Padrón que conoció en Ma
drid, famoso por Vampiros en La Habana. "Nuncaha
bía ganado dinero suficiente para poseer nada de im
portancia o vivir a sus anchas (por su película estre
lla, realizada con no más que sus manos, recibió un
pago único de 200 dólares), pero en la práctica era
un privilegiado" que falleció el año pasado.
Escribió Xavier: "Hace unos días vimos amiles de

hombres y muj eres furibundos marchar sin miedo
por las calles de unay otra ciudad cubana Se han po
drido de vivir como niños, escuchando mentiras y
amenazas de quienes se presumen sus mayoresy no
tienen empacho en maltratarles de las peores ma
neras. Serán ellos, más tarde o más temprano, quie
nes den cuenta de esa momia insepulta que algunos
aún osan apodar hombre nuevo".
Don Pablo dirá que el prolijo y chingón Premio

Alfaguara es un exitoso escritor mexicano que no
entiende el proceso (de descomposición) cubano.
Aj á. Pero, ¿y Leonardo Padura?
Siendo el más renombrado escritor cubano que si

gue viviendo en su amado y deshilacliado país, cinco
días después de las protestas, difundió que, aun si par
ticiparon opositores y oportunistas "con intenciones
de desestabilizar" y ocurrieron "lamentables actos de
vandalismo",' 'ni otra evidencia ¡c quitan un ápice de ra
zón al alarido que hemos escuchado..."

El ex rector no

se contuvo para
escribir un párrafo

ofensivo para el
pueblo de la isla
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La culpa será
del INE, pero él
"escuchará al pueblo

uanto mas analicemos lo que suce
Jderá de ahora al Io de agosto, mayor

.A será la indignación que nos produz
ca por la perversidad que entraña. Sí, me refiero
a la eufemísticamente llamada "consulta ciuda

dana", que en realidad es una patraña más del
tartufo en fuga para no responsabilizarse de la
destrucción nacional que encabezay patrocina.
Estamos ante lo que pronto será la prime

ra parte de un carísimo y miserable trastupi
je anunciado:
1. Seremos el único país del mundo que,

desde sus órganos constitucionales, rompa
abiertamente con su Estado democrático de
derecho y pregunte a los gobernados si se de
ben investigar y perseguir (o no) conductas
antisociales "del pasado".
2. Seremos el único país del mundo que, para

tan singular degradación, haya contado con el
aval de la mayoría de la Corte, "supremo guar
dián de la Constitución".
3. Seremos el único país del mundo que, atra

vés de sus instituciones jurídicas fundamenta
les, haya decidido:
A) Que alguien (sin precisar quién) lleve a ca

bo "las acciones pertinentes...". ¡Zas!
B) "... con apego al marco constitucional y le

gal...". ¡Qué bueno!
C) Para emprender "un proceso...". ¿Uno?
D)"...paraesclarecerdecisionespolíticastoma

das enaños pasados". ¡Millones de decisiones!
E) Por los "actores políticos". ¿Cuántos, tam

bién millones?

F) "Encaminado (el proceso) a garantizar la
justiciay los derechos de las posibles víctimas".
¿Amillones de víctimas?

¡Así es de clara, legal y democrática nuestra
modernidad de cuarta!
De verdad, no sé si haya mortal que tenga no

ticias de un engendro tan perverso y podrido; de
algo más corruptor para gobernantes y gober
nados; de un proceder que nos ubique en un lu
gar tanbajo entre los pueblos salvajes.
Si a lo anterior agregamos la esquizofrenia

galopante de Tartufo, que simultáneamente
dice estar en contra de perseguir a ex presi
dentes (porque en él no cabe la venganza), pero
impulsa la "consulta" específicamente contra
ellos, resulta urgente un psiquiatra de tiempo
completo en Palacio.
Eso sí, la "austeridad republicana" echará a la

basura 500 m illones de pesos para regodearse
en ese batidillo pestilente; y, mientras: niños con
cáncer muriendo sin medicinas, medio millón de
muertos por el manejo criminal de lapandemiay
miles de enfermos sin atención básica
Pero, como todo apunta a que la participa

ción ciudadana no llegará a 40 por ciento que
exige la Constitución para que el resultado
obligue a las autoridades, Tartufo proclamará
ante el mundo que la culpa fue del INE, pero
que él escucha al pueblo, y usará las pesquisas
ilegales (que tiene en carpetas) para llevar al
patíbulo a sus opositores.
Todo gobierno inepto, corrupto y soberbio

es violento y lleva a la desesperación social y
la anarquía. Apostemos a la organización de
los pacíficos,
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Aranza,
La Bartolina

y Ambulante

17
H \J n un par de semanas las
¦ i desapariciones nos dieron
Jun golpe brutal, un golpe
que obligó a voltear hacia un tema que
resulta difícil y doloroso. El primer da
to lo dio la comisionada Nacional de

Búsqueda, Karla Quintana, al revelar la
existencia de fosas clandestinas que fue
ron en realidad campos de exterminio,
como el de La Bartolina en Matamoros,
Tamaulipas, donde se ha encontrado

media tonelada de huesos humanos. En
estos días también creció la visibilidad
del drama en el kilómetro 26 de la carre
tera MonterreyNuevo Laredo, donde
al menos 71 personas han desaparecido
desde septiembre alafecha.
Otro hecho brutal fue el asesinato el

jueves de Aranza Ramos, una j oven in
tegrante de las Buscadoras de Sonora,
de 28 años de edad, que buscaba a su
esposo desde el 6 de diciembre, Bryan
Omar Celaya Alvarado, quien desapa
reció en el ejido Ortiz de Guaymas, So
nora, donde ambos vivían.
Ella acababade participar en "un largo

día de búsqueda en campo al que asistió
con miembros de la Comisión Local de

Búsqueda y compañeras de los colecti
vos" la noche del 15 de julio, cuando fue
secuestrada y ejecutada en el ejido Or
tiz, En ese lugar, dicen las buscadoras,
se han encontrado "varios crematorios

clandestinos, algunos todavía conbrasas
y humo al momento delhallazgo. Ese eji
do es un lugar de extermino activo".
Así les llama a las fosas clandestinas

Karla Quintana; le dij o a MILENIO so
bre el tema: "Hemos decidido desig
narlos sitios de exterminio por lo que

ahí sucedió, porque son crematorios
ilegales y por eso ligamos la similitud a
otros hechos espeluznantes de lahisto
ria de la humanidad. Son crematorios

en donde se ha intentado desaparecer
y pulverizar, al menos, a centenares de
personas con la finalidad de que no
quedara ningún rastro".
Las desapariciones no acaban de co

menzar, por supuesto, sinoquehayuna
suerte de olvido social, una negación
ante el horror que representan, que
por fortuna no incluye a todo el mun
do. Hay decenas de jóvenes periodistas,
cineastas y documentalistas que regis
tran con puntualidad estos hechos.
En el Festival de Cine de Cannes re

cién ovacionaron a la cinta La civil, cu
ya trama es sobre una madre que ve
desaparecer a su hija. También está
Las tres muertes de Marisela Escobe
do, documental del director Carlos Pé
rez Osorio, estrenada en 2020.
Otras documentalistas como Daniela

Reay Tatiana Huezo han retratado este
dramaen cintas que se pueden ver gratui
tamente durante julio, agostoy septiem
bre en el ciclo Rastros y luces: historias
contraía desaparición, enAmbulante.^™
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La soledad
de Cuba

¦ odo ha conflu ido a la ex
H plosión de Cuba: lapande

mia sin control, los apago
nes sin fin, las colas sin excepciones,
la crisis alimentaria, la falta de medi
camentos, la crisis del turismo y de las
remesas, las restricciones monetarias
para la compra de bienes, la ventana
abierta de internet, la represión de ar
tistas y periodistas que pedían liber
tad y la soledad económica de la isla,

que no recibe ya lo que por décadas
recibió de fuera: primero de la URSS,
luego de Venezuela, siempre de las re
mesas de cubanos y de visitantes del
exterior, cosas que se multiplicaron
durante el gobierno de Obama, fue
ron recortadas draconianamente por
el gobierno de Trump y se mantienen
como están, sin cambios, en el gobier
no de Biden.

Cuba se ha quedado a solas con su
economía y su eco
nomía alcanza para
poco en un momento
en que las crisis con
vergentes de la isla y
el uso de internet po
tenciaron las voces

inconformes, de periodistas, blogue
ros, músicos, artistas, difundiendo
estilos, lenguajes, modas, esperanzas
yfatigas contrarias al muro de piedra
del discurso vacío de la Revolución y
sus opresiones cotidianas.
Todo fue acumulándose bajo la

mediocridad de un liderato político
torpe, con un presidente de ocasión,
Miguel DíazCanel, ciego y arrogante

a la vez, que pasó de los discursos vio
lentos a los discursos conciliadores,
en ambos casos discursos falsos de un

hombre que tiene todos los reflejos,
pero ninguno de los talentos dictato
riales de sus patronos, los hermanos
Castro.

La inesperada, valerosa y potente
movilización de la isla ha sido conte
nida hasta ahora sin echar mano del

ejército, usando nada más los otros
tres círculos de repre
sión de la seguridad
del Estado: contra
manifestantes indu

cidos, paramilitares
con palos vestidos de
civil y la policía.

No han tenido que sacar al ejérci
to a la calle a reprimir, lo cual mar
caría el momento terminal del régi
men, como ha dicho Jorge Castañe
da (https://bit.ly/36Kj8eo).
Llegado a ese punto, el ejército no

tendría sino la opción de reprimir a
su gente o unirse a ella: masacrar o
reformar. En ambos casos, el fin de la
Revolución.

La movilización ha sido
contenida sin echar
mano del Ejército
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Le apagan
'semáforo' a
LópezGatell

4J
e acabo el 'semáforo covid' en

i México o al menos como lo co
IC. W nocíamos. El pasado jueves 15
de julio se reunió el Consejo Nacional de
Salud a puerta cerrada con los encarga
dos de salud de los estadosy hubo 'mano
tazo en la mesa' contra el subsecretario

de Salud, Hugo López Gatell.
Resultado: ayer la Secretaría de Sa

lud dio a conocer la nueva propuesta.
Se basará en la "dinámica de contagios,
hospitalizaciones y defunciones, así co
mo de las edades principalmente afec

tadas por la epidemiay aspectos modi
ficados por el avance de la política na
cional de vacunación".
El director general de Información

en Salud, Dwight Dyer Leal, explicó que
la nueva propuesta metodológica aporta
mayor amplitud a la continuidad de ac
tividades socioeconómicas, privilegia
el número básico de reproducción —o
Rt— y las tasas en tendencias de hospi
talizacióny mortalidad como indicado
res de alerta temprana para tomar me
didas de forma oportuna conforme se
eleva el riesgo.
El desahuciado se

máforo epidemiológi
co fue dado a conocer

el 13 de mayo de 2020
en una mañanera. El

objetivo se diseñó pa
ra reanudar la movilidad en una 'nueva

normalidad' en medio la pandemia. Las
acciones se desarrollaronpor etapas por
medio de cuatro colores (rojo, naranja,
amarillo y verde) para así ir reincorpo
rando poco apoco la vida socialylaboral.
De acuerdo con fuentes que estuvie

ron en la reunión... el reclamo fue inten
so para el "zar anticovid", le hicieron ver

quesusemáforoeraobsoletoyquelaeco
nomía del país no aguantaría otro cierre.
Era evidente en los medios que el semá
foro señalaba amarillo o naranja y en la
calle todos estaban en verde... o vicever

sa: indicaba verde y los hospitales esta
ban llenos. Hay que recordar que siete
gobernadores se opusieron al semáforo
marcado por el gobierno federal. Antes
como antes... y ahora como ahora. Ló
pez Gatell no es el mismo subsecretario
y tampoco conla misma fuerza El tardío
juego—ahorasí con estrategia— se llama

'vacunar... más que ce
rrar'. Masivamente.

Palabras clave
Para tomar en cuen

ta. El presidente de
Francia, Emmanuel

Macron, anunció medidas para los
que no quieren aplicarse la vacuna:
ya no podrán ir a restaurantes, cafés,
cines y museos o subirse a aviones y
trenes. Cada francés tendrá que pre
sentar en su país una prueba negativa
que, por cierto, dej ará de ser gratuita.
Ya este domingo hubo un millón de ci
tas para vacunarse.

Le hicieron ver
que la economía no
aguantaría otro cierre
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Viridiana y la
[odida justicia
mexicana

Y?
n agosto de 2014, Viridia

¦ ' j na Molina fue arrestada
J* frente a sus hijos. Como se
acostumbra, fue maltratada y tortura
da en arraigo por un par de meses an
tes de ser puesta en prisión, acusada de
delincuencia organizadaybeneficiarse
de dinero de procedencia ilícita.
La verdad es que la autoridad iba por

su pareja, pero se la encontraron a ella
y pues para adentro, total ¿qué es eso

de la presunción de inocencia? se han
de haber preguntado. Cuatro años y
medio después. Sí, cuatro años y medio
después, Viridiana salió de prisión ab
suelta de los delitos de los que se le ha
bía acusado. No había elementos.
Viridiana vio lo que era la j usticia y la

condición de las muj eres en las prisio
nes y desde el día que salió, hace poco
más de dos años, se volvió una activista
para mejorar la vida de las mujeres en
prisióny que la justi
cia se implemente con
perspectiva de género,
porque ella había sido
encarcelada por ser
parejadeunpresunto
delincuente.
En 2019, la Fiscalía General de la Re

pública decidió apelar la sentenciay en
segunda instancia un tribunal colegia
do revocó la primera sentencia abso
lutoria. El caso fue siempre del interés
del Instituto Federal de la Defensoría

Pública que lo tomó, acompañado de
varias organizaciones de defensa de los
derechos y los de las muj eres.
El instituto apeló la segunda senten

cia en la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. El pasado 14 de julio, la SC JN
desechó el caso por considerarlo poco
relevante bajo el nuevo criterio, des
pués de la última reforma judicial, de
"interés excepcional".
Como último recurso, el Instituto

Federal de la Defensoría Pública puede
impugnar esta decisión y uno de los mi
nistros de la SC JN tendrá que decidir si
se admite o no definitivamente.

El destino de Viri
diana se sabrá en 10
días y podría, una vez
más, regresar a pri
sión. La sola revisión
en estas líneas de
muestra todo lo mal

que está el aparato de justicia: el arres
to, el largo arraigo, los años para ser
sentenciada, al colegiado que no tomó
en cuenta ni la tortura ni la falta de ele

mentos y ahora la Suprema Corte, que
por un asunto "procesal" no quiere re
visar el caso.

Y sí, Viridiana puede regresar apri
sionen unos días.
Todo mal, dicen.

Sil (l('SlÍlK) Se S<ll)l'á (Vil
jp y puede, llllá Vez

"lílS. 8 |)r¡S¡OM
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Un necesario resumen de la semana

que terminó. Primero vino la calumnia
a Crónica, desde Palacio Nacional, por
una nota sobre malos manejos en Sem
brando Vida. Después tuvo que aceptar
se que lo que procede es investigar...
¿De verdad no se lo podían evitar?
¿Y si mejor muestran eso, disposi
ción a escuchar y revisar desde un
principio?
Y si no es a Crónica y demás medios, al
menos que se haga con Eos funcionarios
que llegaron esta semana del norte del
país exactamente con las mismas quejas
sobre el mismo programa.

Virus contagioso
Adelantarla sucesión presidencial 2024
es un virus contagioso. Ya saltó de Mo
rena a organizaciones y partidos de la
oposición.
Ahí está el ejemplo de la organización
"Sí por México" que pidió a PAN, PRÍ
y PRD comenzar a recorrer el camino
de la sucesión, acordar desde ahora que
lanzarán a un candidato común y con
tar con un aspirante ciudadano para fi
nales del año que entra para comenzar
a darlo a conocer ai gran público.
Lo cierto es que la elección del pa
sado junio mostró que esos parti

dos pueden competir juntos y que
su unión es efectiva para contener a
Morena, aunque llevar esa unidad a
la elección presidencial son palabras
mayores.
PAN y PRD tuvieron una experiencia fa
llida en el 2018, acaso porque los artí
fices de la alianza se agandaliaron las
candidaturas. Para que haya más posi
bilidades el candidato no puede tener un
cargo partidista.

La revocación preocupa
Cuando a principios de noviembre del
2019 el Congreso aprobó la Revocación
de Mandato, todos en la 4T lo vieron
como una posibilidad más para lucir el
arrastre del presidente y fortalecer a su
partido, Morena.
Hoy terminaron las certezas y comenza
ron las preocupaciones.
Se pasó de un escenario de riesgo peque
ño, microscópico, a un peligro real, tan
gible, de que el presidente pueda perder
esa consulta.

Por eso organizaciones afínes a la 4T,
como la que comanda la pareja Beja
ranoPadierna, ya mejor se salraron la
fallida consulta de los ex presidentes
para meterse de lleno en la de revo

cación de mandato.
Ellos, que todavía no pueden digerir el
revés que sufrieron en la Alcaldía Cuau
htémoc, auguraron que se desplegará la
más grande guerra sucia contra el pre
sidente de aquí a marzo.
Lo más probable es que esa consulta,
que es otro disparate, tampoco prenda.

Promesa no cumplida,
por suerte
Una de las ofertas de campaña que el
presidente no ha podido cumplir es la de
la descentralización de las dependencias
federales. Está notablemente retrasado.

Los más contentos, aunque solo lo digan
en corto con sus allegados, son las cabe
zas de las dependencias, que la verdad
no haya como decirle a su jefe que es
una mala idea.

Es un operativo incómodo tanto para
los secretarios como para los gober
nadores receptores.
El plan incluye mandar Turismo a Che
tumal, que todavía es un lugar con de
ficiente conexión. Trasladar a la SEP a

Puebla, donde no quieren ver ni en pin
tura a los activistas de la C.MTE, y Salud
a Acapulco, donde no quieren ver a los
burócratas chilangos ni de lejos «
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SOCIEDAD V PODER

Intensa e impune Operación Pegasus

El software de espionaje Pegasus
fue utilizado para vigilar 50 mil
números de teléfonos celulares
en diez países. De esos teléfo
nos, 15 mil eran mexicanos.

Esa cifra permite reconocer la insis
tencia y la intensidad del espionaje telefó
nico en nuestro país. Los datos que se co
nocieron ayer, gracias a una investigación
periodística internacional, corresponden
a registros de 2016 y 2017, durante el go
bierno del presidente Enrique Peña Nieto.

El espionaje telefónico es posible gra
cias a la infiltración de los celulares con
programas que los usuarios no detectan.
Pero es, sobre todo., un recurso de estados
policiacos y totalitarios. Los jueces, en si
tuaciones de excepción, pueden autorizar
la intercepción de teléfonos para acechar
y combatir a delincuentes. Sin embargo en
México y otros sitios se ha realizado espio
naje con propósitos políticos.

México coincide, en esa práctica, con
países de dudosa o nula democracia. En
Azerbaijan fueron espiados al menos 48
periodistas, en India 38 y otros tantos en
Marruecos, en Emiratos Arabes Unidos 12.
En México hay registro de por lo menos
25 periodistas cuyos celulares fueron in
terceptados.

Desde hace al menos cuatro años se sa

bía que el programa Pegasus, fabricado
por la empresa israeií NSO Group, fue em
pleado en México para espiar a periodis
tas y activistas sociales. Ese software re
envía conversaciones, mensajes y la ubica
ción del teléfono así interceptado e incluso

puede activar la cámara y el micrófono del
celular. En sus primeras versiones Pega
sus se instalaba cuando el usuario del te

léfono abría una liga recibida por correo o
mensajería, pero ahora puede ser infiltra
do gracias a fallas de seguridad en celula
res Android o iPhones. La empresa israeií
dice que sólo vende el software a agencias
de inteligencia y organismos policiacos gu
bernamentales.

Las nuevas revelaciones sobre el espio
naje apuntalado en ese software se deben
a la filtración de una lista con 50 mil nú

meros de teléfonos celulares vigilados por
clientes de NSO Group. A partir de ella la
organización Forbídden Stories, que pro
mueve el periodismo de investigación,
coordinó a 17 medios internacionales pa
ra localizar y revisar algunos de esos apa
ratos telefónicos con apoyo del Securitv
Lab de Amnistía Internacional. Más de la
mitad de los teléfonos examinados tenían
huellas de haber sido infiltrados con el

programa Pegasus,
En la investigación participan, entre

otros, The Guardian, The Washington Pbif,
Le Monde y los medios mexicanos Proejo
y ArisÉegui Noticias. De acuerdo con The
Guardian, en la relación de números vigi
lados se encuentran los teléfonos de "cen

tenares de ejecutivos de empresas, figuras
religiosas, académicos, empleados de or
ganismos no gubernamentales, funciona
rios de sindicatos y gobiernos, incluyendo
miembros de gabinetes, presidentes y pri
meros ministros".

En México, de acuerdo con Proceso, en

tre los celulares intervenidos están ios de

al menos 25 periodistas, entre ellos Ricar
do Alemán, Pascal Beltrán del Río, Ale
jandro Caballero, Jorge Carrasco, Salva
dor García Soto, Luís Hernández Navarro,
Pablo Hiriart, Lourdes Mendoza, Ricardo
Raphael, Raymundo Riva Palacio, Rafael
Rodríguez Castañeda, Ignacio Rodríguez
Rey na, Yuriria Sierra, Marcela Tu raí i y
Jenaro Villamil, También estaba el nú

mero telefónico del reportero Cecilio Pi
neda, que fue asesinado el 2 de marzo de
2017 en Ciudad Altamirano y que había
denunciado vínculos políticos de grupos
de narco traficantes en Guerrero,

En junio de 1919 la Red de Defensa de
Derechos Digitales y The New York Times
informaron que el gobierno de Peña Nieto
empleaba Pegasus para espiar a periodis
tas como Carmen Arístegui, Carlos Loret,
Salvador Camarena y Daniel Lizárraga y a
directivos de organizaciones no guberna
mentales, Se supo entonces que, en Méxi
co, Pegasus era utilizado por la Agencia de
Investigación Criminal, la Secretaria de la
Defensa Nacional y el Centro de Investiga
ción y Seguridad Nacional,

La confirmación del espionaje a perio
distas, así como a otros ciudadanos, cons
tituye un motivo más para que la justicia
mexicana se ocupe de las numerosas ile
galidades del gobierno de Peña Nieto. Por
otra parte el presidente López Obrador po
drá confirmar, con esa lista, que muchos
de ios periodistas a quienes hoy acusa por
que difunden informaciones que no le gus
tan eran espiados por gobiernos con los
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que, según él, contemporizaban. Lo mis
mo ocurre con organizaciones sociales a
las que AMLO desacredita y que eran víc
timas de vigilancia telefónica.

El actual gobierno dirá que el espiona
je ya no existe, pero se requieren garan
tías y mecanismos de fiscalización efica
ces para asegurar que esas prácticas des
aparezcan, La periodista Marcela Tura
ti, entrevistada en Ptoo&ío, advierte: "No
podemos decir que esto ya se terminó,
porque no sabemos qué ha hecho este go
bierno por la denuncia que se puso en el
tema de Pegasus y tampoco vemos una
depuración de las estructuras en algunas
áreas de la PGR, donde se han albergado
las cabecillas de estos grupos dedicados
al espionaje".

Más allá de la intercepción telefónica,
la protección a los periodistas en riesgo
resulta cada vez más débil e ineficaz. En
una nota sobre ei asesinato hace cuatro
años de Cecilio Pineda, The Guardian di
ce en su edición de este domingo: "México
es el país más peligroso del mundo para
los periodistas, fuera de las zonas de gue
rra, El mes pasado dos periodistas fueron
asesinados en una semana, con lo cual la
cifra de muertos ascendió al menos hasta
86 desde 2010, de acuerdo con el Comi
té para la Protección de los Periodistas1'.

En. México tenemos que aseguramos de
que ei espionaje, a cargo del gobierno o
de cualquier institución o grupo, sea in
dagado y sancionado. Por desgracia con
demasiada frecuencia medios y gobierno
propalan, e incluso celebran, conversacio

nes telefónicas que han sido registradas de
manera ilegal*

it
El espionaje telefónico
es posible gracias a la

infiltración de los celulares

con programas que ios
usuarios no detectan

rr
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SUBE Y BAJA

Ángela MerkelO Canciller de Alemania

La funcionaría recorrió las zonas

devastadas, "fantasmagóricas" por
las inundaciones y urgió al mundo
a realizar "esfuerzos más grandes"
contra el cambio climático.

Bejamín HernándezO Líder de la CNTE

Sus seguidores de la Sección XVIII de
la CNTE bloquearon ayer, otra vez, el
corredor ferroviario MoreiiaLázaro
Cárdenas, en demanda de pagos sala
riales y de bonos.
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Yo ignoro si alguno de los perio
distas asimilados por la Cuarta
Transformación para llevar ade
lante su castrante proyecto de
control comunicacional, sepa

quienes fueron Benjamín C. Bradley o Ri
chard Hardwood, a quienes he escogido pa
ra ejemplificar algunas de estas considera
ciones sobre la fidelidad o traición profesio
nal en favor de la amistad por un político.

Cuando la amistad se resuelve y explica
en la nómina, pues deja de ser cualquiera
de las dos cosas. Se convierte en un empleo
y entonces cae en otras circunstancias.

No recuerdo a quien —pudo ser a Carlos
Hank , Julio Scherer, cuyo nombre quizá
si conozcan los validos de la cofradía an
dresiana, le dijo: usted y yo no podemos
ser amigos, porque nuestras profesiones
nos distancian hasta involuntariamente,

También esa me parece una exage
ración.

Si alguien desea leer un libro maravi
lloso para la profesión debería recurrir a
Xonverearioní wirh Kennedy" del ya cita
do Bradley. Para los monolingües hay una
traducción muy buena de Lasser Press
Mexicana. ("J.F. Kennedy en la intimidad").

Dice Bradley:
"¿Cuál es la tinta divisoria entre la amis

tad y el profesionalismo? La intimidad trae
el acceso que es esencial para el entendi
miento f pero con ta intimidad vienen leal
tades potencialmente contrapuestas...escasi
imposible escribir un artículo que íes guste
(a los polítkosamigos^ incluso ¿i es un tra
bajo completamente favorable para ellos.
Siempre encuentran un
párrafo para quejarse..."

Y hay otro ejemplo
vivo de esta circunstan
cia. Es la historia de Ri
chard Hardwood un re

portero del Washington
Posr a fines de los años

sesenta. Ocurrió en ju
nio de 1968.

En el piso de la cocina del hotel Ambas 
¿adeur¡ de Los Angeles, Hardwood soste
nía la cabeza herida de su amigo Robert
Kennedy quien había sido asesinado. Bob
era su gran amigo, por eso estaba ahí esa
noche.

"...Bajé la vlüíh hacia aquel pobre hom
bre con su cabeza sobre mis piernas y me
pregunté: ¿Qué chingaos eresj amigo o pe
riodista? Al final de aquellos torturadores
segundos, Hardwood llamó a su oficina/ to
mada su decisión en favor del periodismo."

Obviamente esta historia tiene muchas

similitudes, algunas conocidas con Lomas
Taurinas, pero escogí esta para no transi
tar por las arenas movedizas de la sensibi
lidad ajena.

Hoy en las actuales circunstancias de
periodismo oficial y sus
muecas grotescas, sus
tribunales de poca mon
ta y menor calidad, su
obsesión por confiscar
la verdad y el espacio
para decirla, los amigos
del gobierno causan ri
sa. Ni siquiera aprendie

ron el elegante recurso de! decoro, Se van
de bruces, se exhiben dóciles y orgullosos
ante el amo. El tapete.

Bradley analiza esta relación así:
"... Toda ía finalidad de una campaña

desde el punto de vista de ío¿ político^ es
dar a la prensa algo favorable que escribir
acerca del candidator y la prensa resiente
de una manera vaga que se le utilice de
ese modo. Todo el objetivo de la campaña t
a juicio de ¡a prensa, es llegar a conocer aí
candidato (o al presidente}f tal como es en
realidad, no como ¿us operadores de relacio
nes públicas dicen que es..."

Aquí se podría decir, conocer al presi
dente como es, no como aparece en su au
torretrato cotidiano.

El problema es sencillo. Algunos sabe
mos cómo es el presidente y no hemos su
cumbido al imaginario efecto taumatúrgi
co de la silla presidencial

Sigue siendo igual a como lo hemos
visto y analizado —sin buscar su amistad
o cercanía, en los últimos veinte o vein
ticinco años. Y si entonces no fuimos sus

seguidores, ni sus enemigos, ahora tam
poco lo somos. Los conversos cada vez son
menos.

Los hechos recientes en el ¿Quién es
quién en las mentiras de la prensa?", ha
creado un espacio prejuicioso y denostoso
sin calidad ni rigor, cuyos efectos recaerán
contra su creador.

Cuando un gobierno acaba, ya no sirve
la propaganda. Apenas sobreviven cieitos
mecanismos en favor del nuevo so!.

Hoyes como un ballenero. Mañana un
náufrago entre las pirañas»

Si alguien desea leer un libro
maravilloso para ta profesión

debería recurrir a 'Conversamos

wiíh Kennedy', del ya diado
Bradley
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Todo parece indicar que en el
Movimiento de Regeneración Nacional
tendrán que cambiar su propuesta
para encabezar la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados, esto debido a
que en la FGR de Alejandro Gertz
existe una denuncia en contra de su

candidato, el legislador SERGIO
CARLOS GUTIÉRREZ LUNA En
específico, el también representante
de Morena ante el INE fue acusado por
el Observatorio Ciudadano de Políticas

Públicas, Derechos Humanos y
Democracia, A. C. de desviar más de
33 millones de pesos del presupuesto
destinado para la implementación del
Nuevo Sistema de Justicia Penal en

Sonora, en tiempos de Guillermo
Padrés Elias, cuando fungía como
secretario ejecutivo de la comisión
encargada de poner en marcha el
sistema y principal asesor
jurídico del exgobernador.
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Dicen los que saben que desde que na
ció la Comisión de Competencia, esto
fue en 1992, nunca habían vivido tantos
cuestionamientos ni presiones del Eje
cutivo para dar resultados políticos. La
próxima batalla dentro de algunos días
producto de la pandemia, nos adelan
tan, tiene que ver con la cadena de dis
tribución en la industria farmacéutica.

Esta investigación lleva años, y antes de
que Alejandra Palacios deje la presi
dencia de la Cofece, el pleno supuesta
mente va a imponer sanciones millona
rias a Marzan, Fármacos Especializados,
Farmacias del Ahorro, Farmacias Gua
dalajara, Farmacias San Pablo y empre
sas de logística que distribuyen en tien
das departamentales. Pero la sanción
llega tarde porque algunos grupos, co
mo Casa Saba, ya ni existe.

Cuentan que al interior del sector salud
en la Ciudad de México, donde gobierna
Claudia Sheinbaum. crece el descon

tento debido a que se esperaba el anun
cio de un retroceso en el semáforo epi
demiológico ante el intenso repunte de
contagios de Covid19. Lo anterior, dice
el personal sanitario, porque se incre
mentaron en hasta 650 los casos de

hospitalizaciones respecto de la sema
na pasada. No obstante, las restriccio

nes en las actividades no se han deter

minado y, por el contrario, las medidas
parecen estar cada vez más relajadas, a
pesar de que la variante Delta se colocó
ya como la predominante en la capital.

Fuerza Migrante, una organización de
330 asociaciones en 32 estados del país
que encabeza el poblano Jaime Lucero,
logró hacerse de 10 legisladores de todos

los partidos en el nuevo Congreso. Este
millonario migrante radicado en Nueva
York persigue tres objetivos: coadyuvar
al desarrollo social en las zonas expul
soras de migrantes; que los intermedia
rios financieros en México cobren me

nos comisiones al envío de remesas, y
que la fuerza que tienen los migrantes
en Estados Unidos tenga más represen
tación política en ambos países.
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CDMX: el reto laboral
La Ciudad de México está padeciendo una preocupante
crisis laboral siendo la segunda entidad del pais con ma
yor desocupación, la primera con más subocupación, la
última en materia de generación de empleo formal, con
un decrecimiento en oposición a la tendencia nacional,
alcanzando un nivel más bajo que antes de la pandemia.
En un año el número de personas desempleadas en Méxi
co ha aumentado de 3 millones: cerca de la mitad se en

cuentran en el Valle de México.

En la Ciudad trabajar no es suficiente para salir de la
pobreza. Lo que impide una reactivación justa es el au
mento de la precariedad y pobreza laboral en la región. La
Ciudad de México es la primera entidad del país con ma
yor incremento en materia de pobreza laboral "muy por
arriba" del promedio nacional de acuerdo con el CONE
VAL en el último año con un incremento de 14.9 puntos:
de 28.3% a 43.2%.

Hace unos días, la iniciativa Acción Ciudadana Frente
a la Pobreza compuesta de más de 60 organizaciones, a
través del observatorio de trabajo digno, resaltó este con
texto alarmante. La Ciudad excluye más de la tercera
parte de su población potencialmente trabajadora y sola
mente 523 mil personas cuentan con trabajo formal con
seguro social e ingreso suficiente para la canasta familiar
(es decir, personas que ganan más de 7 mil 500 pesos).
Más de 2.5 millones carecen de seguro social y/o de un
ingreso suficiente para la canasta familiar. Cerca de 1.9
millones están desempleadas o no pueden buscar un em
pleo por sus labores domésticas y de cuidado {en el 95%
de los casos son mujeres). El 41% de las personas que
trabajan en la formalidad no cuentan con un contrato es

table y el 88% realiza sus labores fuera de cualquier pro
tección sindical.

Casi el 60% de la población trabaja en la informali
dad. No solamente se trata de censar al comercio popu
lar de manera arbitraria, sino de pensar también en los
derechos de las personas no asalariadas violados por un
Congreso local ausente en materia laboral y económica.
El Congreso de la Ciudad de México debe convertirse en
un actor determinante para la reactivación del mercado
laboral con el diseño de una política social y presupues
ta! de fomento del empleo digno; con la creación de un
sistema de cuidado integral. Es tiempo de pensar en me
canismos locales eficientes y justos de protección social
y de lucha contra la pobreza laboral que dinamicen un
mercado interior benefactor para el crecimiento econó
mico nacional.

En paralelo la capital fue considerada por el Financial
Times como la primera Ciudad Latinoamericana del Fu
turo 2021/22 y la séptima por su potencial económico.
Hace un par de semanas, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum reiteró públicamente junto con el sector em
presarial la necesidad de colaborar para dinamizar la in
versión y la creación de empleos. El Gobierno capitalino
tiene la oportunidad de impulsar una alianza por el creci
miento económico justo con la iniciativa privada y la so
ciedad civil organizada. Promover la flexibilidad y facili
dades para la inversión nacional y extranjera, pero con
mejores condiciones laborales. En este reto y en benefi
cio de las y los capitalinos la buena coordinación con Ta
tiana Clouthier y Marcelo Ebrard serían un valor agrega
do que puede ser determinante para remontar la curva.
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Facto Salgado y fifí Román
1999: En ese año Félix Salgado Macedonio ganó la gu
bernatura de Guerrero pero no fue reconocida por el
presidente Ernesto Zedillo ni por quien asumió Casa
Guerrero, Rene Juárez y el zar del Turismo Ernesto Ro
dríguez Escalona el cual en dos ocasiones buscó y fra
casó en la disputa por llegar al municipio de Acapulco,
donde según el precursor de Morena, Fidel Payán
"Adela Román {la edi fifí de los 12 escoltas de la Guar
dia Nacional) se llevará 2 mil millones de pesos a sus
bolsillos". Apuntó hacia Héctor Astudillo "con la com
plicidad de dos legislaturas se llevará con su guardia
de corrupción 40 mil millones no justificados ante la
Contraloría y Auditoría de la Federación".

Ley Payán: El martes Fidel Payán, presentará una
Ley Anticorrupción para impedir a los legisladores
que buscarán su reelección en 2024, no acceder a ese
encargo si cometieron irregularidades en su presente
gestión. Según el Centro de Estudios Armados en Mé
xico, la única Fuerza Rural no vinculada con el crimen
organizado son las CRACPC (Coordinadora Regional
de Autoridades comunitarias).
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¿Qué son CRAC?: Es una Guardia Civil que brinda
seguridad a 210 comunidades de 29 municipios en tres
regiones de la entidad
Guerrerense como La

Montaña, Costa Chica
y Acapulco. Su estra
tegia consiste en la
reeducación, imparti
ción de justicia por
Usos y Costumbres,
similar a la conocida

en Cherán, el único
municipio autónomo
de México que se lo
caliza en el estado de
Michoacán.

Astudillo y Ro
mán: El líder de
Morena Fidel Payán
solicitó a la goberna
dora electa Evelyn Salgado como el de facto, Félix Sal
gado "enviar a Puente Grande al gobernador y a la
saliente presidenta municipal de Acapulco. Por opaci
dad el primero y en el segundo caso por nepotismo,
además de permitir la operación política de los cola
boradores del destripador de Ayotzinapa Ángel
Aguirre, como fue Ricardo Castillo.

Reciclaje PRI: "Ganamos Acapulco porque los
electores diferenciaron entre la edil fifí que nunca ba
jó a las colonias y el candidato del Partido Revolucio
nario Institucional (PRI) con dinero extraño incurrió
en la práctica dientelar de compra de votos y Roto
plas". Pidió a los gobernadores electos y de facto, ce
rrar el paso a los remanentes priistas como Jorge
Salgado y José Luis González de la Vega.

¿Estallido social?: "De fallar los dos gobernadores
en un ejercicio plural se crearían condiciones para un
nuevo levantamiento del Partido Revolucionario

Obrero Clandestino de los Pobres (Procup) y su exten
sión vía Costa Chica del Ejército Popular Revoluciona
rio (EPR) con presencia en Guerrero y Oaxaca. Su pre
sencia es visible en San Luis Acatlán, la tierra de
Genaro Vázquez Rojas vía CRACPC.
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El campo de exterminio
La Bartolina
"La hipótesis es que este sitio lo operaba el Cártel del Gol
fo", nos dice Carlos Manuel lúarez, el director editorial de
Elefante Blanco, vía telefónica desde algún rincón del
país. Hace unos días informó que cinco años después del
descubrimiento, el Gobierno de México aceptó la existen
cia de un centro de exterminio de personas en la zona
conocida como La Bartolina, enTamaulipas, de donde han
recolectado media tonelada de huesos calcinados. "Está

muy cerca de Matamoros, es un territorio muy controlado
por el grupo delincuencial desde hace décadas, es la hipó
tesis primera de las autoridades".

La Bartolina es un terreno de 600 metros cuadrados,
describe Carlos Manuel Juárez. "Es una carretera que va
rumbo al mar, rumbo a la costa del Golfo de México, a la
playa, playa Bagdad, que está en Matamoros, y ahí hay
una zona antes de llegar al mar, digamos, con poblaciones
pequeñas. La Bartolina es el ejido, digamos, que le da
nombre al lugar para ubicarlo. Antes de entrar a una lagu
na que hay, que es el sitio principal, hay una especie de
montículos, como unas dunas, en donde se concentran los
tambos que han encontrado hasta ahora, que usaron para
incinerar cuerpos. También encontraron garrafas con ga
solina. Después está justamente, donde se acaba esta par
te como de dunas, está un declive y ahí, a partir de ahí, se
empiezan a encontrar los restos". La primera pregunta
que se le vino a la cabeza a Carlos Manuel es cuántas
personas representan media tonelada de huesos. Antro
pólogos físicos le comentan que es muy complicado tener
un peso promedio de la osamenta del mexicano. Es casi
imposible hablar de un número determinado.

"Todavía no se ha recorrido todo el sitio, esto es lo que

se ve a simple vista desde la entrada. También hay una
zona en la que se piensa que tenían personas secuestra
das, también habla otra parte donde habla un campa
mento para adiestrar a otros hombres armados que inte
graban al grupo criminal y también estaba pues la zona de
fosas, que también habla fosas, inclusive las familias nos
han contado que hay fosas en donde hay cuerpos enteros
y otros en donde hay medios cuerpos. Hay otra parte en
donde hay objetos, ropa, un punto importante es que han
encontrado documentos en este lugar, un ejemplo de do
cumentos son escrituras de bienes inmuebles, y por ahí
están algunos datos que servirán para hablar de las fechas
en que estuvo este sitio en operación".

En la zona, se habla de que La Bartolina estuvo en ope
ración entre 2008 y 20K, nos cuenta.

"Y está la parte más importante para las familias: en
frente, después de las dunas, está un declive, se baja y
está una laguna, una especie de laguna del brazo del mar
que entra y que allí, inclusive nos lo confirmó la misma
titular de la Comisión Nacional de Búsqueda (Karla Quin
tana Osuna), ahí a una altura de 20 centímetros que está
el agua se pueden ver los restos debajo del agua, es decir,
que después de que se incineró y destruyeron los cuerpos,
se intentó echarlos al agua para que no se vieran. Sin em
bargo, lo que nos comentan las familias es que se logran
ver. Aún no han entrado a levantar en ese terreno porque
se necesita que no esté lloviendo y que esté seco, porque
lo complejo es que, las madres que se han especializado
en este tema saben que se puede confundir en un terreno
mojado un hueso con una piedra".
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Desinformación
Ayer rompimos el récord de contagios de COVID 19 en
México, y en la Secretaría de Salud, de Jorge Alcocer,
siguen dando tumbos. El jueves pasado se reunid el
Consejo Nacional de Salud y, además de que no se
informó del encuentro, se ajustó la estimación del
semáforo de riesgo, pero nadie sabe las proyecciones
de la pandemia para los siguientes 15 días.

¡Sorpresa!
Vaya sorpresa tendrán dirigentes panistas, como
Francisco Domínguez y Gustavo Madero, quienes
pidieron abrir la afiliación del PAN para que más mili
tantes puedan votar por el próximo líder nacional. Y
es que los estatutos del partido tienen un candado que
establece que los nuevos afiliados pueden participar
en cualquier elección tras 12 meses de ser militantes.
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Respetan la veda
Nos hacen saber que, para evitar cualquier conflicto,
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, determinó
suspender las transmisiones de sus eventos en tanto
pasa la veda electoral. En el gobierno capitalino no
quieren que se distraiga la atención en torno a la
consulta pública que se realizará el 1 de agosto para
saber si se enjuicia o no a los expresidentes de México

Nuevos elementos
En los próximos días se cumple un año de que Emilio
Lozoya fue vinculado a proceso, y es fecha en la que no
ha puesto un pie en la cárcel. Lo que está por verse es
si logran romper con esa inercia y la Fiscalía General
de la República se allega de nuevos elementos, ahora
que la UIF, de Santiago Nieto, presentó una denuncia
nueva en contra el exdirector de Pemex.

AI exterior
La secretaria de Energía, Rocío Nahle, viajará a Turquía,
antes de la reunión del G20, programada para octubre
en Roma. Y aunque los turcos no son petroleros, saben
de construcciones y forman parte de un bloque de
países que actúan para evitar abusos e imposiciones
en materia energética. Además, será su primer viaje
después de haber sido incluida en los presidenciables.
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La realidad es que tiene mucho de mito. No es el
paraíso real ni un proyecto edénico en suspensión.
Esas son distorsiones políticas o ideológicas

as especulaciones sobre lo que pasa en
Cuba han dominado la información lati

noamericana de los últimos días. Son dos

narrativas principales: una, la de una expre
sión de descontento que pone al gobierno
contra la parecí, y la otra, la de una conspi
ración imperialista contra la pequeña isla.

En términos reales, ambas siguen los lineamientos de los
clebatesy la propaganda ya tradicionales en torno al país. Es la
narrativa de David contra Goliat, sea el pueblo oprimido por un
gobierno totalitario o la pequeña nación socialista que enfrenta
la agresión económicay política de la potencia hegemónica.

Son las mismas narrativas que hemos oído por décadas,
pero motivadas ahora porformulaciones más espectaculares
de problemas que llevan décadas. En alguna medida, las dos
son fórmulas que interfieren con su desarrollo.

Habría que considerar que Cuba es un gobierno autoritario
con formulaciones democráticas, que tal vez sería mucho
más abierto si no tuviera la presión yjustificación/amenaza
del bloqueo estadounidense.

Y subrayar que esta medida es, a su vez, una barbaridad
determinada menos por el deseo
de llevar democracia a la isla que
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para satisfacer y atraer a la electo
ralmente poderosa comunidad de
origen cubano.

Al mismo tiempo y con sus par
ticularidades, lo que hoy ocurre en
Cuba ha pasado y pasará en otros
países: esta es la generación del des
contento y dadas las condiciones

económicas en la isla, no hay razón por la que la sociedad
cubana quede al margen. Las recles sociales son la cámara
de resonancia, no la fuente.

El origen puede ser el que se quiera y tan legítimo o no
como sea. El resultado práctico está a la vista. Pero sería
probable que de ser otras las condiciones, también habría
expresiones de descontento.

Porque con toda la simpatía que se pueda tener por Cuba,
la realidad es que tiene mucho de mito. No es el paraíso real ni
un proyecto edénico en suspensión; ni tampoco un infierno.
Esas son distorsiones políticas o ideológicas.

Es un país que tiene logros y posibilidades importantes
porque se basa más en el desarrollo de su población que en
sus recursos naturales; tiene un gobierno burocráticamente
eficiente con una raíz legendaria, destino final de tocia revo
lución triunfante.

Es un país al que sin importar lo que digan hoy, no regresará
la inmensa mayoría de los que se exiliaron, o sus hijos. Sus
nietos y, en algunos casos, bisnietos pueden compartir sus
motivaciones, pero difícilmente renunciarán a su vida actual.

Y los que se quedaron en la isla, incluidos los activistas que
hoy sedan de topes con el gobierno, difícilmente van a aceptar
ser desplazados por los descendientes de los que se fueron.

Mucho va a depender de la respuesta del gobierno cu
bano, que ha mostrado habilidad y capacidad de respuesta,
aunque públicamente mantenga la denuncia del bloqueo y
la intervención externa.

Redes sociales
son la cámara

de resonancia,
no la fuente

a_

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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• El extitular de Pemex,
Emilio Lozoya, sumó una
denuncia más por desvío
de recursos durante su

gestión al frente de la
paraestatal. Se trata de la
sexta en su contra, esta
vez promovida por la UIF.

• El astro de la Fórmula 1

Lewis Hamilton fue criti

cado por presuntamente
no haber evitado un

contacto con el holandés

Max Verstappen, que lo
proyectó hacia un muro y
lo dejó fuere.

Fecha: 19/07/2021

Página: 14

Area cm2: 81

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,400

Página 5 de 19



Con todo y banquito, trata de lavarse la cara pol
las crisis que hereda y el futuro que le espera. Su
intento por librar la cárcel no oculta el desastre

= on todo y banquito se pasea. Anda en pleno
Ctour, tratando de (ovarse/acora. A menos de

1QQ días de dejar el cargo, el gobernador de
Michoacán se ocupa de su futuro político,
pero sobre todo jurídico. Lo de gobernar,

=1 hace rato pasó a segundo plano. No en
balde es el gobernador peor evaluado de

todo el país, con 86% de desaprobación entre los michoa
canos (Arias Consultores, junio 2021). Mientras él construye
la narrativa de la infiltración del narcotráfico en la elección

para la gubernatura —de la que se percató una vez pasada la
elección,ya derrota do su candidato—, Michoacán se incendia.

Silvano Aureoles ha montado un espectáculo a las afue
ras de Palacio Nacional y la SCJN, a ver si lo reciben. Se sienta
con su banquito y espera. López Obrador, en las últimas
tres semanas, se ha sentado a la mesa con más de la mitad
de gobernadores, entre mandatarios en funciones y electos,
algunos de su particloy otros de oposición. Apenas a finales ele
la semana pasada reiteró que con el michoacano no se reunirá
Ni él ni Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, son bienvenidos. El
problema para que se dé un encuentro no parece estar en la

Fecha: 19/07/2021

Página: 10

Area cm2: 297

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín

Costo: 16,136

Página 6 de 19



  cancha presidencial, sino en la del
mandatario estatal. Lo de Aureoles

parece un intento por lavarse las
manos ele las crisis que hereda y el
futuro que le espera.
"Entregar un estado en paz",

fue su compromiso hace casi seis
años. Quedó a deber. Michoacán es
la cuarta entidad con mayor número
c!e homicidios c!e enero a mayo de

este año: 896; c!e ellos, 106 han sido contra mujeres.
Hablar de Aguililla, por ejemplo, es hacerlo sobre un te

rritorio en desgobierno. Las bandas criminales se disputan
el territorio, y el gobierno estatal ni a espectador llega. Mace
mucho no puede siquiera entrar en la región.

Por eso resulta curioso, por decir lo menos que, en otra de
sus visitas a la capital, en el Senado, presentó una iniciativa cíe
reforma electoral para evitarla coacción del voto mediante la
violencia, la intimidación, y que sea acorde con la ley federal de
delincuencia organizada. En 2019, el gobierno de Michoacán
se colocó como el de mayor opacidad, el que menos recursos
propios generó y el que más intereses pagó por servicio ele
deuda pública (índice de Información Presupuestal Estatal,
IMC0).Esosí, Aureoles pedía desde la Alianza Federalista un
nuevo pacto fiscal, pese a ser incapaz de recaudar con eficacia.

El gobernador pasa la mitad de sus jornadas de trabajo, por
las que sigue cobrando, en la CDMX. Mientras eso ocurre, el
desgobierno reina en Michoacán. Aureoles está en una cruzada
por librar la cárcel. De ¡o que ya no escapará es del rigor de ios
datos. En ningún rubro su administración queda bien parada
Lo que hereda es un desastre. En lugar de buscar culpables
fuera, para entender porqué él y su candidato perdieron el 6
clejunio, quizá deba detenerse en el caos provocado.

OFF THE RECORD: A la par, prepara su defensa jurídica y
alista maletas. Quienes han metido las monos al fuego por
él, deberán darla cara cuando como exgóberno aparezca.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Es difícil esperar que para agosto se cuente
con las condiciones necesarias que permitan
a los estudiantes volver a las aulas

=' asta el 13 de junio, en el país, 52 mil 810
niñas, niñosy adolescentes (NNA) ha bía n
dado positivo a COVID19;fallecieron 569,
de acuerdo con la Secretaría Ejecutiva del
Sistema Nacional de Protección Integral de

= Ninas, Niñosy Adolescentes.
La situación no ha mejorado. Porel mo

mento no sabemos cuántos casos se han agregado a las
cifras anteriores, pero es un hecho que el número de pruebas
para NNA Ka aumentado drásticamentey es notorio en los
módulos donde se ve a madres llevando a sus hijos pequeños
a realizarse el hisopado para detectar el virus.

Hablar de un regreso a clases presenciales a nivel nacional
para el 30 de agosto alerta al pensaren los datos duros, más
cuando nos adentramos al creciente repunte general de
contagios ocurridos en las últimas semanas, de los que 60
de cada 100 corresponden a la variante Delta, en CDMX.

Es difícil esperar que para agosto se cuente con las con
diciones necesarias que permitan a los estudiantes volverá
las aulas, más cuancloya se tuvo una primera experiencia el 7
de junio, que arrojó, hasta donde nos quedamos, ocho casos
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  positivos de alumnos de preescolar,
primaria, y secundaria, tanto de es
cuelas públicas como privadas, acto
siguiente se regresó a clases en línea.

Por otro laclo, tenemos que los
niños y niñas menores de 18 años no
están vacunados, lo que los sigue po
niendo en riesgo. Países como Esta
dos Unidos y España han declarado
que sus estudiantes no regresarán a

las aulas hasta que todos estén inmunizados. Suena sensato.
Interactuanclo con un grupo de WhatsApp, integrado por

varias madres y padres de la CDMX, explicaban que no
permitirán que sus hijos regresen a clases presenciales el 30
de agosto,ya que no consideran que se cuenten con las me
didas de higiene para tal fin, ni que las autoridades capitalinas
tengan controlada la ola de contagios, por lo tanto, esperarán
más tiempo,sin importarlasexigenciasclel presidente López
Obrador o de la propia Secretaría de Educación Pública.
"Nadie más que nosotros decidimos sobre nuestros

hijos", es el mensaje general de esta comunidad de mamás
y papás que habitan en diferentes zonas ele la capital.

Así que todo se vuelve más complejo, por un laclo, es nece
sario que los alumnos interactúen entre síy puedan regresara
sus actividades normales, pero porel otro tenemos a especia
listas que ven un gran riesgo de contagio en caso de volver
a la escuela presencial La paciencia deberá ser nuestra
mejor aliada, nada garantizará que los alumnos regresen a
su vida escolar normal ni que sea posible que la pandemia
sea controlada, mientras tanto sólo nos queda esperar.

• ••

SINCRONÍA: La Mejoredu presentará la propuesta del
Plan de Mejora Continua de Formación y Desarrollo Profe
sional Docente de mediano plazo, uno de cuyos objetivos
es contribuir en la conformación de un sistema integral,

articuladoy situado en la escuela, que evite la separación
entre la formación inicial y la continua.

K.ALVAREZ.ROSAS@GMAIL.COM / @KAFARK84
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JVo se puede minar más la dignidad de las Fuerzas
Armadas permitiendo que se Ies agreda y humille
impunemente, como ocurre todos los días

I asesinato del activista Simón Pedro Pérez

Lópezen losAltosdeChiapas;el homicidio
en Tuxtla Gutiérrez de cuatro escoltas de

Ramón Gilberto Rivera Estrada, hijo del si
naloense Gilberto Rivera Amarillas, El Señor
de la Frontera Sur; la toma de Pantelhó por
Los driles, el grupo de traficantes cíe armas

e indocumentados quienes emboscaron a tropas ele la Secre
taría ele la Defensa; la detención de elementos de la Guardia
Nacional, a quienes despojaron de armas, cartuchos y equipo
táctico; y la llegada del Cártel Jalisco Nueva Generación a la
frontera con Guatemala, son muestra de la descomposición
de ese estado fronterizo. Dijo el Departamento de Estado de
Estados Unidos: una tercera parte de México ya está bajo
control de el crimen organizado, pero la violencia crece y
se recrudece. La política de "abrazos, no balazos" es una
burla, no se puede lastimar más la dignidad y acabar con ¡a
moral de nuestras Fuerzas Armadas permitiendo que se les
agreda y humille impunemente, como ocurre todos los chas
en amplias zonas de Sonora, Michoacán, Estado de México,
Zacatecas, Tamaulipas.Veracruz, Morelos, Guerrero, Oaxaca y

ahora Chiapas, entre otras entidades
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Está bien que fue un ídolo del fútbol,
pero de ahí a que el gobernador ele
Morelos, Cuauhtémoc Blanco, pueda
ser llamado al gabinete del presiden
te Andrés Manuel López Obrador y
candidato o la grande en 2024, como
le plantearon reporteros locales, exis
te un enorme trecho. Ubicado desde

2018, en que inició su función como gobernador, en los últimos
lugares de la tabla, El Cuau fue acusado por la asociación civil
Morelos Rinde Cuentas, de no habertrabajado en ¡207 de los
365 días ele su primer año de gobierno!, apenas 40% de ese
lapso. El mes pasado, la asociación Alto al Secuestro ubicó a
Morelos en cuarto lugar de las entidades con un repunte de
plagios, después de Sinaloa, Estado de México y Michoacán.
En la entidad que "gobierna" el examericanista se disputan
el territorio seis cárteles del crimen organizado, y tan sólo
el primer fin ele semana de este mes tuvieron 16 homicidios
dolosos que se suman a los 315 que llevan en el año. Está bien
que estamos viviendo una inédita fiebre ele destopesy o uro
destopes, pero al Temo le falta mucho más que la cuautemiña
para siquiera llegar al gabinete. ¡Cooooooll

Los precios de las gasolinas Magna y Premium registraron
siete meses de aumento sostenido para alcanzar sus mayores
niveles en ¡a historia. El promedio nacional de la Magna llegó
a 20.27 pesos, con un aumento anual de 15%, y la Premium
alcanzó 22.13, con alza de 22% en un año, según datos de la
Comisión Reguladora de Energía. Ni cómo olvidarla promesa
de campaña del entonces candidato López Obrador, de que a
su llegada a la Presidencia el litro de gasolina bajaría a 10 pesos.

Y en plena época de muchas corcholatas para tan pocos
botellas, Enrique de la Madrid se destapa como candidato de
una virtual alianza electoral para la grande en 2024.
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SE BUSCAN
CONTROLADORES Y
REDISEÑOS DEL ESPACIO

= erviciosa la Navegación del Espacio Aéreo
Sya empezó el rediseño en la península de

Yucatán para el despegue y aterrizaje de
vuelos nacionales e internacionales.

El plan contempla todas las llegadas
=1 y salidas ele Quintana Roo, Campeche y

Yucatán. Es la segunda región que será
reordenada en medio del proyecto del Tren Maya y de la
construcción de un nuevo aeropuerto en Tulúm, a donde
llegarán unos cuatro millones de turistas al año, de acuerdo
con el presidente López Obrador.

Se contempla que el Tren Maya detone la llegada del doble
o más de turistas que actualmente acuden a la zona, por lo
que se está considerando el doble ele vuelos de los que hay en
Méricla, Yucatán (150 diariamente en la actualidad),y Cancún,
Quintana Roo (más de 450 diarios). Información a la que tuvo
acceso esta columna, señala que no habrá marcha atrás en
el rediseño en todo el país, donde están contemplados 59
aeropuertos. Éste irá avanzando por regiones. Después del
sur seguirá la península de Baja California.
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El proyecto en Yucatán ya empe
zó, después de haber terminado el
rediseño de COMX y de Santa Lucía,
donde sólo se espera que el Ejérci
to termine el proyecto para que los
controladores tomen sus posiciones.

El sector aeronáutico tiene mil 50

controladores, sin embargo, faltan
en este momento al menos otros

350. En los últimos gobiernos no se
capacitó a jóvenes para ocupar este tipo de plazas urgentes
para operar en la torre de control, así como para suceder a los
controladores en turno, cuyas edades rondan los 60 años, y
quienes prácticamente están en el retiro. Víctor Hernández,
directorde Servicios a la Navegación del EspacioAéreo, abrió
una convocatoria antes de terminar el reordenamiento en la

CDMX.y se acaban de recibir 100jóvenes veinteañeras, de los
cuales se dio de baja a dos, tras diagnosticarles tendencias
suicidas. Los demás están haciendo sus prácticas y son los
que irán sustituyendo a los futuros jubilados.

Elfuncionariofirmó un acuerclocon Esteban Moctezuma,
todavía como secretario de Educación Pública y poco antes
de irse a la embajada de Estados Unidos, para elevar el rango
del oficio, pasando los estudios de técnicos a licenciatura.

Otros 100 alumnos están siendo preparados para ocupar
las plazas que van a necesitarse en Santa Lucía y la penín
sula, donde el reorclenamiento llevará alrededor ele dos años.
El rediseño en todo el país será una constante de ahora en
adelante, pues en los últimos 40 años no se hicieron cambios
y se concretarán, región por región, de manera constante para
cumplir con las exigencias de la aeronáutica internacional.

• ••

UPPERCUT: El INE analiza las sanciones para el presi
dente López Obrador por violar la veda de consulta popular
de juicio a expresidentes. Un consejero propone invalidar

el resultado.

¦ i

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / OALEXSANCHEZMX
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AJUSTES, PRIORIDADES
Y RELEVOS EN LA 4T

unque el pasado 1 de julio celebró tres
anos de su triunfo electoral, Andrés
Manuel López Obrador cumple suA primera mitad de gobierno el próximo 1
de diciembre, por lo que, de cara a esa
emblemática fecha, prepara una se
rie de ajustes en su gabinete y algunas

políticas públicas. Cuatro son los ejes fundamentales en
los que fincará el resto de su administración: programas
sociales, seguridad, salud y obra pública.
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Para lograrlo, me dice un alto funcionario, vendrán rele
vos en su equipo más cercano, en cuya danza de nombres
sigue apareciendo Olga Sánchez Cordero, pero también
Luisa María Alcalde, y ahora Rosa Icela Rodríguez, Juan
Ramón de la Fuente y Jorge Alcocer. También aparecen
Santiago Nieto, de la UIF, así como Sandro García, vice
presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV). Todavía no se sabe con exactitud quién va a qué
cartera, pero en el caso del sector Salud, el primer man
datario quiere dar un giro, por lo que estaría preparando la
salida del doctor Alcocer.

Su lugar sería ocupado por el actual embajador de
México en la ONU, Juan Ramón de la Fuente,
quien, como es ele todos sabido,ya fue titular
de la misma cartera. Y aunque todavía no
hay fecha para el relevo, esta semana será
crucial para el sector, porque después de
varios meses, quizás dos años, de la crisis
del desabasto de medicamentos, porfin se
dará a conocer una solución integral en la que
también trabajó a distancia el exrector de
la UNAM, Por lo que hace a la Secretaría del
Trabajo, la joven Alcalde Luján tiene que cumplir con dos
encomiendas que le hizo el Presidente, antes de moverse
a otra posición: concluir con las reformas en materia de
subcontratación y ponerfin a los conflictos laborales con
empresas mineras, en clonclejuega un papel fundamental
el senador Napoleón Gómez Urrutia. En cuantoa Gober
nación, una vez más se menciona la salida de la ministra
Sánchez Cordero, pero ella ha declarado en reiteradas
ocasiones que no está en su horizonte la renuncia, aunque
hay quienes ya mencionan a Rosa Icela Rodríguez para
entrarle al relevo. De ser así, Santiago Nieto sería enviado
a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, aunque él mismo
me dijo recientemente que nadie le ha notificado de un
posible cambio. Él tiene claro, sin embargo, que estará

donde más le convenga al primer mandatario. De cualquier
forma, si logra consumarse ese movimiento, el personaje
perfilado para ocupar la Unidad de Inteligencia Financie
ra (UIF) es Sandro García, uno c!e los funcionarios con
mayor experiencia en la prevención del lavado de dinero
en México, responsable de la creación e implementación
todas ¡as políticas públicas en la materia, desde la CNBV.
En este ir y venir de cambios, por lo que hace a ¡a sucesión
presidencial, me comentan que el presidente ya quiere
bajarle a! tema porque las cosas irán acomodándose
conforme se acerque 2024.

Por lo pronto, en la fotografía del momento,ya quedó claro
que la contienda está entre tres, y así lo ven
desde la casa presidencial: Marcelo Ebrard,
Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal. Si
son más o son menos, eso lo dirá el tiempo.
Los tres movieron todo para hacerse visibles
a mitad del gobierno c!e López Obrador.

****

Un tema que cobrará relevancia en los próxi
mos días será el c!e la seguridad, para lo cual
el primer mandatario intensificará reuniones

con todos los gobernadores del país. La idea es hacerlos
corresponsables de una de las mayores demandas de la
población en prácticamente todos los rincones de la Re
pública. Eso sí, me dicen que bajo ninguna circunstancia
se tomará la foto con dos mandatarios: Francisco García

Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, y Silvano Aureoles, de
Michoacán.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomecicuerdo: "Todos
piensan en cambiar el mundo, pero nadie piensa en

cambiarse a sí mismo"

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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Quienes puntean las preferencias por el PAN y
el PRI saben que aún no es el momento de las
definiciones, y por eso cuidan las formas

il ntre cumplidos, halagos y felicitaciones,
cerraron el pasado fin de semana dos de

H j los más avezados políticos mexiquenses
¦ ' , que encabezan la lista de prospectos a la

J gubernatura de esa entidad por la coalición
l| Va por el Estado de México

Mientras que el secretario general de
gobierno del Estado de México, Ernesto Nemer Álvarez,
tuiteó: "Muchas felicidades querido isEnriqueVcirgasV, muy
merecido este reconocimiento como uno cíe los mejores
presidentes municipales del país; que sean muchos mas
éxitos. Tu trabajo y el esfuerzo del equipo que te acompaña,
le está dando buenos resultados a las los huixquiluquenses."

Esto después de que el edil de Huixquilucan fuera ubica
do por una casa encuestadora como el tercer mejor alcalde
del país.

Enrique Vargas del Villar regresó la cortesía casi c!e
inmediato y con motivo del cumpleaños ele Nemer Álvarez,
escribió en sus redes sociales: "Estimado (SErnestoNemer

recibe un muy afectuoso abrazo por ti . cumpleaños. Disfruta
de un gran día en compañía del cariño c!e tu familia y que
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  este ano nuevo de vida que inicias
esté lleno de salud, felicidad y éxito.
Muchas felicidades".

Política de altura ejecutan quie
nes Pintean las preferencias por el
PAN V el PRIL S,abenfe aún no es el
momento de las definiciones y por

. . . ,eso cuidan las formas.

  Tienen claro que el rival a vencer
en el año 2023 es Morenay para allá

encaminarán las baterías.

Pero si algo queda claro es que tanto Ernesto Nemer como
Enrique Vargasjugarán un papel protagónico en la política
interna de sus partidos desde ahora y hasta el momento de la
designación de un abanderado a la gubernaturaque.se dice,
estaría acordado, sea vía la coalición Va por el Estado de
México. La pregunta que quedan en el aire es: ¿se pondrán
c!e acuerdo los implicados? AL TIEMPO.

LA DE HOY: La incertidumbre financiera crece en los gobier
nos municipales de Naucalpany Toluca debido al cúmulo de
laudos laborales a los que han tenido que hacerfrente desde
que asumieron el cargo en 2018 y ahora también debido a la
falta de pago a proveedores y empleados.

Por ejemplo, en Naucalpan, el soberbio tesorero, Leopol
do Corona Aguilar, acostumbrado a prometer, no cumplir
y engañar, hoy tiene tras las cuerdas a la alcaldesa Patricia
Durán Reveles, ya que el personal sindicalizacío amenaza
con pararsi no se cumple con el pago de su salario.

Algo similar sucede con los empleados de confianza, quie
nes acusan que este problema lo viven descíe hace varios
meses.

En tanto que la secretaria del ayuntamiento, Claudia Oyo
que Ortiz, es señalada c!e apoyar el pago c!e laudos laborales
que promovieron aviadoresy que afectaron considerable
mente la hacienda pública municipal.

En este tema hay otros involucrados ¿nombres? AÚN
HAY MÁS

POLIGRILLA.ELHERALDODEMEXICO@GMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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Se abre PAN a registro libre

En el PAN su IRjer Marko Cortés no duda que para enfrentar al fenómeno de
la marca deAndrés Manuel López Obrador necesitan echarle toda la carne
al asador para el 2024. No hacerlo les podría repercutir en afianzar el pro

yecto de AÑILO y dejarles libre, otra vez seis años el gobierno.
Marko Cortés sabe que si se les puede pegar en los votos, ya lo hicieron en

las elecciones pasadas donde se veía una marca impresionante de llevarse, en
las encuestas carro completo de las 15 gubernaturas, la mayoría calificada en la
Cámara de Diputados y las 16 alcaldías en la Ciudad de México.

Los pronósticos y las encuestas les fallaron, en la Ciudad de México
perdieron con Claudia Sheinbaum 9 de esas 16 alcaldías cantadas, perdieron
50 diputaciones federales y en consecuencia la mayoría calificada para aprobar
sin el mínimo problema las reformas Constitucionales. Ganaron 11 de las 15
gubernaturas.

En 2022 está en puerta 6 gubernaturas, y de ellas están tres panistas,
Tamaulipas, de Francisco Javier Cabeza de Vaca Durango de José Rosas Aispuro
y Aguascalientes de Martín Orozco, dos más del PRI y una del PRD en Quintana
Roo con el ex priista, Carlos Joaquín.

El PAN quiere retener esos gobiernos para fortalecer su partido y su pro
yecto rumbo al 2024 que le apostarán por el respaldo de la ciudadanía que es
apolítica pero un voto extraordinariamente valioso.

En ese sentido, ayer el líder de los panistas anunció la apertura del Partido
Acción nacional para todos los ciudadanos que quieran adherirse, no más trabas
y todo el respaldo para facilitar su adhesión.

Desde luego que esa estrategia les estaba faltando, no solo el pan sino a
todos los partidos políticos liberar los candados y las trabas para que cualquier
ciudadano pueda incorporarse a cualquier partido político pues con ello se fo
mentaría politizar más al país y desde luego una mayor participación.

Ahora los del blanquiazul tienen abierta la posibilidad de poder recibir un
grueso de simpatizantes que quieran incorporarse para apoyar ese proyecto
que hoy les da a ese partido la alternativa para competir contra Morena.

Con el banderazo adelantado del Presidente López Obrador a sus morenos
para el 2024, que lleva como naturales para disputar la candidatura entre esa
tercia de Claudia Sheinbaum como número uno, y Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal, además de otros nombramientos considerados morralla, bueno el PAN
no le dejan mucho margen para comenzar a soltar también, junto con el PRI de —
Alejandro Moreno y el PRD de Jesús Zambrano a sus aspirantes.

El ejemplo del PAN de abrirse a los registros para su padrón de Partido, pues
sin duda es la carta que el PRI, el PRD y hasta Movimiento Ciudadano de Dante
Delgado deberán seguir pues es la única manera de conocer si realmente hasta
donde está la aceptación. No hay más.

ECHA LA MANO SENADO A DEUDORES DE LA BANCA

El senador por Yucatán, Jorge Carlos Ramírez Marín alzo la mano para defender
a los usuarios deudores de la banca. Muchos de ellos simplemente por el proble
ma del Covid no pueden cumplir con sus obligaciones.

Se necesita implementar acciones que eviten una crisis financiera, vaya de
deudas de tarjetas de crédito que en su mayoría se utilizaron para la compra
de alimentos, que decir de los créditos hipotecarios que los departamentos
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de cobranzas hablan por teléfono a los deudores hasta 20 veces al día como si
tuvieran el dinero y no quisieran pagar.

Es un fenómeno la pandemia que ha registrado una severa crisis en las
familias mexicanas, en los propios comercios, industrias etcétera. Para que se 
dé una idea el senador Ramírez Marín reveló que la cartera vencida de créditos
hipotecarios creció al 19.8 por ciento en 2020 con unos 72 mil millones de pesos.

Tal vez el Presidente Andrés Manuel López Obrador no esté enterado que
después de dejar de pagar tres mensualidades el banco que otorgó el crédito
lo traslada a cartera vencida y mete en otro problema más serio al propietario
pues ahora lo obligará a pagar el total de la hipoteca.

Que decir de la voracidad de los despachos jurídicos que se avocan como
lobos ante la presa totalmente vulnerable para buscar hacerla pedazos, una
lamentable carnicería.

Es un juego perverso de los banqueros que nadie absolutamente nadie puede
ponerles un freno y una regulación, aunado a una ayuda al afectado que, lamen
tablemente la mayoría de casos dejaron de pagar porque perdieron sus ingre 
sos como empleo, cierre de sus negocios, o cierre de la líjente donde laboraban.

Si bien la banca ha ayudado con la reestructura a un millón 339 mil clientes,
de esos 919 mil fueron al consumo y la vivienda. Por ello el senador pidió la inter
vención urgente de Hacienda y comisiones bancarias, además de la Protección
y Defensa de los Usuarios que informe sobre la situación de los adeudos y que
sirva de base para establecer estrategias regulatorias y aminorar el cargo del
pago de deudas por créditos. Actuar pronto, dice el Senador para evitar que la
caída de la economía sea más profunda.

ARRANCA OPERACIÓN CICATRIZ BATRES CON ALCALDES OPOSITORES

Martí Batres apenas llegó a su nuevo cargo y de inmediato comenzó a operar, de
entrada a recibir a los alcaldes electos (9) que no son morenos pero si panistas,
priistas y uno que otro de color amarillo. Esa va ser su chamba como se hace
en todos los estados del país, el Secretario General de Gobierno, en este caso
Batres, es el responsable de mediar con la oposición, evitar que hagan desorden
y se salgan de la raya. A cambio ofrecer, en los acuerdos recursos y servicios
a cambio de la estabilidad social. En algunos casos, esa figura de gobierno se
encarga de aceitar a los líderes de los partidos a nivel local para evitar que se
salgan del huacal. En la Ciudad que solo haya amor y paz.

Jachavez77@yahoo.com
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Rescatando a la soldado Sheinbaum

La orden presidencial está dada.
Hay que rescatar a la CDMX y a Claudia Sheinbaum.
Por eso se envió a Martí Batres Guadarrama desde el

Senado a la secretaría de Gobierno capitalina.
Allá, con todo y su tupper para ahorrar  puro cuento y teatro de

austeridá, jamás pudo crecer por enfrentarse con Ricardo Monreal,
quien mueve los hilos de las marionetas, perdón, legisladores.

López Obrador la quiere rejuvenecida, fortalecida, rumbo a la
sucesión presidencial, que él mismo adelantó ¡tres años!

Y es que la jefa de gobierno recibió dos ganchos al hígado
consecutivos:

El derrumbe de la Línea 7 del Metro y la derrota en las urnas el 6
de junio por paliza. Nomás se perdieron nueve alcaldías y la mayoría
en el Congreso local.

López Obrador parte de la lógica: Claudia, siempre obediente,
significa la continuidad.

La concreción de la 4T que, como advirtió ayer, se llevará a cabo
llueva truene o relampaguee.

Y Marcelo Ebrard, el otro candidato fuerte, ya demostró en el
gobierno de la ciudad, cuando sucedió a Andrés Manuel, que se
desprende, se aleja y toma decisiones propias.

¿Por quién se decidirá su deditoP, se escuchó en radiopasillo.
Ese Pegasus

Se utilizaban diversos textos.

Eran una trampa para que el usuario del teléfono buscara la

forma de acceder al mensaje de texto y contaminar, sin saberlo,
el aparato con el software exclusivo para espiar a políticos,
periodistas y todo aquel que representaba interés y/o peligro para el
gobierno de Enrique Peña Nieto.

Se utilizó con dos procuradores: Arely Gómez y Raúl Cervantes
Andrade.

Y los mensajes al celular que se utilizaban eran preguntas serias,
pero con un toque de buen humor.

¿Vas a ir al velorio?, era uno de los textos.

Y si el usuario le daba ok, entonces estaba contaminado su

aparato telefónico y él era víctima del autoritarismo priísta.
Al menos una treintena de periodistas aparece en el trabajo

hecho por La Mafia del Poder.
A ver qué dice hoy López Obrador, en la mañanera.

La nueva ola de Covid

Al menos cinco estados anunciaron que retrocedieron en el
semáforo de Covid.

Sí, ese en el que el gobierno federal ahora ya no quiere participar.
Ese que ayer modificó.
Ese que no maneja cifras a su favor.
Sinaloa va a rojo.
Estado de México, a amarillo.

Michoacán, San Luis Potosí y Oaxaca están a un paso del rojo.
Y la CDMX, inamovible.

Total, que se contagie y se muera el que se tenga que contagiar y
morir.

Es la realdad.

radiopasillo@ova.com.mx
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En Palacio marcan la agenda
Después de que el presidente
López Obrador pusiera sobre la
mesa los nombres de los posibles
presidenciables de su partido, y
con ello, se abriera el debate de la

sucesión, al menos una parte de la
oposición también ya empezó a
calentar el ambiente. Durante un

encuentro este fin de semana, la

organización Sí Por México, im
pulsora de la coalición opositora
en las elecciones pasadas, ya dejó
entrever la posibilidad de un can
didato común a la presidencia en
2024. Nos dicen, sin embargo, que
esta postura no ha sido realmente
respaldada con las dirigencias del
PRI, PAN y PRD, por lo que aún
hay un largo camino para que se
pueda transitar por esta vía. De
momento, las coincidencias son

fortalecer una alianza parcial legis
lativa rumbo a la próxima elección
federal y buscar acuerdos para
concretar alianzas en las eleccio

nes a gubernatura de 2022.

Afinar la estrategia
Quienes hayan acudido a vacu

narse contra el OOVID19 en las

últimas semanas, principalmente
en el caso de la Ciudad de México,
pudieron constatar el gran avance
en la organización y coordinación,
una diferencia abismal a como se

veía al inicio de la campaña; sin
embargo, sigue habiendo algunas
fallas por parte de la Secretaria de
Salud. Desde que se anunció del
proceso para obtener el certificado
de vacunación, muchos usuarios

reportaron errores, y si bien ya

algunos se subsanaron, otros per
sisten. El principal que se reporta
todavía es que no se envían por
correo electrónico, aun cuando

el sistema así lo indique; o bien,
que en los certificados se incluyan
datos correctos, ya sea el nombre, o
incluso el número de dosis. Esto ha

dejado al descubierto otros vacíos,
pues a pesar de las reiteradas que
jas y observaciones en las cuentas
sociales de la Secretaría de Salud,

no suele haber una respuesta ha
cia los usuarios. No cabe duda que
aún hay detalles por afinar.
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GASTO SIN TRANSPARENCIA Y

PANISMO EN MODO OPOSITOR
Este fin de semana, el secretario
de Salud de Nuevo León, Ma
nuel de la O Cavazos, se lanzó
contra los jóvenes.

Emitió un mensaje preguntan
do si vale la pena ir a una fiesta a
cambio de la vida, para después
enfatizar que son el grupo más
vulnerable. Pareciera que las
nuevas restricciones que prepara
Manuel apuntan en contra de los
antros, conciertos, salones y otro
tipo de entretenimiento.

Pero lo que muchos ciudada
nos están esperando realmente
es que emita el resultado del
gasto financiero que utilizó en
la pandemia, pues este sólo se
encuentra de manera general, sin
incluir la cantidad de artículos o

el costo unitario.

Los diputados locales también
tendrían que pedir que esto se
transparente, sobre todo por
parte de Carlos Garza, secreta
rio de Finanzas y Tesorería, del
gobierno de Jaime Rodríguez
Calderón.

Antes de buscar intimidar

a los jóvenes, también debe
informarles en qué estado están
las escuelas para iniciar las clases
presenciales.

En el gasto de la pandemia
hay aún muchos claroscuros. Si
no, basta recordar la "recauda
ción" por diferentes multas rela
cionadas con la violación de los

protocolos de la pandemia, cuyo
destino es muy poco claro.

PANISMO EN MODO OPOSITOR

El panismo de Nuevo León ten
dría que empezar a preocuparse
porque su partido no cambia su
estrategia de crítica contra Mo
rena, lo que sólo lo ha llevado a
perder terreno con Movimiento
Ciudadano.

La postura pública del PAN
en la entidad no ha sido otra más

que enfocar las baterías contra
el partido guinda y la pasada
elección refleja que no hay resul
tados.

MC logró obtener la confianza
de los ciudadanos de clase media

y mediaalta, un nicho que por
tradición había sido panista. Y
para preocupar aún más al panis
mo, está la intención del gober
nador electo, Samuel García, de
pintar a Nuevo León de naranja
en 2024.

Nos aseguran que los estrate
gas del PAN parecieran haberse
quedado en el pasado y siguen
sin percatarse de que el electora
do del PAN es el que ganó MC y
ahí deberían fincar su estrategia
de oposición.

El dirigente estatal, Mauro
Guerra, tuvo resultados pobres:
falló en recuperar San Pedro,
volvió a perder Guadalupe, la
gubernatura y recientemente el
municipio de Vallecillo. Así no
tendría ni siquiera que aspirar a
coordinar a los diputados locales
de la próxima legislatura.
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Primera regla para encontrar paleros: no
buscarlos entre ¡los opositores!

Suena obvio, pero todo indica que la
lección apenas quedó clara para la CDMX,
pues dicen que a finales de la semana pa
sada se dieron a la tarea de llamar a perso
najes relacionados con temas ambientales
para que asistieran a la reinauguración del
Parque Ecológico Xochimilco y promocio
naran el mitin... perdón... el evento.

Quién sabe quién hizo la lista de invita
bles, pero incluyeron a gente que se opone
al puente de Cuemanco. Por lo que dicen
que recibieron como respuestas desde edu

cados "no, gracias", hasta irritados "¡no es
gracioso!".

Va llegando y la nueva Comisionada de la
Reconstrucción, Jabnely Maldonado, ya
empezó a padecer a cierto grupo que fue
un dolor de cabeza para su antecesor, César
Cravioto.

A este último, en cambio, se le vio muy
divertido y tranquilo en un cine en La Roma.
Lo suyo ya es, ¡otro boletola
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TRES AÑOS ANTES...
"Me has sido infiel muchas veces" le reclamó
doña Macalota a su esposo don Chinguetas.
Replicó él: "Y tú eres injusta conmigo. No
mencionas todas las veces que te he sido
fiel"... Cholina era soltera. Nunca faltaba al
guna impertinente amiga que le preguntaba
por qué no se buscaba un marido. Respon
día ella: "Tengo un perro que se la pasa la
drando o gruñendo, una chimenea que echa
humo y un gato que se sale todas las noches.
¿Pa' qué chingaos quiero un marido?"... Nau
fragó el barco. Un marinero y tres hermosas
chicas consiguieron llegar a una isla desierta.
Transcurrieron dos meses, y un día el marino
se acercó a ellas con intención que se veía
a las claras. Exclamaron las tres con voz de
alarma: "¡Oh no!". Pasaron otros dos meses,
y una noche las tres chicas se acercaron al
marino con intención que se veía a las claras.
Exclamó él con débil voz: "¡Oh no!"... Don
Senecto, señor septuagenario, fue a confe
sarse con el padre Arsilio. Le dijo: "Acúsome,
padre, de que anoche le hice el amor tres
veces seguidas a una mujer que no es mi
esposa". Prescribió el buen sacerdote: "De
penitencia reza tres rosarios". Don Senecto
exclamó lleno de alegría: "¿Entonces usted
sí me cree, padre?"... Desde que San Miguel
peleó con Lucifer el mundo no ha conocido
un solo día de paz. Parece que los humanos
nacimos para partirnos perpetuamente la
madre los unos a los otros en guerras civi
les las más inciviles de las guerras, religio
sas las menos religiosas entre todas o por
motivos casi siempre inventados como pre
texto para que el fuerte medre a costa del
más débil. Igual sucede al interior de las na
ciones, por la lucha de clases (aunque sean
virtuales) o por cualquier otra sinrazón. Hoy
por hoy México está polarizado, dividido. En
el país reina la discordia, y cada mañana, al
menos de lunes a viernes, surge un nuevo

factor de desunión. El máximo divisor ha
dividido incluso a quienes le son más cerca
nos, y con tres años de anticipación los pu
so ya a competir entre ellos. Algo tiene ese
señor de Júpiter Olímpico, que sentado en
su trono contemplaba, enojado unas veces,
divertido otras, indiferente casi siempre, las
pugnas de su corte y las de los humanos. La
tarea inicial de quien le siga en el poder, si es
que lo suelta al poder o a quien le siga en
él, será emprender una gran tarea de recon
ciliación nacional que permita que todos los
mexicanos por igual puedan colaborar en la
reconstrucción de nuestro país, que quedará
bastante destruido después de este régimen
en el que poco se ha hecho y mucho se ha
deshecho. Pobre México; tan lejos de Dios y
tan cerca, cada vez más, de Cuba, Nicaragua
y Venezuela... En la fiesta un sujeto abordó
a una atractiva dama y le habló con voz insi
nuativa: "Me gustaría invitarte a salir una de
estas noches". Replicó ella, molesta: "¿Qué
no es usted casado?". "Sí admitió el tipo.
Pero asintomático"... Astatrasio Garrajarra,
perseverante briago, llegó a su casa en horas
de la madrugada y en competente estado
de ebriedad. En la oscuridad de la alcoba se
sentó en la cama para desvestirse. Lo sintió
su esposa, y le preguntó: "¿Eres tú, Astatra
sio?". Farfulló el temulento: "¡Si no soy yo vas
a ver la que se va a armar!"... Lord Feeble
dick comentó en charla con sir Highrump, su
vecino: "En mi club no hablamos de política,
pues eso puede conducir a discusiones. Por
lo mismo no hablamos de deportes. No ha
blamos de religión por respeto a las creen
cias de cada quien". Sir Highrump preguntó,
curioso: "Y de sexo ¿hablan?". Respondió
lord Feebledick: "Tampoco". Quiso saber el
otro: "¿Por qué?". Respondió milord: "Por
que ya no recordamos qué es"... FIN.

afacaton0yahoo.com. mx
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MARTÍ "EL NEGOCIADOR" BATRES
Apenas nombrado como se

cretario de Gobierno de la

CDMX y ya tiene agenda.
Martí Batres se sentó ya con
alcaldes de la oposición de la

CDMX, Mauricio Tabe de Miguel Hidalgo y
Adrián Rnbalcava. En la agenda se tienen
previstas las visitas de todo el bloque y co
menzar a mezclarlo con los de casa. La

Unión de Alcaldes tobaja para el futuro,
tienen la oportunidad y los medios para in
tentarlo; en el caso de Batres, la idea sigue
sobre en cómo convertirse en sucesor, ya
perdió una vez ante Claudia Sheinbaum,
tal vez ahora pueda hacer que le toque a él.
El exabogado de Rosario Robles,

Sergio Ramírez, declaró que su
representada "no le proporcio
nó información no sólo de la

estafa maestra, sino de diver
sos actores políticos y de los cuales ella po
dría otorgar información y decir lo que

ocurrió en las diversas estafes que hubo en
el sexenio anterior de diversos actores po
líticos, y como no ha ocurrido, no puedo
seguir con su defensa". Una duda, ¿con es
ta declaración no hay una violación al se
creto profesional y una incriminación? El
licenciado Ramírez es suplente a diputado
federa] por Morena, compadre del secreta
rio de Gobierno de la CDMX Martí Batres,
y del anterior subsecretario de Goberna
ción, Ricardo Peralta. ¿Les quiere ayudar o
qué? Es pregunta.
Más de 10 mil pacientes ha

recibido el Hospital Re
gional de Alta Especiali
dad de Ixtapaluca
(HRAED, construido y di

sefiado por Grupo GIA, de Hipólito Gerard,
desde que realizó la reconversión del 87%
de sus camas para atender a pacientes de
Covid 19. Es clave porque recibe pacientes
de 94 municipios, 55% de ellos parte del
Estado de México y el otro 45% proviene

de otros estados como Hidalgo, Puebla,
Morelos, Tlaxcala y hasta, de la CDMX. Y
vaya que esto podría hacer Mta ante la po
sible tercera ola de contagios.
Ricardo Monreal impulsa un

proyecto para dar certidum
bre a quienes han adquirido
derechos sobre tierra ejidal, y
quiere reformar la Ley Agraria

para dar certeza jurídica a casi 700 mil per
sonas que tienen derechos sobre tierras eji
dales por medio del reconocimiento de la
asamblea ejidal, resolución judicial o ad
ministrativa, compraventa o sucesión. Lo
que quiere cambiar es que los posesiona
rlos que pueden ser titulares de los dere
chos parcelarios en el ejido, no tienen dere
chos colectivos y sólo pueden contar con
los de uso y usufructo de la parcela, pero
carecen de voz y voto en la asamblea ejidal
PD: el que ya anda buscando casa en
Acapulco es el secretario de Salud, Jorge
Alcocer.
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AUTODEFENSAS EN CHIAPAS

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón
Cadenas, anda muy preocupado, luego de
que ayer domingo fue presentado en el mu
nicipio de San José Buenavista Tercero el
grupo de autodefensas Los Machetes, mis
mos que aseguran que no quieren más nar
cotraficantes y sicarios. La presentación se
hizo en una asamblea donde se pidió por la
paz ante la ola de asesinatos de los sicarios
del grupo armado "Los Herrera", ligado al
ayuntamiento del PRD. Las "Autodefensas
del Pueblo Los Machetes" dicen que se le
vantaron en armas para "defender la vida"
de los indígenas tzotziles a los que les han
violentado sus derechos, algunos de ellos
han sido asesinados por el "narcoayunta
miento" de Pantelhó, que a través del Parti
do de la Revolución Democrática ha gober
nado este lugar. El municipio de Buenavista
Tercero representa a 86 comunidades. Miles
de indígenas tzotziles y tzeltales de Pan
telhó se congregaron para declarar que en
este municipio "no queremos más narco
traficantes y sicarios" y manifestaron su de
seo de vivir en "paz y libertad". En la cancha
de esta comunidad, un centenar de hombres
con fusiles de asalto y algunos con mache

tes de "Autodefensas del Pueblo Los Ma

chetes", que se cubrían los rostros con pa
samontañas, fueron presentados durante la
asamblea.

GOLPE AL NARCOTRÁFICO EN
CHIAPAS

Un cargamento de 182 kilogramos de co
caína que estaban ocultos en cajas de plá
tano fueron asegurados por personal de la
Administración General de Aduanas

(AGA) y de la Secretaría de Marina Arma
da de México en Ciudad Hidalgo, Chiapas.
La droga quedó a disposición del MPF de
la FGR donde se continúa con las investi

gaciones, con el fin de conocer a qué gru
po delictivo pertenece esa cocaína asegu
rada. Horacio Duarte Olivares, titular de la
AGA, informó que el decomiso de 182 ki
logramos de cocaína se logró tras ser loca
lizados en un tractocamio m que transpor
taba cajas de plátano, en la sección adua
nera Huixtla, perteneciente a la aduana
de Ciudad Hidalgo, Chiapas.

DETENIDO POR TRATA DE
PERSONAS
En el estado de Jalisco fue detenido Mau
ricio "N", quien es investigado por su pro
bable participación en el ilícito de trata de
personas, en agravio de una menor de
edad, hija de su pareja sentimental. Mau
ricio "N" fue ingresado al Centro Peniten
ciario y de Reinserción Social de Tenan
cingo.
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EZH1
DESCARADA CAMPAÑA

JOEL SAUCEDO

El presidente López Obrador
ha violado la ley electoral al
emprender una sucesión ade
lantada.

También lo han hecho la

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, el
canciller Marcelo Ebrard y el senador Ri
cardo Monreal

La Ley General en Materia de Delitos
Electorales no da pauta a interpretacio
nes.

El Artículo 1 de esa ley reglamentaria
del Artículo 73, fracción XXI, inciso a) de
la Constitución en materia de delitos

electorales, establece:
"Es de orden público y de observancia

general en toda la República y tiene por
objeto, en materia de delitos electorales,
establecer los tipos penales, las sancio
nes, la distribución de competencias...".

El Artículo 11, seflala: "Se impondrán
de doscientos a cuatrocientos días de

multa y prisión de dos a nueve artos al
servidor público que:

"III. Destine, utilice o permita la utili
zación, de manera ilegal de fondos,
bienes o servicios que tengan a su dispo
sición, en virtud de su cargo, al apoyo o al
perjuicio de un precandidato, partido po
lítico, coalición, agrupación política o
candidato...".

El Artículo 14, precisa: "Se impondrá

prisión de dos a nueve artos, al precandi
dato, candidato, funcionario partidista o
a los organizadores de actos de campana
que aproveche fondos, bienes o servicios
en los términos" señalados.

Lo anterior fundamenta que el presi
dente, Sheinbaum, Ebrard y Monreal han
usado el cargo y los recursos que ello im
plica para promover y anunciar aspira
ciones.

¿Tomarán cartas en el asunto el Insti
tuto Nacional Electoral (INE) o el Institu
to Electoral de la Ciudad de México en

una adelantada campaña descarada?
PROSPECCIÓN... En la Integración del

Poder Legislativo del Estado de México y
la obligatoriedad de observar la paridad
de género que ha generado opiniones en
contradas sobre las que deberá resolver
el Tribunal Electoral, iniciando con los
partidos menos votados y sus diputados
plurinominales. El MC, PT y PRD, care
cen de diputados de esa vía por donde
ajustar, caso contrario es el PVEM, con un
listado de mujeres plurinominales y le
sigue el PAN, en donde sería Enrique
Vargas del Villar quien se quedará sin cu
rul.

Twitter: @IoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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EL CAMPO DE
EXTERMINIO LA
BARTOLINA

HIROSHI TAKAHASHI

La hipótesis es que «teII sitio lo operaba el Cártel
del Golfo", nos dice Car
los Manuel lúaiez, el di
rector editorial de Elefan

te Blanco, vía telefónica desde al
gún rincón del país. Hace unos
dias informó que cinco artos des
pués del descubrimiento, el Go
bierno de México aceptó la exis
tencia de un centro de exterminio

de personas en la zona conocida
como La Bartolina, en Tamauli
pas, de donde han recolectado
media tonelada de huesos calci

nados. "Está muy cerca de Mata
moros, es un territorio muy con
trolado por el grupo delincuencial
desde hace décadas, es la hipóte
sis primera de las autoridades".

La Bartolina es un terreno de

600 metros cuadrados, describe
Carlos Manuel Juárez. "Es una ca
rretera que va rumbo al mar,
rumbo a la costa del Golfo de Mé

xico, a la playa, playa Bagdad,
que está en Matamoros, y ahí hay
una zona antes de llegar al mar,
digamos, con poblaciones peque

ñas. La Bartolina es el ejido, diga
mos, que le da nombre al lugar
para ubicarlo. Antes de entrar a
una laguna que hay, que es el si
tio principal, hay una especie de
montículos, como unas dunas, en
donde se concentran los tambos

que han encontrado hasta ahora,
que usaron para incinerar cuer
pos. También encontraron garra
fas con gasolina. Después está
justamente, donde se acaba esta
parte como de dunas, está un de
clive y ahí, a partir de ahí, se em
piezan a encontrar los restos".

La primera pregunta que se le
vino a la cabeza a Carlos Manuel es

cuántas personas representan me
dia tonelada de huesos. Antropólo
gos físicos le comentan que es muy
complicado tener un peso prome
dio de la osamenta del mexicano.

Es casi Imposible hablar de un nú
mero determinado.

"Todavía no se ha recorrido to

do el sitio, esto es lo que se ve a
simple vista desde la entrada.
También hay una zona en la que se
piensa que tenían personas se
cuestradas, también había otra
parte donde había un campamento
para adiestrar a otros hombres ar
mados que integraban al grupo cri
minal y también estaba pues la zo
na de fosas, que también había fo
sas, inclusive las familias nos han

contado que hay fosas en donde
hay cuerpos enteros y otros en
donde hay medios cuerpos. Hay
otra parte en donde hay objetos,
ropa, un punto importante es que
han encontrado documentos en

este lugar, un ejemplo de docu
mentos son escrituras de bienes

inmuebles, y por ahí están algunos
datos que servirán para hablar de
las fechas en que estuvo «te sitio
en operación".

En la zona, se habla de que La
Bartolina estuvo en operación
entre 2008 y 2015, nos cuenta.

"Y está la parte más impor
tante para las familias: enfrente,
después de las dunas, está un de
clive, se baja y está una laguna,
una especie de laguna del brazo
del mar que entra y que allí, in
clusive nos lo confirmó la misma
titular de la Comisión Nacional de

Búsqueda {Karla Quintana Osu
na), ahí a una altura de 20 centí
metros que está el agua se pue
den ver los restos debajo del
agua, es decir, que después de que
se incineró y destruyeron los
cuerpos, se intentó echarlos al
agua para que no se vieran. Sin
embargo, lo que nos comentan las
familias es que se logran ver. Aún
no han entrado a levantar en ese

terreno porque se necesita que no
esté lloviendo y que esté seco,
porque lo complejo es que, las
madres que se han especializado
en este tema saben que se puede
confundir en un terreno mojado
un hueso con una piedra".
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AMLO RESUCITÓ A SHEINBAUM
Y A EBRARD
ALEJANDRO LELO DE LARREA

Si en México existiera pleno
Estado de derecho, la jefa de
Gobierno Claudia Sheinbaum

y el canciller Marcelo Ebrard
deberían estar enfrentando

una investigación o un juicio por el des
plome en la Línea 12 del Metro que dejó
26 muertos, en vez de andar en una es
pecie de precampafla rumbo al 2024.

Pero no. El presidente Andrés Manuel
López Obrador resucitó a sus dos princi
pales "corcholatas", y a pesar de esta tra
gedia en que no hay un solo responsable
después de casi tres meses, vuelven a te
ner posibilidades rumbo a la presidencia.

López Obrador se inventó lo de los
destapes anticipados para distraer y li
berar a Sheinbaum y a Ebrard de alguna
culpabilidad en la tragedia del Metro, la
cual ya habla dejado como consecuencia
la estrepitosa derrota de la jefa de Go

bierno en la elección del 6 de junio, por
que le atribuían a ella la falta de mante
nimiento.

Después, el resultado del peritaje téc
nico de la empresa noruegoalemana
determinó que la zona elevada de la Lí
nea O se desplomó porque estuvo mal
construida, de lo cual fue responsable la
administración de Ebrard en la CDMX.

La debacle de los dos principales can
didatos de López Obrador benefició a Ri
cardo Monreal, coordinador de los Sena
dores de Morena, quien se colocó por en
cima de ambas "corcholatas".

Por eso urgía la terapia de resucita
ción de López Obrador a Sheinbaum y a
Ebrard, que consistió en primero men
cionarlos en un listado con otros funcio

narios de relleno, y la exclusión delibe
rada de Monreal.

La segunda parte fue una reunión el

22 de junio en Palacio Nacional entre Ló
pez Obrador, Sheinbaum y Carlos Slim,
en la que el empresario se comprometió
a reparar el tramo mal construido.

Luego, López Obrador anunció que ya
nadie más que él hablaría del tema del
accidente en la Línea 12 para proteger a
Sheinbaum. Casi al mismo tiempo, se dio
la muy tardía renuncia de la directora del
Metro, Florencia Serranía, impune hasta
hoy.

Y para terminar con el montaje de las
"corcholatas", el martes pasado López
Obrador permitió que Ebrard se destapa
ra en la mañanera.

Así, Sheinbaum y Ebrard no asumie
ron las consecuencias del accidente que
dejó 26 muertos y andan muy campan
tes, más ocupados del 2024 que de sus
encargos actuales. Así la cuatrote.
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¡Siglo XXI y sigue la búsqueda
de seguridad jurídica en la

tenencia de la tierra!

Haciendo a un lado a los tapados y a las
corcholatas presidenciales, solo con ¡a
intención de hacerlo que a cada quien

toca, ahora nos dicen que Ricardo Monreal
se ocupa de corregir una laguna legal para
aquellas personas que han adquirido dere
chos sobre tierra ejidal

Por eso impulsa un proyecto de reformas a la
Ley Agraria con el que se dará certeza jurídica
a las personas
En la iniciativa propuesta por el senador,

con la cual este que escribe se informa del
tema, él político zacatee ano manifiesta su pre
ocupación porque el agro se desarrolle con
legalidad y en un marco de justicia, con lo que
atiende, de manera directa a sus orígenes
campesinos.
Para el legislador es muy importante esta

blecer las condiciones jurídicas: "para que el
campo mexicano desarrolle toda su potencial
en un marco de justicia y legalidad, que se refle
je en el bienestar integral de ejidatarios y comu
ñeros, pero también de 'posesionarías' recono
cidos por los núcleos agrarios".
El proyecto va a beneficiar a casi 700 mil

personas que tienen derechos sobre tierras
ejidales por medio del reconocimiento de ¡a
asamblea ejidal, resolución judicial o admi
nistrativa, compraventa o sucesión, pero gue
carecen de voz y voto en las asambleas eji~
dales.

Actualmente la Ley Agraria no aborda, de
manera específica, los derechos que corres
ponden a los posesionarlos sobre las tierras

ejidales, explicó Monreal Avila,
Señaló que en la misma condición se en

cuentran aquellas personas que son reconoci
dos por la Ley Agraria, de manera restringida,
algunos derechos agrarios específicos por lo
que están impedidos para participar activa
mente en la vida interna del núcleo agrario.
Y es que para el líder de la mayoría en el

Senado, los posesionarlos pueden ser titula
res de los derechos parcelarios en el ejido,
pero no tienen derechas colectivos en el
núcleo y solamente cuentan con los de uso y
usufructo de la parcela, pero carecen de voz y
voto en la asamblea.

Para Ricardo Monreal, es importante que

la ley les reconoce y protege no les da la cate
goría de ejidatarios, ni los mismos derechos
de quienes son titulares, por lo que no pueden
tener el dominio pleno de la parcela que les
otorgó la asamblea ejidal para su uso y dis
frute.

Y ya que hablamos mejor dicho, escribi
mos, sobre el campo, ahora queremos aplau
dir porque tras una larga lucha interna por la
soberanía en el trabajo de los productores de
mezcal, especialmente los que forman parte
del gremio organizado, la Secretaría de Eco
nomía otorgó su reconocimiento a Abetino
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Cohetero como presidente del Comercam,
conforme al derecho que asiste a las mayoii»
as que le eligieron.

A través de la Dirección General de Normas,
la dependencia, que dirige Tatiana Clou
thier, reconoció a Abe lino Cohetero Villegas
como presidente del Consejo Directivo del
Consejo Mexicano Eegulador de la Calidad
del Mezcal, toda vez que justificó su designa
ción mediante el acta publica número S72, con
fecha de 17 de mayo de 2021.
Con un oficio de notificación, la Dirección

General de Normas resaltó que en dicha escri
tura pública también se incluyó el Acta de la
Asamblea Ordinaria celebrada el 15 de mayo y
que cuenta con la fe del notario público núme

ro 133 de Oaxaca, Rafael Avilés Álvarez.
En dicha asamblea, más de 900 asociados

del Comercam eligieron, por unanimidad, a
Abelino Cohetero como nuevo presidente del
organismo regulador.

hAsimismo, se tiene por acreditada la capaci
dad técnica y operativa del Comercam para
continuar realizando actividades de evaluación

de conformidad a 1a Norma 0/iciai Mexicana

NOM070SCFI2Q16, debido a las gestiones
realizadas por el C. Abelino Cahetero Villegas
en su carácter de Presidente del Consejo
Directivo, del dicho Consejo (Regulador)",
quien acreditó haber realizado gestiones a
efecto de salvaguardar la operatividad del
sector y la calidad del mezcal.
Con esta resolución, se daría por terminado

el conflicto que existe al interior del Comer
cam, en donde el grupo encabezado por

/uanito Martínez guien cuente con el respal*
do de Hipócrates Nolasco, presidente del
Consejo Regulador saliente¦ se negaba acep
tar al Consejo Directivo encabezado por
Abelino Cohetero, lo que ha generado una
incertidumbre en la industria del mezcal.

Además, ante la petición de reconocimiento
a Cohetero Villegas, mezcaleros han llevado a
cabo diversas movilizaciones, entre ellas mar
chas y bloqueos en avenidas principales de
Oaxaca. De hecho, este jueves 15 de julio se
instaló un bloqueo en la carretera federal 190,
a la altura del Crucero de San Dionisio Oco

tepec, mismo que fue retirado tras darse a
conocer la resolución de la Secretaria de

Economía.

Ante esta disputa interna, diversos diputa
dos federales y locales sirvieron de mediado
res para hallar una solución; incluso, se pre
sentaron puntos de acuerdo en la Cámara de

Diputados para exhortar a la Secretaría de
Econ o mi a a reconocer y registrar al Consejo
Directivo presidido por Abelino Cohetero, y
brindar seguridad a la industria

Entre bromas y veras, quienes apoyaron al
movimiento que ahora las huestes de Tatiana
Clouthier reivindican como verdaderos repre
sentantes de los mezcaleros de Oaxaca, co
mentaron que hace falta una comilona en
plena Ciudad de la Antigua Antequera, pues
de verdad se antoja un mole negro, un amarí
Hito; vamos, un buen tasajo y corundas (ah, que
ricos platillos regionales), y que se acompa
ñen de aguas de Casinda llevadas ex profeso,
nieves de la Soledad y su mezcal.
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¡No se hagan bolas! la
consulta popular no es
contra los expresidentes

En uiv difícil contexto para el pueblo de México que sufre las con
secuencias del desabasto de medicamentos para el cáncer, la
falta de recursos económicos, humanos e infraestructura

médicohospitalaria para la atención de enfermos por ¿a pandemia
de la Covid19, la incertidurnbre de una profunda crisis econórrúco
financiera, un preocupante crecimiento en la tasa de desempleo, la
cancelación de múltiples proyectos productivos, la desaceleración de
la inversión extranjera directa, el estado de indefensión de millones
de ciudadanos que son víctimas de la ola de inseguridad, violencia,
corrupción e impunidad que crece de manera alarmante ante la polí
tica del gobierno de AMLO que confirma su estrategia de "abrazos y
no balazos" circunstancia que en los primeros cinco meses de 2021,
ha cobrado la vida de más de 14.424 homicidios violentos que se
han concentrado en múltiples entidades como: Taxnaulipas, Gua
najuato, Baja California, Jalisco, Estado de México, Michoacán 7
Chihuahua; sin embargo, ante los graves problemas que sufre el
país, el presidente Andrés Manuel López Obrador pretende gas
tar más de 583 millones de pesos en una consulta ciudadana para
cumplir con su compromiso de campaña, relativo al juicio de ios
expresidentes, sin embargo, las obligaciones constitucionales que
tiene el presidente López Obrador, relativas a cumplir con la Consti
tución y hacer cumplir las leyes que de ella emanan, respetando el
estado Derecho, razón por la cual tiene la obligación de impulsar
desde la FGR, las investigaciones, integrar las carpetas de investiga
ción, se soliciten las órdenes de aprehensión y en su momento se
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ordene la vinculación a proceso de los presuntos responsables por
diversos delitos en contra del interés público y el patrimonio de los
mexicanos, pero tal parece que los funcionarios de la Fiscalía General
de la República (FGR), Secretaria de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), la Secretaria de la Función Pública
para poder cumplir con sus responsabilidades institucionales, requie

ren el resultado de la consulta popular del próximo 1 de agosto.
Vale la pena aclarar que el derecho a la consulta popular fue esta

blecido en nuestra Constitución en 2012, donde se estableció la
"Consulta popular" para resolver mediante el voto directo y secreto
los grandes diferendos, discrepancias y contradicciones, a través de
métodos democráticos; ya que de acuerdo con el Artículo 35
Fracc. VE3, Art. 36, Fracc. IH, Art. 41, Fracc. VI, 71, Fracc. IV y 73 Fraoc.
XXIX Q Constitucional, la "Consulta ciudadana" es considerada
como un mecanismo democrático que pueda incidir en las decisio
nes de los órganos del Estado; aclarando que la "Consulta popular"
se inicia a petición del titular del Poder Ejecutivo Federal, se formali
za con laconvocatoria del Congreso de la Unión, se legitima con la
participación de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y se orga
niza con la intervención del Instituto Nacional Electoral.

Cabe mencionar que la pregunta que reformuló la Suprema Corte

de Justicia de la Nación es absolutamente ambigua, confusa, impre
cisa e impersonal y a continuación se transcribe:
Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo ias acciones pertinen

tes con apego al marco constitucional y legal para emprender un pro
ceso de esclarecimiento de las decisiones políticas tomadas en los años
pasados por los actores políticos encaminado a garantizar la justicia y
los derechos de las posibles víctimas".
El Gobierno de la 4T, ha realizado diferentes consultas, como la del

Aeropuerto de Texcoco, la Termoeléctrica Huexca, el Tren Maya o
Constellation Brands, entre otras; sin embargo ninguna de estas ha
tenido el carácter constitucional de una consulta popular.
No podemos dejar de considerar que políticamente llevar ajuicio

a los expresidentes de México, puede ser una oferta muy atractiva,
pero en la realidad resulta materialmente imposible ver tras las rejas
a los expresidentes, ya que muchos de los delitos por los que se
podría investigar a los expresidente ya prescribieron, sin embargo,

en los únicos que podría iniciar las investiga
ciones correspondientes seria en contra de ios

expiesidentes Enrique Peña Nieto y Felipe
Calderón Hinojosa; ya que pueden ser denun
ciados por cualquier de/fío cometido antes,
durante o después de su mandato. Tanto la
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FGR como las fiscalías estatales podrían llevar a
cabo la investigación, pero si sumamos la con
sulta ciudadana como juicio popular, nos lleva
ría a entender que la justicia queda al margen
de la ley; ya que someter a consulta lo que ya es
jurídicamente procedente, resultaría un verda
dero peligro para el estado de Derecho, las for
malidades del debido proceso y el respeto a
los derechos humanos.

En conclusión, Ja consuita popu Jar del próxi
mo I de agosto requiere de la participación
mínima deJ cuarenta por ciento del padrón
electoral que representa aproximadamente
37.5 millones de ciudadanos para que su
resultado tenga carácter vinculatorio ante las
autoridades.
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Volveremos a crecer?6
En 2012, en el libro Imaginando México,

se publicó el ensayo ¿Volveremos a
crecer? y nos preguntábamos si el

rumbo de crecimiento volvería alguna vez al
país. Con el pasar del tiempo, el problema de
cómo crecer para combatir al desigualdad, se
ha ido incrementando. Ahora, la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe
(Cepal) ha publicado el estudio; Crecimiento
con persistentes problemas estructurales:
desigualdad, pobreza, poca inversión y baja
productividad, donde sostiene que en 2022
América Latina y el Caribe crecerá 2.9 % en
promedio, lo que implica una desaceleración
respecto del rebote de 2021. Nada permite
anticipar que la dinámica de bajo crecimiento
previo a 2020 vaya a cambiar. Los problemas
estructurales que limitaban el crecimiento de
la región antes de la pandemia se agudizaron
y repercutirán negativamente en la recupera
ción de la actividad económica y los merca
dos laborales más allá del repunte del creci
miento de 2021 y 2022. En términos de ingre
sos per cápita, la región continúa en una tra
yectoria que conduce a una década perdida.
El documento explica que la tasa de creci

miento actual no es sostenible y existe un

riesgo de retorno a trayectorias mediocres,
con insuficiente inversión y empleo, y mayor
deterioro ambiental. La crisis derivada de la

pandemia ha aumentado la desigualdad y la

pobreza, afectando principalmente a las mu
jeres, escolares y personas mayores. Además,
llegó en un momento donde la región estaba
estancada, sin enfrentar la crisis de largo pla
zo de la inversión, el empleo y la diversifica
ción productiva sostenible. Eeconoce, asimis
mo, que las medidas fiscales adop*
tadas por los países han sido impor
tantes, pero insuficientes en moni o
y duración.
Al 30 de junio, la región acumulaba

más de I '260,000 muertos por causa
de Covid19 (32 % del total mundial,
a pesar de que su población repre
senta el 8.4 % a nivel global) y pre
senta grandes brechas en la vacu
nación respecto a los países des
arrollados. Para cerrarlas se requie

re cooperación e integración. En
América Latina y el Caribe (30 paí
ses) el porcentaje de la población to
tal con esquema de vacunación com
pleto llega a solo 13.6 %, mientras
que en la Unión Europea es de
34.& % y en América del Norte
46.3%.

En el último año, la tasa de pobreza extrema
habría alcanzado 12.5 % y la de pobreza
33.7 %. Las transferencias de emergencia a
los sectores más vulnerables permitieron ate
nuar el alza de la pobreza en la región en 2020
(pasó de 189 millones en 2019 a 209 millones
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pudiendo haber sido de 230 millones, y de 70
millones en 2019 a 78 millones pudiendo
haber sido 98 millones en el caso de la pobre
za extrema). Estas transferencias beneficia
ron a 326 millones de personas, 49.4 % de la
población. Sin embargo,la desigualdad en la
distribución del ingreso aumentó (2.9 % del
índice de Gini). En tanto, la inseguridad ali
mentaria moderada o grave alcanzó a 40.4 %
de la población en 2020, 6.5 puntos porcen
tuales más que en 2019. Esto significa que
hubo 44 millones de personas más en insegu
ridad alimentaria moderada o grave en la
región, y 21 millones pasaron a sufrir insegu
ridad alimentaria grave.
En el período eneroabril de 2021, 20 paí

ses anunciaron o extendieron transferencias

de emergencia por 10 mil millones de dólares
(0.2G % del PIB de 2020). De mantenerse este
nivel de gasto en ios restantes ocho meses de
2021, el gasto en transferencias anual sería de
solo 0.78 % del PIB de 2020, es decir, la mitad
del gasto de 2020: i.SS % del PIB. De esta
forma la cobertura sería mucho menor y al
canzaría a SO millones de hogares (231 millo
nes de personas y 29 % de la población, com
parado con los 326 millones y 49.4 % de la
población alcanzada en 2020).
La pandemia deja a 2021 en un peor estado

ambiental que es difícil de revertir. Sí bien
hubo mejoras temporales en la calidad del

aire y reducción de la emisiones de gases de
efecto invernadero, las emisiones repuntarí
an 5 % este año, mientras que en 11 países
déla región se observó una calda de 35 % en
el presupuesto o gasto de protección am
biental en 20192020.

En materia de comercio exterior el panora
ma es más favorable, ya que se prevé que las
exportaciones regionales se incrementen
22 % en 2021 (luego de experimentar un des

Censo de 10 % en 2020), lo que se explica por
el aumento de los precios de las materias pri
mas, la recuperación de la demanda en China,
Estados Unidos y la Unión Europea, y 1a recu
peración de la actividad económica en la
región. En tanto, en el periodo eneroabril de
2021, el valor del comercio intrarregional se
expandió 19 % respecto de igual periodo de
2020, con lo que recuperaría valores cerca
nos a los de 2019 (que ya eran muy bajos).

América Latina es la región con el mayor
peso de la deuda externa en el PIB (56.3 %) y
con el mayor servicio de la deuda externa en
términos de exportaciones de bienes y servi
cios (59 %). Esos niveles de endeudamiento
reducen el espacio fiscal y ponen en peligro
la recuperación y el crecimiento futuro. En el
caso de los pegúenos Estados insulares del
Caribe (PEID), la situación es aún más
insostenible, ya que en algunos países el ni
vel de deuda piíMrca supera 100% del PIB.
En materia fiscal, la Cepal reafirma que es

imprescindible mantener las políticas fiscales
para apoyar las transferencias sociales de
emergencia, apoyar a los sectores productivos
y revertir la persistente caída de la inversión
para continuar mitigando los efectos de la
pandemia y avanzar en una recuperación
transformadora con igualdad. Además, las
políticas fiscales deben tener un enfoque de
género en todo el ciclo fiscal. El espacio fis
cal se debe aumentar vía crecimiento de los

ingresos tributarios y reducción de gastos
innecesarios. También hay que consolidar los
impuestos sobre la renta, extender el alcance
de los impuestos a la propiedad y al patrimo
nio (riqueza), revisar y actualizar de forma
progresiva las regalías a la explotación de
recursos no renovables, y considerar impues
tos a la economía digital, ambientales y rela
cionados a la salud pública.
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Cuba
Me encontré un texto singular. Lo

escribí hace 16 años, el 1+ de mayo.
Eia un reencuentro de posiciones y

nostalgias. La maravillosa Isla Bonita y el
feroz pais del norte, con la bota puesta en
los corazones de todos los cubanos. Hoy
sigo pensando lo mismo. El escrito dice así:

"Qué risa me puede dar que alguien que se
supone es uno de los hombres más inteligentes
y sagaces cíe su pais, el expresidente Cárter,
pueda ir a Cuba a regañar a los cubanas en su
propio idioma y en su universidad. Y ¡o peor:
delante de su 'Comandante en Jefe' que minu
tos antes le habla recibido con los honores de

un presidente.
No cabe ¡a menor duda de que cada cual

habla de 1a feria según le ra en ella.
Observé en principio el discurso que fue

preciso y directo al corazón de Fidel: 'Ya dejen
que exista la democracia en su pais. Ya dejen
que los hombres tengan derechos h umanos. Ya
dejen de masacrar a sus recluidos en las cár
celes'. Bueno, me preguntaba yo. ¿Cuál cárcel
la que tienen ellos en Guantánamo que alber
ga a los talibanes, o cuál?
Y, así las cosas, me pude dar cuenta paso a

paso en el discurso, en el que iba el señor
Cárter, con un buen español, dejando en el
mensaje: Si quitan a Fidel, si existe pronto la

democracia, si deciden los que no están con
formes con el sistema que Castro ha estableci
do los últimos cuarenta años de su vida...

Estadas Unidos les levanta el embargo que los
ha devastado. Les fien de la mano, deja que los
cubanos puedan ir a Cuba a ver la que quedó
de sus casas y deja que los cubanos entren a
Estadas Unidas, a visitar a su gente.
Vaya ofertán, pensé. A estas alturas, Castro y

todo su público estaban más que atónitas y
estupefactos. No solo lo han corrido de países

como México, sino que ahora hasta en el suyo,
lo están masacrando. Porque si salieran iodos
los cubanos a votar, iodos ellos probablemente
votarían una y mil veces por Fidel.
Así las cosas, quisiera saber la que estará

sintiendo y pensando Fidel. La propuesta es
bien jugosa. Pero el precio para él es altísimo.
O se salvan todos o se hunden. Y esto si lo pen
samos sensatamente, no es cuestión de valores
y de honor. Es cuestión de sobrevivencia. Asi
que, a seguir luchando..."
Y de nuevo, hoy Cuba está en jaque, con la

misma bota de hace muchos años, desde
1962, en donde un hombre ayudado por
mexicanos decidió que su país no sería el
prostíbulo de Estados Unidos. Y hay un pue*
blo entero que lo sigue recordando.
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Jirey Cárter,
visita Cih en
pleno proceso
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MONREAL ¡QUIERE SER PRESIDENTE!
El responsable del "destape anticipado"

de aspirantes a la Presidencia de la Re
pública, sin lugar a dudas, es el jefe del

Ejecutivo Federal, Andrés Manuel López
Obrador, de ahí que muchos quieran "darse ta
oportunidad", pero hemos de recordar que los
que dan el voto son los electores, o sea, los ciu
dadanos; sin embargo, la lista de morenistas
que "ya se ven" en la silla presidencial es larga,
aunque pocos tienen posibilidades reales.
Ahora, sin "llamarnos la atención", pero si

sabedores de que "hacía falta en la lista" re
sulta que el senador Ricardo M o me al ya dio a
conocer también sus aspiraciones comentan
do, primero, que él no cree que Claudia Shein
baum sea /a candida ta de López Obrador,
pero sabemos que esta, mujer es respetada
por el Presidente y amiga de la 11primera
dama"; sin embargo, México necesita de un
estadista y Monreal se da a conocer.
Es así como el coordinador de Morena en el

Senado asegura que en 2024, él sí estará en la
boleta para las elecciones presidenciales, con
fiando que sea con su partido peio, ahí les va,
de no ser así, el senador ¡buscará otro repre
sentante.' para ocupar el espacio que dice le
corresponde en dicha boleta.
No es secreto que Monreal quiera ser can

didato a la Presidencia de México, como tam
poco es secreto que las preferencias presiden
ciales estén un tanto inclinadas hacia el canci

ller Marcelo Ebrard y por aquello de la igual
dad de género, a favor también de Claudia
Sheinbaum, pero ello no es motivo para que
otros aspirantes trabajen por la candidatura.

Monreal dijo que sí desea ser candidato
presidencial de Morena y ganar las elecciones
'para profundizar el cambio democrático, la
transición democrática que inició en 2018", pero
está consciente de que "los vientos'1 pueden ir
hacia otro lado muy lejano al que él ocupa.
Por oteo lado, coincide en lo que muchos con

sideran, que pensar anticipadamente en la
sucesión podría complicar el proceso. Estarán
de acuerdo, queridos lectores, que tres años de
anticipación para un candidato es peligroso. Si
el tiempo lo saben ocupar los aspirantes' ,
puede ser benéfico, pero si no, pueden cansar al
elector lo que se traducirá en desgaste, aburri
miento y derrota "anticipada" sin lugar a dudas.
Por lo pronto, reconoce el senador que el

mecanismo de "encuesta" para elegir al candi
dato presidencial está desgastado, por lo que
Morena debería buscar otra vía para dicha
elección; sin embargo, se teme que ello podría
llegar "ai dedazo", lo que implicaría que él,
como aspirante fuerte que es, podría buscar

otra vía para llegar a su objetivo, que es ser
candidato a Ja Presidencia de México y sí,
aparecer en la boleta como asegura estará.
Tiempo al tiempo...

POR ALTOS COSTOS DE

GAS LP, GRAVE RETROCESO
PARA FAMILIAS MEXICANAS
Miles, si no es que millones de mexicanos,

sobre todo en estado de vulnerabilidad, han

sufrido un grave retroceso en su forma de vida,
luego de que el precio del gas LP se ha dispa
rado en las últimas semanas hasta en 30 % a
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nivel nacional, lo que provoca que las fami
lias de escasos recursos tengan que dejar a
un lado la estufa y el calentador de gas para

usar anafres, el tan famoso combustible, este
hecho de papel periódico, aserrín y petróleo, y
calentar su agua para bañarse en el anafre.
Eso es lo que está pasando. Según se sabe, al

igual que el precio de la gasolina, el precio del
gas LP es otro de los energéticos que ha golpe
ado, durante las últimas semanas, el bolsillo de
los consumidores al registrar un aumento de
más de 30 por ciento a nivel nacional tanto en
su venta por cilindro o autotanque, destacan
do que hay familias cuyo padre o madre
ganan mil 200 pesos semanales y gastan
hasta 700 pesos por cilindro de gas.
Pretextan el que el incremento acelerado de

los últimos meses depende más de factores
internacionales que del mercado local. "Nadie
puede controlar el precio del gas", según los
analistas; sin embargo, eso no lo entienden
quienes sufren por no tener para pagar un
cilindro de gas y, que quede claro, no solo las
familias de escasos recursos lo padecen, sino
todas a las que ya no les alcanza el dinero, pese
a que en muchas los padres o madres tienen
hasta dos empleos para medio salir adelante.
Sí, querido lector, familias de clase media,

esas que tanto han denostado y criticado las
autoridades, también se están viendo apreta
dos en el gasto diario de sus familias. Si bien es
cierto que la pandemia causó serios estragos
económicos, esa les pegó a todos y ante la
carencia de una política pública que apoye
tras esta contingencia, el pueblo mexicano
está en grave situación económica.
Dicen, el gas LP ha aumentado su precio de

manera acelerada a raíz de una baja en la pro
ducción global de hidrocarburos y un aumento
en la demanda de los clientes, principalmente
industriales, peio ¿qué culpa tienen las fami
lias que hacen uso de este para llevar a cabo
sus actividades diarias? Lo cierto es que se
está viviendo un grave retroceso en el desarro
llo y crecimiento de las familias en este país.

Si bien es cierto que el gobierno federal
reconoce no haber podido cumplir su promesa
de mantener los precios del gas licuado de
petróleo, uno de sus principales compromisos
de campaña, aseguran que el precio del ener
gético depende más de factores internaciona
les que del mercado local, por lo que anuncian
que crearán una nueva compañía estataJ de
gas y un próximo precio máximo para la
venta del hidrocarburo, pero los analistas
dudan de la eficacia de este plan para ofrecer
precios más bajos si insisten, sobre todo, que
ello depende del mercado mundial.
Es importante informar que los precios en

los que se vende el energético a ios consumi
dores mexicanos tienen un comportamiento
similar, aunque un poco más moderado. El pre
cio del gas LP alcanzó su punto más alto en la
primera quincena de marzo pasado, cuando se
vendió, en promedio, al público en 13.02 pesos
por litro, de acuerdo con datos de la Comisión
Reguladora de Energía (CRE), que reporta a
su vez los precios de las empresas comerciali
zadoras.

En datos más recientes, durante la segunda
quincena de mayo pasado el último precio
reportado por el regulador, el gas LP se
comercializó en 12.66 pesos por litio, un
aumento interanual de 32.7 %. En la misma

quincena del año pasado el precio se cotizó en
9. S4 pesos por litro.
Y en el mismo periodo de comparación, el

comportamiento del hidrocarburo a nivel inter
nacional, con base en el índice Moni Belvieu,
ha tenido un incremento mayor, de 80.6 % y
se presume irá en aumento.
Sin lugar a dudas hay nerviosismo, pero

sobre todo gran preocupación por parte de las
familias afectadas que suman millones, pues
aun cuando regresen a los viejos hábitos de
utilizar combustible a base de papel, aserrín y
petróleo que, por cierto ¡ya no se fabrica!, y
serán los más necesitados los que tengan que
hacerlo con sus propias manos, mientras que el
"crecimiento y desarrollo del país'' ¡se va por
la coladera...
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En medio de protestas de sus
trabajadores, ciudadanos y algunos
ediles, los rumores de La salida de
La alcaldesa Patricia Duran Reveles

crecen y crecen. Y es que el pode
roso tesorero LeopoLdo Corona
Les ha hecho La vida imposible a Los
trabajadores a todos Los nfveLes,
porque no Les paga sus saLarios, de
bido a Los Laudos que se tienen que
Liquidar, con una deuda ha Llegado
más de 1200 miLlones de pesos.
Que es histórica La ruina financiera,
eso es un hecho, pero ya Lo sabían y
se Les ha complicado aún más ese
tema; pero eso de no pagarLes a Los
trabajadores sindicalizados es algo
inédito. V otros que andan desata
dos en Naucalpan son los titula
res de DesarroLLo Urbano Alfredo

Zavala y eL de Patrimonio Municí
paL Horacio Fadaneli ya que por
diversos Lados se autorizan licencias

en terrenos de probable propiedad
municipaL, que fueron escriturados
y "empapelados* de manera oscura,
lo que ha provocado que vecinos de
la Cuarta Sección de Lomas Verdes

se organicen para LLevar a cabo una
marcha este Lunes, a fin de exigir

que no se construya una gasolinera
en eL predio Llamado "ELTriángulo",
ya que además está en litigio, como
ya Lo habíamos comentado, pero cu
riosamente es una obra que avanza
sin contratiempos, pues se comenta
que eL también poderoso cuñado
de La aLcaLdesa Pablo Tortorielo

está detrás de esta obra. Lo mismo

que otros familiares de La aLcaldesa
Patricia Duran que se dedican a La
construcción. Y otro que debe res
ponder a estos señalamientos es eL
secretario de Desarrollo Urbano deL

gobierno mexiquense Rafael Díaz
Leal ya que Los permisos para una
gasolinera deben pasar antes por la
venta ni Lia de su Secretaría.

EL Estado de México ocupa eL
tercer lugar en La producción de
nopaLy, Los productores están en
espera del estudio SIAP2020, para
confirmar que siguen en eL primer
lugar nacionalen La producción de
tuna y tercero en La producción de
nopaL, porque a veces la producción
deL nopal se ve amenazada por el
ataque de pLagas y enfermedades
que merman considerablemente La
producción.
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[ ¿SERÁ?
En vilo, propuesta de Morena
Aunque parecía que el camino sería llano para que el diputado
Sergio Gutiérrez Luna ocupara la Mesa Directiva de San Láza
ro, lo cierto es que la llegada del morenista será, en todo caso,
cuesta arriba. Esto porque en el historial del legislador pesa
una denuncia que el Observatorio Ciudadano de Políticas Pú
blicas, Derechos Humanos y Democracia hizo ante la Fiscalía
General de la República, en donde se le señala como principal
responsable de un desvío millonario detectado en el proceso
de implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal en el
Estado de Sonora, cuando fungía como secretario ejecutivo en
la administración de Guillermo Padrés. ¿Será?

De mal en peor
Nos cuentan que el llamado de lajefa de Gobierno, Claudia
Sheinbauin, sobre no permitir que regrese la corrupción a la
alcaldía Alvaro Obre gón no fue acatado. Yes que a la dirección
de Desarrollo Social llegará la exdelegada María Antonieta
Hidalgo, antes señalada porirregularidades en obras. En el
área de Administración estará Juan Manuel García, actual di
rectoren Azcapotzalco, sobre quien pesan dudas por licitacio
nes; y en la dirección de Gobierno Adolfo Román, quien quedó
a deber explicaciones como director general del área jurídica
en la aún delegación Cuauhtémoc. Además de que, pese a su
alianza, no hay ningún panista en posiciones importantes,
en el área de Seguridad estará a cargo un jefe de la Policía de
indicativo Puma, varias veces relacionado con la banda de los
LeninCanchola. ¿Será?

Hay prioridades
El Presidente se caracterizó por violar la veda electoral durante
los comicios del 6 de junio, sin embargo, ahora que nuevamente
se encuentra enveda,acausadela Consulta Popular, acató las
órdenes de no difundir propaganda gubernamental. Yes que
las prioridades del mandatario, dicen, quedaron claras. ¿Será?

Una esperanza
A pesar de la contingencia sanitaria, reiniciaron las misiones
humanitarias por parte del movimiento católico Regnum
Christi en la prisión femenil de Morelos. Consiste en dar
talleres de pintura, filosofíay apoyo espiritual. Yes que nos
dicen que la contingencia acentuó la soledad en las prisiones y
hayunagrannecesidadde ser escuchados. Sinduda, accio
nes como esta siempre ayudany danesperanza alos que más
padecen. ¿Será?

Al toro, por los cuernos
En busca de una mayor disponibilidad de vacunas contra el
Covid19 para acelerar el proceso de inoculación en Quintana
Roo, el gobernador Carlos Joaquín González se reunió la
semana pasada con el subsecretario Hugo LópezGatell lo
que, nos dicen, se tradujo en que el pasado miércoles arribaran
a Quintana Roo más de 15 0 mil dosis para ser aplicadas en las
próximas semanas. Además, también se reunió con el director
del Insabi para gestionar anestésicos y otros medicamentos,
ante un desfase del surtido. En fin, fue una semana ajetreada
que concluyó con el anuncio de la apertura de dos carriles de la
carretera CancúnPlaya del Carmen como respuesta al tráfico
provocado por un socavón. Y dicen que la semana que empieza
pinta igual de intensa. ¿Será?
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Alerta: bandas atacan barrios urbanos en Venezuela y el ejército combate

En una nueva fase de descomposición
política y de seguridad, la crisis en
Venezuela está escalando una ofen
siva de bandas delictivas en barrios

de la capital Caracas atacando a personas y
hogares. La respuesta gubernamental fue la
utilización de partidas militares para comba
tir a balazos a los delincuentes desbocados.

La falta de un pr oyecto de seguridad ur
bana atrapó al Gobierno de Nicolás Maduro
sin mecanismos ni instr umentos de lucha

contra la delincuencia organizada. Aunque
se ha tratado de ataques en el rubro de la
seguridad pública porque afectan el patri
monio de los ciudadanos, el asunto se colocó
en un tema prioritario de seguridad interior
porque ha implicado perdida de la capacidad
de gestión de Gobierno y de autoridad por
parte del Estado.
Aunque no se trata de cárteles del narco

tráfico, las bandas delictivas venezolanas
estarían combatiendo a balazos la conquista
de territorios urbanos de niveles sociales me

dios y altos, ante la incapacidad de las fuerz as
de seguridad para atender la delincuencia

común en situación de delincuencia organi
zada en bandas que hoy asaltan a ciudadanos

y que el siguiente paso sería asentarse como
autoridades locales en esos mismos barrios.
Se trataría de una versión en la realidad de

la película Nuevo Orden, de Michel Franco,
2020, en la que bandas delictivas de margi
nados atacan mía mansión de ricos donde se
celebraba una fiesta.

Hasta ahora el crimen organizado mexi
cano está capturando estructuras del Es
tado y está construyendo una base social
popular a través de la oferta de empleos
bien pagados.
La crisis en Aguililla sería otra versión cer

cana a Nuevo Orden y con r efer entes a la inva
sión delictiva a barrios de Caracas.
ZONAZERO

Algunos analistas están evaluando sí el au
mento en la dinámica de la delincuencia en la

disputa por z onas territoriales responde a una
confrontación entre cárteles o al aprovecha
miento de la estr ategia de constr ucción de la
paz que ha contenido la capacidad de acción
operativa de las fuerz as gubernamentales de
seguridad. Las tensiones por la guerra entre
cárteles están motivando a grupos sociales
a exigir la respuesta de fuerza del Estado,
sin importar los costos sociales, políticos y
humanos.
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La consulta también alcanza a Bartlett

En lugar de descalificar la consulta
que se realizará el 1 de agosto sobre
los actores políticos del pasado, la
oposición debería ser más prepo

sitiva y aprovechar para exigir una amplia
investigación sobre el papel de la Dirección
Federal de Seguridad/Dirección General de
Investigación y Seguridad Nacional, a cargo
de la Secretaría de Gobernación del Gobierno

que encaminó a México hacia el neoliberalis
mo, el de Miguel de la Madrid.
Porque fue por esos años cuando el narco

tráfico comenzó a fortalecerse y mataron a
ManuelBuendíay aEnrique Camarena Sala
zar; el primero, el periodista más influyente
de México de ese tiempo, y el segundo, un
agente de la DEA; y esa área de Gobernación
tenía concentrada la información relaciona

da con la seguridad nacional del país, reca
bada mediante su aparato de inteligencia y
espionaje.
A José Zorrilla Pérez , funcionario de más

alto rango en la extinta DFS, y responsable ofi
cial del asesinato de Manuel Buendía, siem
pre se le escuchó decir que él no fue el culpable
del crimen. Ahora, cumplida su sentencia,
vive alejado de la política y los políticos en los
límites de Hidalgo y Querétaro.
No se le investigó más a fondo, ni si las

propiedades logradas por él pudieron acu
mularse como un servidor público. Hay
quienes aseguran que fue el chivo expiato
rio del caso.

¿Pero qué papel jugó Manuel Barttlet,
uno de los secretarios de Gobernación más

poderosos y enterados de México que en el
momento del asesinato del periodista y del
agente de la DEA tenía a su cargo también la

Dirección Federal de Seguridad?
El documental Red Privada ¿ Quién mató a

Manuel Buendía? muestra una posible cone
xión entre el caso del asesinato de Enrique
Camarena Salazar, el de Buendía y los vín
culos del narcotráfico y la política mexicana,
justo cuando el actual director de la Comisión
Federal de la Electricidad era el titular de Go

bernación y, por tanto, superiorjerárquico de
José Zorrilla.

Ahora que el actual Gobierno se muestra
dispuesto a juzgar a los actores del pasado y
hasta una consulta promovió, no estaría de
más investigar el papel que jugó la Dirección
Federal de Segur idad, a cargo de la Secreta
ría de Gobernación, en la administración de
Miguel de la Madrid... Sin duda esclarecería
muchas dudas.

Alejandro Encinas, actual subsecretario de
Gobernación, y sus colaboradores podrían
sumergirse en los archivos que no fueron sus
traídos y destruidos para transparentar el
papel de esa policía política de la cual muchos
de sus compañeros fueron víctimas, aunque,
claro, para eso tendría que contar con la auto
riz ación del Presidente, uno de los principales
defensores del licenciado Bartlett.

#LOBOESTÁSAHÍ
¿YDE LA FUENTE?

La cañ era presidencial comenzó. Ya hay des
tapados, pero quienes no han levantado la
mano oficialmente también juegan. Y eso lo
sabe Juan Ramón de la Fuente, quien, siendo
un fuerte prospecto para una candidatura
presidencial entre 2018y 2019 siempre dijo
que sí jugaría, pero nunca para enfrentar a An
drés Manuel; detalle que el Presidente guarda
en su coraz ón y en su estr ategia.
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Cero y va el cuarto plan de abasto de medicinas

Amenos de tres años de haber inicia

do su Gobierno, el presidente An
drés Manuel López Obrador no le
atina a la compr a de medicamentos,

atentando dir ectamente contra la salud y el
bienestar délos mexicanos.

Desde que estaba en campaña el primer
mandatario prometió que habría medicinas
y tratamientos para todos; sin embargo, han
pasado dos años siete meses y el desabasto
generalizado, lejos de terminarse, se ha agra
vado ante los ocur rentes esquemas adoptados
y que no han funcionado.
Sin tener un plan "B" o al menos las sufi

cientes medicinas almacenadas para evitar
un desabasto, el Presidente decidió que sería
la Secretaría de Hacienda la que hiciera las
compr as consolidadas, plan que falló.
Despuésbuscó a las Naciones Unidas para

ser intermediario en las compras con em
presas extranjer as, pero tampoco han ob
tenido los resultados deseados, ante ello, el
Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi)
tuvo que ordenar a todas las instituciones de
salud pública que compr aran como pudie
ran, con quien pudieran y prácticamente a
cualquier costo.
Ahora, en la antesala de una mar cha convo

cada por los padres de niños con cáncer para
el próximo 24 de julio el Presidente lanz ará su
cuarto plan de abasto de medicamentos, lo que
evidencia la ineficiencia de su Gobierno para
cumplir su pr omesa.
Pero el desabasto no es la única crisis de

salud que tiene la actual administración fe
deral; la semana pasada al doctor que es más
político que científico, Hugo LópezGatell,

no le quedó otra más que reconocer lo que
en esta columna ya habíamos advertido
un incr emento aceler ado de contagios de
Covid19.
Tan sólo en las últimas dos semanas se han

registrado 90 mil nuevos casos y la pandemia
activa creció de 40 mil a 75 mil personas; mien
tras tanto, la vacunación sigue avanzando
lentamente y no ha alcanzado los niveles que
se tuvieron días previos a la elección del 6 de
junio, cuando se llegar on a vacunar a más de
un millón de personas al día y ahora la cifra
máxima alcanzada es de 600 mil.

No se sabe el porqué de esta baja vacuna
ción, pero ahora las autoridades no pueden ar
gumentar falta de vacunas toda vez que tienen
más de 16 millones de dosis ¡almacenadas! En
medio de una creciente ola de Covid19.
Queda claro que el tema de salud no es el

fuerte del Presidente y que sus ocurrencias le
jos de ayudar siguen ocasionando el deterioro,
el dolor e incluso la muerte de los pacientes y si
no, que le pregunten a los familiares de enfer
mos terminales que no tienen medicinas para
paliar el dolor o a los padr es de los menores
con cáncer.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¡ Que corran las apuestas! No ha llegado ni la
mitad del sexenio y ya se destaparon los can
didatos para suceder a López Obrador, no fue
sorpresa conocer las intenciones de Marcelo
Ebrard, Claudia Sheinbaum y Ricardo Mon
real; pero mientras los primeros comenzaron
a con er, el senador pr efiere ser cauto y asegur a
que con o sin Morena estará en la boleta elec
toral de 2024. Bien dicen que más vale lento,
pero seguro.
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Se le acaba el tiempo a Lozoya

Un año después de su llegada a Mé
xico, Emilio Lozoya Austin dejó
de serle útil al Gobierno de la 4T'.
Consentido por un pacto con la

Fiscalía General de la República a través del
"criterio de oportunidad", Lozoya llegó a un
hospital privado bien fifí, no pisó el juzgado
y mucho menos la cárcel.
Se suponía que a cambio de convertirse en

testigo protegido, Lozoya aportaría informa
ción importante sobre el caso de los sobornos
de Odebrecht para la campaña de Enrique
PeñaNieto.

Un año pasó sin que la "bomba" que se supo
ne traía Loz oya en las alforjas, estallara.
No se sabe si el silencio del exdirector de

Pemex se deba a un pacto con el grupo del que
formó parte, por miedo o porque no hay más
que agregar' a la investigación.
El caso es que el Gobierno le impuso ayer

una medida de apr emio a través de la Unidad
de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secre
taría de Hacienda, a cargo de Santiago Nieto,
presentó ante la Fiscalía Especializada en
Materia de Combate a la Corrupción de FGR,
una sexta denuncia en contr a de Lozoya, 11
personas físicas más así como 33 personas
morales.

La denuncia es por los probables delitos
de corrupción política y desvío de recursos
públicos mientr as dirigió Pemex.
El boletín que da cuenta de la demanda pre

cisa la mecánica que utilizó Lozoya y coacu
sados para desviar el dinero de los sobornos.
Lo importante es que parece que el Gobier

no se cansó de esperar la información que pro
metió Lozoya y ahora pretenden presionarlo
con esta nueva demanda.

¿Será una buena jugada? ¿No habría sido
mejor cancelarle el "criterio de oportunidad"?
Se va a poner bueno.

• • • •

¿Alguno de los lectores, sus familiares, ami
gos, conocidos, vecinos o lo que fuera, tienen
conocimiento de algún ciudadano mexicano
enfermo de Covid atendido por un médico o
enfermera cubanos?

¿No? ¿ Seguro que no están mintiendo para
socializar?

Porque el canciller Marcelo Ebrard dijo
que el miércoles pasado un avión de la Fuerza
Aérea regresó "como a 92" médicos cubanos
desde Cozumel.

Y el fin de semana pasado voló un avión
Hércules C130 de la Fuerza Aérea a Cuba

pero no se supo qué llevaba.
• • • •

Atendiendo a su derecho de réplica, el se
ñor Eduardo Santillán nos hizo llegar una
carta en la que rechaz a haber sido "señalado,
ojo, señalado, de haber construido un esque
ma de corrupción" durante el tiempo en que
fue delegado en Alvaro Obregón.
"¿A qué o por quién se supone he sido seña

lado? No existe ni ha existido jamás, ninguna
imputación por autoridad alguna. Todo ha sido
pr oducto de la "Campaña Negra" de difama
ciones y calumnias que car acterizó a la quien
fuera candidata lia limón enlospasados comi
ciosy por las que aún se encuentr an pendientes
de resolver diversas quejas y denuncias por
estos actos señalados y otros", asegura.
En respuesta, fuimos particularmente cui

dadosos en no imputar le ningún delito, por
eso lo de señalado remarcado.

A su pregunta ¿ a qué o por quién se supone
que he sido señalado?, le pongo como ejem
plo la denuncia que hizo el colectivo "Las Bru
jas del Mar", cuyo caso llegó a la conferencia
matutina del presidente López Obrador el 25
de mayo pasado, quien instruyó a la secretaria
de Seguridad Ciudadana, Rosa Icela Rodrí
guez, tomar el asunto en sus manos.
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2024: el corrimiento a la izquierda

No habrá, dijo el Presidente en Gue
rrero, corrimiento al centro.
Pero sí habrá, lo hemos subraya

do aquí, corrimiento a la izquierda.
Es advertencia para quienes pretenden

competir con Claudia Sheinbaum, la repo
sicionada jefa de Gobierno de la Ciudad de
México en los afectos de Palacio Nacional.

Ya le armaron el equipo de promoción.
Le mandaron a Martí Batres, quien ya no

encontraba acomodo en el Senado de la Re

pública por su choque con Ricardo Monreal,
jefe del control político.
Le mandaron también a Sebastián Ramí

rez con la misión específica de hacerla crecer
y ponerlapor encima de los demás aspirantes
al manejo de la república.
En esta tarea están desde hace tiempo

dos Scherer, Julio Scherer desde la coordi
naciónjurídicade Palacio y Hugo Scherer en
promoción de imagen.
De los presuntos afectados sólo dos me

recen repetición en líneas ágata, Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal, aunque el ser
món de la mañana incluya otros nombres.
En el ánimo social no están Juan Ramón

de la Fuente, Esteban Moctezuma, gober
nadores, diputados, senadores y cuantos us
ted quieray piense de Morena.

GARANTÍALE CONTINUIDAD
La decisión gira desde hoy, como ha girado
siempre, sobre un ej e:
No deshacer lo hecho en el sexenio.

Dijo el tabasqueño en Ayutla:
No debe haber indefiniciones ni zigzaguear.
También:

"En la política se debe representar a algo y a
alguien. Nosotros estamos representando la
causa a favor de lajusticiay estamos represen
tando al pueblo y debemos anclarnos en eso.
Nada de corrimientos al centro".
Más adelante:

"Ya quedamos que no va a haber reelección.
No debemos alentar esaposibilidad, pero como
no vamos a buscar la reeleccióny queremos sen
tar las bases de la transformación, de avanzar,
inclusive consumar la transformación. No hay
más que aplicarnos afondo".
El mensaje es directo: ya sabemos quién re

presenta "la causa a favor de lajusticia" y quien
garantiza "nada de corrimientos al centro".
Bueno es decir lo otro: quien garantiza las

negociaciones para atraer capitales y retomar
el crecimiento es Marcelo Ebrard.
Pero quien trabajaría la conciliación inter

na tan necesaria para encarrilar el progreso
del país es Ricardo Monreal.

CARLOS TORRES AL MANDO

He aquí un dato mayor:
Carlos Torres tardó casi un mes en asumir

el control pleno de los Programas para el De
sarrollo de la Presidencia de la República.
Sustituye a Gabriel García Hernández,

quien no pudo dar buenos resultados electo
rales donde más se le pidieron, en la Ciudad
de México, su zona conurbada y para la Cá
mara de Diputados.
Torres, adelantamos aquí el viernes 25 de

junio horas antes de ser ascendido en sustitu
ción del hombre de mayor confianza presiden
cial, era secretario técnico de la Presidencia.
Pero desde antes, para desconsuelo de Gar

cía Hernández, supervisaba presupuestos,
autorizaba partidas, negociaba con goberna
dores los de Morena siempre serán mano y
rendía reportes directos.
Ahora viene la designación de coordinado

res estatales y a partir de agosto él será el úni
co responsable de estadísticas, valoraciones
socialesysobre todo proyecciones electorales.
Nos vemos en las seis elecciones estatales

de 2022, las dos de 2023 ypor supuesto enlas
federales del 2024, con la Presidencia de la
República enjuego.
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIALP
• "Mafiocracia" "narco metido hasta el tuétano", "una
consulta digna de Cantinflas". Directos los mensajes de
la prensa europea, de LeMondey TheEconomist. Ahora a
esperar la respuesta de Palacio Nacional, o tal vez hasta
los manden a su cadalso de los miércoles.

• Espionaje a periodistas. Por cierto, este fin de
semana también se dio a conocer un reporte de 16
medios en el mundo, entre ellos los mexicanos Proceso
yAristegui, sobre las escuchas que ejecutó el gobierno
de Enrique Peña Nieto a decenas de periodistas en su
gobierno. Ah, pero la autodenominada 4T no toca ni
con el pétalo de una rosa al ex mandatario. ¿O hará
algo el implacable fiscal Alejandro Gertz Mañero?

• PRI maltrecho y en la onda grupera. Un grupo de
priistas, no se ría que es verdad, anunciará una corriente
llamadaRefundición... perdón, Refundación. En lo que
queda del otrora partidazo no sólo se pelean migajas,
ahora andan en la onda grupera.

• INE afila cuchillos. Esta semana se podrían concretar
sanciones por casi 200 millones de pesos a partidos, y
obviamente el más castigado sería Morena con casi 64
millones. A ver qué cara ponen, porque cuando les toca la
de perder simplemente no les gusta.
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La venidera disputa entre
Mauricio Kuri de Querétaro ij
Diego Sí/i/me de Guanajuato

al elefante
nnx.o iijvvciniui)

Aprovechando el festejo que se vivió ayer en la calle
de Augusto Rodin. en el inmueble que albérgala
Plaza de Toros más grande del mundo (propiedad
de Don Alberto Bailléres). es prudente recordar
como hace 39 años, en el mayor coso taurino de
España, "Las Ventas", se producía el primer indulto
en Madrid, del toro Belador.
Será acaso que así como dicho astado fue indultado,

habrá algún economista que lo quiera imíLar, como el
"disque" Rector de la Universidad de las Aniéricas de
Puebla. Luisito Ernesto Derbez. por aquello que el
lío del comediante Eugenio Derbez. tiene pendiente
algunas acusaciones por ei desfalco de más de 700
millones de pesos del patronato de la Rmdacion
Mary Jenkins.
O será simplemente que Eruestito Derbez

siente envidia que un verdadero economista
tenga la rectoría de una de las Universidades más
importante de Puebla, por aquello que el exsecretario
de Relaciones Exteriores de Vicente Fox: esludió

economía en la Universidad de San Luís Potosí y su
sucesor Armando Rios Pitter. sí le echo ganas en
sus años de juventud y decidió graduarse del ITAM
como economista y abogado de la UNAM.
Sería buena idea que ante la reciente consulta

para los expresidentes, impulsada por el mandatario
federal. Andrés Manuel López Obrador, esta
práctica pudiera replicarse en algunos cargos de
interés para más de una y un mexicano, a fin de evitar
latrocinios.

La incógnita ante dicha consulta, es qué votarán
algunos panistas bajo el mando de Markito Cortés,
por aquello que ni entre ellos mismos se apoyan;
con ejemplos claros como los comentarios del
próximo gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri
quejándose de la inseguridad que mantiene su vecino,
en Guana juato el gobernadorsito Diegüito Siahue.
POSTIT Así como la Torre Eiil'el, volvió a abrir sus
recorridos para turistas, aseguran los confidentes
de este tundemáquinas, que MORENA bajo el
mando di Mario Delgado, abrirá sus puertas para
que cualquier mexicana y mexicano, pueda formar
parte de las lilas del partido que encabézala Cuarta
Transformación del país. ¡Enhorabuena!

Aprovechando el festejo que se vivió ayer en la calle
de Augusto Rodin. en el inmueble que albérgala
Plaza de Toros más grande del mundo (propiedad
de Don Alberto Bailléres). es prudente recordar
como hace 39 años, en el mayor coso taurino de
España, "Las Ventas", se producía el primer indulto
en Madrid, del toro Belador.
Será acaso que así como dicho astado fue indultado,

habrá algún economista que lo quiera imíLar, como el
"disque" Rector de la Universidad de las Aniéricas de
Puebla. Luisito Ernesto Derbez. por aquello que el
lío del comediante Eugenio Derbez. tiene pendiente
algunas acusaciones por ei desfalco de más de 700
millones de pesos del patronato de la Rmdacion
Mary Jenkins.
O será simplemente que Eruestito Derbez

siente envidia que un verdadero economista
tenga la rectoría de una de las Universidades más
importante de Puebla, por aquello que el exsecretario
de Relaciones Exteriores de Vicente Fox: esludió

economía en la Universidad de San Luís Potosí y su
sucesor Armando Rios Pitter. sí le echo ganas en
sus años de juventud y decidió graduarse del ITAM
como economista y abogado de la UNAM.
Sería buena idea que ante la reciente consulta

para los expresidentes, impulsada por el mandatario
federal. Andrés Manuel López Obrador, esta
práctica pudiera replicarse en algunos cargos de
interés para más de una y un mexicano, a fin de evitar
latrocinios.

La incógnita ante dicha consulta, es qué votarán
algunos panistas bajo el mando de Markito Cortés,
por aquello que ni entre ellos mismos se apoyan;
con ejemplos claros como los comentarios del
próximo gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri
quejándose de la inseguridad que mantiene su vecino,
en Guana juato el gobernadorsito Diegüito Siahue.
POSTIT Así como la Torre Eiil'el, volvió a abrir sus
recorridos para turistas, aseguran los confidentes
de este tundemáquinas, que MORENA bajo el
mando di Mario Delgado, abrirá sus puertas para
que cualquier mexicana y mexicano, pueda formar
parte de las lilas del partido que encabézala Cuarta
Transformación del país. ¡Enhorabuena!
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Regresamos a
semáforo rojo
ESTA REGRESANDO AL PANORAMA

QUE VIVIMOS HACE UNOS MESES

Hace unos minutos terminé cuatro en

trevistas con diversos trabajadores del
Sector Salud Público en específico profe
sionales que laboran dentro del Instituto
Nacional de Enfermedades Respiratorias
mejor conocido como INER y todos coin
ciden en asegurar que el Sector Salud Pú
blico está regresando al panorama que
vivimos hace unos meses.

Diversas enfermeras, doctores y más
se encuentran al borde de la desespera
ción al no poder controlar los contagios
que existen por SARS COV 2 en la capi
tal del país gracias ala irresponsabilidad
de muchos ciudadanos que pretieren sa
lir sin cubrebocas a la calle y relajaron sus
medidas sanitarias a pesar de estar cons
cientes que esto no desaparecerá por más
que apliquen millones de vacunas.

Me pareció sumamente interesante
darme cuenta que el riesgo de muerte por

SARS COV 2 radica principalmente en no
atenderse de manera inmediata. Todos

los doctores y enfermeras que entrevisté
aseguran que muchas de las personas que
llegan alos hospitales se atendieron en ca
sa pero lamentablemente no todos tienen
los mismos síntomas.

Es interesante darme cuenta que to
dos coinciden con la falta de apoyo del
Gobierno Federal en instituciones tan

importantes como el INER donde la fal
ta de respitadores artificiales o camas so
brepasó los límites del hospital y diversos
pacientes con otro tipo de enfermedades
se quedan en espera de ser atendidos de
bido a que el COVTD, es prioridad.

Es cruel escuchar de viva voz las his

torias que pasan dentro del hospital; pa
cientes que ruegan ser desconectados
debido a la desesperación por no poder
respirar, muchos otros viven con el temor
de no regresar del coma inducido para co
locarles respiradores artificiales y más...
las historias son impactantes.

El Sector Salud está perdiendo tam
bién elementos valiosos durante estaba

talla contra el SARS COV 2y por lo menos
todos mis entrevistados aseguran cono
cer a más de una persona que labora en
el Sector Salud Público que ha perdido la
batalla contra el COVID dando todo su

conocimiento para erradicarlo en la po
blación de la Ciudad de México.

Mientras estás leyendo esta columna
diversas familias siguen buscando un es
pacio para ser atendidas de manera gra
tuitapor algún hospital.
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NOS HEMOS CONFIADO

DEMASIADO; EMPEZAMOS A SALIR

Lamentablemente nos hemos confiado

demasiado, empezamos a salir y olvida
mos la prudencia. Desesperados ante 16
meses de encierro, nos decidimos a tran
sitar, convivir y, llevar una vida normal,
por momentos fuimos eufóricos, defini
tivamente fue un error. Ahora pagare
mos las consecuencias de nuestra falta

de disciplina; una nueva y atroz oía de
contagios, son una realidad; bien se sabe
que existe mutación en las cepas, lo que
provocará buen número de defunciones;

es necesario retomar el juicio para evitar
daños mayores; de no hacerlo, las secue
las serán fatales, más cuando quienes co
rren mayor riesgo, son precisamente los
jóvenes; ante ello no podemos mantener
una conducta irresponsable.
La Organización Panamericana

de la Salud (OPS), reconoció una ten
dencia en aumento de casos en tres

entidades de México: Yucatán, Baja
California Sury la Ciudad de México,
donde la juventud tiene un rol activo en
la transmisión y contagio del virus de
SARSCov2, que ocasiona la enferme
dad de COVID19, misma que debemos
entender, junto con sus variantes, lle
garon para quedarse y ante ello, serán
correctas medidas las que nos orienten
para lograr una grata convivencia; en
tre otros renglones, necesitamos que
las escuelas nuevamente eviten la asis

tencia presencial que tanto se añora;
seamos sensatos, observemos las re
glas y mantengamos un alto sentido de
responsabilidad solidaria.
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Con sangre, no liaij lí
POLITICA
DE HOY
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Pudo ser una reunión "de cajón". Rui inana.
De esas que marca la costumbre y la liturgia
política. No lo fue... El presidente Andrés
Manuel López Obrador se reunió con los 11
gobernadores electos de su partido, pero no
fue eso lo importante, sino loque se dijo en
el encuentro, y el resumen de lo que de su
contenido hizo en La M añanera. Dijo: "Si no
terminamos de pacificara México, por más
que se haya hecho, no vamos a poder acreditar
históricamente a nuestro gobierno..."
Contundente, certero, lapidario.
Pero... ¿por qué el mandatario abordó

justamente ese Lema?¿Por qué no la
pandemia el regreso a clases, la sucesión
presidencial? Simple: los electos le
confirmaron cuál es la principal preocupación
de los habitantes de sus estados. Y el

presidente ha sabido siempre que sin la
participación de los gobernadores y de
los alcaldes, no sera posible ponera salvo
a la República de la violencia No puede él
acabar con el ñagelo por decreto o a larga
distancia con la Guardia Nacional, con todo
y que ésta cuenta ahora con muchos más
elementos y cuarteles. Está, pues, bastante
mejor preparada que hace dos años y 7meses.
Acabar con la violencia es una responsabilidad
compartida con las autoridades délos otros
dos ámbitos de gobierno, y la inmensa
mayoría no ha hecho la tarea. Está a la vista.
De allí la oportunidad q ue ahora tendrá
AMLO de poder cambiar las condiciones
de inseguridad en esas entidades, donde en
unos cuantos meses gobernarán los suyos.
En terri torios dominados por la oposición
no puede ni ha podido influir. AMLO juntó
a los electos con su gabinete de seguridad.
La misión es contener al crimen y recuperar
espacios y gobernabilidad. "Es hasta un
desafío político", afirmó. De eso depende lo
dijoclarito que la4T se acredite en la historia.
Tal vez es hora de que esc uche a García

Harfuch; "Contra el crimen, la mejor defensa
es el alaq ue..y prescinda de la estrategia si
lo es de abrazos no balazos.

Pudo ser una reunión "de cajón". Rui inana.
De esas que marca la costumbre y la liturgia
política. No lo fue... El presidente Andrés
Manuel López Obrador se reunió con los 11
gobernadores electos de su partido, pero no
fue eso lo importante, sino loque se dijo en
el encuentro, y el resumen de lo que de su
contenido hizo en La M añanera. Dijo: "Si no
terminamos de pacificara México, por más
que se haya hecho, no vamos a poder acreditar
históricamente a nuestro gobierno..."
Contundente, certero, lapidario.
Pero... ¿por qué el mandatario abordó

justamente ese Lema?¿Por qué no la
pandemia el regreso a clases, la sucesión
presidencial? Simple: los electos le
confirmaron cuál es la principal preocupación
de los habitantes de sus estados. Y el

presidente ha sabido siempre que sin la
participación de los gobernadores y de
los alcaldes, no sera posible ponera salvo
a la República de la violencia No puede él
acabar con el ñagelo por decreto o a larga
distancia con la Guardia Nacional, con todo
y que ésta cuenta ahora con muchos más
elementos y cuarteles. Está, pues, bastante
mejor preparada que hace dos años y 7meses.
Acabar con la violencia es una responsabilidad
compartida con las autoridades délos otros
dos ámbitos de gobierno, y la inmensa
mayoría no ha hecho la tarea. Está a la vista.
De allí la oportunidad q ue ahora tendrá
AMLO de poder cambiar las condiciones
de inseguridad en esas entidades, donde en
unos cuantos meses gobernarán los suyos.
En terri torios dominados por la oposición
no puede ni ha podido influir. AMLO juntó
a los electos con su gabinete de seguridad.
La misión es contener al crimen y recuperar
espacios y gobernabilidad. "Es hasta un
desafío político", afirmó. De eso depende lo
dijoclarito que la4T se acredite en la historia.
Tal vez es hora de que esc uche a García

Harfuch; "Contra el crimen, la mejor defensa
es el alaq ue..y prescinda de la estrategia si
lo es de abrazos no balazos.
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DESVIO MILLONARIO
EN SONORA
«En la Fiscalía General de la República
hay una denuncia que el" Observatorio
Ciudadano de.Política^
Derechos Humanos y Democracia A.C,
presentóporun..desvío.^
encontrado en Sonora cuando se "llevó
a cabo ei proceso para echar a andar eí
Nuevo Sistema de Justicia Penal. Él caso
es relevante debido a que el principal
imputado en ei asunto es eí diputado
Sergio Gutiérrez Luna, la.propuesta del
Movimiento de Regeneración Nacional
para encabezar la Mesa Directiva de San
Lázaro; toda vez que .éste se ^desempeñó
como secretario ejecutivo de esa
"Comisión impiementadora.
PAKO SANCHEZ VA A LA SECRETARIA
DE DESARROLLO SOCIAL
»Hace un par de días, a través de un
video publicado en redes sociales, el
alcalde electo de Monterrey, Nuevo
León, Luis Donaldp Colosio Riojas,
dio a conocer que Pako Sánchez será
el titular de ia Secretaría de Desarrollo
Social en aquel municipio..Pako
Sánchez, candidato independiente a la
presidencia municipal_ de_ Monterrey^ es

recordado..porque a.tres_semanas_de
se llevara a cabo la jornada electoral,
abandonó ia campaña proselitista, se
"dice que, a cambio de ia posición para
la que ahora fue nominado.
INTERCAMBIO DE HALAGOS
«Durante su gira por Guerrero, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador se reunió con la gobernadora
eiecta de la..entidadt la mo
Evelyn Salgado. En Twitter. ei
Ejecutivo "federai indicó: "Me reuní con
Evelyn "Salgado Pineda, gobernadora
electa de Guerrero. Refrendamos ei
compromiso de apoyar al pueblo de este
histórico estado "de la República. Sin
j"a participación de los guerrerenses,
no podría escribirse ia historia de
México". En tanto que la mandataria
.electaescribióensu ..cuenta dej
"Tuve la oportunidad" de reunirme con
el presidente Andrés Manuel López
Obrador , el mej or .presidente que
ha tenido México, quien refrendó su
compromiso pa ra..logra r..la .llegad a de
1 a _ Cu a rt a ..Transíor mación a nuest
querido estado. Muchas gracias
Presidente; Guerrero
bastión del Óbradorismo".
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Inmigración:
vueltas, mentiras
y engaños
La voluntad polílica y el tálenlo negocia

dor sin duda son fundamentales para que
una propuesta a va nceen el Congreso de la
gran mayoría de países y; Estados Unidos
no es la excepción, Joe Biden no logró que
su paquete fie ordenes ejecutivas y refor
mas migratorias alcanzaran el anhelado

consenso fie ahí han comenzado lodo lipo de acciones,
comentarios y hasta decisiones jurídicas.

El pasarlo viernes un juez lexano ordenó la cance
lación fiel "Programa Daca" para nuevas solicitudes de,
niños y jóvenes que buscan regularizar su situación
migratoria. El fallo del juez Andrevv Hanen, señaló que,
esta decisión no incluye a las solicitudes ya en proceso
únicamente prohibe la aprobación de nuevos pedidos.

Hanen, designado por el presiden!e George W. Bush,
dictaminó que el Congreso no le había otorgado al De
partamento de Seguridad Nacional (DHS) la autoridad
paracrear el programa fie acción diferida (DACA) y que
impedía que los funcionarios de inmigración hicieran
cumplir las disposiciones? fie deportación de la Ley fie
Inmigración y Nacionalidad (lNA)...'el Congreso no le
ha dado al Poder Ejeculivo rienda suelta para otorgar
presencia legal fuera del ámbito del esquema legal".

El Congreso sigue siendo el único organismo que
puede proporcionar una solución permanent e para los
beneficiarios fie DACA a. través fie la legislación pero la
legislación fie, inmigración ha estado estancada durante,
años, ha ha biflo intentos tenues (poca voluntad polílica)

para alcanzar un acuerdo definitivo.
Las reacciones a esta decisión judicial generaron el

rechazo público fie los demócratas, por ejemplo, en las
redes sociales el representante lexano Joaquín Castro
escribió..," los sueños de cien ios fie miles fie jóvenes
queestán conl ribuyendo a la economía estadounidense
quedarán eit,suspenso sin una buena razón. El Congreso
debe aprobar un camino hacia la ciudadanía este año.
No podemos esperar". El que fuera secretario de vivien
da con el presidente Obama, Julián Castro, escribió en
Twiller,,. "los soñadores han vivido eil la incerlidum bre
durante demasiado tiempo. Es hora de que el Congreso
les dé la prolección que se merecen. Debemos aprobar
e.1 proyecto de ley de reconciliación presupuestaria".

LoS republicanos han guardado silencio ante lo acor
fiado por el juez Hanen, situación que lo demócratas
han aprovecharlo y han escrito fie lodo, aquí el tvveei
fiel representante fie Nueva: Jersey, Bill l'asciel... "Este
juez fie derecha en Texas está tratando fie detener uni
laieralmente el programa DACA. Esta decisión debe ser
apelarla y descartada".

Más allá de la decisión de este j uez federal, el asunt o
migratorio sigue siendo el mayor escollo que enfrenta
Joe Biden. Bien a. bien, no se tieite la. cifra, precisa de
personas sin documentos legales que les permitan una
estancia, en los Esiados Unidos, pero hay especialistas
que hablan fie más de 30 millones.
«Doctora en Relaciones Internacionales.

@ncar7/ ncalmarosa@gmail.com
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MAURICIO
HUESCA

COLUMNA INVITADA

Con participación, todo funciona
ue la ciudadanía decida
en qué se gastan sus im
puestos y determine lasQ prioridades en beneficio
del entorno en el que ha
bita a través de la asigna
ción equitativa., eiieienle

y transparentede recursospúblicos,es una
definición del Presupuesto Participativo.
Cada año el Congreso de la Ciudad fie Mé
xico aprueba el presupuest o para la ciudad
y las alcaldías que la componen, una parte
de los recursos destinarlos a las alcaldías

sé llama Presupuesto Participativo, que.se
aplica en proyectos propuestos por las y los
ciudadanos de una colonia o pueblo, para
mejorar el lugar donde viven.

I ii marzo de 2020, mil 815 unidades
territoriales eligieron sus proyectos de
Presupuest o Participa! ivo de 2020 y 2021,
el monto representa él 3.25% por ciento
del presupuesto de las alcaldías equiva
lente a mil 420 millones 830 mil pesos pa
ra 2020 y mil 395 millones 575 mil pesos
para 2021.

Sin embargo, las
consecuencias de la

emergencia sanitaria por el
SARSCoV2, retrasaron la
ejecución de los proyectos
y también que vecinas y
vecinos pertenecientes a

31 colonias de las alcaldías
de Cuauhtéiiioc,_Miguel
Hidalgo y Coyoacán,
impugnaron los resultados
obtenidos en las

elecciones de proyectos de
participación ciudadana
de 2020y 2021, por fallas
que se presentaron el día
de la jornada en el sistema
electrónico de votación.

Por lo anterior, y en cumplimiento a
lo ordenarlo por el Tribunal Electoral de
la Ciudad fie México en diversas senten

cias, el día de ayer se realizó la jornada
extraordinaria en algunas colonias de las
demarcaciones antes mencionadas. Úni
camente en la Alcaldía Miguel Hidalgo, se
llevó a cabo la elección de Comisiones de

Participación Comunitaria en la Colonia
San Miguel Chapuliepee 11.
Ln la Alcaldía de Coyoacán, por su

parte, las y los ciudadanos propusieron
los siguientes proyectos para enchular su
entorno social con el Presupuesto Parti
cipativo en la Colonia Cafetales 1, con la
instalación de cámaras fie video vigilan
cia con visión nocturna en una avenida,
colocación de alumbrado en parques pú
blicos, instalación de. bolardos y cruces
seguro® con accesibilidad universal en
todas las esquinas de un fraccionamien

to, áreas para mascotas con bebederos y
losa Séptica, tala fie árboles, entre otros.

Mientras que en la Alcaldía
C uauhtémoc la j ornada
extraordinaria se llevó a cabo

en las colonias Atlampa,
Centro I, Nonoalco Tlatelolco
I» Peralvillo I, Juárez, Paulino
Navarro y San Rafael II, aquí
las y los vecinos propusieron
proyectos para la renovación
total de una unidad

liabitacional, reencarpetado
de banquetas, sustitución de
luminarias, mejoramiento
de bancas, mesas y un techo
para juegos en un parque,
la rehabilitación de un bajo
puente, inipernieabili/aci()n
en. edificios de unidades
vecinales, senderos
seguros, renovación de
andadores e instalación

de ejercítadores, entre
muchos otros proyectos
para enchular sus colonias.

¡I na vez más demostramos que con
participación, lodo funciona!
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La función social de los abogados
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

FLOR DE LOTO

1 pasado 12 dr julio se ce
lebró en nuestro país el Día
del Abogado. Como pocos
gremios, el de los abogados
aprovecha la celebración
para cnlaii/ai la importan
cia y el valor de la profesión.

Esta Irelia fue. elegida debido a que,
precisamenie, el 12 de julio del año de
1533, la Real y Pontificia Universidad de
México abrió sus puertas a la primera
cátedra,sobre Derecho en loria, América
("Prima de Leyes Inslil uta"), a cargo del
Lic. Bartolomé tría* de Albornoz.

En ese día, desde hace algunos años,
las redes sociales se llenan fie imágenes
y memes que parecen indicar que gran
parle de los profesionales del derecho
se sintieran algo así como seres supe
riores,, o bien, también se inundan de
"chistes" como el de los abogados y los
plátanos, o el que los compara con can
guros (eiure otros) así como el famoso
iiieuie de los Simpson (¿te imaginas un
mundo sin abogados?) que buscan de
nostar el perfil del abogado moderno.
Celebrar el día del abogado signi

fica decir con orgullo: "soy abogado"

Pero ¿qué hacemos realmente los ju
ristas caria día para llevar ese orgullo a
nuestra profesión? ¿Qué le aportamos
a las personas, a la sociedad, y a nues
tro país? ¿Cuál es la función social del
abogado?

Los abogados tenemos hoy en día la
gran oportunidad fie rescatar, como gre
mio, la buena imagen y el prestigio de
nueátra profesión. Antes, el abogado era
visto como un letrado, como un profesio
nal al cual acudir para que te ayudara a
exigir justicia, a defender t us derechos.
( 11 progresista y libertario. Luego, se
transformó en el leguleyo, el transa, el
que tuerce la ley para sacar ventaja y
salirse con la suya (abogánster). Ll con
servador, el que justifica la opresión y
hasta se beneficia de ella. Conocer la ley
y desviarla hacia intereses personales
nos ha ganarlo mala lama como gremio,
pero sin duda estamos llamados a ir más
allá, a convertirnos en científicos socia
les, y rescatar nuestro papel histórico en
la búsqueda de la justicia social.

La nuestra es una.ríe las profesiones
con mayor demanda. Carla año egresan

del sistema educativo miles de nuevos
profesionales del Derecho.

Flor de Loto: Ls importan! e reflexionar,
¿para qué somos abogados, y cómo que
remos, como gremio, como profesión,
formar parte de nuestra sociedad?

El abogado
que no se preocupa por
su función social, sirve
simplemente como un
"técnico" del derecho.

Un mero autómata,
aplicador de la ley, en el
mejor de tos casos
En lo personal, no me
siento tan orgulloso de mi
profesión como abogado, a
diferencia de muchos de mis

colegas y amigos. Creo que
el gremio tiene una enorme
responsabilidad que no hemos
cumplido cabalmente. Somos
los primeros obligados en
respetar y hacer respetar la ley.
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¡ PRESENTARÁN DICTAMEN
1 ^navez..que .diputadasdiputados del_
I Congreso de la Ciudad concluyeron con
| las entrevistas de las personas aspirantes
1 ai pertenecer al[.CMS§jo.Cjudadano.
I Honorífico en materia de Evaluación,
I se prevé que en los próximos días se
| presente, en comisiones, el dictamen que
§ será sometido al Pleno del Congreso. Nos
I djeeni que ese .dictamen Mtá.c«^struido
1 de jas evajuaciones _que W
1 5.1 5^ I : _'A Cc.! ?_
| Honorífico. Este será uno de los temas
| que se discurra en el próximo periodo
1 extraordinario,'para el cual todavía, no se
g tiene fecha.

¿A QUIÉN PREFIEREN? (
| «Ante la pregunta de /quién debería ser el
| candidato de Ta alianza PÁÑPRDPRÍ al
I Cobjerno de ja Ciudad en el 2024? jas y
| los más ele mil 800 participantes en una
1 encuesta realizada en
1 ÉÍl?.?í9í.^.^.4.?;.?^..d.?"9y.í?i5.?.?..í®!?PP.?dieron,__ |
1 4fer.on preferir al diputado Jorge Gavifto |
I 5rA ?_ _<?.!?_<?_ r_3 kU ?_>.  *?! ÍA'. _^i ii íaíai AfA n_

10.4% a "la Senadora Xóciiití Gáhez; y
3:?% el .alcaide electo .en MIguej_Hidalgo_ |

I fluese apuntaa la carrera^por ja jefatura

i APERTURA CONDICIONADA |
g ^De acuerdoa datos del Gobierno de la
1 Ciudad, la llamada tercera ola de contagios |

de CovidÍ9, podría presentar un pico
| máximo de 3 mil 500 camas ocupadas en |
1 agosto. No obstante, se dio a conocer que |
1 se .tiene un acuerdo con dueños d e bares
I y antros. Y aunque todavía no hay fecha
1 Mía.laieacü\^ción de ese sector, continua
1 >ÍgepAe.elp.rograniaLlR^bre"uM acuerdo^
1 será anunciado una vez que se conozca
1 eliB)pacto.que tuvoJa'.vacunación dejas_

újtimas semanas y se refieje en el número |
de hospitalizaciones.

1 ADELANTAR TRANSICIÓN ¡
| Mauricio labe, sostuvo un encuentro con
1 el.Secretario¡de.Gobierno, Martí |
1 yuien je planteó .adelantar jos.procesqs de |
I transición para antes del lo. de septiembre, |

para.gue los.nuevosLtitujares.de las.
alcaidías puedan incidir en los Programas |

1 i.prcsupuestos de jos. e|erdcios 2021 ^
| 2022. En la reunión, además solicitó fijar
I una fecha para que la Jefa de Gobierno,
| (laudia Shein >aiiui, sostenga una
| reunión con las y los aicaldes electos, lo
1 que dijo espera tenga un resultado positivo |
i para ja.ciudadanía.
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Capitanas
INGRID AVILÉS
AHUED...

A partir de hoy es la
couritry manager de
Waze en México. Con
más de 15 años de ex

periencia, en los que
ha colaborado en PwC
y El Palacio de Hierro,
toma las riendas de la

plataforma de tráfico
y navegación asisti
da que lleva 8 años en
México y tiene más de
140 millones de usua

rios a nivel global.
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Aeropuertos fantasma
Con la pandemia, algunos aeropuertos

del País se están convirtiendo en si
tios fantasma ante su casi nula actividad.

El de Palenque es uno los más afecta
dos con apenas 343 viajeros registrados en
mayo de este año, cuando en 2019 alcanzó
los mil 707 pasajeros, lo que tiene que ver
principalmente con la salida del mercado
de Inteijet, que encabeza Alejandro del
Valle En promedio, este aeropuerto reci
bió a diario a apenas 11 pasajeros durante
ese mes.

Otro aeropuerto con muy tajo tráfi
co es el de Tehuacán, por el que viajaron
apenas 169 personas en todo el mes, in
cluso menos que los 174 registrados en el
mismo mes del año pasado, cuando la cri
sis en la aviación todavía estaba en su peor
momento.

En Ixtepec tampoco se vive el me
jor panorama, pues se registraron apenas
568 pasajeros, cuando en el mismo mes de
2019 eran 2 mil 943.

Poza Rica recibió 343 viajeros contra 2
mil 519 de mayo de 2019. Ahí llegó a ope
rar en el pasado Aeroméxico, que dirige
Andrés Conesa, pero actualmente no tie
ne vuelos.

Estos aeropuertos son operados por la
paraestatal Aeropuertos y Servicios Auxi
liares (ASA), que encabeza Oscar Arte
mío Arguello Rub: y que en el pasado ha
reconocido que funcionan con déficit, lo
que se compensa con otros ingresos como
los de la venta de combustible.

Pese a ello, cada vez es más evidente
que estos aeropuertos ya vieron pasar sus
días de gloria
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Ayuda
y presión
El Departamento del Traba
jo de Estados Unidos lanzó
una convocatoria para finan
ciar un proyecto destinado a
fortalecer la conciliación en
México, cuyo monto es de
10 millones de dólares.

En el anuncio que se
publicó el viernes se invita
a presentar proyectos a más
tardar el 16 de septiembre,
con una duración máxima
de cuatro años y medio pa
ra cada caso.

Este tipo de iniciativas
forman parte de los apoyos
que el Gobierno de Joe Bi
dé 11 está destinando a Mé
xico para que avance la apli
cación de la reforma laboral.

En la visita de la re
presentante Comercial de
ese país, Katfaerine Tai, se
anunció que Estados Uni
dos y Canadá aportarán, en
conjunto, 30 millones de
dólares para la implemen
tación de la reforma, lo que
incluye el establecimiento
por etapas de los Centros de
Conciliación y los tribunales
laborales en el País.

El dilema está que las
ayudas fluyen por un lado,
pero por otro, las reclama
ciones por violaciones a los
derechos laborales de los
trabajadores mexicanos se
reparten por igual entre or
ganizaciones y sindicatos
americanos. Presión por to
dos lados.

Demandas

en fila

A la Junta Federal de Conci
liación y Arbitraje, que di
rige María Eugenia Nava
rrete, se le está juntando la
chamba, ya que cada vez se
están presentando nuevas
demandas de titularidad de
contratos colectivos.

Uno de los casos que se
acaba de resolver es el de los
marinos mercantes de la em
presa Boluda, cuyos trabaja
dores votaron por que los re
presente la Orden Mexicana
de Profesionales Marítimos y
Portuarios, con lo que le qui
taron el control a un sindica
to de protección afiliado a la
Confederación de Trabaja
dores de México, que dirige
Carlos Aceves del Olmo.

Otro ejemplo es la de
manda que interpusieron
ante la Junta Federal los tra
bajadores de la empresa de
autopartes Tridonex, repre
sentados por el Sindicato
Nacional Independiente de
Trabajadores de Industrias
y Servicios "Movimiento
20/32", quienes también re
claman la titularidad del con
trato colectivo a otro sindica
to afiliado también a la CTM.

Su representante legal,
Susana Prieto, asegura que
son 40 las demandas que
han interpuesto en total pa
ra arrebatarle el dominio de
decenas de contratos colec
tivos a la central más gran
de del País.

Se espera que Prieto
enfrente la batalla desde la
curul plurinominal por Mo
rena que obtuvo en la Cá

mara de Diputados cuando
inicie el periodo de sesiones
en septiembre.

Desaparecen
socios

Altán Redes, que dirige Sal
vador Alvarez, inhabilitó
de su sitio web el apartado
"Nuestros accionistas", don
de originalmente aparecían
sus socios.

Altán es una Asociación
PúblicoPrivada (APP) crea
da para desarrollar y ope
rar la Red Compartida, cuya
función es habilitar infraes
tructura de telecomunica
ciones para renta a empre
sas interesadas en el ne
gocio de voz, mensajería e
internet

La semana pasada, des
pués de varios meses de ru
mores sobre el mal estado
de su salud financiera, Altán
Redes solicitó un concur
so mercantil y se encuentra
negociando su deuda con
diversos acreedores.

El viernes pasado ya no
apareció el listado de accio
nistas, entre los cuales se
encuentran Morgan Stan
ley, el International Finance
Corporation (IFC) del Ban
co Mundial, Grupo Multitel,
Megacable y Axtel.

En un primero momen
to, Altán dijo que esto se de
bió a una actualización de
su página y horas más tar
de puntualizó que justo esa
sección de su sitio de inter
net se cayó.

capitanes@reforma.com
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What's
News

Los fondos de riqueza
soberana, que figuran

entre los máximos actores
bursátiles del mundo, están
desplegando más de su
potencia en casa, al tiempo
que los gobiernos se apo
yan en ellos para reactivar
economías afectadas por la
pandemia. Los fondos hi
cieron unos 12.7 mil millo
nes de dólares en inversio
nes nuevas directamente a

compañías y proyectos en
sus economías nacionales
en el 2020, más del triple
que en el 2019, de acuerdo
con el Foro internacional

de Fondos de Riqueza
Soberana, o IFSWF.

? Los autos eléctricos
alcanzaron un hito en el

segundo trimestre, al cap
turar más de una décima de
las ventas de autos nuevos

chinos por primera vez.
Pero fuera de Tesla Inc., los
fabricantes extranjeros no
han logrado convencer a
los consumidores chi

nos de que sus vehículos
eléctricos están a la altura
de la competencia local.
Esos fabricantes incluyen
a Volkswagen AG, que ha
construido fábricas dedi
cadas a autos eléctricos en
Shanghái y Foshan y tiene
planes para una tercera.

? Rio Tinto PLC dijo que
restricciones relacionadas

con la pandemia afectan
sus operaciones mineras
desde Australia hasta Mon

golia, al retrasar embar
ques de mineral de hierro,
elevar costos de produc
ción y demorar proyectos.
Los trastornos llegan al
tiempo que gobiernos en

todo el mundo lidian con

el impacto de precios más
altos para las materias
básicas mientras la econo
mía global se recupera del
Covid19 y sube el gasto en
infraestructura. Rio Tinto

es la segunda compañía
minera más grande del
mundo con base en valor de
mercado.

? El número de demandas
en EU que alegan que sitios
de internet, apps y videos
digitales fueron inacce
sibles para personas con
discapacidades aumentó
64% en la primera mitad
del 2021 en comparación
con un año antes, dice un
nuevo reporte. Entre el 1 de
enero y el 30 de junio, de
mandantes entablaron mil

661 demandas que afirman
violaciones digitales de la
Ley para Estadounidenses
con Discapacidades, que
es federal, o de la Ley de
Derechos Civiles Unruh de

California, de acuerdo con
el reporte de UsableNet
Inc.

? La compañía detrás de
la app de pagos móviles
Paytm planea recaudar
hasta 2.2 mil millones de
dólares a través de una de
las Ofertas Públicas Inicia
les (OPI) más grandes en la
historia de India, al aprove
char un auge del mercado
bursátil del país. Como par
te de la venta de acciones
de One97 Communications

Ltd., algunos de sus res
paldos importantes como
el gigante de la tecnología
financiera Ant Group Co.,
de Jack Ma reducirán sus
valores en cartera, mostró
un documento el viernes.
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Conjeturas y
consejos del G20
Hace una semana, se

reunieron en Vene
cia los ministros de

finanzas y los banqueros cen
trales del llamado G20. Se tra
ta de un grupo de funciona
rios gubernamentales repre
sentantes de 19 países y de la
Unión Europea El G20 inclu
ye a las economías más desa
rrolladas del mundo, y a unas
cinco de ingreso medio, en
tre las que se encuentran las
de Brasil y de México. Como
producto público del evento,
se han dado a conocer algu
nos pronunciamientos que ya
son lugares comunes, y otros
que son de cierta relevancia

Los miembros del grupo,
por ejemplo, nos informaron
que la perspectiva económi
ca global ha mejorado, debi
do a la difusión de las vacu
nas contra el Covid19 y a la
continuación de los apoyos
fiscales y monetarios. Hasta
aquí llega lo positivo. Pero
agregaron lo obvio: la recu
peración en curso no ha sido
homogénea entre países, y es
tá expuesta a diversos riesgos.
Ninguna de estas dos adver
tencias es sorprendente. Las
circunstancias iniciales de ca
da país eran diferentes cuan
do surgió la pandemia, y las
respuestas de política pública
han sido variadas en magni
tud y en efectividad. Además,
han surgido mutaciones del
virus. Por tanto, era de espe
rarse que los resultados fue
ran disímbolos y los peligros
persistentes.

El grupo reafirmó su vo
luntad de usar todos los ins
trumentos de políticas públi
cas para sostener la recupera
ción durante tanto tiempo
como sea necesario— y aten
der los efectos adversos de la
pandemia sobre todo en los
segmentos de la población
más afectados. Más aún: a la
letra el G20 dijo que conti

Hace una semana, se
reunieron en Vene
cia los ministros de

finanzas y los banqueros cen
trales del llamado G20. Se tra
ta de un grupo de funciona
rios gubernamentales repre
sentantes de 19 países y de la
Unión Europea El G20 inclu
ye a las economías más desa
rrolladas del mundo, y a unas
cinco de ingreso medio, en
tre las que se encuentran las
de Brasil y de México. Como
producto público del evento,
se han dado a conocer algu
nos pronunciamientos que ya
son lugares comunes, y otros
que son de cierta relevancia

Los miembros del grupo,
por ejemplo, nos informaron
que la perspectiva económi
ca global ha mejorado, debi
do a la difusión de las vacu
nas contra el Covid19 y a la
continuación de los apoyos
fiscales y monetarios. Hasta
aquí llega lo positivo. Pero
agregaron lo obvio: la recu
peración en curso no ha sido
homogénea entre países, y es
tá expuesta a diversos riesgos.
Ninguna de estas dos adver
tencias es sorprendente. Las
circunstancias iniciales de ca
da país eran diferentes cuan
do surgió la pandemia, y las
respuestas de política pública
han sido variadas en magni
tud y en efectividad. Además,
han surgido mutaciones del
virus. Por tanto, era de espe
rarse que los resultados fue
ran disímbolos y los peligros
persistentes.

El grupo reafirmó su vo
luntad de usar todos los ins
trumentos de políticas públi
cas para sostener la recupera
ción durante tanto tiempo
como sea necesario— y aten
der los efectos adversos de la
pandemia sobre todo en los
segmentos de la población
más afectados. Más aún: a la
letra el G20 dijo que conti

nuará con sus esfuerzos para
"conducir la economía global
hacia un crecimiento fuer
te, sostenido, balanceado e
incluyente". Esta intención,
muy loable, borda en lo iró
nico, con todo respeto.

Históricamente, la con
ducción gubernamental de la
economía ha sido con dema
siada frecuencia la causa de
crisis muy graves. Sin ir muy
lejos atrás en el tiempo, bas
ta con recordar que la Gran
Recesión Mundial de 2008
2009 se originó en la com
binación de una política mo
netaria expansiva; una regu
lación tardía e ineficiente de
los intermediarios financie
ros; y, una creación de "incen
tivos perversos", en la forma
de garantías semioficiales a
la concesión poco cuidadosa
de crédito. En lo que toca a la
Gran Depresión de los trein
ta no creo aventurado decir
que la mayoría de los estudio
sos coinciden en atribuir su
erupción y su prolongación
a errores de política econó
mica Específicamente, el Fed
falló lamentablemente en en
frentar su primera gran crisis.
En cuanto a México, ¿será
necesario recordar las raíces
de los desastres del '76, del
'82, del '88, del '94...?

Así pues, los anteceden
tes no avalan la confianza de

nuará con sus esfuerzos para
"conducir la economía global
hacia un crecimiento fuer
te, sostenido, balanceado e
incluyente". Esta intención,
muy loable, borda en lo iró
nico, con todo respeto.

Históricamente, la con
ducción gubernamental de la
economía ha sido con dema
siada frecuencia la causa de
crisis muy graves. Sin ir muy
lejos atrás en el tiempo, bas
ta con recordar que la Gran
Recesión Mundial de 2008
2009 se originó en la com
binación de una política mo
netaria expansiva; una regu
lación tardía e ineficiente de
los intermediarios financie
ros; y, una creación de "incen
tivos perversos", en la forma
de garantías semioficiales a
la concesión poco cuidadosa
de crédito. En lo que toca a la
Gran Depresión de los trein
ta no creo aventurado decir
que la mayoría de los estudio
sos coinciden en atribuir su
erupción y su prolongación
a errores de política econó
mica Específicamente, el Fed
falló lamentablemente en en
frentar su primera gran crisis.
En cuanto a México, ¿será
necesario recordar las raíces
de los desastres del '76, del
'82, del '88, del '94...?

Así pues, los anteceden
tes no avalan la confianza de

los encargados de la política
económica mundial en su
capacidad para conducirnos
al nirvana del "crecimiento
fuerte, sostenido, balancea
do e incluyente".

Desde luego, para finan
ciar los programas de gasto
que sostendrán el prometido
futuro bonancible, los gobier
nos "necesitan" más recursos.

En consecuencia han llegado
al "acuerdo histórico", promo
vido por Estados Unidos, de
establecer un impuesto global
de 15% sobre las utilidades de
las empresas multinacionales.
A este respecto, Joseph Sti
glitz ha reconocido reciente
mente lo obvio: "el diablo está
en los detalles", lo que pone
en duda la recaudación esti
mada del gravamen propuesto.

En lo que corresponde a
México, ya sabemos que se
ha dicho, en distintas oca
siones y por distintos autores,
que el fisco precisa de más
ingresos, pero que se obten
drán de una mayor eficacia
recaudatoria

Conviene notar que, a
lo largo de los veinte años
más recientes, el curso de
los ingresos del sector pú
blico mexicano ha mostra
do dos tendencias claras: L
un ascenso notable de 6 p.p.
del PIB de 2000 a 2008; y,
2.cierta estabilidad más ade
lante, alrededor del 23%. En
el primer caso, no se detec
tó que el incremento haya
generado una mejoría du
radera en los indicadores de
crecimiento, o de bienestar.
La historia es la madre de la
verdad (Cervantes). Vale res
petar sus lecciones.
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ANAM, también autoridad
enpropiedad intelectual
Como era de esperarse, el

anuncio y creación de la
Agencia Nacional de

Aduanas de México (ANAM) ha
generado múltiples y variados co
mentarios. Desde la trinchera de
la propiedad intelectual, dicha
agencia, de efectivamente cum
plir con su cometido, representa
una gran oportunidad para forta
lecer el sistema, sobretodo en lo
tocante a la observancia de los de
rechos intelectuales.
Desde la década de los 90, las

aduanas han tenido un rol prota
gónico en la materia. Tanto el tra
tado de propiedad intelectual ad
ministrado por la Organización
Mundial de Comercio (OMC), me
jor conocido como ADPIC, como el
TLCAN, les dieron entrada en la de
fensa de derechos de autor, marcas
y patentes, al otorgarles facultades
para adoptar medidas en el despa
cho de importación. Incluso, y des
de hace varios años, el tema ha sido
incorporado a la agenda, progra
mas y metas de la Organización
Mundial de Aduanas.
En cumplimiento a compromi

sos internacionales, nuestra Ley
Aduanera, prevé que la aduana, a
petición de autoridad en materia
de propiedad intelectual (IMPI,
FGR o Juez), suspenda la libre cir
culación de mercancía. Para faci
litar este trabajo, en un esfuerzo
conjunto del Servicio de Admi
nistración Tributaria (SAT), el
IMPI, la AmCham, la Asociación

Mexicana para la Protección de la
propiedad intelectual (AMPPI),
no sólo crearon la "Base Marcaría
en Aduana", sino que también
implementaron programas de ca
pacitación en propiedad intelec
tual. Aún cuando este esfuerzo
puede calificarse de aceptable,
los resultados no han sido los es
perados: Son pocos los titulares
de derechos de propiedad inte
lectual que hacen uso de la base

(por cierto, gratuita), y los proce
dimientos continúan siendo
complicados y lentos.
La defensa de la propiedad in

telectual por parte de la autoridad
aduanera de México no ha esca
pado al escrutinio de nuestros so
cios comerciales. Por varios años,
el famoso Reporte anual 301 ela
borado por la Oficina del Repre
sentante Comercial de Estados
Unidos (USTR), no obstante reco
nocer resultados, ha insistido en
que México debe otorgar a la
aduana la facultad de actuar de
manera inmediata y no a instan
cia de otra. La Comisión de la
Unión Europea, en su reporte
2021, lo suscribe.
Tan importante es el tema que

tiene un apartado en el Tratado
entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC), en el cual se
confirma la obligación de adoptar
medidas sobre mercancías pre
suntamente pirata que estén bajo
el control aduanero, ya sea en ré

gimen de importación, exporta
ción o tránsito. Y no sólo esto,
pues, por fortuna, el tratado va
más allá al comprometer a las par
tes a dotar a las autoridades adua
neras de facultades para, de ofi
cio, suspender la libre circulación
de dichas mercancías.

Así, la llegada de la ANAM, que
en principio resulta oportuna,
coadyuvará, en la medida que se
ponga en práctica la buena vo
luntad y objetivos para los cuales
fue creada, en el fortalecimiento
del sistema mexicano de propie
dad intelectual.

Las expectativas son muchas,
por lo que los resultados deben ser
inmediatos y positivos.
El primero, confirmar a la ANAM

como autoridad de propiedad inte
lectual, para lo cual se deberá con
templar, crear y dotar de recursos
necesarios, una unidad especiali
zada en la materia para hacer frente
a la piratería de marcas y derechos
de autor. •

Consultor especialista en protección de
innovación y propiedad intelectual.

Twitter. @MA_Margain
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Turismo de vacunación
En días pasados, el Consejo

Nacional Empresarial
Turístico y el Centro de

Investigación y Competitividad
Turística Anáhuac dieron a co
nocer los avances del Panorama
de la Actividad Turística, publi
cación que concluye sus prime
ros 11 años de existencia. La in

formación incluye una valora
ción del desempeño de la acti
vidad turística en los primeros
meses del año y se da cuenta de
aspectos macroeconómicos re
lacionados con la actividad, así
como de indicadores de la indus
tria, puestos en contexto de una
grave afectación por la prolonga
ción de la pandemia, reportán
dose, también, los atisbos de una
recuperación que parece vigoro
sa en el caso de ciertos segmen
tos de viaje y, también, de algu
nos destinos específicos.
A pesar de que en el reporte se

incluyeron las valoraciones de la
caída del PIB turístico en el pri
mer trimestre del año, estimada
en alrededor de 22%, en contras
te con la reducción de 2.8% del
PIB nacional, con una disminu
ción del consumo turístico inte
rior en torno a 160 mil millones

de pesos y una pérdida de 800
mil empleos directos en núme
ro redondo, el componente de
información que más atención
despierta en medios es el de la
valoración del volumen de via

jeros mexicanos que fueron a Es
tados Unidos entre marzo y ma
yo de este año, denominado co
mo turismo de vacunación.
En las primeras semanas del

en una operación sigilosa y a hur
tadillas, que al tiempo evolucionó
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a un fenómeno de importantes
proporciones y que se extendió a
otras capas de la población, en el
que la posición de gobiernos y
empresas estadounidenses fue
flexibilizándose para dar paso a
una completa apertura a visitan
tes mexicanos, al reconocer la im
portancia de la derrama econó
mica surgida por este fenómeno,
que contribuyó a dar un respiro a
una economía muy atribulada.
De acuerdo con estas estima

ciones, entre marzomayo de
2021, el gobierno estadouniden
se reporta un aumento de 537
mil 45 viajes provenientes de re
sidentes en México, adicionales
al promedio de los realizados en
los cinco meses previos. Este
inusitado aumento no parece te
ner otra explicación más que la
motivación de vacunarse, pues
si bien en abril se presentó la va
cación de Semana Santa, el mer
cado aún no operaba bajo bases
regulares y el periodo de compa
ración incluía un mes de afluen
cia regularmente alta: diciem
bre. La derrama económica ge
nerada por estos viajes se estima
en 325 millones de dólares.
Las referencias mediáticas se

quedaron en este nivel, no obs

tante que el análisis da para más,
pues la naturaleza del fenómeno
puede reconocerse en la Balanza
de Pagos. Mientras que el creci
miento en los ingresos por visi
tantes internacionales entre ma

yo y abril de 2021 fue de 24.6%, el
aumento en los egresos por viajes
al exterior fue de 47.5%, provo
cando que el saldo en la balanza
turística sólo creciera 16%.

Desde la perspectiva estadou
nidense es de llamar la atención

que en años normales, como 2019,
la participación de los mexicanos
que ingresan por vía aérea es de
3.5% del total. En contraste, entre
enero y abril de este año los viajes
de los connacionales representa
ron 41.1% del turismo.
Es claro que la situación es

inusual y que en la medida que
el mundo recobre la normalidad,
los mercados turísticos que via
jan hacia EU se van a diversificar.
Lo sucedido queda como ante
cedente de cómo el turismo debe
ganar espacios en la agenda de la
relación binacional, pues el libre
flujo de viajeros es de beneficio
mutuo para ambas naciones. •
Director del Centro de Investigación y

Competitividad Turística (Clcotur)
Anáhuac. Twitter. @fcomadrid
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Perfilan acuerdo de
impunidad con Lozoya
Al cumplirse un año de la

extradición a México de

Emilio Lozoya Austin,
la Fiscalía General de la República
(FGR) ha iniciado el proceso para
celebrar un acuerdo reparatorio
con el exdirector de Pemex, el
cual garantizaría formalmente su
libertad, con todo y lo escandalo
so del caso tratándose de un go
bierno que prometió combatir la
corrupción y la impunidad.
La semana pasada los ministe

rios públicos de Alejandro Gertz
Mañero y la representación legal
de Pemex acudieron al Órgano
Administrativo Desconcentrado

Especializado en Mecanismos Al
ternativos de Solución de Contro
versias en Materia Penal de la pro
pia FGR, con el objetivo de concre
tar la conciliación con Lozoya.
El órgano tiene como objetivo

final dar cumplimiento a acuer
dos que aseguren la reparación
de daños ocasionados a víctimas

u ofendidos de delitos penales,
sin llevar el tema a juicio.
El hecho confirma que ante las

complicaciones que tiene la Fis
calía para hacer valer un Criterio
de Oportunidad que permita
vincular a proceso a exfunciona
rios de mayor envergadura, el fis
cal Gertz Mañero ha optado por
un acuerdo reparatorio que ga
rantice la libertad que se le había
prometido a Emilio Lozoya.
En esta columna y en las pá

ginas de mi libro Lozoya, El Trai
dor (Planeta, 2021) informé con
base en fuentes directas de la de
fensa legal que, a días de ser ex
traditado desde España, rechazó
toda estrategia que le recomenda
ron sus abogados para enfrentar

Fecha: 19/07/2021

Página: 22

Area cm2: 274

1 / 2

Columnas Económicas

Historias de NegoCEOs /Mario Maldonado

Mario Maldonado

Costo: 30,825

Página 6 de 9



las acusaciones en su contra, pues
aseguró siempre que tenía un
acuerdo con Alejandro Gertz.
Sus asesores le dijeron que el

fiscal "no era una persona en la
que podía confiar", y le insistieron
en que debía acogerse al Principio
de Especialidad, para que en Mé
xico pudiera ser sólo juzgado por
el delito queoriginó la extradición:
el caso de Agro Nitrogenados.

"Si no te vas con el Principio de
Especialidad, te vas como el Bo
rras, y te van a imputar los delitos
que quieran", le explicaron, ade
más de que le pidieron no aceptar
el Criterio de Oportunidad, ya que
no percibían elementos suficien
tes para probar acusaciones contra
personajes como Enrique Peña
Nieto y Luis Videgaray.
Parece que el tiempo termina

rá dando la razón a Emilio Lozo
ya, y que el acuerdocon Alejandro
Gertz para que mantuviera su li
bertad como resultado final del
proceso, por increíble y escanda
loso que parezca, era real.
La reunión en la Fiscalía con

sus Mecanismos Alternativos de
Solución de Controversias en Ma
teria Penal se da justo en la sema
na en que la UIF de Santiago Nie
to interpuso una nueva denuncia
contra Lozoya, esta vez por el des

vío de 3 mil millones de pesos en
contratos con Odebrecht, que fue
ron a parar a empresas fachada
para luego retirarse en efectivo.
A diferencia de la FGR, la ofi

cina de la Secretaría de Hacienda
empuja el encarcelamiento del
exdirector de Pemex, por lo que
analiza argumentos legales para
impugnar el eventual acuerdo
reparatorio. Específicamente se
busca establecer que el caso no
cumple con ninguno de los cri
terios que establece el artículo
184 del Código de Procedimien
tos Penales, puesto que los deli
tos relacionados con Operacio
nes con Recursos de Proceden
cia Ilícita no se persiguen única
mente por querellas, no consti
tuyen delitos culposos y mucho
menos son patrimoniales.
Estamos a pocos días de que

estalle el "caso que pone en riesgo
la cruzada anticorrupción de la
4T", y de que el personaje consi
derado como uno de los más co
rruptos de la historia, Emilio Lo
zoya Austin, pueda gozar de total
impunidad, en el sexenio en el
que se prometió que las cosas se
harían de manera diferente. •

marío.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitter: @MaríoMal
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Ni Yorio ni Silíceo pata
subsecretaría de Hacienda
::::: Nos cuentan que a pesar de que no hay
prisa en los cambios que se darán al interior
de ia Secretaría de Hacienda y Crédito Públi
co para asegurar una transición ordenada y

para que se instale el equi
po que llega con el nuevo
titular, Rogelio Ramírez
de la O, muchos iniciaron
la mudanza. Por ejemplo, la
oficina que Gabriel Yorio
ocupaba como subsecreta
rio ya está vacía. En pasillos
cercanos a las escalinatas

Gabriel de la emperatriz de Palacio
Yorio Nacional se ven movimien

tos de su sustituto. Por cier
to, nos adelantan que no será quien tanto ha
sido nombrado. Si bien Miguel Silíceo es
cercano a Ramírez de la O, no ocupará esa
cartera, sino alguien que ha trabajado con él
y cuyo nombre se ha guardado con doble lla
ve, pero ya se le ha visto merodeando.
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inquietudes por soper
agencia aduanera
::::: Ni un día había pasado desde que se pu
blicó el decreto vespertino para crear la Agen
cia Nacional de Aduanas de México, que diri

girá Horacio Duarte, cuan
do de inmediato empezaron
a surgir las dudas respecto a
cuál era la prisa para lanzar
ese proyecto. Nos cuentan
que algunos juristas empe
zaron a revisar la legalidad y
su impacto. De entrada, es
posible que no pueda ope

Horacio rar sino hasta que se aprue
Duarte ben las reformas legales pa

ra evitar abrir la puerta a la
corrupción. Además, si bien cada vez que ha
bía nuevo administrador general de aduanas
la petición era que operara de manera autó
noma del Servicio de Administración Tributa

ria (SAT), no esperaban que fuera como caba
llo de Troya, dándole el poder a las fuerzas
armadas en la operación y fiscalización.

Toman en será impulso al empleo
::::: La recuperación del empleo perdido por el
Covid19 va lenta, pero constante. Nos repor
tan que entre las empresas que publicaron
una mayor oferta laboral en el país por la pla

taforma de OCCMundial en
el primer semestre son Gru
po Salinas, de Ricardo Sali
nas Pliego; Seguros Inbursa
y Grupo Financiero Inbursa,
de Carlos Slim Helú; FEM
SA, de José Antonio Fer
nández Carbajal; CitiBana
mex, de Manuel Romo, y

Ricardo Santander, de Héctor Grisi.
Salinas Al interior de las empresas,

nos dicen que entre las acti
vidades que más puestos de trabajo solicita
ron destaca el área de ventas, que concentró
una de cada cuatro vacantes en el primer se
mestre. Las otras áreas con más puestos fue
ron sistemas y tecnologías de la información
(13%), así como contabilidad y finanzas (9%).
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• Huawei demandó a Verizon en 2020 buscando una
compensación por el uso de tecnología patentada.
Las compañías de telecomunicaciones Verizon y Huawei
llegaron a un acuerdo luego de conflictos legales entre am
bas empresas por el uso de patentes, efectuados en Texas.
Huawei demandó a Verizon el año pasado buscando una
compensación por el uso de tecnología patentada que está
protegida, por 12 de las patentes estadunidenses, de la chi
na. Ya en 2019, la firma asiática había negociado con Veri
zon pagar las tarifas de licencia por más de 230 patentes
con un monto superior a los mil millones de dólares.
La demanda del año pasado de Huawei en contra de

Verizon Communications, el mayor operador de telefonía
móvil de EU, se dio por el uso de una docena de patentes
de la firma china sin autorización en áreas como redes de
computadoras, seguridad de descarga y comunicaciones
de video.

La empresa estadunidense respondió con otra demanda
en la que se establecía que el gigante asiático de las teleco
municaciones utilizaba inventos patentados y, además, se
le acusaba de incumplir compromisos por ofrecer términos
justos y razonables para la licencia de sus tecnologías.

No obstante, la compañía, con sede en Shenzhen, in
terpuso una segunda deman
da contra Verizon por infringir
patentes de infraestructura de
redes, incluidos enrutadores y
aplicaciones, y pedía que Verizon
respetara la inversión de Huawei
en investigación y desarrollo pa
gando por el uso de sus patentes
o absteniéndose de usarlas.
A más de un año de que ini

ciara esta disputa entre ambas
compañías, el pasado 12 de julio
se llegó a un acuerdo mutuo en
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Texas para resolver las deman
das por patentes. Aunque no se
ha hecho público en qué consis
tió dicho convenio, se presume
que ambas partes están satisfe
chas con los resultados.

Actualmente, Huawei posee más de 100 mil patentes
activas en todo el mundo, incluidas alrededor de 10 mil
registradas en Estados Unidos.

BACK DOOR

Esta semana, para ser más específicos, el próximo 20 de
julio, se realizará en Estados Unidos la comparecencia de
Christopher Doyon, mejor conocido como CommanderX,
el hacktívista que, teniendo en orden sus documentos como
refugiado político en México, fue entregado a las autorida
des estadunidenses después de casi cuatro años de estar
viviendo en San Miguel de Allende, Guanajuato.

Habrá varias manifestaciones para exigir su libertad en
varios países, entre ellos México, pues varias comunidades
de hacktivistas, entre estas Anonymous, piden se haga una
protesta a las afueras de la Embajada de Estados Unidos el
próximo martes.

En otras partes del mundo se está pidiendo inclusive que
se proteste a las afueras de la Embajada de México, pues
acusan al gobierno de nuestro país de violar los acuerdos
de refugio político y aseguran que podría haber represalias,
como ciberataques, contra sitios del gobierno mexicano.

A la fecha ni el INE ni la SRE ni el mismo Presidente de
México se han pronunciado por este hecho. Y a pesar de que
se les ha solicitado una postura, declinan hacerla.

Vale señalar que una autoridad de Orlando, Florida, tam
bién acusa a CommanderX de ataque de denegación de
servicio contra de la ciudad y algunos de sus servicios en
2013, lo que podría complicar su comparecencia de este
martes.

Vale señalar que su abogado asegura que todo el caso
debería desestimarse. La mayoría de los daños, dijo, eran
sólo salarios de empleados que ya se estaban pagando.
Además, todo fue esencialmente una protesta política, pues
no dañaron (junto con el Frente de Liberación Popular) las
computadoras de Santa Cruz, no entraron y violaron sus
servidores. En su opinión, el ataque DDoS, si el Coman
dante X estuvo involucrado, fue un "discurso absoluto bajo
la Primera Enmienda".

El CommanderX protestó por los derechos humanos, en
particular por las personas sin hogar. Podría enfrentar hasta
17 años de prisión.

La empresa es
tadunidense res

pondió con otra
demanda en la

que se estable
cía que el gigan
te asiático de
las telecomu
nicaciones uti
lizaba inventos

patentados.
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IIULTIVA O Tendencias financierasTU VIDA TIENE UN BANCO

Señales de desaceleración económica

El consenso de especialistas del mercado
pronostica que para el 2021 el Producto In
terno Bruto crecerá alrededor de 6.0%. De
acuerdo con los analistas la recuperación co
menzó a partir del segundo trimestre de 2021
(2T21), aunque al parecer los datos más re
cientes muestran una desaceleración, a saber:

1 El Indicador Mensual de la Actividad In
dustrial, que reporta el comportamiento de la
construcción, minería, manufacturas y servi
cios básicos, está estancado. Específicamente
en mayo fue de 99.7 puntos, prácticamente sin
cambios con el que se observó tanto en mar
zo (99.8 puntos) como en abril (98.6 puntos).

2. Las ventas mismas tiendas de la AN
TAD crecieron 21.1% anual en junio. El
dato es considerablemente inferior al que
se registró en mayo que fue de 33.9%.
3. El Indicador Mensual del Consumo

Privado en el Mercado Interior, que analiza
el gasto de los hogares en mercancías y ser
vicios nacionales e importados, ha desace
lerado su crecimiento. Específicamente en
abril creció 1.2% a tasa mensual, por debajo
de la expansión que tuvo en marzo (+2.9%).

4. En abril, la Inversión Fija Bruta, que
es un indicador que muestra los gastos en
proyectos de construcción o en la compra
de maquinaria y equipo, descendió 0.9%
mensual. De esta manera finalizó una racha
de tres meses con crecimientos mensuales.

A pesar de los datos anteriores, el mercado
aún estima que el PIB tendrá un crecimiento
importante para 2021 (6.0%); aunque existen
algunos elementos que podrían permitir que
el actual impasse económico se prolongue en
la segunda mitad del año, entre ellos destacan:
.1 Incremento en el número de contagios

diarios de covid19. A principios de junio éste
oscilaba alrededor de los mil 200 casos; el 9
de julio este mismo dato se incrementó a prác
ticamente 10 mil. Este ritmo de incremento

ya tiene efectos negativos sobre la economía
puesto que hay cinco estados que de nuevo
están en semáforo naranja con riesgo de pasar
a rojo. Además, el aumento más notable en las
hospitalizaciones se ha observado en personas
de 18 a 39 años, que aún no tienen las dosis
de vacunas, pero si una participación impor
tante en el consumo de servicios. Por último,
ya se han confirmado casos de enfermos de
la variante Delta del virus SarsCOV2 en Mé
xico. Estaváríarrte es considerablerrlentesnás

contagiosa y algunas vacunas no protegen de
manera tan eficiente como la variante original.

2  Persiste una inflación elevada. En ju
nio la inflación se ubicó alrededor de 6.0%
por tercer mes consecutivo y es la más alta en
nueve años para dicho mes (5.88%). Además,
la inflación subyacente, que es la de mayor
relevancia para la toma de decisiones de po
lítica monetaria del Banco de México fue de
4.58% y acumula seis meses al alza. Los ele
vados datos de inflación han llevado al con

senso de analistas a anticipar un ciclo alcista
en la tasa de interés de referencia del banco
central. Esta situación tendría efectos nega
tivos para la economía como un encareci
miento del crédito empresarial y al consumo.

3. Políticas públicas perjudiciales para la
inversión. El 6 de julio, la Secretaría de Ener
gía adjudicó a Pemex el yacimiento Zama, que
cuenta con aproximadamente 1.3 mil millones
de barriles de reservas probables. Este yaci
miento fue descubierto por Talos Energy en
el marco de la reforma energética de 2013, lo
que implica que toda la inversión realizada por
la compañía privada sería aprovechada por
Pemex, que no participó en el descubrimiento.
Además, el Presidente de la República anun
ció la creación de la paraestatal Gas Bienes
tar para la venta de gas LP en todo el país.

Adicional a los riesgos antes listados para
el crecimiento económico de la segunda mi
tad del 2021 se suma el paquete económico
y la posible reforma fiscal. Dichas iniciativas
se someterán a discusión en el Congreso en
septiembre con el inicio de sesiones de la LXV
legislatura de la Cámara de Diputados. En este
sentido sería positivo que se propusiera una
recomposición del gasto á favor del desarro
llo de infraestructura y no solamente hacia
los programas sociales. Por el lado fiscal una
propuesta que cumpla las características de
seables de un sistema tributario es decir que
haya una simplificación para el pago de estos
y que sea no distorsionante de los precios re
lativos sería bien recibida por los mercados.
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Esta semana será clave para el futuro de la
Industria automotriz global establecida en
México, dado que el país está demandando
la revisión de lo que se negoció en las admi
nistraciones TrumpPeña sobre las reglas de
origen de las partes esenciales de automóvi
les, como motores, transmisiones, chasis, ejes,
suspensiones, baterías de litio y sistemas de
dirección.
Estados Unidos pretende desconocer el

acuerdo y volverlo más rígido, pues la Re
presentación Comercial dice que el origen de
esas partes esenciales tiene que contabilizarse
dos veces, en lugar de que, si la parte cumple
con el 75% de incorporación de valor regional,
entonces su valor completo (100%) se debería
trasladar al auto.

La regla estableció que se elevaría de 62.5
a 75% el componente regional, 3% por año a
partir de la entrada en vigor, donde el compo
nente laboral pasará de 30 a 40% con salarios
pagados a 16 dólares la hora para autos de pa
sajeros y 45% para camiones pesados. También
obliga a incorporar 70% de acero y aluminio
comprado en la región por un cierto tiempo.

Después de varios encuentros, virtuales y
en México y al ser un desacuerdo que afecta a
nuestro país y Canadá, la secretaria de Econo
mía, Tatíana Clouthier, y Mary Ng (secretaria
de Comercio Internacional de Canadá), espe
ran avanzar en la negociación sin introducir
una disputa formal sobre la interpretación de
las reglas del Appendix to Annex 4B (Pro
ductSpeclflc Rules of Ortgín) sobre las par
tes esenciales de automóviles, porque bajo la
interpretación estadunidense, prácticamente
ninguna armadora establecida en los dos paí
ses, lo mismo que las autoparteras, podrían al
canzar los objetivos límite determinados para
tener arancel cero.

De no alcanzar un entendimiento, Méxi
co podría iniciar una queja formal para que
la interpretación sea aclarada en un panel de
resolución de disputas, pues Katherlne Tal y
su equipo insisten en que si una parte se va a
integrar al auto, hay que volver a estimar el
VCR y esto hace más difícil que las plantas de
México y Canadá cumplan con el nuevo por
centaje del 75% de contenido regional, para

poder acceder a trato preferencial.
De hecho, tanto Katherlne Tal como la se

cretaría de Comercio, Glna Raimondo, saben
que cuestionar la metodología para buscar una
nueva negociación arriesga el éxito del nuevo
tratado dado que los gobiernos incumbentes y
empresas tienen la impresión de que la "nueva
interpretación más rígida" tiene un fuerte con
tenido político dado que Tal ha subrayado que
la administración Biden está comprometida
con una política de comercio exterior centrada
en los trabajadores, en un entorno en el que
Brian Rothenberg, vocero internacional de la
United Auto Workers, expresó que el apoyo de
la organización sindical hacia la interpretación
más estricta no permitiría alcanzar producción
y entrega libre de tarifas bajo libre comercio y,
por el contrario, tendrían que aplicar las tarifas
de 2.5% establecidas en el acuerdo de la OMC,
que para vehículos ligeros se elevarían a más
del 25 por ciento.

©
DE FONDOS A FONDO

#SHCP... El más sorprendido con todas las eti
quetas ideológicas que le han adherido es el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O. Él conoce las debilidades estructurales
de la economía y las finanzas públicas, las
capacidades de la banca de desarrollo, espe
cialmente de Nafin y Banobras, para apalan
car el impulso económico poscovid y, sobre
todo, tiene la confianza del presidente López
Obrador para construir el Plan Multinanual
202124, que incluye la revisión a fondo de
los programas de inversión de Pemex y CFE
y el pretendido reacomodo del mercado de
energía en favor de las empresas del Estado.

No le pretendan adjudicar capacidades de
brujo mayor y menos que sea el árbitro de la
inexistente relación entre la secretaria Rocío
Nahle, su equipo, los directores de Pemex y
CFE y las empresas privadas afectadas por el
cambio de reglas energéticas, pero sí espere
orden en la administración del pasivo con los
proveedores del gobierno, una de las causas de
fondo del gran problema en salud, educación,
energía, campo, infraestructura, etc.
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Hace tres décadas, en México y en general en
los países en desarrollo, hubo un cambio en la
visión de las élites que gobernaban que impli
có, entre otras cosas, el abandono de la política
industrial, es decir, del intento deliberado, des
de el Estado, de construir compañías nacio
nales capaces de competir internacionalmente
en los mercados. Se concluyó entonces que "la
mejor política industrial, era ninguna política
industrial" y se dejó al sector privado asignar el
capital entre los distintos sectores. Treinta años
más tarde, los países que no se creyeron tal
patraña son hoy quienes tienen la delantera en
la economía global: China, el sureste asiático,
Alemania y Estados Unidos.

La creencia religiosa de que el mercado
asigna mejor el capital que los gobiernos tuvo
un sustento: los ejemplos de inversiones esta
tales fuera de presupuesto y de poca utilidad
eran tantas, que el costo para el sector público
acabó desequilibrando las finanzas nacionales
y obligó al Estado interventor a una retirada
masiva de las empresas gubernamentales.

Pero que la mayoría de los ejemplos fallara
no significa que no sea conveniente que los Es
tados tengan una política industrial. Un esfuer
zo deliberado para impulsar industrias que se
consideren estratégicas en los últimos años lo
ha hecho China, Vietnam, Tailandia Alemania
y nunca lo ha dejado de hacer EU.

Lo que está pasando y que volverá a pasar
con el sector de semiconductores muestra la
vigencia de una política industrial de nueva ge
neración, y México tiene una gran oportunidad
de dar un salto en este sector en donde, a dife
rencia del automotriz, el aeronáutico y el elec
trónico, no pinta mucho en la economía global.

El problema es el siguiente: hay una crítica
escasez de chips en el mundo. Los microcom
ponentes de los cuales dependen industrias
tan vitales como las comunicaciones, la salud,
la automotriz y casi toda la vida moderna, es
casean de manera dramática estos días.

La escasez de chips fue empeorada por la
pandemia, cuando la complicada cadena de
valor de este producto sufrió interrupciones en
muchos segmentos debido a las restricciones
de oferta causadas por el confinamiento.

Pero si bien la pandemia disparó la crisis de

escasez de chips, ésta se venía acunando desde
hace décadas y el confinamiento sólo la deto
nó. La causa tiene que ver con ese argumento
simplista de que el mercado es quien mejor
asigna los recursos.

Siguiendo tal premisa, un país y una empre
sa, resultaron ser eficientes para fabricar ese
componente del cual depende la vida moder
na: Taiwán Semiconductor (TSM), a lo largo de
varias décadas fue degollando uno tras otro a
sus rivales mucho más avanzados, incluyendo
al coloso Intel, al cual ha hecho pedazos en
la producción de las nuevas generaciones de
chips, al punto que la empresa concentra 56%
del mercado mundial de estos circuitos.

TSM se ha ganado esa enorme cuota de
mercado gracias a su eficiencia y sus costos.
Nadie en las últimas décadas es capaz de fa
bricar y vender semiconductores como ellos.

Pero en la lógica geopolítica, TSM ha sido
demasiado exitosa para su propio bien. Todos
los fabricantes de chips fabrican en EU sólo el
12% del total mundial. Es decir, una empresa
sola TSM, produce casi cinco veces la cantidad
de chips que se producen en EU.

Y algo que demostró la pandemia es que,
al mercado, en su búsqueda de eficiencia, se
le olvidó la geografía y la geopolítica y que la
economía global dependa de lo que una em
presa produzca en una isla dentro de la esfera
de influencia militar de China no es muy con
veniente en un contexto en donde EU y Europa
están saliendo con resquemores y sentimientos
encontrados respecto de la relación económi
ca que deben sostener con el gigante asiático
en el largo plazo.

El gobierno estadunidense está por aprobar
un presupuesto de 250 mil mdd para incenti
var la construcción de plantas de semiconduc
tores localmente. La muestra más evidente de
que los únicos que se creyeron la patraña de
que la mejor política industrial era la no política
industrial no fueron ellos, sino a quienes edu
caron en sus universidades. México tiene una
oportunidad valiosa para anclar y catapultarse
como un jugador fundamental en ésta, la in
dustria más importante de la economía global.
Sólo hace falta recuperar algo que sabíamos
hacer hace algunos años: política industrial.
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Marisol Vanegas había buscado el apoyo
de su jefe para ocupar la rectoría de la Uni
versidad del Caribe y fue este sábado cuan
do el gobernador de Quintana Roo, Carlos
Joaquín González, aceptó su renuncia como
secretaria de Turismo,
Vanegas venía del medio académico y,

cuando se integró al equipo de campaña de
Joaquín y después fue titular de Turismo, no
faltaron los comentarios de que era una per
sona con un perfil técnico a quien le hacía
falta la parte política.
Finalmente hizo un papel muy positivo,

pues resultó ser una persona se
ria, que cumple con los acuer
dos y, además, logró una buena
mancuerna con Darío Flota en
la parte de promoción, mientras
que en la parte técnica impulsó
como nadie la redacción e im
plementación de los protocolos
ante el escenario catastrófico de
covid19.

En Quintana Roo fueron pio
neros en la aplicación de prue
bas, en la implementación de
protocolos para evitar los conta
gios dentro de los hoteles, en las reglas para
cuidar a los contagiados y también para re
activar congresos y convenciones.

Cuando estuvieron listas las normas fede
rales, en Quintana Roo ya había un avance y
luego alinearon las medidas para cuidar a los
turistas y a los trabajadores del sector, una
tarea que seguirá haciendo Andrés Aguilar,
quien será interinamente el titular de
Turismo.

Quintana Roo sigue presentando un nú
mero importante de contagios entre sus
pobladores, en parte debido a su carác
ter cosmopolita; pero el turismo se sigue
recuperando a un ritmo más rápido que
la mayoría de los destinos mexicanos y
latinoamericanos.

En el chat de los titulares de Turismo de la
Asociación de Secretarios de Turismo de Mé
xico, Vanegas avisó este domingo que había
presentado su renuncia.

"Sigan impulsando el turismo de México;
unidos son muy fuertes y les deseo lo mejor
en la labor de consolidar a la Asetur como

un sólido interlocutor del turismo", les dijo.

DIVISADERO

Nuevo perfil... Ante la llegada este año de 15
nuevos gobernadores al panorama de la po
lítica mexicana, será interesante saber cuán
tas secretarías estatales de Turismo lograrán
sobrevivir y cuál será el perfil de sus titulares.

Hace años la Secretaría de
Turismo tuvo recursos cre

Ciernes para promoción, vía
el CPTM, e infrastructura y
Rodolfo Ellzondo, como titular
de Turismo federal, promovió la
creación de muchas de esas dependencias incluso en estados
que no tenían una vocación tu

""i? preponderante^
Ahora, en entidades como

Veracruz, Xóchitl Arbesú es la
titular de Turismo y Cultura con
un perfil más orientado a pro

mover y comunicar lo que tiene de atractivo
el estado.

Pero tampoco hay que descartar que otros
gobernadores fusionen Turismo con Econo
mía, como sucedió hace años en Baja Cali
fornia Sur. Ante la falta de recursos de Sectur
Federal, serían útiles secretarios expertos en
administración pública capaces de "bajar"
recursos de la federación para proyectos
productivos ligados al turismo.
Fernando Olivera, uno de los funciona

rios técnica y políticamente más preparados
del sector turismo, puede pasar de Tamau
lipas a la joya de la corona panista, es decir
Querétaro, pero él lo niega en corto.
Por otro lado, Eduardo Yarto se ve des

esperado buscando chamba mientras da en
trevistas sobre cómo supuestamente llevó a
Zacatecas a la estelaridad turística, olvidando
esa frase sabia que dice: "Alabanza en boca
propia es vituperio".
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Varios puntos sorprendieron del primer
comunicado de Rogelio Ramírez de la O,
quien el viernes pasado inició ya sus funcio
nes como secretario de Hacienda, en medio
de una fuerte polémica por las dudas sobre
la constitucionalidad de su nombramientos
porque no ha sido aún ratificado por la Cá
mara de Diputados.
Además de comprometerse a una "ópti

ma racionalidad" en el gasto público antes de
incurrir en mayor endeudamiento, asegura
que ahora la dependencia estará "más invo
lucrada en las cuentas del sector energético",
lo que puede implicar mayor injerencia sobre
la administración de CFE y Pemex.

Se compromete a "potenciar" la banca de
desarrollo que, en efecto, es uno de los pen
dientes que dejaron tanto Arturo Herrera
como Carlos Urzúa, pues en estos casi tres
años de gobierno de la 4T la banca de de
sarrollo no ha cumplido con su función y,
además, Nacional Financiera, Bancomext
y Banco del Bienestar registran números
negativos.
Asegura, también, que "promoverá un

buen clima económico y la confianza con
empresarios e inversionistas" para impul
sar la recuperación económica, lo que en
la práctica no se alcanzará con la firma de
nuevos acuerdos con el CCE, sino con me
didas que realmente generen certidumbre
para invertir y la reactivación de proyectos
de infraestructura más allá del Tren Maya, y
el Transístmico, Dos Bocas y el aeropuerto
de Santa Lucía.

Ojala que Ramírez de la O logre generar
confianza en el sector privado y nuevas in
versiones. Pero la duda es qué tanto lo escu
chará López Obrador ahora que sea parte
formal del gabinete, porque si algo ha que
dado evidente en esta 4T es que la economía
se maneja desde Palacio Nacional.

O
VICTORIA RODRÍGUEZ Y
BUENkoSTRO, intocables
Ramírez, de la O reconoció también que

habrá cambios en Hacienda, cuidando una
transición ordenada y la presentación del
paquete Económico 2022, que se debe rea
lizara a más tardar el 8 de septiembre.
De entrada se afirma que Victoria

Rodríguez, subsecretaría de Egresos, y
Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de
Administración Tributaria, son intocables
dada su cercanía con López Obrador. La
duda es si Gabriel Yorio, quien ha hecho
una excelente función como subsecretario
de Hacienda, seguirá en el cargo.
Se prevén cambios de titulares tanto en

los bancos de desarrollo como en las auto
ridades financieras.

O
ALBERTO DE LA FUENTE, CEEG
El Premio Naranja Dulce es para Alberto
de la Fuente, presidente de Shell México,
quien fue electo como presidente del Con
sejo Ejecutivo de Empresas Globales para
el periodo 20212023.

El CEEG engloba a las empresas multi
nacionales con presencia en México y se
esperar que De la Fuente sea un activo
defensor de las inversiones e intereses de
la inversión extranjera ante la contrarre
forma energética y los embates de López
Obrador.

O
ALTÁN REDES, DUDAS
SOBRE SU RENTABILIDAD

El Premio Limón Agrio es para Salvador
Álvarez, CEO de Altán Redes, que opera el
ambicioso proyecto dé red de redes, con el
que se pretende reducir la brecha digital.
Álvarez pretendió tapar el sol con un

dedo negando durante meses los gra
ves problemas financieros de la empresa
que, sin embargo, inició ya un proceso de
concurso mercantil para reestructurar su
deuda, la cual supera los 18 mil mdp y una
capitalización por 120 mdd que no ha po
dido concretar.
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M Tiendanube, que en México dirige
I «Juan Martín Vignart, invertirá 11 mi
llones de dólares para expandir su nego
cio en América Latina. La plataforma de
comercio electrónico utilizará estos recur
sos para consolidar y ampliar sus opera
ciones en México al considerar que hay un
potencial de crecimiento para el comer
cio electrónico muy cercano al de Brasil.
La inversión hará posible que Tiendanu
be llegue a Colombia durante el segundo
semestre de 2021, mientras que en Chi
le y Perú comenzaría a operar en 2022.
Esta expansión significa el lanzamiento de
la plataforma, pero también que abrirán
oficinas en esos países y estudiarán cada
mercado para entender sus necesidades.
2 Los consumidores están cada vez

•más interesados en las operaciones
de las empresas y en su impacto en el me
dio ambiente. En ese sentido, la multina
cional Softys, que tiene por gerente general
a Gonzalo Darraidou, matriz de Elite Mé
xico, se aliará con Ecovadis, que funda
ron PierreFrancois Thaler y Frédéric
Trinel, una plataforma para evaluar la
responsabilidad social empresarial y las
compras sostenibles de las empresas y
que analizará el desempeño de los pro
veedores de Softys. La empresa llega a
más de 500 millones de consumidores
en Latinoamérica, con marcas como Eli
te, Babysec, Ladysoft, Confort, Nova, Pre
mier, Sussex, Elite Professional y OK Pet.
3 En un momento en el que aún no se

•disipa la incertidumbre por la pan
demia y en el que el país enfrenta cam
bios legislativos, el líder de los banqueros,
Daniel Becker, está optimista. Para este
dirigente se ha abierto una ventana de
oportunidades con la digitalización de los
servicios financieros. Para enfrentar este
desafío, el sector bancario tiene proyec

tada una inversión por 20 mil millones de
pesos en ciberseguridad durante 2021, la
cual busca dar certeza a los usuarios de
que la banca está comprometida a no su
frir ciberataques. El objetivo es que cada
vez más clientes migren al mundo digital,
lo que reducirá los costos operativos, ade
más de que incrementará la competencia.

4 Además ue felicitarlo y desearle lo
•mejor al asumir el cargo de secre

tario de Hacienda, los integrantes de la
Asociación Mexicana de Entidades Fi
nancieras Especializadas, que preside
Enrique Bojórquez, hicieron un llama
do a Rogelio Ramírez de la O para que se
réalice una revisión del papel de la ban
ca de desarrollo en respaldo del crédito
productivo y responsable, para lograr una
más pronta reactivación del país. Se dije
ron dispuestos a incrementar su participa
ción en el mercado crediticio no bancario,
en el que suman activos por más de 492
mil millones de pesos y una cartera de fi
nanciamientos por más de 378 mil millo
nes de pesos.
5 Uno de los primeros acuerdos que es

•pera tener el CCE, que lidera Carlos
Salazar, con el nuevo titular de la Secre
taría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, es el tercer paquete de inversiones en
infraestructura. Y es que el acuerdo esta
ba listo para anunciarse, sin embargo, por
los cambios en la dependencia quedó pen
diente. Se sabe que este acuerdo no con
templa inversiones en el sector energético,
tras las problemáticas legales surgidas a
partir de diversas modificaciones en la Ley
de la Industria Eléctrica y de Hidrocarbu
ros. Pero a los empresarios lo que les urge
continuar con el resto de los proyectos,
pues el primer semestre se terminó sin al
canzar más planes con el gobierno.
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• El sector más dinámico en la exportación hacia
Estados Unidos es el automotriz.
Tatiana Clouthier busca frenar los tambores de guerra en
Washington y viajará esta semana para ver a su contraparte,
la representante Comercial de EU, Katherine Tai, y arre
glar el "mal entendido" de las reglas de origen del sector
automotriz. •

El tema es de vital importancia para la administración
. obradorista. El sector más dinámico en la exportación hacia
EU es el automotriz. Y Washington quiere que México en
su producción automotriz cumpla de inmediato con una
mayor regla de origen, en autopartes, en acero y aluminio,
y en lo laboral.

Si el sector automotriz cumple con lo exigido por EU,
de inmediato perdería competitividad: no traería partes ni
sistemas de otras regiones.

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, y la sub
secretaría de Comercio, Luz María de la Mora, leen en el
documento del TMEC, de manera textual, la palabra gra
dualidad para llegar a la nueva regla de origen. EU la quiere
de Inmediato.

O Si el sector
LA PRIMERA FRICCIÓN automotriz
EN LA REUNIÓN cumple con loDEL 7 DE JUNIO

exigido por EU,El tema ya había originado cierta
fricción el pasado 7 y 8 de julio, de inmediato
en la Ciudad de México, donde

perderíaClouthier fue la anfitriona del

encuentro con sus homólogas, de competitividad.
EU, Katherine Tai, y de Canadá,
Mary Ng. En la visita de las mi
nistras se logró un buen ambiente y hasta entendimientos.
Pero no en el sector automotriz.

Katherine Tai fue mucho más dura de lo que se preveía.
La ministra canadiense, Mary NG, fue más diplomática.

¿Por qué para la administración Biden es tan importante
el sector automotriz en el TMEC?
cidos de atender a sus sindicatos,
Workers, y la agenda demócrata
intereses sindicales de mayores

Las reglas de origen acordadas
lor de Contenido Regional (VCR),
fabricarse con un 75% del contenido
dáMéxico). También el Valor de
debe llegar al 40% y tener un
por hora.

Y el contenido del acero y
producción de vehículos.

México busca la gradualidad
reglas de origen, como viene en
en Washington?

O
CONTAR VERDADES, LA SAGA
Hablar de estadística, pero hacerlo
lo que nos muestra Mario Palma
dades, la saga del Inegl. Trae
atractivas para acercarse a una
nos cuenta y, en esta ocasión,
vericuetos para lograrlo. Mario
del Inegi y tan sólo recuerda que "al medir, también medi
mos los resultados de las políticas públicas". Ahí radica la
importancia de un Inegi autónomo.

El libro trae el prólogo de Julio Santaella, presidente
del Inegi, y su lectura puede adentrarnos a un mundo que
puede parecer aburrido, pero que el autor lo hace ameno,
el de la estadística.
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Dime cómo gestionas el crédito
comercialy te diré quién eres

Fue la pregunta que me hizo
un destacado exfunciona
rio del gobierno federal, en

una cena previa a la conferencia
magistral que él impartiría a la
mañana siguiente en la ciudad
que nos alojaba. La exquisita
conversación no sólo se pro
longó, sino que dejó mi mente
elaborando.

Lo escuché quejarse prolonga
damente. Algunas dependencias

de gobierno y ciertas empresas
bien conocidas le deben mucho
dinero a su empresa. "No me
pagan hace meses", se quejaba
el socio de una de las compañías
más reconocidas en una cierta
industria cuyo nombre no me
voy a acordar.
Viniendo de alguien a quien

considero astuto e inteligente,
no pude evitar preguntarle: ¿por
qué les sigues vendiendo? La

respuesta fue un silencio tan pro
longado como la intensidad de
su mueca desaprobatoria.
En su definición más simple,

el crédito comercial es un apla
zamiento del pago de bienes y
servicios que una empresa con
cede a sus chentes. El proveedor

financia total o parcialmente
a su chente, confiando en que
recibirá el pago acordado, en el
plazo convenido.
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¿Qué debe mantenerse en
mente cada vez que se decide
otorgar crédito comercial a uno
o varios chentes? Aquí 3 elemen
tos para la reflexión directiva:
1) El costo del crédito es un
componente del precio.  El di
nero tiene un valor en el tiempo.
Y si el costo de cada financia
miento no es trasladado a pro
veedores proporcionalmente o
no tienen una fuente de fondeo
explícita, es absorbido por el
margen de la transacción.
Con disciplina de método,

cada pedido, negocio o pro
yecto debe ser analizado por
sus méritos de manera rigurosa
y contemplar en sus precios o
condiciones el costo real tanto
de un fondeo saludable, como de
las consecuencias de retrasos en

pagos.
2) Si es un elemento de com
petitividad tú defines los lími
tes.  Hay muchas empresas que,
explícita o implícitamente, deci
den hacer del crédito comercial
un diferenciador competitivo.
Y en adición a los méritos de su

producto o servicio, lo ofrecen o
aceptan dar como un acelerador
de nuevos negocios.
Uno supondría que tales em

presas, además de cuidar renta

bilidades mínimas, monitorean
con rigor la conducta de pago
de sus chentes con una fijación
de límites lógicos que atenúe
la venta de nuevos pedidos
cuando alguien se llame como
se llame muestra retrasos cons

tantes o injustificados.
3) Se le venda a quien se le
venda, siempre hay un riesgo
de no pago.  Y si tu modelo
de negocios es a base de cré
dito comercial, no sólo se deben
buscar y mantener fuentes ultra
competitivas de fondeo, sino que
se deben tener protocolos bien
implementados para el acciona
miento proactivo frente a retra
sos prolongados o escenarios de
no pago.
La creatividad para estimular

el pago en un país con estado de
derecho teórico debe ser infinita,
pero nadie puede hacerse el sor
prendido si un chente ganado a
base de crédito se convierte en
un problema de cobranza.
En entornos de contracción

económica es común que los
chentes retrasen pagos de ma
nera involuntaria o por estrate
gia de manejo de caja. Es muy
común también que haya una
enorme destrucción de capital
de trabajo en proveedores que
no tienen finanzas en orden o la

pericia para reaccionar a la falta
planeada de flujos de efectivo.
Muchas empresas que en pe

riodos de bonanza son laxas en

sus políticas comerciales, re
cuerdan con dolor en momentos
de vacas flacas que el crédito es
una operación de financiación
que asume y cree que el deudor
pagará.
Cuidado con gestionar un ne

gocio con el argumento de que
a los chentes se les debe ofrecer
crédito comercial ihmitada e in
discriminadamente. Grandes y
chicos, nacionales y extranjeros,
prósperos y disminuidos pue
den deshonrar una obligación
de pago de servicios o productos
bien recibidos.
No es casual que el término

crédito se derive del latín crédere

que significa confiar. Ergo, hay
que asegurar que todos nuestros
clientes resulten dignos de una
bien gestionada confianza.

"Nadie puede
sorprenderse si
un cliente ganado
a base de crédito
se convierte en

un problema de
cobranza"
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ESG: tres siglas urgentes
para Rogelio Ramírez de la O

La semana pasada, la ciudad
de Hagen, en Alemania,
parecía una población de

Tabasco en época de lluvias.
Recibió en un solo día 158 milí

metros, el doble de agua que cae
normalmente durante los 31 días
del mes de julio. Ese número su
pera el récord previo de lluvia en
la región, que fue de 95 milíme
tros. Decenas murieron.

Uno de los lugareños es experto
en cambio climático global y tra
baja para el Instituto Postdam
para el Impacto Climático. Se
llama Dieter Gerten y fue citado
por The Guardian en un artículo:
"Estoy sorprendido de lo mu

cho que está por encima del ré
cord anterior".

"Parece que no solo estamos
por encima de lo normal, sino
también en dominios que no es
perábamos en términos de exten
sión espacial y la velocidad a la
que se desarrolló".
¿Cómo esta lejana situación

puede conectar con la oficina de
la Secretaría de Hacienda en Pa

lacio Nacional? Mucho y rápida
mente, por eso urge que el nuevo
secretario Rogelio Ramírez de la
O, se involucre en el ambiente de
estándares ESG (environmental,
social, and governance), exigidos
aceleradamente para empresas y
gobiernos del mundo. En español
le llaman ASG (criterios am
bientales, sociales y de gobierno
corporativo).
Son muchas sus ramas de

impacto. Una grande está en la
Comisión Europea redactaba
justamente la semana pasada el
reglamento del Mecanismo de
Ajuste de Fronteras de Carbono
("CBAM', en inglés).
¿Qué pretende? Detener el

calentamiento global que afecta
la vida en el planeta, claro, pero
ahora parece haber más incenti
vos porque el golpe ya llegó a la
economía.

Por un lado, los grupos finan
cieros tienen que pagar más si
niestros a dueños de inmuebles
asegurados e impactados por
fenómenos meteorológicos, ade

más, los activos que los bancos
tienen en garantía de pago por
un crédito, pierden valor por las
mismas causas.

Por el otro, las empresas de
naciones avanzadas mueven sus
fábricas y empleos a países en
donde las autoridades ambien
tales son permisivas. Carbón
leakage o "fuga de carbono"
llaman allá a la salida de esas
inversiones que detienen el creci
miento europeo.
El CBAM pretende imponer

un candado que impida esas
afectaciones.
Con éste, los importadores

europeos deberán pagar certifi
cados de carbono correspondien
tes a lo que habrían pagado si los
bienes se produjeran localmente
conforme a normas de carbono
previas de la Unión Europea.

"El CBAM ayudará a reducir el
riesgo de fuga de carbono al alen
tar a los productores de países no
pertenecientes a la UE a ecologi
zar sus procesos de producción",
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expuso la Comisión Europea.
La semana pasada, el direc

tor de la Asociación de Alemana

de Seguros, Joerg Asmussen
demandó cambios a las políticas
ambientales de Europa que hasta
ahora hacen poco por detener la
amenaza:

"Tenemos que cambiar de
rumbo aquí, de lo contrario se
pondrá en marcha una espiral de
más catástrofes y daños crecien
tes, que primero se volverán cos
tosos y luego en algún momento
inasequibles", dijo a medios
alemanes.

En junio, Christine Lagarde,
presidenta del Banco Central
Europeo, advirtió del próximo
impacto al sector financiero

global por el efecto del "Cisne
Verde", una prevista serie de ca
tástrofes motivadas por el cambio
climático.
Hasta ahora, el Gobierno de

México parece inamovible ante
los efectos de eventos ambienta
les imprevistos que parecen apro
ximarse. Pero Ramírez de la O es
famoso por algunas de sus pre
dicciones, entre ellas, el colapso
financiero de México de 1994.
Educado en el Reino Unido, se

guramente mantiene conexiones
en Europa que lo ponen al tanto
de la necesidad de involucrar a la
economía mexicana en la fijación
y seguimiento de estándares de
ESG.
No hacerlo acerca a los mexica

nos al encarecimiento de seguros,
el debilitamiento de los bancos y
el estancamiento económico de
un sector manufacturero que de
pende de empresas muy contami
nantes para obtener electricidad
y gasolina.
Eso van a cobrarlo muy pronto

en Europa y Estados Unidos... vía
exportaciones.

"El Gobierno de

México parece
inamovible ante los

efectos de eventos
ambientales

imprevistos"
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Arca Continental
se 'aprieta cinturórí
del Capex

La pandemia todavía no se va y
las empresas siguen guardando
el capital que tienen para tiempos
mejores, tal es el caso de la embo
telladora Arca Continental, que
dirige Arturo Gutiérrez» que
anunció que para este año su Ca
pex rondará los 10 mil millones
de pesos, lo que representa una
baja del 9 por ciento respácto a
los 11 mil millones que te teman
planeados, aunque significaría
un incremento de 53 por cieñto
respecto a los 6 mil 541 millonés..
de pesos que invirtieron el año
pasado.
"Seguimos muy disciplinados,

como lo mencionamos desde el
año pasado, estaremos invir
tiendo en empaques retornables
y diversas capacidades que nos
permitan una mayor distribu
ción, y lo que esperamos para la
segunda mitad del año es 8 mil
millones de pesos, pero quedar
al cierre del año debajo de los

11 mil millones de pesos que
habíamos dicho", afirmó Emi
lio Marcos Charur, director de
administración y finanzas para
la embotelladora, en conferencia
con analistas.

La apuesta por retornables y
más puntos de distribución tiene
sentido para Arca Continental
debido a que el costo del alumi
nio se encareció, lo que llevó a la
compañía a incrementar precios.

México, motor clave
en el crecimiento
de Pepsico
El segundo trimestre de 2021
fue muy positivo para Pepsico en
Latinoamérica gracias a la reac
tivación de la economía, tras la
reducción de la movilidad por la
pandemia de coronavirus, pues
resulta que los ingresos de la em
presa en la región aumentaron
más de 25 por ciento anual en el

periodo abriljunio, en compara
ción al segundo cuarto del 2020.
Para Ramón Laguarta,

presidente y CEO de PepsiCo,
México fue uno de los merca
dos clave para este crecimiento
en ventas e incluso espera que el
país siga siendo un motor impor
tante para la empresa en lo que
resta del año.
"Estuve en México hace unas

semanas, aún la pandemia es
muy visible, pero los consumi
dores están aumentando su
movilidad y eso obviamente está
teniendo un impacto positivo
en el desempeño de pequeñas
tiendas y de alguna manera en el
negocio de los restaurantes", ex
plicó el directivo en reunión con
analistas.

La empresa tiene inversiones
millonarias en México, desta
cando el anuncio que hizo en
2019 de inyectar 4 mil millones
de dólares en el país, lo cual in
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cluye una planta en Guanajuato
para atender las necesidades en
su división de botanas.
Además, este mes la dueña

de marcas como como Gamesa,
Sabritas, Quaker y Gatorade
anunció que, seis meses antes de
la fecha definida inicialmente,
logró tener un esquema de abas
tecimiento eléctrico con 100 por

ciento de energía renovable en
México. Bien por la empresa.

Bimbo arranca sus
inscripciones para

su Global Energy
Race 2021
Grupo Bimbo, que lidera Daniel
Servitje, lanzó su convocatoria
para la sexta edición de su carrera
Global Energy Race (GER), el
evento deportivo y con causa más
importante de la compañía que,
además de impulsar la activación
física, ayuda a los sectores más
necesitados.
La carrera con causa GER

ofrece que, por cada una de las
inscripciones que se reciban,
Grupo Bimbo donará 20 reba
nadas de pan a bancos de ali

mentos. En esta sexta edición la
empresa busca superar lo donado
en su edición anterior, que al
canzó más de 6 millones de reba
nadas de pan.
Los interesados tendrán del 4 al

10 de octubre para completar las
diferentes distancias: uno, 3,5 y
10 kilómetros. Además, podrán
inscribirse desde una aplica
ción propia de la GER 2021, que
acompañará a los participantes
en su preparación con rutinas de
entrenamiento, consejos de nu
trición, recetas saludables y retos
mensuales. ¿Ya se inscribió?
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al inicio de la semana, la información local estará algo limitada, por
lo que la atención de los participantes financieros estará en otras
regiones. Entre la información más relevante del día destacan las
cifras de vivienda, subastas de deuda, indicadores adelantados de la
actividad económica y reportes de resultados trimestrales. En México,
la agenda estará a cargo del INEGI, mientras que en Estados Unidos se
contará con indicadores de vivienda y subastas de deuda. En Europa
se esperan indicadores del sector de la construcción.

MÉXICO
ILa información local dará
comienzo en punto de las 6:00
horas, cuando el INEGI publique
el indicador oportuno de la
actividad económica durante

mayo.
Tras una semana movida en

cuanto a datos económicos, la
penúltima semana del mes con
tará con la encuesta quincenal
de expectativas económicas de
Citibanamex, inflación y ventas
al por menor.

ESTADOS UNIDOS

En el vecino del norte, se tendrá
información disponible a partir
de las 9:00 horas, cuando la
Asociación Nacional de Cons
tructores de Viviendas (NAHB
por sus siglas en inglés] publique
datos de su índice del mercado
de vivienda durante julio.
Más tarde, a las 10:30 horas,

se subastarán bonos de deuda a
3 y 6 meses.

John Williams, presidente de la
Fed de Nueva York, participará
en un foro organizado por el
Banco Internacional de Pagos.
Más tarde, a las 9:30 horas, la

Fed de Dallas tendrá disponibles
cifras de la actividad manufac
turera en su distrito durante
junio.
En resultados trimestrales se

contará con los resultados de
Prologis, Tractor Supply y Zion.
El resto de la semana la

agenda económica financiera
tendrá disponibles permisos de
construcción, PMI's de Markit
y peticiones iniciales de seguro
por desempleo.

EUROPA

En el Viejo Continente, la infor
mación a seguir serán los datos
del sector de la construcción en
la Zona Euro, el informe mensual
del Bundesbank y subastas de
deuda.
 Rubén Rivera
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Los principales desafíos para
el Supersecretario

Este miércoles será ratificado

por el Congreso el nuevo
Secretario de Hacienda, el

Dr. Rogelio Ramírez de la O. Al
guien en quien el Presidente está
poniendo toda su confianza y sus
esperanzas, de que pueda corre
gir el rumbo y llevar a la econo
mía a tener un mejor desempeño
en la segunda mitad del sexenio.
Después de dos declinaciones,

nos imaginamos que la acepta
ción del cargo estuvo sujeta a
varios condicionamientos; en
general el poder tener un mayor
control sobre distintos factores,
razón por lo cual a este nombra
miento lo llamamos el retorno del

Supersecretario, al estilo de otros
Secretarios de Hacienda que tu
vieron muy amplias facultades de
gestión.
El Secretario habló el día del

anuncio de su nombramiento de
cuatro encomiendas del Presi

dente para su mandato:
1.Aseguramiento de un sano
Equilibrio Fiscal hacia el 2024.

Esta es la tesis principal del Pre
sidente; se puede incrementar
sustancialmente el gasto social,
si se mantienen finanzas públicas
sanas, aunque, como ya lo hemos
dicho en varias ocasiones, no es
una condición suficiente. Si no
hay crecimiento, no hay recau
dación de impuestos, y esto nos
lleva al endeudamiento, al des
equilibrio, a la desestabilización
y al caos.
2.Aseguramiento de economías
en los Recursos Públicos. Cuando
observo lo que esta sucediendo
en distintos sectores como en el
aeronáutico, el sector Salud, el
Turismo, el financiero, etc. no
veo fácil que se puedan aplicar
nuevas economías. Me parece
que el Estado no esta dando re
sultados mínimos aceptables por
falta de recursos, de gente y de
capacitación.
3.Sano financiamiento y actuali
zación de las cuentas del Sector

de Energía. Este asunto requiere

de atención urgente. La deuda
financiera conjunta de Pemexy
CFE asciende a 135 mil millones
de dólares. Los pasivos labo
rales de ambas compañías son
estratosféricos. De resolver este
enorme problema depende el
grado de inversión de la deuda
soberana.

4.0portunidades de la Banca de
Desarrollo. La Banca de Desa
rrollo ha estado olvidada desde

hace varias décadas. Su potencial
está totalmente desperdiciado. El
hecho de que la intermediación
financiera de la Banca de Desa
rrollo cuente como déficit fiscal
ha agravado el problema. Este
factor puede ser muy relevante si
se logra que los Bancos de Desa
rrollo puedan cumplir su fun
ción para lo que fueron creados
originalmente hace 9 décadas,
liberándolos de su triple regula
ción, su falta de capital y su débil
Gobierno Corporativo.
En adición a estas encomien
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das, a nuestro juicio, el Secretario
tendrá que enfrentar los siguien
tes principales desafíos:
1. Dotación de recursos para el
mantenimiento de las escuelas

públicas.
2. Resolver lo antes posible las ca
rencias de equipamiento médico
y la escasez de medicamentos
3. Lograr una Reforma Fiscal que
incremente el potencial de recau
dación de ingresos sin aumentar
impuestos, disminuyendo la eco
nomía informal y las posibilida
des abiertas de elusión.
4. Afrontar un entorno difícil en
las condiciones financieras in

ternacionales, ante el próximo
tapering y un eventual inicio del
ciclo alcista de las tasas de interés
internacionales con una fuerte sa

lida de capitales de los mercados
emergentes.
5. Restablecer el clima de con

fianza para incrementar el Gasto
de Inversión, a pesar del discurso
en contra de la empresa, de la
iniciativa privada, de la inver
sión y del empleo, en un ala del
Gobierno.
6. La recurrente falta de respeto
al Estado de Derecho en la Admi

nistración en general.
7. Revisar las regulaciones del
sector financiero para generar
una mayor competitividad en el
mercado financiero, y que el cré
dito no sea un obstáculo para el
desarrollo.

8. Reforma profunda al mer
cado bursátil para propiciar
un mercado de capitales más
competitivo.
9. Transformar la Administra
ción del Sector Público Federal,
sus agencias, y a las empresas
productivas del Estado hacia la
adopción de los principios ESG de

sustentabilidad ambiental, social
y de Gobernanza.
10.Cómo afrontar los efectos
de los desastres naturales sin un
fondo de reserva.
11 .Revisión profunda urgente
de los sistemas de pensiones.
Pemex, CFE, IMSS como patrón,
ISSSTE, Fondos de Pensiones
de los Estados, de las Fuerzas
Armadas, de las Universidades
Públicas.
12.Cómo resolver las amortiza
ciones de la deuda externa de
Pemex.

13.Cómo mantener el precio de
las gasolinas sin crecer a precios
constantes.

14.Cómo cubrir eficientemente
los riesgos en las variables voláti
les que nos afectan.
15.Concretar la inversión de
los proyectos insigna de este
Gobierno.
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En plena tercera olay "nos sobran"20 millones de vacunas
Estamos hoy en México en una desigual carrera

entre la vacunación y las variantes, como la
delta, que amenazan con llevar de nuevo los

contagios en nuestro país a los niveles que tuvimos en
la crisis de enero.
Esta semana, en la Ciudad de México se cambió

la lógica de la vacunación y se ha abierto la posibili
dad de que todas las personas mayores de 30 años
acudan a recibir la primera dosis de la vacuna a
cualquier sede que elijan, independientemente de su
residencia.

Hay el interés de acelerar el proceso de vacunación.
Esperemos que no sea tarde.
Los datos señalan que en los primeros 16 días de ju

lio se aplicaron en promedio a escala nacional 500
mil dosis cada día.

La proporción de la población que tiene el esquema
de vacunación completo, según cifras oficiales, es de
17.4 por ciento mientras que hay otro 12.6 por ciento
que tiene al menos una dosis.
Sigue siendo un porcentaje pequeño que no nos

'blinda' frente a la difusión de las variantes que hemos
observado.

Aun en países con un mucho mayor avance del pro
ceso de vacunación como el Reino Unido, se ha obser
vado un fuerte repunte de los contagios.
El porcentaje de vacunados en ese país es del 52 por

ciento con esquema completo y 16 por ciento adicio
nal con una sola dosis.

Para llegar a ese porcentaje, al ritmo de 500 mil do
sis por día que tenemos en México, todavía nos falta
rían tres meses. Es decir, estaríamos llegando al nivel
actual del Reino Unido hacia mediados del mes de
octubre.

El promedio de nuevos contagios diarios en ese país
durante la última semana fue de 39 mil 614, que con
trasta con la cifra de 3 mil 210 con la que había termi
nado mayo. Es decir, en cuestión de mes y medio los
contagios se multiplicaron 12 veces.
Por eso digo que la carrera entre vacunas y variantes

es desigual.

El resultado de la tercera ola han sido ya medidas
restrictivas en numerosos países. Por ejemplo, en
algunas regiones de España regresaron los toques de
queda, así como la limitación del número de personas
que pueden estar reunidas.
En México, en diversas ciudades, que no la capital,

ya se bajó el aforo a lugares cerrados y se empiezan a
limitar más los horarios.

El crecimiento de los contagios en México está aso
ciado a la difusión de variantes como la delta. La Se
cretaría de Salud de la CDMX estima, de acuerdo con
el muestreo de virus que realiza, que alrededor del 65
por ciento de los nuevos contagios ya son de delta.
Ya habían advertido los expertos que, de manera

natural, mientras más tiempo permanezca la pande
mia más probabilidades existen de que se desarrollen
nuevas variantes.

Hasta ahora, por fortuna, no parece haber surgido
ninguna que pueda eludir las vacunas.
Sin embargo, la semana pasada, la Organización

Mundial de la Salud advirtió respecto a la posibilidad
de que en los próximos meses aparezcan nuevas va
riantes que sean aún más peligrosas que la delta.
Si ese ritmo de contagio que tuvimos en México en

la última semana se mantuviera, al término de este
mes de julio tendríamos una situación semejante a
la de los peores momentos de enero en cuanto a nú
mero de contagios.
Si ya la Ciudad de México cambió la lógica de la va

cunación, ¿no será tiempo de hacerlo también a escala
nacional y permitir la participación de los gobiernos
estatales y el sector privado?
La diferencia entre las dosis disponibles, según las

cifras de la Cancillería, y las dosis aplicadas se va a
acercando a los 20 millones. Es decir, tenemos cerca
de 20 millones de vacunas que no se aplican.
Es absurdo que en medio de esta nueva crisis haya

ese volumen de vacunas no usadas por la absurda cen
tralización que el gobierno federal ha decidido.
¿Qué tendrá que suceder para que las cosas

cambien?
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Tendencias
• AC Las acciones de la embotella

dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 3.52% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 1 17.8 a 121.95
pesos por unidad. 71
• ALFA Los títulos del conglomerado

industrial regiomontano Alfa re
trocedieron 0.92% la semana pasada
en la Bolsa mexicana, al pasar de 15.28
a 15.14 pesos. En valor de mercado
perdió 702.1 1 millones de pesos. íí

||§j¡|| ALSEÁ La administradora de res
HSr taurantes Alsea tuvo una semana
negativa en la BMV pues sus acciones
perdieron 2% al pasar de 37.03 a
36.29 pesos. Sin embargo, en lo que
va del 2021 gana 40.1 7 por ciento. >1
• ASUR Los títulos de Grupo Aero

portuariodel Sureste, administra
dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 2.67% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 372.92 a
362.98 pesos cada uno.
• BBAJIO Los papeles de Banco del

Bajío tuvieron una pérdida de
3.96% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron
de 34.88 a 33.5 pesos cada uno. En
el año avanzan 22.8 por ciento,
• BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, Gru
po Bimbo, bajaron 0.58% en la Bolsa
mexicana, de 45.1 3 pesos a 44.87 pe
sos. En valor de mercado perdió
1,1 70.58 millones de pesos. Af
• BOLSAGrupo Bolsa Mexicana de

Valores ganó 177.75 millones de
pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en el centro bursátil. Sus
papeles pasaron de 42.22 a 42.52 pe
sos, equivalente a una ganancia de 0.71
por ciento. 7t

• CEMEX Las acciones de la cemen
tera regiomontana bajaron en la

semana 5.98% en la Bolsa Mexicana,
de 1 6.71 a 15.71 pesos cada una. En
valor de capitalización bursátil perdió
14,728.97 millones de pesos. V
• CUERVO Los papeles de la tequi

lera más grande del mundo, José
Cuervo, tuvieron un aumento de 1.06%
la semana pasada en la Bolsa mexica
na. Pasaron de 52.1 1 a 52.66 pesos.
En el 2021 ganan 5.45 por ciento. 71
• ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, bajaron 0.61 % a 1,607.95
pesos cada una en la Bolsa mexicana,
equivalente a una pérdida en market
cap de 2,242.46 millones de pesos.
• FEMSA La dueña de las tiendas

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una ganancia en el precio
de su acción de 2.85% a 1 70.6 pesos
por papel. En el año tienen un avance
de 1 3.48 por ciento. 7t

mm GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico tuvieron un retro
ceso en su cotización en la BMV de 2.3%
a 214.71 pesos por título, equivalente
a una pérdida en market cap de
2,646.39 millones de pesos, i»
• GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 1.1 % a 63.55 pesos por ac
ción. En el año muestran una pérdida
de 4.26 por ciento. 71
• GCC Los papeles de Grupo Ce

mentos de Chihuahua tuvieron un
retroceso de 5.45% la semana pasada
en la Bolsa mexicana. Pasaron de
160.13a 151.41 pesos. En el 2021
ganan 26.15 por ciento. Sí

• GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron semanalmente
un retroceso de 1.05% a 1 9.78 pesos
por papel, desde los 1 9.99 pesos de la
semana previa. En el 2021 retrocede
1.4 por ciento, i»
• GFNORTE Los papeles de Grupo

Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un retroceso de
0.56% a 1 26.8 pesos por acción en la
Bolsa Mexicana de Valores. En los últi
mos 1 2 meses muestran una ganancia
de 61.94 por ciento.

• GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 1.01 % a 92.66
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 721,358.1
millones de pesos. 7*
• GRUMA Los papeles de la produc

tora de harina y tortillas Gruma
cerraron la semana pasada en la BMV
con una ganancia en su precio de 0.41 %
a 221.19 pesos cada una. Sin embar
go, en el año tienen un retroceso de
6.64 por ciento. 71
• IENOVA El Viernes 28 de mayo

fue el ultimo día en el que Infraes
tructura Enegética Nova cotizó en el prin
cipal índice de la Bolsa Mexicana, el
S&P/BMV IPC. Sin embargo, la BMV
aún no ha anunciado qué emisora ocu
paría su lugar en el referente.
• KIMBER Kimberly Clark de Méxi

co, empresa de productos de hi
giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 3.21 %
a 33.2 pesos en la Bolsa Mexicana de
Valores. En el año refleja un retroceso
de 2.32 por ciento. At
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®KOF Los títulos de CocaCola FEM
SA tuvieron una ganancia de

1.8% durante la semana en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 104.21 a 106.09

pesos. En lo que va de! 2021 la emiso
ra avanza 15.93 por ciento. 71

• LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
retroceso de 2.45% a 20.72 pesos por
papel, desde los 21.24 pesos de la se
mana previa. En el 2021 avanza 9.98
por ciento. Sí
• LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
0.97% en la semana, al pasar de 89.69
a 90.56 pesos cada una en la BMV, ob
teniendo un valor de mercado de

1 22,81 9.9 millones de pesos hasta el
viernes pasado. En el 2021 tiene una
ganancia de 29.58% en sus títulos.

áfim I AEGA Los papeles de Megacable
XjflF registraron un descenso de 1.68%,
llegando a un valor de mercado de
60,761.37 millones de pesos. Sus títulos
tienen una caída de 2.81 % en el año y
se venden en 70.64 pesos cada una. i»
• ORBIA Los papeles de Orbia pa

saron de 53.33 a 52.5 pesos en
la semana, es decir, un retroceso de
1.56% en la Bolsa Mexicana de Valo

res, y acumulan una ganancia de 12.3%
en lo que va del 2021. Actualmente tie
ne un valor de mercado de 1 10,250
millones de pesos. Sí

• PEÑOLES Industrias Peñoles regis
tró un descenso de 0.39% en la

semana, sus acciones se vendían en
275.88 pesos cada una y su valor de
mercado actual es de 114,01 1.5 millo
nes de pesos. Además, en el 2021 la
emisora acumula un retroceso de 1 8.08

por ciento. Sí
• PINFRA Las acciones de Promo

tora y Operadora de Infraestruc
tura bajaron 2.1 4% en la semana, ce
rrando en 153.32 pesos cada una el
viernes pasado. En el 2021 acumula
una caída de 1 2.7%, con una capita
lización bursátil de 63,341.24 millo
nes de pesos. Sí
• Q Los títulos de la aseguradora

de autos Qualitas registraron un
descenso de 2.09% en la semana, pa
sando de 94.62 a 92.64 pesos cada
una, manteniendo un rendimiento nega
tivo en el año con 1 3.53% y un valor
de mercado actual de 38,260.32 millo
nes de pesos. Sí
• RA El Banco Regional finalizó el

viernes con un retroceso en su co

tización en la BMV de 2.69% a 111.13

pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 36,443.01
millones de pesos. Sí
• SITES Los papeles deTelesites ba

jaron 0.66%, pasando de 18.1 1
a 1 7.99 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores. Actualmente tiene
un valor de mercado de 59,367 millo
nes de pesos y en el año ha bajado 16.4
por ciento. Sí

®TLEVISA Las acciones de Grupo
Televisa pasaron de 53.91 a

52.91 pesos cada una, una baja de
1.85% en la semana pasada. En el
2021 sus papeles ganan 61.61 % y su
valor de mercado es de 147,947.1 mi
llones de pesos. Sí
• VESTA Los títulos de Vesta dismi

nuyeron 4.1 4% y cerraron en
37.49 pesos el viernes pasado, con un
mcirketccip de 21,274.57 millones de
pesos. En lo que va del presente año
2021 la emisora tiene un retroceso de
3.35 por ciento. Sí
• WALMEX Walmart de México re

gistró un alza de 4.26% en la se
mana que recién finalizó al pasar a
65.88 pesos por acción, y en el 2021
tiene un aumento de 1 7.68%, con un
valor de capitalización bursátil de
1,150,357 millones de pesos. 7»
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La mejor, AMX
AMERICA Móvil, propiedad de Car
los Slim; fue la emisora del S&P
BMV IPC con la mayor ganancia
en el precio de sus acciones la se
mana pasada, con una subida de
8.53%, al pasar de 14.78 a 16.04
pesos. En lo que va del año avan
zan 10.7 por ciento.

La peor, OMA
LAS acciones de Grupo Aeropor
tuario Centro Norte, administrador
del aeropuerto de Monterrey, co
tizan en 1 21.96 pesos cada una,
terminando la semana con un des
censo de 6.43% en la Bolsa Mexi
cana de Valores, siendo la emisora
con el peor desempeño.
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Le Monde define i México
como una maflocracia
En medio de la infoxicación que han aportado las re

des sociales, las cabeceras de los principales perió
dicos del mundo siguen haciendo la labor de revelar
hechos, premisa básica de la razón de ser de los me
dios de información.

Las páginas de Le Monde y The Washington Post, entre
otros periódicos con prestigio internacional, aportan más in
formación que millones de tuits o notas de prensa pensadas
como propaganda, elaborados desde oficinas gubernamen
tales, lo mismo en Hungría, Argentina o México.

El legado de Donald Trump es QAnon, las fakenews con
vertidas en armas de desinformación masiva. El partido Re
publicano es una entelequia, en realidad ha sido tomado por
QAnon, y su labor es sembrar minas antidemocracia. Pense
mos en lo ocurrido la semana pasada en Texas. Medio cen
tenar de congresistas y senadores abandonaron su estado
para evitar la aprobación de una ley que promueve el go
bernador Greg Abbott con la que desea desincentivar el vo
to. ¡Increíble!

El presidente Trump calificó el intento de Abbott como una
"subversión electoral, es la amenaza más peligrosa para vo
tar (...) Es simplemente inconcebible".

Ayer, Le Monde mostró una fotografía de México, junio de
2020. El narcotráfico y en general, las mafias, lo mismo ope
rando en áreas de migración que en trata de personas, tie
nen más influencia en la política que el voto personal de los
ciudadanos.

Este sería el eje central del reportaje elaborado por Frédé
ric Saliba, corresponsal en México del diario Le Monde. "La
maflocracia se expande", palabras que eligió el editor de la
sección Geopolítica del periódico francés para encabezar el
reportaje del corresponsal.
Las diversas fuentes consultadas por Saliba dejan mal pa

rado al presidente AMLO, y mucho peor, la imagen del país,
una nación cada vez más dominada por las mafias.
Saliba recuerda el pasaje del presidente López Obrador

cuando dijo que los cárteles se habían "portado bien" el día
de las elecciones intermedias, sin embargo, la violencia se
desató durante las campañas políticas. Fueron 36 candida
tos muertos, 30 de ellos competían por alcaldías, los pues
tos más deseados por los cárteles del narcotráfico para po
der expandir su territorio. También recuerda la liberación
de uno de los hijos del chapo Guzmán y del propio gene
ral Cienfuegos.

La imagen de un país no solo se construye a partir de posta
les paradisíacas (secretaría de Turismo). En todo caso, las pos
tales son pequeños fragmentos de un todo. Como también es
la expansión de las mafias. Pero cuidado. En el reportaje pu
blicado en las dos páginas de la sección Geopolítica de Le
Monde, el corresponsal recuerda lo dicho por el general esta
dounidense Glen VanHerck en marzo de este año: las mafias
controlan entre 30 y 35% del territorio mexicano.

La influencia de Le Monde se observa en los ámbitos de la

academia, la política, la diplomacia y, en general, en Euro
pa. Le Monde es un periódico con peso en Bruselas, sede de
las instituciones europeas.
En Francia no hay mañaneras. Los ecos gubernamentales

que nacen en Palacio Nacional de la Ciudad de México no
son materia de descodificación en Francia.

El objetivo de comunicación política del presidente López
Obrador es el país, no el mundo, pero el mundo no deja de
observar a México por las múltiples interacciones que exis
ten a través de la globalización. Las agendas liberales de The
Economist o Financial Times y las coberturas del New York
Times, El País o Le Monde proyectan fotografías de políticos
y países que no son necesariamente las mismas que publican
los medios nacionales.

Esta es la riqueza de la prensa internacional. Ocurre lo mis
mo cuando se analiza a cualquier cultura. Una de sus acep
ciones es definida por el exterior.

No darle importancia a la política exterior equivale a jiba
rizar la política doméstica.
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Project Syndieate0Otaviano Canuto

Otra reducción

de compra de
bonos afectará
a los mercados

emergentes'
• í .os moví miciitos del mercado este mes

han generado nuevos temores de que los
cambios en las condiciones financieras

y monetarias de Estados Unidos
desencadenen una dolorosa ola de fuga
de capitales de los mercados emergentes,
como sucedió en 2013. Pero los tiempos
han cambiado y los mayores riesgos
para los mercados emergentes ahora se
encuentran en otra parte.

SAN PABLO  A comienzos de

¡ulicíjj #1 rendimiento de los bonos
del Tesoro de Estados Unidos a

diez años cayó a su nivel más
bajo en cuatro meses, y los mer

cados bursátiles se hundieron ante los temores

de que las proyecciones prometedoras de
crecimiento económico de este año no se
iJmJHi i í, la opinión prevalecien

te es que el reciente aumento de Iff Inflación
será transitorio, loque le permitirá a la Reserva
Federal de Estados Unidos ¡mplementar una
reversión tranquila de su balance en algún
momento gn el futuro.

El episodio de los mercados de este mes
en parte se puede remontar a febrero y marzo
de este año, cuando las tasas de largo plazo
de Estados Unidos subieron en previsión de

qO© la Fed pronto podríaiempezar a ajusfar
su política monetaria. Junto con los grandes,
p>aquetes fiscales del presidente norteaHica
no, Joe Biden, llegaron nuevos temores sobre
inflación 1 me n ta rn Si te] BcdBórn i ctt, B>s
rendimientos de los bonos del Tesoro a diez
años subieron debidamente d@ menos del
1.2% a cerca del 1.8% antes de estabilizarse
y volver a caer a los niveles previos este mss.
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Aunque hubo algunas sacudidas luego
de la reunión de junio del Comité Federal de
jMferca<;feAb¡tHgue fija la^Hrey (FOMC
por su sigla en inglés), cuando algunos mierrr
bros del g@mité adoptaron una actitud más
dura, la Fed de todos modos logró mantener
tranquilos a lóS mercados bajo la promesa de
dar anuncio (gal; mucho tiempo de antelación
ant§S dé empezar a reducir sus compras de
bonos mensuales. Desde entonces, las tasas
de interés han bajado a un ritmo notable.

Pero sigue habiendo incertidumbres para
los mercados emergentes, que en su mayo
ría sufrieron una fuga de capitales como
resultado del episodio de febreromarzo y el
consiguiente aumento de las tasas db interés
de mercado en Estados Unidos. Si bien estas
salidas de capital gg. han revertido desde en
tonces, siempre existe la posibilidad deque la
Fed se sienta obligada a cambiar de opinión,
dejando abierto el interrogante de si vamos
camino a una nueva reducción de la compra
de boncj® como la que sacudió a los merca
dos globalef#n 2013,

Rebordemos que en junio d©#§§ año, el
entonces presidente de la Fed, Ben Bernanke,
sugirió que él FOMC pronto podía empezar
a desacelerar susi compras de bonos. Con
esa declaración al pasar, Bernanke sin querer
desató una ola de alzas de las tasas de inte
rés y de fuga de capitales de los mercados
emergentes.

En ese momento, los "cinco frágiles" Sud
áfrica, Brasil, India, Indonesia y Turquíatenían
Bifes déficits dHsuSta assflite y^H fuerte
dependencia de los ingresos de capital ex
tranjero. Durante años, habían experimentado
los efectos derrame de las políticas moneta
rias ultralaxas de Estados Unidos, qfcjnan
daban a los inversores a buscar rendimientos
más altos en los mercados emergenté%Cuan
do Bernanke aumentó la posibilidad de ún
ajuste gradual de la política económica, los
inversores enseguida entraron en pánico.

Otro episodio de salidas de capital de los

mercados emergentes se produjo en mayo
de 201 8, cuando la Fed realmente empezó
a reducir sus tenefKjSS de activo!; pero esta
reducción seguida d<§ .lina liquidación en
los mercados de bonos dé Estados Unidos y
una apreciación del dólar se interrumpió én
2019. Esta vez, los "cinco frágiles" se habían
reducido a dos, Turquía y Argentina, que te
níaftltosj^MciHde cuenta 33PÍ  0>'fl i
Bulnerabilifcdd^Hlti las fluctuación* del
tipó de cambio, debido a sus grandes volú
menes de deuda en monedó extranjera.

Eso nos retrotrae a este año. Según el Ins
tituto de Finanzas Internacionales, la inesta

bilidad de mercado de febreromarzo bastó
p^HgeniiEir |a reMxióH|j¡jn¡f¡c wjj9
bsBjcMle cartel® de no residentes albs
mercados emergentes. Si bien estas pérdidas
«n parte se recuperaron én los tres meses si
guientes, los temores de una nueva reducción
de compra de bonos seguirán vigentes ©n
los próximos dos años, especialmente si se
empieza a percibir que la Fed podría ajus
far más rápido de lo que está proyectando
actualmente.

Sin embargo, importante recordar que
ya no estamos en 201 3. En aquel entonges,
ih¡? ífejipál % ilBI MBíBI de l(M anafe
frágiles promediaba el 4.4% del PIB, compa
rado <§0n apenaiel 0.4% hoy. Asimismo, ©I
ingreso de recursos externos a los mercados
emergentes en los últimos años no ha sido ni
por cerca tan grande como én los años ante
rieres.a 2013.

Los tipos de cambio reales tampoco están
tan sobtevaluados como en aquel momento.
Con excepción de Turquía, las enormes nece
si< j< ]< l&flh tHnftrnitB) extSede los c¡H
co frágiles como una proporción de reservas
externas han caído sustancialmente.

También vale la pena considerar dos fac
tores mitigadores adicionales. Primero, si un
crecimiento económico más fuerte hace an°
mentar las tasas dejnteésde Estados Unidos,

las vinculaciones comerciales positivas para
algunos mercados emergentes podrían ayu
cgf a oompfü' cualquier derrc^BfinBicie
fo negativft Segundo, es razonable suisjfcr
que la Fed ofrecerá "señales" más apropiadas
esta vez, minimizando así el riesgo de otro
episodio de pánico»
É3ué pasa ¡Son el dél

cits gemelos" en muchas economías emergen
tes? No se puede ignorar el hecho de que
los mercados emergentes sufrieron grandes
fugas de capitales el año pasado en tanto sus
déffeSiscales aumentan en nBxi—KBcp
pandsmia. Pero a pesar de la crisis del Co"
vid19, los mercados emergentes por lo gene
ral han podido fBnciar sus mayores < j|g|H
f¡ > q Sus B/ersores dorn® ccsjg,
en algynos cases,, a sus bancosüentrales. Y
a partir de la segunda mitad del 2020, las
compras d§ títulos gubernamentales por parte
de no residentes en álgunos mercados emer
gentes comenzaron a repuntar otra vei

Ciertamente, como tal vez siga haciendo
falta alguna emisión de títulos denominados
en moneda extranjera, los riesgos asociados
con IcS^flujoMeHta de c^Hio cambiantM
no se han eliminado por completo. Países co
mo Colombia y Chile todavía tienen niveles
relativamente altos de deuda denominada en
dólares y, en algunos mercados emergentes,
las inversiones de cartera seguirán siendo crtf
cíales f Hw ciar I olaffi Bales.

PeroHi' 14KB i los rrap>res riesg<ip^M
enfrentan los mercados emergentes residen en
otra parte. En lugar de ppocuparnos por otra
reducción de |á compra dé bonos, debería
mos estar más preocupados por el ritmó lento
de las inmunizaciones que conducirá a una
recuperación postpandemia anémica, por
las alzas dé los precios de las materias primas
B* geneHn inflación y por ISiSÉrategias
económicas que simplemente restablezcan
las bajas tasas de crecimiento de la era prffi
pandemia.

OtaviCJBQ Canto,
raiembroRnior del
í^lÑsjriíSfljer fo^B
the New Sdul^M
antericiftiente se

desempeñó: 6S0J6:
vicepresidente y di
rector gjgOJfifo del
Banco.Mundial,
director éf^Stivo
del Fondo Mone
tario Internacional
y vicepresidente
del Banca
InlfarnericQSO de
Desarrollo.
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Más allá

de Cantarell
Pablo Zarate

@pzarater

Que detallen sus principios
Un secreto de la comunica

ción política, aparentemen
te bien guardado entre los
que saben del tema, es que
los detalles siempre son más

vulnerables que los principios. De ahí se
desprende una máxima que debería ser
más famosa: "si estás explicando, estás
perdiendo".
Al menos en energía, el gobierno ha

explotado esta dinámica. Con cómodas
mayorías en ambas cámaras del Congre
so, el presidente López Obrador ha podi
do dictar los cambios legislativos sin te
ner que convencer o explicar. Desde su
posición de fuerza, su gobierno cita prin
cipios populares y elude los detalles incó
modos. Le ha tocado a la oposición, a las
partes afectadas y a los expertos susten
tar y explicar, con lujo de detalle, los im
pactos negativos de estas iniciativas.
Si la oposición es inteligente, la discu

sión de la reforma eléctrica a la Constitu

ción debería ser completamente diferen
te. Contrario lo que pasó con la reforma
legislativa a la Ley de la Industria Eléctri
ca o a la Ley de Hidrocarburos, esta re
forma no reúne los votos para poderse
dictar ni para intentarse imponer. Esta se
tiene que explicar y sustentar. Las condi
ciones están dadas para que el análisis
costobeneficio, por incómodo que le re
sulte para comunicar al gobierno, se le

exija al proponente.
Un buen mantra sería "que detallen

sus principios". Como punto de arran
que, suena bien que su prioridad sea la
energía soberana. Pero, podrían expli
car, por favor, ¿qué tipo de controles, le
gales o constitucionales, se le van a im
poner en la gestión al Lic. Manuel Bartlett
y sus potenciales sucesores como el prin
cipal operador de dicha soberanía? Tam
bién tiene buena pinta lo del orden de
los mercados y las inversiones. Así co
mo lo dice la secretaria Nahle, suena a
auténtica rectoría. Pero, ya en la redac
ción de las leyes, ¿nos explican, por fa
vor, ¿cómo se va a prevenir que estas fa
cultades soberanas no resulten en planes
de inversión con razonamiento político,
a pesar de sólo agravar técnicamente
los problemas de congestión en regiones
particulares? Lo de Sonora ha generado
ciertas dudas.

Suena imponente e importante que la
poderosa Comisión Federal de Electrici
dad adquiera la garantía constitucional
de generar al menos 54 por ciento de la
electricidad del país. Y es super vendedor
eso de decir que es porque no tiene fines
de lucro. ¿Nos podrían recordar por qué
los electrones que se producen en condi
ciones de pérdida económica son mejo
res para la nación? Al final del día, todas
las subsidiarias de generación de la CFE

pierden dinero. Y, si no queremos apago
nes, ¿no necesitamos más inversión, en
casi todo, de lo que la CFE puede com
prometer para ese 54?
En un plano un poco más técnico, ¿se

ría mucho pedir que modelen las emisio
nes y el costo medio de generación de
electricidad si la CFE hace valer este nue
vo derecho? Sería bueno entender el im

pacto de despachar más sus plantas de
carbón, diésel y combustóleo. Sólo lo bá
sico: finanzas públicas, costos para el
consumidor e impacto ambiental, que
cada vez está más de moda en el plano
internacional.
Por cierto, hablando de lo internacio

nal, ¿qué tipo de provisiones presupues
tóles va a tomar Hacienda para garan
tizarle a la próxima Administración una
bolsa de recursos para pagar las indem
nizaciones de arbitrajes internacionales?
El propio Congreso ya advirtió ese ries
go, de miles de millones de dólares, si se
altera el orden de despacho.
Por último: cambiar la Constitución

como respuesta a los amparos, suena a
principio de político pragmático. Minimi
za lo ideológico. Pero, sólo por si su inten
to llegara a fracasar por falta de votos,
¿nos podrían detallar los daños al Estado
de Derecho que generaría un gobierno
que intenta cambiar la ley solo para de
jar de violarla?
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Entre

números

Soraya Pérez
@PerezSoraya

Tercer Secretario
de Hacienda
Como es costumbre en este gobierno,

iniciaron por el último paso saltándo
se lo primero, olvidaron que en Mé
xico hay controles para evitar abusos
del poder, de ahí que nuestra Cons

titución establezca que ciertos miembros del gabi
nete requieran ser ratificados o nombrados por la
Cámara de Diputados. Ese es el caso de Rogelio
Ramírez de la O, el tercer Secretario de Hacienda
de este gobierno, que fue nombrado por el pai
sano presidente en sustitución de Arturo Herrera,
pero que no puede entraren funciones plenas sin
ser ratificado por nosotros, los diputados federales.
El artículo 74 de la Constitución establece que

es una facultad exclusiva de los diputados federa
les discutir, modificar y aprobar el presupuesto, así
como ratificar al Secretario de Hacienda; incluso
el artículo 89 dice que cuando el secretario no sea
ratificado, deberá dejar de ejercer su cargo. ¿Qué
se puede hacer entonces? Podría entrar en funcio
nes alguno de los subsecretarios, quienes ya fueron
ratificados por la Cámara; pero lo que es un hecho
es que Ramírez de la O no puede tomar decisiones
como titular hasta en tanto esta ratificación suceda.

Como ex presidente de la Federación de Cole
gios de Economistas de la República Mexicana ce
lebro que de nuevo un colega sea designado pa
ra llevar las riendas hacendarías de la nación, un
reto implícito que no es menor. Hay que destacar
que los últimos presupuestos han sido un completo
desastre, sin apoyos para la recuperación econó
mica, para las familias, para la salud, al desarro

llo social y al campo mexicano, sin pasar por alto,
obras faraónicas y programas sociales sin trans
parencia que han erosionado nuestros impuestos.
Los retos de Ramírez de la O son extremada

mente complejos:
1) La deuda pública ha incrementado de 201 8

a la fecha en más de $2 mil millones, lo que repre
senta un aumento de 42% al 53% como porcen
taje del PIB.
2) La falta de apoyos durante la pandemia de

Covid1 9 se tradujo en una economía que cayó
más 9% el año pasado.
3) La pobreza ha aumentado y más de 10 mi

llones de personas se han sumado a sus filas en los
últimos tres años. Y la cereza del pastel, la errática
política energética.
No olvidemos que el secretario de Hacienda

forma parte del Consejo de Administración de Pe
mexy CFE. Pemex ha tenido pérdidas multimillo
narios, por ejemplo, con la Refinería de Dos Bocas
en mi natal Tabasco, Pemex reconoció en su Infor
me Anual 2020 y su Plan de Negocios que el pro
yecto estaba caro y rezagado y que la obra cos
tará cerca de $250,000 millones (40% más de lo
anunciado) ¡todo de nuestros impuestos! Y CFE tu
vo pérdidas netas durante 2020 por $79,000 mi
llones, el primer resultado negativo en cinco años.
Insisto, es urgente que el Secretario de Hacien

da inicie legalmente, que se hagan los acuerdos
políticos inmediatos y se convoque a un período
extraordinario para su ratificación; mismo que de
be ser presencial, ya que el acuerdo que nos rige
para reuniones virtuales no incluye nombramien
tos o ratificaciones; además hay que definir sede,
pues el salón de plenos está en remodelación.

La falta de ratificación de un secretario envía un
mensaje que no genera confianza y menos certi
dumbre a la inversión, México ya no debe perder
más. Espero que este secretario sea el bueno, ¡a la
tercera va la vencida!
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Dinero contra realidad

Eduardo López Chávez*
https://flcw.page/eduardolopezchavez

Costosa tentación
Condición necesaria para que la economía de mercado

funcione, es la libre interacción entre consumidores y ofe
rentes, que sea a través de la oferta y la demanda que
los precios se modifiquen, es decir, si una empresa deci
de vender a un precio al cual los consumidores no com

pren, entonces deberá bajarlo a un nivel que se ajuste a lo que si están
dispuestos a pagar y lo mismo va en sentido contrario.
En algunas ocasiones, esa interacción se rompe por la aparición

de cierto tipo de estructuras empresariales, como por ejemplo los mo
nopolios y provoca que los precios no se ajusten como deberían,
entonces es momento de que el gobierno intervenga, pero dicha
intervención debe ser para imponer el entorno necesario para eli
minar esas fallas y sancionar las existentes, creando confianza en el
mercado.

Cuando el gobierno interviene de forma distinta a "poner claras
las reglas del juego", a través de un control de precios (fijar una tarifa
máxima y/o mínima) o la creación de empresas gubernamentales pa
ra influir en el precio, entonces tenemos un serio problema.

En el mensaje que dio a principios de julio de este año, con motivo
de los tres años de su triunfo electoral de 201 8, el titular de Ejecutivo
dijo "el gas ha aumentado un poco por encima de la inflación, pero
ya pronto vamos a corregir ese aumento, muy pronto" ¿a que se refe
ría con esto? La respuesta se obtuvo días después cuando, anunció la
creación de la empresa estatal Gas Bienestar, de dicho anuncio quiero
rescatar dos frases del presidente:
"Mientras se establece un mecanismo de precio máximo, que lo va

mos a establecer, también ya estamos preparando la creación de una
empresa para distribuir gas a precio justo. Gas Bienestar, se va a lla
mar y se van a vender cilindros de gas de 20, de 30 kilos, a precios
bajos en las colonias".

"A la gente humilde, a la gente pobre de las colonias, lo que más les
duele es cuando aumenta el precio del gas en el cilindro. (...) Estamos
atentos y vamos a actuar para controlar aumentos injustificados de al
gunos insumos y alimentos que afectan la economía popular".
¿Qué entenderá el presidente por precio justo? Si es producto de

la competencia en el sector, y esta nueva empresa entrará al mer
cado para fomentarla, ajustándose a lo que el mercado dicte, en
tonces, estamos en el mismo canal, pero, dijo tajantemente que se
impondrá un precio máximo (control de precios), entonces tenemos
las dos condiciones antes mencionadas para hablar de un serio
problema.
No es de ninguna forma función del gobierno, participar como ofe

rente en el mercado y mucho menos si al hacerlo genera fallas en el
mismo, dado que las empresas estatales por naturaleza son monopóli
cas y el "dueño" es juez y parte, lo que permite que gocen en el mayor
de los casos de subsidios a su favor, algo que empeora el escenario:
empresa de gobierno + control de precios + posible subsidio = pérdi
da de competitividad = disminución de inversión = contracción econó
mica y aún si no existiera el subsidio, basta con el control de precios
para que la ecuación se mantenga.
Si en el corto plazo los resultados para el erario público son favo

rables, puede ser pretexto para replicarlo en otros sectores, afectando
a quienes el presidente aseguro querer proteger, la gente humilde, la
gente pobre de las colonias y todo por la costosa tentación de regre
sar a los años 70. Nuestro país, ya vivió un proceso de privatización
de empresas estatales en los periodos de 1984 a 1988 (se privatizan
empresas diversas), 1988 a 1999 (privatización de sectores como si
derurgia, banca y teléfonos) y de 1995 a 2000 (se venden los ferroca
rriles y la comunicación vía satélite) si hoy empezamos con el proceso
contrario, las consecuencias serán muy costosas y no solo me refiero
a las finanzas públicas, sino al bolsillo de los consumidores quienes fi
nalmente son los que terminarán pagando los platos rotos que deja la
ecuación: (+) empresas estatales = () competitividad = ( inversión = (
oferentes = aumento de precios que pondrá en jaque a la economía
popular y por lo tanto la nacional.

* El autor es académico de la Escuela de Gobierno y Economía de
la Universidad Panamericana, conferencista, consultor experto en te
mas económicos y de administración pública, director fundador del
sitio El Comentario del Día y conductor titular del programa Voces
Universitarias.
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^ Economicón
l J José Soto Galindo
\ » J soto.galindo@gmail.cx3m/@holasoto

Optimismo o ingenuidad
Es difícil distinguir si lo que hay en el tono celebrato

rio del Gobierno federal (Legislativo incluido) sobre
el impuesto mínimo global corporativo es un optimis
mo excesivo o una ingenuidad de antología. Hemos
escuchado cifras sorprendentes sobre la recaudación

que dejaría en México ese nuevo gravamen internacional
(30,000 millones de pesos) y la insistencia en que podría in
corporarse en la regulación fiscal de 2022. En el fondo, qui
zá, es pura propaganda para motivara optimistas y embau
cara ingenuos.

El impuesto global es un artefacto en construcción, tan lle
no de detalles que el propio diablo puede perderse (¿quién
dijo que entender impuestos era sencillo?). Muchos buenos
augurios se sustentan en la velocidad con la que los países
alcanzaron el acuerdo para diseñar el impuesto, pero lo úni
co claro es que no entrará plenamente en operación antes
de 2023.

1. Apenas en abril Estados Unidos se puso a la vanguardia
en la promoción de un impuesto global, similar al que la OC
DE ha impulsado desde hace años, como un paso obligado
para subir la tasa en su territorio de 21 % a 25%: incrementar
el impuesto local sin un cambio de régimen global motivaría a
más compañías a migrara jurisdicciones benévolas.
2. El impuesto global busca un piso fiscal mínimo para evi

tar el nomadismo que caracteriza a las grandes transnacio
nales, con capacidad para llevar sus sedes fiscales a las ju
risdicciones más benignas (léase paraísos fiscales). Un caso
ejemplar es el de Microsoft, cuya subsidiaria en Irlanda gene
ró utilidades por 315,000 millones de dólares en 2020 y pa
gó 0 dólares en impuestos corporativos por tener su sede fis
cal en Bermuda.

3. Desde que JanetYellen presentó la postura de Estados
Unidos bastaron tres meses para que el concierto de nacio
nes se sumara. Pero falta un trámite bien importante: que la
iniciativa obtenga el aval del Senado estadounidense, divi
dido 5050 entre demócratas y republicanos. Los republi
canos se niegan a subir la tasa local; podrán aprobar cual

quier cosa para aplicarse en otras jurisdicciones, pero no
está claro si aceptarán la propuesta del presidente Biden
para ejecutaren casa.
4. El acuerdo global en términos prácticos se basa en crear

un impuesto mínimo de 15% a las ganancias de las corpora
ciones transnacionales, que en algunas jurisdicciones como la
irlandesa obligaría a imponer una tasa 2.5 puntos porcentua
les por encima de la vigente y en otras, como la mexicana, la
podría recortar 50% (actualmente es de 30% en el papel; en
los hechos es otra cosa: hay 40 sectores que pagan una tasa
efectiva inferior a 5%). (Irlanda, por cierto, no se ha adheri
do al acuerdo).
5. El impuesto aplicará sólo a las grandes compañías trans

nacionales y altamente digitalizadas. ¿Cuáles? ¿Cuántas
son? Algunos expertos hablan de unas 100 entidades, pero
no existe certeza. ¿Entrarán todos los sectores económicos?
Muy probablemente noy esa discriminación será una batalla
entre los diseñadores del impuesto.
6. ¿Cómo se definirá a las compañías susceptibles de ser

gravadas? Tampoco hay claridad: ¿se les considerará objeto
del impuesto por su valor de capitalización bursátil o por el vo
lumen de sus ventas globales?
7. ¿El impuesto obligará a México a recortar su tasa a

15%? No necesaria ni umversalmente. México deberá espe
rar las definiciones concretas sobre las empresas que serán
gravadas y la forma como pagarán el tributo sobre sus ganan
cias en cada jurisdicción. Hay que tener en cuenta, además,
que México no es sede ni corporativa ni fiscal de ninguna de
las compañías globales.
8. En otros países, el acuerdo obligará a derogar impuestos

específicos. La Comisión Europea, de hecho, ya anunció que
puso en suspenso la imposición de una tasa digital (que grava
a Google, Facebook, Amazon y compañía) en tanto se aplica
el impuesto mínimo global.
Así que los beneficios concretos en México del impuesto

global son todavía un misterio. Quien diga lo contrario peca
de optimismo, de ingenuidad o de ambas cosas.
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Maribel Ramírez Coronel
maribel.cx3ronel@elecx)nomista.mx

La papa caliente
de las compras
de medicamentos
Tras innumerables tropiezos y ejercicios errados en cuan

to a compra de medicamentos, el gobierno finalmente
anunciará "su plan definitivo para el abasto de medica
mentos", según adelantó el presidente López Obrador.
Es de esperarse que a partir de esto ya se defina de una

vez por todas bajo qué institución o instituciones y personas re
cae directamente la compra de insumos tan vitales como son los
del sector salud.

¿Qué organismo tiene la responsabilidad de las compras de
medicamentos en la 4T? Porque hasta ahora eso no ha estado
claro y es parte del caos y desabasto consecuente. En un inicio se
dijo que sería la Oficial Mayor de Hacienda, pero una vez yén
dose Raquel Buenrostro al SAT, la nueva OM Talía Lagunes no lo
quiso asumir y nadie dijo "esta boca es mía".

En los sexenios anteriores no había duda sobre esa responsa
bilidad; estaba dividida entre IMSS y Secretaría de Salud (SS). El
primero con la compra consolidada para todas las instituciones
que se subían, y SS con la comisión negociadora para la com
pra de medicamentos de patente o insumos de proveedor único.
Aun así, los demás institutos y gobiernos estatales también siem
pre compraban medicamentos cada uno por su lado.
Sin embargo en esta administración estas compras se convir

tieron en una papa caliente que nadie quería tomar. Con la lle
gada de UNOPS anunciada por el mismo mandatario hace casi
un año, se asumió que quedaba resuelto pues UNOPS se haría
cargo de todo. Pero evidentemente el experimento no resultó.

Esperemos que lo que se informe esta semana sea ya el plan
definitivo porque las consecuencias del desorden y caos en ad
quirir insumos tan prioritarios ha impactado en muchas familias,
sobre todo en las de menos recursos que no cuentan con segu
ridad social.

Lo que es un hecho es que bajo el galimatías de adquisiciones
de la 4T que nadie ha entendido se compró menos con más, y
bajo una enorme discrecionalidad con las adjudicaciones direc
tas en que se hicieron 90% de las compras en salud.

Inician auditorías en Insabi

De lo anterior ya ¡remos sabiendo más detalles porque la bue
na noticia es que recién entraron al Insabi los revisores de la Au
ditoría Superior de la Federación (ASF). Esperamos saber por
ejemplo qué funcionarios del Insabi impidieron en 2020 que se
ejercieran casi tres cuartas partes de los recursos que debieron
haberse destinado a pequeños enfermos que por ley les corres
pondía ser atendidos y cubiertos con el Seguro Médico Siglo XXI
(SMSXXI).
Porque el presupuesto ahí estaba. Sabemos que los directivos

del Insabi se empeñaron en dar en especie a las entidades los in
sumos de este SMSXXI cuando por ley ello no aplicaba, pero en
lo que entendían detuvieron por muchos meses los recursos. Al
respecto hay varías denuncias encaminadas y con muchos ele
mentos para demostrar que hubo delito penal en contra de niñas,
niños y bebés mexicanos afectados por decisiones negligentes
o que perdieron la vida en el camino a causa de negligencias
burocráticas.

Y si de algo más ya empezó a percatarse la actual administra
ción es que la austeridad en salud es insostenible pues al final el
supuesto ahorro termina saliendo mucho más costoso.

Lo decimos porque el Insabi que hasta ahora había cuasi ope
rado sin estructura y sobre los andamios del Seguro Popularya
empezó a conformar cierta estructura para ejercer sus funciones
conforme el cambio de ley que le dio vida en 2019.

La Secretaría de Hacienda recién le autorizó plazas, y dicho
instituto en las últimas semanas empezó a contratar a muchos de
sus colaboradores que trabajaban por honorarios. Lo único que
había firme eran las cuatro coordinaciones nacionales encabe

zadas por jóvenes sin mínima experiencia en el Sector Salud,
dos de ellos escalando desde la ayudantía del presidente. Mu
chos de quienes sí tenían experiencia que eran los de servicio
profesional de carrera en su gran mayoría terminaron siendo li
quidados tras forcejeos y amenazas a principios de año.
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La que ¿MÍifiiil Breadams® ob^B' |us¡|¡^
para hacer adquisiciones fue la desarrolladora de inmuebles
industriales Finsa. Resulta que recibió un crédito sindicado soste
nible por 1 35 milbnes de dólares <3. cinco años.

Los recursos serán para comparar un portafolio de naves in
dustriales en el parque industrial Oradel, Nuevo Laredo, Tamaü
lipas, a travé 3a| ]eicori^Hins< Bal iblios III.

BBVA México, quien fungió como agente estructurador ysos
tenible de la transacción, detalló que el nuevo portafolio de la

1 onsste I 1 2 1 Jas terrenos, los a*
bs se encuentran en una de las rutas estratégicas de Tamaulipas
para conectar la zona este de Estados Unidos con México ysus
principales puertos marítimos de conexión internacional.

El crédito incluyó un indicador de sostenibilidad quf permiti
rá dar seguimiento a las metas medioambientales de la desarro
lladora de naves y parques industriales, a través de la opinión
de la agencia consultora Valora Sostenibilidad e Innovación.

John Elkann, vástagode la familia italiana Agnelli, ha es
tado explorando una posible unión con el diseñador de mQ*
da Giorgio Armani como parte de un plan para Construir un

conglomerado de lujo eventualmenle anclado alrededor de
Ferrari.

Elkann, que preside el grupo automovilístico francaitaliano
Stellantis, ofrecíS comprar una parte minoritaria en la casa de
Armani, perosu último avan® fue rechazadaeste mes.

La operación habría situado a bs Agnelli como jugadores
de primer orden en la industria de la moda junto a los.Arnau.lty
bs Pinaulten Francia.

Las conversaciones con Armani, valorada por los analistas
en 6,000 m¡llon«9:de*euros, no avanzaron por la reticencia del
diseñador a sígnder, dijeron dos fuentes, que añadieron que las
eonvfersaciones eran informales.

Un posible acwpsbcon Arman® realizaría a través de
lüfBia de inversión E tw |§^* automóviles
rrari, controlado por Exor, pero la última oferta de Elkann fufe
rechazada.

El ri 1 >'SHit > refleja l^ftsfuerzos ®J&fundadores «' S
Chryslerque poseen el 5 3% de Exor para ir más allá de la in
dustria del automóvil y aumentar su exposición en el mercado
de lujo después de una serie de recientes inversiones.

Los bancos de Wall Street están vendiendo deuda"vincula
Bb»of|drias deHtawalidad B ManhattaBdRgi < 1 la de
manda de inversionistas..
Goldman SachsGroup, Deutsche Bank y BMO Capital

Markets wf ieroilHieficiados gracias apesto j#e fijijmrpa
precio de 316 milbnes de dóbres respaldado por hipotecas
comerciólas.

^eleconomista.mxaacionesyreacciones*.
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Habrá más maíz y los
precios suben

raneamos la semana con el reporte del Departamento de AgriculturaAde Estados Unidos, el cual mostró una expectativa de producción a
nivel mundial para este ciclo de 1,194.80 millones de toneladas

El Departamento de Agricultura de Estados Unidos
(USDA, por su sigla en inglés) anunció la semana pa
sada en su reporte de oferta y demanda mensual de
IiIíq que habría más maíz de b'esperado para la co
secha del ciclo 2 1 /TI, y^ontrario a lo que se pensa
ría, el maíz tuvo tr#t4f||§nes enjertes alzos y dos df;
bajas, cerrando el contrato a plazo de marzo 2022
con una ganancia semanal de 6.09% o 1 2.6 dóla
BSj/fenelada, para ubicarse en 21 9.28 dólares.

Arrancamos la semana con el reporte, el cual mos
tró una expectativa de producción a nivel mundial pa
ra este ciclo de 1,194.80 millones de toneladas, casi
5 millones de toneladas más que en el ciclo anterior,
incrementando la oferta total en 4.2 millón®, mientras
que por el lado defcaisumo el aumentorfue de tan so
lo 2.43 |S quecBidoHí Inventarios finales de
291.1 8 milbnes d© toneladas versus 286.9 millones
que esperaba si mercado.

A nivel Estados Unidos, el USDA incrementó la ex
wtivgde la superficie qcosecmir erHvO mil I

tareas y dejo sin tocar el rendimiento en 1 1.27 tone
ladas/hectárea, contra las 1 1.1 6 esperados por los
dirncis secos y Calientes que se han presentado en las;
planicies d§| norte de la franja máiéira.

Lo anterior aumentó la expectativa de producción
para eSfe trido en 4.45 millones dé toneladas, pa
ra llevarla a los 385.21 millones, contra los 381.81
Ssperadas por el mercado y los 360.24 del c'dl
anterior.

Por ©I lado del consumo, se incrementó el uso pa

ra forrajero en 640,000 toneladas y volvió a revisar
al alza el rubro de exportaciones para ubicarlas en
63.5 milbnes versus 62.23 del mes anterior, quedan
do fe I lenta Ésfi na lidien 3H37 rmDblis de tone»
das 1.91 millones más que el mes anterior.

Para la producción de maíz en Sudamérica, el US
DA estimó que Argentina producirá 48.5 millones de
toneladas contra 47.1(5estimadas y en el ende
Brasilfüisperaban 91.8 millones pero el número lo
ubi<§ó eri 93 millones de toneladas, que tfsulta por de
bajo de los 98.5 millones del mes pasado.

Para aderezar d tema, por la tarde el USDA anun
cióHje de la supBH tcHB Estciíos^ffldos, el
maíz se en<se?ntraba en un 65% en condiciones de
bueno a excelentes, es decir un punto porcentual por
encima de la semana pasada.

Ante toda esta información, lo logicé es que el
maíz hubiefa bajado, y de hecho fuSsu primera reac
ción ante I reporte; sin embargo, reducción®* en la
producción del trigo de primavera hicieron quesel tri
go Sítbiera fuerte y arrastrara al maíz y la soya en la
misma alza.

El resto de la semana el tema central fue;d clima, el
cual se pronostica para esta semana de nueva cuen
ta con temperaturas elevadas y falta de humedad que
afectaría las zonas en donde;|ustamente se incremen
k la J^Brf¡c¡i#í^B|rad<^^Hec¡r, en b parte oeste
d¡s la franja maicera y las planicies del norte, que ¡s
bien es cierto no son las zonas de mayor producción,
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si son las que han recibido menos lluvia. Con este pro
nóstíesjxel mercado encontró soporte y se comportó al
alza dos días más.

Otro factor que jugó un papel ¡mportqnt¡|#ff;#t
eSi| «RtaSeiB^el maíz fue el daPde ¡nflaciJBfr
la Unión Americana. Ycés que ésta se ubicó en niveles
de 5.4% en juni© con respecto al año anterior, lo que
significó inHHento cBü.9% EBn RpHtoH mes
de mayo, siendo este aumento menstiálel más impor
tante desde junio de 2008.

En consecuencia, el dólar se fortaleció ante la ex
pectativa de que la Reserva Federal tendrá que redu

cir Süs estímulos a la economía antes de lo previsto y
esto debería haber generado caídas en el maíz; sin
embargo, los precios del petróleo siguieron su carrera
alcista y esto presiono a los del maíz.
Como podrán apreciar, son muchos los factores

que están en juego y los analistas de Chicago no deJ
cartan una subida de precios en el corto plazo, pu
dendo el precio del maíz regresar a niveles de 236
dólf res/tonelada en el plazo de diciembre de Iste
año.

¿Ya tomaron coberturas?
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Ricosf5í y poderosos
Marco A. Mares

maroomaresg@gmail .com

Infonavit, colmillos filosos
nfonavitya tiene filosos colmillos.
Con tal filo, la institución ahora sí, ya está

siendo considerada como una de las tres en
tidades fiscalizadoras más temidas entre los

contribuyentes.
Infonavit ahora puede pedir que se congelen

las cuentas de los patrones que no cumplen con
sus obligaciones.

El Servicio de Administración Tributaria (SAT),
el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y
ahora el Infonavit, gozan de enorme respeto por
parte de los contribuyentes. Las dos primeras ya
tenían ese respeto.
Infonavit, encabezado por Carlos Martínez,

no venía teniendo ese nivel de respeto hasta que,
durante la actual administración, comenzaron a
respaldarlo la Unidad de Inteligencia Financie
ra, el SAT, la Comisión Nacional Bancaria y de
Valores (CNBV), la Procuraduría Fiscal de la Fe
deración, y el IMSS, bajo la coordinación de la
Secretaría del Trabajo para iniciar una intensa
campaña de fiscalización.
Hasta el 201 8, el Infonavit era objeto de la

burla de los patrones.
Para ese año, apenas recaudó 37 millo

nes de pesos. La administración del Institu
to en coordinación con las autoridades lo

graron contar con una poderosa arma: la
información cruzada, incluida la bancaria.
El Infonavit puede solicitar que sean congeladas
las cuentas de los patrones incumplidos.
No solo eso, puede cobrar los adeudos que

tengan los patrones morosos y si no les alcanza

para pagar, los sienta y les hace una oferta irre
sistible, para reestructurar sus deudas.
Para el año 2020, el año de la pandemia y

el consecuente confinamiento, Infonavit dio un
fuerte golpe recaudatorio. Cobró 1,600 millo
nes de pesos.
En este año 2021, para el primer semestre, la
recaudación ya alcanza los 1,300 millones de
pesos.

El total de aportaciones patronales en los pri
meros dos años ha tenido un incremento del

doble de lo que se tenía en el sexenio anterior,
para cada año. Hoy la cartera vencida de Info
navit en la parte patronal, asciende al 6%; 94%
pagan a tiempo.

La fiscalización y el respeto alcanzado por In
fonavit han sido fundamentales para alcanzar la
extraordinaria recaudación.

Pero también ha sido importante el aumento
que se ha registrado en los salarios nominales,
que se traslada a la masa salarial.

Esta no es otra cosa más que el número total
de los trabajadores ante el IMSS y su multiplica
ción por el salario diario de cotización.
Hasta antes de la pandemia se registra

ba una masa salarial diaria de 8,200 mi
llones de pesos, en todo el país. Es la su
ma de las nóminas de todo el país.
Hoy la masa salarial es de 8,700 millones de
pesos.
A pesar de que el empleo no se ha recupera

do por completo, la masa salarial es superior a
lo que se tenía previo a la pandemia.

En consecuencia se registra un efecto recau
datorio por acciones de fiscalización y un efec
to, por masa salarial.
Lo que recauda el Infonavit va a las cuentas

individualizadas. Desde que ingresan al estado
de cuenta de Infonavit, son un pasivo para el or
ganismo que tiene que pagar un rendimiento al
ahorro de todas las cuentas.

Infonavit lo invierte por dos canales. Por un
lado, en el programa de crédito se invierten
220,000 millones de pesos al año. Es la disper
sión de los últimos cinco años en promedio
Por otro lado, el excedente de esa recauda

ción se invierte en valores a través de un fondo
institucional. Ahora sí, los patrones ven a Infona
vit con una percepción de riesgo, si no pagan.

Adicionalmente, a los patrones se les exige es
tar al corriente con el pago al Infonavit, para en
trar en licitaciones. Esto no se pedía antes.

Ahora sí, Infonavit es visto con respeto y ello se
refleja en la disciplina de pago de los patrones.

¡Así las cosas!
Atisbos
GUARDIANES. Lanzan alerta los Guardianes de

la Constituciónel observatorio ciudadano ampa
rado en Coparmex para evitar albazos legislati
vos y piden parlamento abierto para reformas a
la carta magna.
Ante aprobación de dictámenes en la comi

sión de puntos constitucionales del senado, se
ñalan que analizarán su contenido y vigilarán el
proceso legislativo. Rechazan reformas a la ley
suprema que sirvan para dividir y confrontar a
los mexicanos o restar derechos a quienes impul
san el desarrollo económico y social de México.
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La burbuja inflacionaria (junio 2021)
DAVID MARQUEZ AYALA

Ala MITAD DEL ANO, el Indice Na
cional de Precios al consumidor (INPC)
indica una tasa de inflación anual (junio

2020junio 2021) de 5.9%, misma que casi dupli
ca la inflación objetivo del Banco de México de
3.0% (±1) (Gráfico 1), y que es relativamente si
milar a la de 5.4% registrada en Estados Unidos.

EN AMBOS CASOS, el costo de los energéticos
fósiles (petróleo y gas) es el principal elemento
disruptivo de los precios, dado su desplome por
la contracción pandémica en 2020 y su fuerte
elevación en 2021, lo que además conlleva un
efecto estadístico de contraste o rebote. En
México, a junio de 2020 el precio de la gasolina
de alto octanaje mostraba una baja de 13.4%
y la de bajo octanaje de 9.3; y para junio 2021
su alzarecuperación es de 21.9 y 15.1% respec
tivamente. En Estados Unidos el precio de las
gasolinas registra a junio un aumento de 45.1%,
lo que también impacta a la gasolina que aun
importamos.

ASÍ, DE LOS OCHO rubros de bienes y servi
cios que integran el INPC, el que presenta a ju
nio el mayor aumento es el de transporte 9.6%,
seguido por alimentos 6.7, muebles y accesorios
domésticos 6.2, otros servicios 5.9, ropa y cal
zado 5.4, vivienda 5.1, salud y cuidado personal
4.1, y educación y esparcimiento 2.5%

LA INFLACION GENERAL a junio (5.9%) es
menor a la registrada en 2017, pero mayor a la
de los demás años de la última década (Gráfico
2), aunque ahora forma parte de una burbuja
inflacionaria que afecta prácticamente a todas
las naciones.

POR SU IMPACTO EN el consumo básico,
cabe destacar las alzas excesivas en alimentos
como la tortilla 11.5%, pan de caja 7.4, pan
dulce 7.9, pasta para sopa 11.1, pollo 20.3,
carne de cerdo 16.7 y de res 9.0, y aceites
vegetales 18.3%; también en la electricidad y
combustibles domésticos 19.0, y en el costo del
transporte tanto público foráneo 10.4, como
por cuenta propia 12.3%

LA ANTERIOR EXPLICA en gran medida
el disparo del índice de la Canasta Básica, que
muestra un aumento de 7.8% (Gráfico 3), con
afectación a la economía popular.

La similitud de alzas del INPC en México (5.9%)
y Estados Unidos (5.4%), así como la estabilidad
cambiaría del primer trimestre, mantienen 
según nuestro cálculo una ligera subvaluación
del peso en junio muy similar a la de diciembre
(Gráfico 4).
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INFLACION POR OBJETO DEL GASTO.
VARIACIÓN ANUAL A JUNIO (20192021)

Variación% junjuri
2019 2Q2Q 2021

INPC 3.9 3.3 5.9

1 Alimentos, bebidas y tabaco 5.5 7,0 6.3
1.1 Alimentos 5.5 6.7 6.7
Tortilla de maíz 3.9 4.Q 11.5
Pan de caja 6.7 6.6 7.4
Pan dulce 4.0 6.0 7.9
Pan Blanco 3.3 5.2 5.8
Pasta para sopa 6,0 9,7 11.1
Cereales en hojuela 4.4 7.8 0.6
Arroz 4.6 36.6 3.1
Pollo entero 5.6 3.3 20.3
Carneyvíscerasdecerdo 6.7 1,3 16.7
Carneyvíscerasderes 1.4 3.0 9,0
Pescados y mariscos 4,7 3,0 7.4
Leche pasteurizada y fresca 4.8 4.6 5.8
Huevo 5.7 21.9 2.7
Aceitesygrasasvegscomestibl 3.7 4.7 18.3
Frutasfrescas 7.3 9.4 3.6
Hortalizas frescas 13.2 12.1 1.6
Frijol 1.8 35.4 3.7
Azúcar 1.9 16.8 1.7
Cafe 2.9 5.4 4.6
Refrescos 6.6 5.4 6.0
Agua embotellada 3.9 7.2 3.4
1.2 Bebs alcohólicas y tabaco 5.4 10.0 2 i
Cigarrillos 5.9 15.6 4.9
Cerveza 4.4 8,0 1,2

Vinosy licores 6.9 5.8 5.2
"2 Ropa, calzado y accesorios2.20.75.4
2.1 Ropa 2.2 0.8 5.9
2.2 Calzado 2.2 0.8 4.2
2.3Accesycuidadosdelvestido 2.2 0.8 4.2
3 Vivienda1.62.65.1
3.1 Costo de uso de vivienda 2,9 2.3 2.3
3.2 Electricidad y combustibles 3.4 4.3 19.0
4~MuébVésy accés domésticosTV!2,lí ¡5.2
S Salud y cuidada "personal4.44.24.1
5.1 Salud 4.1 4.6 4.5
5.2 Cuidado personal 4.7 3.9 3.8
6T rañsporte S.1 2.1 8.6
Transporte público urbano 2.5 5.2 i.l
Transporte público foráneo 7,í 3.6 10.4
Transporte por cuenta Jjrojo ¡a 5.7 4.1 12.3
"Adquisición dé"vehículos4.4499.0"
7 Educación yesparcirme ñto3.62.32.5
7.1 Educación 4,8 4.4 1.9
Educación privada 4.9 4.5 1.1
Artículos de educación 4.4 4.0 5.7
7.2 Esparcimiento 2.8 0,3 3.1
"8"0ti i 5.8"4!55.9

Energéticos (Ref) 2,5 4.6 17,1
Gasolina de alto octanaje 6.2 13.4 21,9
Gasolina de bajo octanaje 6,3 9.3 15,1
Electricidad 1.9 1.7 4.5
Gas doméstico 6.8 6.0 28.5
í;Vrifasaprob|)arelgab(Ref) 3.7 4.2 2.7
Cuotas de autopistas 6.6 4.8 3.2
Expedicióndedocssectorpúb 11.2 0,6 5,8
Uerechosporsuministro deagua 8.6 1.3 7,6
Estacionamiento 3.0 1.1 0.3
Taxi 2.6 2.7 1.2
Autobús urbano 2.7 76 0.2
Colectivo 2.2 4.9 1.8
Metro o transporte eléctrico 0.6 0.4 0,6
Trámites vehiculares 7.6 4.6 3.7
Fuente: UNITE con datos del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi)

G2 INFLACIÓN INPC, UNADÉCADA (A JUNIO)
(Variación %junjun)

7.0
6.3

5.96.0

4.65.0
4.3

4.1 3.93.84.0
3.3

2.9
3.0 — 2.5

2.0

1.0

0.0
2012 13 14 15 16 17 18 19 20 21

Fuente: UNITÉcon datos del Inegi

COMPARATIVO. INPCCAN ASTA BASICA
PRODUCTOR A JUNIO (20192021)

(Variación %junjun)

^ INPConsumidor
Canasta básica

Q INP Productor 47

2019 2020 2021

Fuente: UNITÉcon datos del Inegi

TIPO DE CAMBIO PESODOLAR (PARIDAD
NOMINAL VSREAL)2012JUN 2021

(Pesos por dólar estadunidenseal cierre del período)
25,0

20.0

UHTE $ © UNIDAD TECNICA DE ECONOMIA S.A de C.V. Ciudad de México Tel/fax 55 5135 6765 unite@i.com.mx
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Notimex: año y medio de huelga // ¿Quién protege
a la lideresa? fí Un paso adelante, dos atrás
CARLOS FERNANDEZVEGA

PARECE QUE UN año y medio de
huelga en Notimex no ha sido tiempo
suficiente para resolver el conflicto,
porque alguien (hasta donde se sabe,
responsable del equilibrio y la con

ciliación entre los factores de la producción)
insiste en mantener el conflicto, de tal suerte
que más que fuego amigo este asunto resulta ser
un perverso jaloneo interno (con la intervención
de muchas manos externas) en defensa de lo
que ciertos personajes consideran sus cuotas de
poder, en el entendido de que si se logra dar un
paso adelante de inmediato la presunta autori
dad ordena dar dos para atrás, y esta práctica
seguirá hasta que alguien ponga orden.

SE INSISTE EN que México está en plena
transformación, en que "estamos decididos a
combatir la corrupción y dejar atrás las viejas
prácticas" (etcétera, etcétera), pero en algunas
áreas del gobierno parece ser que, discurso apar
te, les resulta más productivo que aquellas per
manezcan intocadas, como el abierto conflicto
de intereses existente.

LA LEY ORDENA que la autoridad laboral me
die en los conflictos obreropatronales, que sea
factor de conciliación entre las partes, que ponga
su mayor empeño para resolver las diferencias y
coadyuve a que los involucrados den pasos hacia
adelante para, a la brevedad, poner fin a los des
acuerdos. Sin embargo, al menos en el caso de
Notimex empresa del Estado son notorios los
desequilibrios, toda vez que se privilegia a unos
de los factores, impide la solución al conflicto y
a lo largo de 16 meses lo ha mantenido de forma
artificial. ¿Incapacidad? ¿Conflicto de intereses?
¿Combinación de ambos?

PARA NADIE ES un secreto que Notimex siem
pre fue una cueva de ladrones, y nadie dijo nada.
Pero llega Sanjuana Martínez a limpiar la agen
cia de década de corrupción y empezó la feroz
campaña en su contra, porque algunos se niegan
a que les cierren su mina de oro.

SEMANAS ATRÁS EL presidente López Obra
dor dejó en claro que "la dirección de Notimex
ha actuado responsablemente, a pesar de las

pretensiones de coaccionarla mediante una es
trategia legal que ha cerrado cualquier vía de so
lución en lo inmediato al conflicto de huelga; no
es jurídicamente factible reiniciar las actividades

sustantivas hasta que la cúpula del Sindicato
Único de Trabajadores de Notimex (Sutnotimex)
acepte, por medio de la Junta Federal de Conci
liación y Arbitraje (JFCA), las condiciones ofre
cidas por la dirección de la agencia" (La Jornada,
Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

LA DIRECCIÓN GENERAL de Notimex ha
interpuesto más de 130 denuncias por actos de
corrupción de la dirigencia del Sutnotimex que
ostentaba Conrado García, por desfalcos millo
narios; se advierte la actitud parcial y adversa de
la JFCA hacia la empresa, ya que avaló la huelga
pese a serias irregularidades, y el recuento de
votos resultó ser un fraude porque votaron
trabajadores de confianza, ex empleados liqui
dados debidamente y ex trabajadores que ya
habían cobrado su finiquito; Notimex presentó
38 impugnaciones que no fueron consideradas,
además de que la junta pa só por alto resolucio
nes judiciales que le impedían resolver cualquier
cuestión de fondo en torno a la huelga, con mi
ras a proteger a la agencia e impedir cuestiones
que ahondaran más las consecuencias derivadas
de la orden de suspender cualquier actividad;
además, se despidió a trabajadores denunciados
por corrupción(ídem).

POR SI FUERA poco, más allá de la descarada
intervención de manos externas en el conflicto
Francisco Hernández Juárez de forma destaca
da, la dirigente del Sutnotimex, Adriana Urrea
Torres, tiene varias denuncias ante la FGR, por
lo que se han librado en su contra órdenes de
aprehensión. Pero no han sido ejecutadas ni hay
ganas de hacerlo. ¿Quién protege a la lideresa?

ENTRE LO MÁS reciente la JFCAen periodo
vacacionaldeterminó (12 de julio) que Notimex
"estableció una sede ilegal en la que opera des
pués de estallada la huelga" (la agencia de noti
cias fue notificada sólo hasta el viernes pasado).
Se trata del mismo inmueble en Coyoacán (en
donde no operaba Notimex, y de ello dio puntual
cuenta el actuario Miguel Ángel Parra Mendoza

Fecha: 19/07/2021

Página: 21

Area cm2: 415

1 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos FernandezVega

Costo: 37,719

Página 5 de 8



y de ello fue notificada, oficialmente, la junta),
cuyos propietarios demandaron al sindicato por
poner la bandera rojinegra sin mandato judicial.
Pero la junta le da la razón a Urrea.

Las rebanadas del pas tel
ENTONCES, ¿QUIÉN MEDRA con el conflicto
en Notimex?

cfvmexico_sa@hotmail.com

? Jeff Bezos, la persona más rica del mundo,
se unirá este martes al club de astronautas en

el primer lanzamiento con tripulación de la
empresa Blue Origin, otro momento clave en un
gran mes para la incipiente industria del
turismo espacial. La misión llega días después
de que el fundador de Virgin Galactic, el
magnate Richard Branson, cruzara la frontera

final del planeta. New Shepard despegará a las
8 horas (13 GMT). Bezos fundó Blue Origin en
2000, con el objetivo de algún día construir
colonias espaciales flotantes con gravedad
artificial donde vivirán y trabajarán millones de
personas. Además, la compañía espera
convertirse en un importante subcontratista de
las misiones de la NASA. Foto e información Afp
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DINERO
Los secretarlos de Hacienda // Herrera

termina con buenas calificaciones
/. Asume Ramírez de la O
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NOS QUEDARON A deber los
secretarios de Hacienda de
tiempos idos. El presidente De
la Madrid tuvo dos: Jesús Silva
Herzog y Gustavo Petriccioli.

México sufrió en ese sexenio la mayor de
valuación de la historia reciente y cayó en
mora del pago de la deuda.
CARLOS SALINAS DE Gortari contrató a
un prestidigitador, Pedro Aspe. Le quitaron
tres ceros al peso para que se viera engalla
do frente al dólar, pero arruinaron a los aho
rradores. A quien tenía 10,000 pesos lo de
jaron con 10. Vendieron una empresa estatal
próspera, Telmex, y entregaron los bancos a
casabolseros que luego los quebraron.

CON EL PRESIDENTE Zedillo apareció en
Hacienda el 'secretario Cete', Jaime Serra
Puche, sólo duró en el cargo del 1 al 29 de di
ciembre de 1994, sufrió la moneda una ma
crodevaluación y fue cesado. Entró al quite
Guillermo Ortiz y arrancó el Fobaproa.

FELIPE CALDERÓN TUVO tres; uno de
ellos, Ernesto Cordero, fue el que dijo que
con 6 mil pesos al mes una familia puede
tener casa propia, automóvil y enviar a los
hijos a colegio privado.
LOS SECRETARIOS DE Hacienda de Peña
Nieto fueron Luis Videgaray, José Antonio
Meade y José Antonio González Anaya.
Entre ellos se reparten la responsabilidad
de la reforma energética y petrolera, el
gasolinazo y la estafa maestra. Videgaray
se encuentra inhabilitado por 10 años para
ejercer un cargo público y se está defendien
do. De ese largo periodo de fracasos escapa
Antonio Ortiz Mena, el legendario artífice
de la etapa del desarrollo estabilizador. No
hubo devaluaciones, crecieron la economía
y los salarios, y la deuda pública no rebasó 4
mil millones de dólares. Ortiz Mena sabía de
memoria cuánto debía el país y a quién.

Herrera: peso estable,
no endeudamiento

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador tuvo
la buena suerte de la temprana renuncia de
su primer secretario de Hacienda, Carlos
Urzúa, quien ahora es crítico del gobierno.
Prontamente se sumó a la competencia de
tiradores por el bombazo más fuerte, sólo
que tiene muchos rivales y no ha logrado so
bresalir. Lo sustituyó Arturo Herrera, quien
concluyó sus funciones el fin de semana. El
Presidente lo propuso para ocupar el cargo
de gobernador del Banco de México, deberá
esperar a ser confirmado por el Senado y
que finalice la gestión de Alejandro Díaz de
León. A su favor puede decirse que no hubo
devaluación, el peso se mantiene en la banda
de 19 a 20 pesos por dólar; no hubo gasolina
zos; la deuda pública no creció como propor
ción del PIB, se mantiene en torno a 45 por
ciento, mientras que la de Estados Unidos
es superior a 100 por ciento y la de Japón a
250 por ciento de sus PIB respectivos. En el
plano internacional, firmó el acuerdo con los
ministros de Finanzas del G20 para aplicar
un impuesto mínimo global de 15 por ciento
a empresas multinacionales que esconden
ganancias en paraísos fiscales, y, además,
serán gravadas las operaciones de las empre
sas digitales, como Netflix y Amazon.

Ramírez de la O
ENTRA EN SU lugar Rogelio Ramírez de la
O, quien tiene lazos con Andrés Manuel des
de su primera campaña por la Presidencia de
la República. Es un prestigiado economista
cuya trayectoria se ha desenvuelto principal
mente en el sector privado, como presidente
de la consultora Ecanal. En su primer tuit
escribió que ejercerá su responsabilidad
avanzando siempre en la transformación del
país que inició en 2018. Al mismo tiempo,
Hacienda dijo en un comunicado "que la
deuda pública aumentó considerablemen
te entre 2007 y 2018 (de 28.8% del PIB a
44.9%)", comprometiendo el futuro de la
hacienda pública. (Esos años corresponden
a los sexenios de Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto). "Ante esto dice Hacienda,
el presidente López Obrador comprometió
en su campaña mantener finanzas públicas
sanas y no recurrir al endeudamiento como
proporción del Producto Interno Bruto,
tanto en el gobierno federal como las demás
instituciones que consolidan sus balances
en el sector bajo control presupuestal. En
la etapa que ahora comienza, la Secretaría
de Hacienda estará más involucrada en las
cuentas del sector energético y en potenciar
la banca de desarrollo".
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la República. Es un prestigiado economista
cuya trayectoria se ha desenvuelto principal
mente en el sector privado, como presidente
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deuda pública aumentó considerablemen
te entre 2007 y 2018 (de 28.8% del PIB a
44.9%)", comprometiendo el futuro de la
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Twiteratti

ME PARECE INCREÍBLE que el hecho
de que @lopezobrador_ haya menciona
do a una docena de posibles candidatos a
presidentes por imarena esté distrayendo
esfuerzos en precampañas tan anticipadas
cuando hay tres años por esforzarnos por
el país.
Patricia @PArmendarizMX
Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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En su más reciente informe de

gobierno AMLO afirmó, co
mo lo hace frecuentemente,

que "no hemos contratado deuda
pública adicional". Tengo otros da
tos, los de la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público.
Hay tres maneras de medir la

deuda gubernamental: en términos
absolutos, como porcentaje del ingre
so del país, como porcentaje del ingre
so del gobierno. En esta ocasión, por
falta de espacio, y porque ésta debe
ser la primera aproximación al análi
sis de la deuda, centro la atención en
la primera.

Comienzo por la deuda del sector
público federal, que incluye al gobier
no federal, a los organismos y empre
sas, y a la banca de desarrollo.

En noviembre de 2018, último mes
del gobierno de Peña Nieto, punto de
partida del sexenio de AMLO, la deuda
interna neta (denominada en pesos),
del sector público federal sumó, re
dondeando la cifra, 6.7 millones de

millones de pesos. En mayo pasado,
último mes para el que tenemos infor
mación, sumó, redondeando la cifra,
7.8 millones de millones. Lo anterior
significó un aumento, calculado con
las cifras no redondeadas, del 17.2 por
ciento.

En noviembre de 2018, la deuda
externa neta (denominada en dólares),
del sector público federal sumó, re
dondeando la cifra, 198 mil millones
de dólares. En mayo pasado, último
mes para el que tenemos información,
sumó, redondeando la cifra, 224 mil
millones. Lo anterior dio como resul
tado un incremento, calculado sobre
las cifras no redondeadas, del 13.2 por
ciento.

Continúo con la deuda del gobier
no federal.

En noviembre de 2018, la deuda in
terna neta del gobierno federal sumó,
redondeando la cifra, 6.5 millones de
millones de pesos. En mayo pasado,
último mes para el que tenemos infor
mación, sumó, redondeando la cifra,
7.3 millones de millones. Lo anterior
resultó, calculado con las cifras no
redondeadas, en un aumento del 12.8
por ciento.

En noviembre de 2018, la deuda ex
terna neta del gobierno federal sumó,
redondeando la cifra, 96 mil millones
de dólares. En mayo pasado, último
mes para el que tenemos información,
sumó, redondeando la cifra, 113 mil
millones de dólares. Lo anterior im
plicó un incremento, calculado con
las cifras no redondeadas, del 18.2 por
ciento.

En síntesis. En lo que va del actual
gobierno la deuda interna del sector
público federal ha aumentado 17.2 por
ciento y la del gobierno federal 12.8.
La deuda externa del sector público
federal se ha incrementado 13.2 por
ciento y la del gobierno federal 18.2
por ciento.
La deuda total (interna más ex

terna), medida en pesos, en noviem
bre de 2018 sumó, redondeando la
cifra, 10.3 millones de millones de
pesos. En mayo pasado, cifra redon
deada, sumó 12.3 millones de millo
nes. El aumento, calculado con las
cifras no redondeadas, fue del 14.7
por ciento.
AMLO dice que no se ha contraído

deuda.
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Unicornios... En medio

de la debacle traída por
la pandemia uno de los

rubros que logró catapultarse
fue el digital.

Las estrategias de aislamiento para
poner un freno al tsunami de contagios
crearon nuevas necesidades y diversos
canales de compra. En ese contexto las
aseguradoras no estuvieron ajenas a la
transformación.

Hoy, las llamadas Insurtechs explo
ran opciones virtuales para aprovechar
la inteligencia artificial en la venta de
pólizas y los engorrosos procesos de
reclamación.

De acuerdo con datos de la firma de
consultoría tecnológica Everis, sólo en
2020 las inversiones destinadas a este

tipo de esquemas superaron los 7 mil mi
llones de dólares en el orbe.

Es más, el año pasado, pese a la crisis
económica, las primeras firmas de segu
ros digitales se estrenaron en los merca
dos bursátiles. Puntualmente, Lemonade
que se especializa en coberturas para ren
tas de inmuebles llevó a cabo su Oferta
Pública Inicial en la bolsa de Nueva York.

Mientras que la gigante de los autosegu
ros Root cotiza ya en el NASDAQ...

Seguros digitales.. Por su parte, en Méxi
co si bien estas firmas avanzan, la realidad
es que aún queda todo por hacer.

Hoy aquí operan 43 insurtechs, las cua
les se agrupan en su mayoría en la Asocia
ción Insurtech México, que preside Mari
sol Sánchez. Sin embargo, la mayoría son
startups de servicios para aseguradoras.

Entre las grandes destacan firmas como
ARCA, al mando de Juan Manuel Girone
11a; Zendala, de Diego Muradás; Mango
Life, de Francisco Reyes, y Súper, que co
manda Sebastián Villarreal.
Ésta última inició operaciones hace

apenas un año con su seguro paramétrico
para terremotos, en donde se establece
una indemnización determinada con base
en la magnitud del sismo, sin necesidad de
ajustadores o deducibles.

A diferencia de sus competidores, Súper
es un agente mandatario de seguros, es
decir, que no sólo comparará precios y
condiciones de pólizas, sino que participa
directamente en la emisión y procesos de
reclamación para hacerlos de forma ex
pedita. Por ejemplo en caso de temblor el
plazo de pago es de menos de 30 días...

Letra chiquita.. De igual forma, hace
unos meses esa empresa lanzó su opción
de seguro de vida digital de la mano de Se
guros Atlas, que encabeza Rolando Vega
Sáenz, y General, de Seguros de Manuel

Escobedo Así como un sistema de cober

turas en caso de hospitalización por Covid
19. Este último esquema representa ya el
80% de sus ventas.

Para septiembre pondrá en marcha su
póliza de protección de bienes en contra
de incendios y robos. Se establecerá una
suma asegurada fija para proteger todos
los tiliches en nuestro hogar.

Como quiera, Villarreal hace ver que
el enemigo a vencer hacia delante será la
transparencia y claridad para establecer las
condiciones. En el país 74% de la población
no tiene un seguro porque lo cree innece
sario, lo considera costoso o teme a la letra
chiquita. De ahí la importancia de la sim
plificación digital...

VOLATILIDAD CAMBIARIA
HASTA 2022

La incertidumbre.. derivada por el incre
mento en los contagios de Covid19 a nivel
mundial podría detonar una mayor volatilidad.
De mantenerse las alertas Gabriela

Siller, economista en jefe de Banco Base,
no descarta nuevos episodios de aver
sión al riesgo que podrían llevar nuestra
moneda desde los 19.89 pesos por dólar
actuales, hacia los 20.50 pesos por billete
verde en los siguientes meses y hasta 21
pesos por dólar en 2022. Así que persiste
turbulencia...

Fecha: 19/07/2021

Página: 16

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Económicas

Punto y Aparte / Ángeles Aguilar

Ángeles Aguilar

Costo: 42,645

Página 4 de 6



Un mes después del aumento consecutivo de contagios
y de muertes por Covid, Hugo LópezGatell reconoció
la existencia de una tercera ola que llegará a su cresta

a mediados de agosto próximo, siendo por tanto el momento
de mayor riesgo las vacaciones de verano... cosa que no pare
ce atemorizar a los viajeros nacionales dada la percepción de
que hay ofertas de precios que no se repetirán y es la oportu
nidad de escapar del encierro, actitudes que confirma un estu
dio realizado por el Centro de Investigación y Competitividad
Turística (Cicotur), que dirige Francisco Madrid.

Cicotur, el think tank basado en la
Universidad Anáhuac y soportado por
sus alianzas con la industria turística

mexicana, elaboró en mayo pasado
una profunda investigación apoyada
en encuestas y análisis socioeconó
micos para estimar la conducta —y ca
pacidades— de los consumidores para
tomar vacaciones en una de las tres

temporadas fundamentales de viaje,
partiendo que el mercado interno
genera consumos por 2.7 billones de
pesos... del cual el 71.9% se concentra
en el 20% de la población con mayores
ingresos.
La investigación revela que las

ganas de viajar se apoya fuertemen
te ante la percepción de ofertas. Ello
se reconfirma con la fuerte guerra de
precios que por ejemplo hoy tiene
lugar en la Riviera Maya, ya que los
hoteleros —agrupados en la Asocia
ción de Hoteles de Cancún que enca
beza Javier Aranda— buscan mante
ner el flujo de efectivo que mantenga
la operación de sus instalaciones lo
que resta del año.

Los viajeros, junto con el escape del
encierro, la convivencia al interior de
la familia es un acelerador de viajes, la
visita a la familia, lealtad a las marcas
turísticas, el uso de tiempos comparti

dos y la sustitución de viajes nacionales
por internacionales, señala el Cicotur.

Pero el freno está en el impacto de la
recesión sobre las familias; la aversión
al riesgo ya sea al contagio o la insegu
ridad pública, así como la reducción de
frecuencias aéreas y encarecimiento de
tarifas en ciertas rutas.

Tome su traje de baño.

Trafigura, se acabó el negocio.
Desde el jueves pasado se supo que
se acabó el negocio que durante 10
años obtuvo de Pemex el comerciali

zado Trafigura, dirigida por Katia Es
chenbach, y aliado con Miguel Nagel,
pues la empresa productiva del Esta
do ordenó a su filial PMI suspender
nuevos acuerdos con el comerciali
zador hasta nuevo aviso. Conforme a
Reuters, no es público el motivo de tal
decisión, pero se conjetura que res
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ponde a los señalamientos de corrup
ción que se han hecho contra Trafigu
ra en diversas partes del mundo y su
presunta relación con Vitol, la firma
que dirige Luis Roca, la que tuvo que
pagar una caución de 164 millones
de dólares en EU y Brasil tras aceptar
que entregó sobornos a funcionarios
mexicanos, brasileños y ecuatorianos.
Por ahora se mantiene un contrato

sobre Pemex para venderle de manera
exclusiva durante 10 años naftas pesa
das y gas con un valor superior a mil
500 millones de dólares —incluida la
construcción de una terminal y frac
cionadora dentro de las instalaciones

de Pemex en Burgos—, mismo que se
firmó durante la dirección de Emilio
Lozoya y que ahora es objeto de una
profunda revisión por parte de la ad
ministración de Octavio Romero.

Hoy, Programa Carretero. Este
lunes el Colegio de Ingenieros Civi
les de México, que preside Luis Rojas,
conocerá el programa de inversión
carretera que hará el director de de
sarrollo carretero de la SCT, Rogelio
Rivero, del cual se esperan impor
tantes decisiones y acciones que ele
ven la competitividad estructural e
impulsar la recuperación económica.
Una decisión sería el anuncio de lici

tación nuevamente del programa de
Mantenimiento, Reparación y Opera
ción (MRO) del Sureste por parte de
Banobras, que dirige Jorge Mendoza,
y valuado en unos 20 mil millones de
pesos a 10 años. Previamente, Capufe,
de Julita Veites, intentó efectuar ese
proyecto con recursos presupuéstales
que, obvio, no tiene.
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Materiales y acero
chafas en L12

n octubre de 2014 la empre
k sa SGS de México, después de
evaluar la calidad de los mate

riales de las vías de la L12 del Metro, Tláhuac
Mixcoac, y los elementos de rodamiento en
sus laboratorios de Illinois, Estados Unidos,
detectó incumplimientos en las especifica
ciones técnicas por deficiencias en su fabri
cación, mínimo control de calidad, y utiliza
ción de acero y metal de características infe
riores alas solicitadas.

El informe en poder de este columnista,
no hecho público hasta ahora, incluye foto
grafías de las piezas y los resultados de la eva
luación de 19 curvas de esa línea del Metro. El

documento completo fue entregado al presi
dente Enrique PeñaNieto, aljefe de Gobier
no del entonces DF, Miguel Angel Mancera,
y al director general del Sistema de Transpor
te Colectivo Metro, Joel Ortega.
La empresa es miembro de SGS Group (So

cieté Generale de Surveillance) y recibió el
contrato CGDGA SG0612014por parte de
la Contraloría Interna del DF con el "criterio
de considerar, primordialmente, elementos
en zonas de curvas donde se hubiesen mos

trado algunas características de daños pre
viamente", y verificar "si las características
de calidad de los componentes utilizados es
tuvieron conformes con los requerimientos
constructivos solicitados" a través de "diver

sas especificaciones técnicas".

Es obvio que había deficiencias, pero se
permitió continuar con los servicios del Me
tro; es de esperar que se tomen en cuenta es
tos resultados dentro de la actual investiga
ción que realízala Fiscalía General de Justicia
de CdMx, antes de dar otra vez el visto bueno
ala reconstrucciónyfutura operación de L12,
como lo ha señalado la jefa de Gobierno de la
capital, Claudia Sheinbaum. Hasta ahora in
vestigaciones van y vienen.
En el informe de SGS de México se puede

leer que la evaluación en ruedas y rieles cum
plió "con las características y propiedades so
licitadas"; se hicieron pruebas metalográficas
(microestructura), de macroataque (macro
grafía), de inspección visual y estereoscópica,
de microlimpieza (inclusiones), de dureza y
tensión, y análisis químico.
Los problemas empiezan con los análisis

de los tirafondos de durmientes de concre

to y madera (tornillos para asegurar la suje
ción de los elementos que conforman la vía,
rieles, pistas de rodamiento y durmientes),
los cojinetes de aparatos de dilatación (sir
ven para que las vías se aflojen o estiren por
calor o uso), las sujeciones tipo nabla (gra
pas para mantener el ancho de vías) y los
durmientes de concreto y madera para so
portar los rieles.
Los tirafondos de concreto incumplieron

"los requerimientos parala prueba de doblez
al presentar grietas y con los espesores míni
mos para su recubrimiento metálico", por lo
que éstos "contribuirán a la corrosión prema
tura de los tornillos". Hay más.
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CARRERA VIRTUAL

Biniho. por récord en
Global Energy Race
Grupo Bimbo, de Daniel Ser
vitje, busca superar las cifras
récord de la edición pasada de
su carrera Global Energy Ra
ce, con más de 300 mil corre
dores de 127 países y más de 6
millones de rebanadas de pan
donadas a bancos de alimen

tos. En su sexto año, la carrera
será virtual debido ala pande
mia, además de gratuita y con
la misma causa

PUGNA EN EL SECTOR

Perfilan otro órgano
para regular mezcal
Luego de un conflicto entre
representantes del sector por
la dirigencia del Consejo Re
gulador del Mezcal y que la
Secretaría de Economía reco
noció como presidente a Abe
lino Cohetero Villegas, Juan
Martínez Santiago aseguró
que generará un nuevo orga
nismo certificador median

te la Asociación de Maguey y
Mezcal Artesanal.

ENCUESTA DE CICOTUR

En 2023, reactivación
total del turismo: IP

Al parecer, el peor momento
para el turismo ya pasó pues,

de acuerdo con una encuesta

del Centro de Investigación y
Competitividad Turística, 84
por ciento de los empresarios
ve imarecuperacióntotal entre
2022 y 2023, cuando previa
mente era 60 por ciento; espe
remos que la tercera ola covid
no tire estas expectativas.
REPUNTE TRAS COVID

Hyundai de México
creció 31.7% en junio
Con apenas siete años en Mé
xico, la surcoreana Hyundai
Motor logró repuntar sus ven
tas por encima del mercado
tras la caída por pandemia Al
cierre de junio mostró un creci
miento acumulado inter anual

de 3L7 por ciento, mientras que
el promedio de las armadoras
es de 18.1 por ciento.

NUEVO LAREDO

Finsacompra parque
industrial en 145 mdd
La desarrolladora Finsa com

pró un portafolio del Oradel In
dustrial Center, en Nuevo Lare
do, Tamaulipas, por 145.4 mdd.
Se trata de 12 edificios ocupa
dos al 96 por ciento por empre
sas médicas, de logística, auto
motriz y manufactura. Estos
inmuebles se suman a los otros

cuatro que la firma ha adquiri
do en los últimos ocho meses.
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Producto de una mala, acarreada y turbia renegocia
ción del Tratado de Libre Comercio TMECempie
zan a surgir ias desigualdades de enfoque entre los
países contratantes. Resulta que México y Canadá
interpretaron de manera diferente al gobierno de Es

tados Unidos e! componente regional, que debería ser dei 75%
distribuido en varias fases en un plazo de 5 años como máximo.

El desacuerdo radica, señala ia agencia Bloomberg, en ia for
ma de calcular el porcentaje de un vehículo que proviene colec
tivamente de ¡os tres países. Si
una parte central transmisión
o motor tiene un 75% de con

tenido regional y, por lo tanto,
califica bajo este requisito, Mé
xico y Canadá argumentan que
el TMEC les permite redondear la cifra al 100%, para efectos
de un cálculo más amplío del contenido regional general de un
automóvil. Estados Unidos argumenta que 75% es el porcentaje
que se debería usar en el cálculo más amplio, lo que dificulta al
canzar el umbral genera! libre de impuestos.

Conforme avanza la puesta en práctica del TMEC surgen
las desventajas y falta de interpretación puntual para Canadá y
en especial a México. Recordemos el go! que le metió la admi
nistración dei ex Presidente Donaid Trump al negociador Jesús
Seade, en cuanto a temas laborales, situación que ha obligado a
que México acepte la intervención del gobierno estadunidense
hasta en elecciones sindicales.

A un año de entrar en vigor el nuevo TMEC empieza a ser
contraproducente para México y Canadá. El gobierno de Joe Bal
den no tiene intención de ofrecer algo diferente a Trump y el bri
llo de la gran zona comercial empieza a eclipsarse. Nos es tamos
acercando a ta frontera de optar por renunciar a las exportacio
nes libres de impuestos y en su lugar pagar el arancel de 2.5%
que cobra Estados Unidos según las normas de la Organización

Mundial del Comercio.

REACOMODO

Intenso es el reacomodo que está llevando Stellantis en México,
De principio, la parte fuerte; o sea, FCA es la que fusiona a Peu
geot. Así, Bruno Cattori y todo su equipo asume el total de la
operación, incluyendo relaciones públicas. Así ha sido de mane
ra tradicional, en todos los cam
bios que ha vivido la marca des
de que en 1998 Daimler ia ad
quirió. Hoy, Stellantis a nivel
mundial suman 14 marcas, en
México Peugeot se sumó a la lista de lo que era FCA Chrysler,
Dodge, Jeep, Fiat, Ram, Alfa Romeo. De hecho, Peugeot ya ope
ra en la sede de Prolongación Paseo de ia Reforma, en Santa Fe.

TEMORES

ArcelorMittal, que dirige Víctor Cairo, anunció una super in
versión de mil millones de dólares para producir lamina de
rolado caliente en sus instalaciones de Lázaro Cárdenas. Mi

choacán y apenas alcanzó para que un subsecretario, Héctor
Guerrero hiciera un recorrido por la planta. Ni ia secretaria
Tatiana Ciouthier y menos el Presidente Andrés Manuel López
Obrador hicieron referencia alguna. Como que la promoción
de inversiones no es su fuerte»

Agria disputa por
contenido regional

entre los integrantes del
TMEC

Stellantis ü nivel
mundial SLtman
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Volaris, ¿cómo mantener
estable el vuelo?

El reporte financiero del segundo trimestre de la aerolí
nea de ultra bajo costo que encabeza Enrique Beltranena
superó ampliamente las expectativas del mercado. Vola
ris no sólo ha sabido capitalizar la salida de competidores
para acaparar una mayor parte de la demanda de vuelos,
sino que además mantiene una ejecución ferrea de su
plan de negocios para aumentar progresivamente su
oferta de asientos y ampliar su flota; pero lo más impor
tante es el estricto control de la estructura de costos y
gastos que, por ejemplo, permitió absorber una parte del
reciente incremento de la turbosina.

Y en genera] las condiciones de Volaris, sino sucede
algo extraordinario, se mantendrían en la segunda mitad
del año, y 2022 será la verdadera prueba de fuego para la
aerolínea. La correduría internacional Barclays, que lue
go del reporte reiteró su recomendación de sobre ponde
rar y su precio objetivo de 25 dólares, explicó que pese al
tono optimista que la administración mostró en la llama
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da con analistas posterior a la
entrega de sus resultados, está
consciente de que los niveles
de rentabilidad se normaliza
rían el siguiente año, y para
mantener su plan de vuelo, la
compañía busca aumentar su
base de clientes, promoviendo
el cambio de autobús al avión;
diversificar sus fuentes de ingresos; y buscar oportuni
dades en Centroamérica donde hay un potencial atracti
vo que se podría cubrir con tarifas bajas.

Pero no hay que olvidar que el escenario de riesgos
sigue latente. El rápido aumento de los contagios podría
acelerar el regreso de restricciones a la movilidad y afec
tar directamente al sector aéreo, y además los temas es
tructurales ya que conforme aumente la demanda de
vuelos comerciales volverán a atraer los reflectores me

diáticos, temas como la saturación del Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, y un potencial retraso
en la entrada en operación del nuevo aeropuerto de Santa
Lucía.

En el año, los títulos de Volaris que cotizan en la BMV
de José Oriol Bosch, acumulan una ganancia de 81 por
ciento, y de acuerdo con los datos de Refinitiv, están vi
gentes siete recomendaciones sobre las acciones: cinco
son de compra fuerte y compra, una más de mantener y
además una de venta, mientras que el precio objetivo
promedio se ubica en 37.23 pesos, que ya fue superado
ampliamente, porque el viernes las acciones cerraron en
44.95 pesos.

MUCHA QUÍMICA
IMCD, el gigante holandés especializado en la distribu
ción de químicos especializados y materias primas que
preside Piet van der Slikke, y que tiene apenas 15 meses
que desembarcó en México cerró el fin de semana su ter
cera compra en México. Primero fueron Millikan y Ban
ner Química, al cierre del año pasado, y ahora se suma
Materias Químicas de México (Maquimex). El monto de la
operación no fue revelado, y vale decir de IMCD está muy
activa con compras en países como China, Estados Uni
dos, Brasil, Turquía, Vietnam y Sudáfrica.
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Onmilife resiliente, pronto planta en Texas y
por 1,000 mdd de ventas en 5 años
Amaury Vergara lo tiene claro. El fútbol es un
negocio que debe verse por separado y Chivas
pese a su fuerza mediática, nada tiene ver con
Omnüife, firma con 30 años de historia y pre
sencia en 20 países.

Esos sí, para ambos 2020 fue complicado.
Más para el equipo con mayor número de fans
del país, dado que se perdieron los ingresos en
taquilla, camisetas, se ajustaron los contratos
con los patrocinadores y la compraventa de
jugadores. Su recuperación será gradual.

No es el caso de la empresa de ventas di
rectas que fundó su padre Jorge Vergara y que
maneja junto con sus hermanas. Tras una pa
rálisis de cuatro meses del año pasado, al fi
nal, dice, el canal digital permitió dar "un
brinco cuántico". El equipo comercial reac
cionó y al cierre del ejercicio las ventas cre
cieron más del 12% junto con el Ebitda, ya que
la coyuntura obligó a cuidar los costos.

Vergara explica que este 2021 también ha
significado retos. Tras lo peor de la pandemia,
el equipo se relajó, además de que se busca
encontrar el mejor mix para un modelo híbri
do. Aún así se espera tener un año similar al
2020 con un avance de doble dígito.

Onmilife puede presumir de una fuerza de
ventas de 350,000 empresarios. Si bien México
significa 50% de la facturación y EU con el mer
cado hispano, otro 20%, tiene en Colombia, Pe

rú, Brasil y Ecuador otro gran sustento. En Euro
pa, España es el punto de embarque para llegar
a Francia, Portugal, Bélgica, Italia, Holanda, GB.

Con 3,500 empleados, Onmilife tuvo su
mejor año en 2010 cuando se llegó a 700 mdd.
De hecho ahora el objetivo es alcanzar los
1,000 mdd en un plazo máximo de 5 años.

Por lo pronto más allá del esfuerzo para ex
pandirse a Europa, EU aún se visualiza con un
enorme potencial, máxime la mejora del am
biente con loe Biden. Está en marcha un plan
para instalar una nueva factoría en Texas, pro
yecto que debe quedar armado para fin de año,
y arrancar operaciones en 2023. Onmilife tiene
en Guadalajara la planta más grande del mun
do en suplementos alimenticios.

Así que amén del complicado momento
del fútbol, remarcado por Mikel Arrióla man
damás de la Liga MX, Onmilife redobla es
fuerzos.

TALOS ANTES NEGOCIACIÓN Y
ARBITRAJE LARGO PROCESO

Aunque la petrolera Talos tiene en la mira ac
ciones legales contra México por la decisión
unilateral que adoptó SENER de Rocío Nahle
de otorgar a Pemex el control operativo del
yacimiento Zama, la opción de un arbitraje,
que es la más probable, no vendrá en automá
tico. La estadounidense se sabe, aún debe

agotar diversas gestiones con el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador y si éstas nau
fragan entonces sí, tendrá que preparar dicho
recurso. O sea, aún va para largo.

RESTAURANTE ARROYO DISPUTA
ENTRE HERMANOS

Tras la muerte de Jesús Arroyo Aguirre, nue
vamente el famoso Restaurante Arroyo, éste
que en los 70's y 80's llegará a reunir en una
noche presentaciones espontáneas de artistas
como Julio Iglesias o Marco Antonio Muñiz
está en disputa entre los hijos. Quien el pasa
do jueves retomó la posesión con la ayuda de
la fuerza pública fue lesús Arroyo Loyo, el hijo
mayor quien manejó el negocio por años. Par
te de una añejo lío contra sus hermanos.

LEOPOLDO GARZA DEJA
EL TIMÓN DE WPP
Quien acaba de separarse como timón aquí de
la multinacional WPP es Leopoldo Garza. El
reconocido publicista con una trayectoria de
50 años en el medio, tenía 22 de trabajar en
esa firma. El propio Garza Adame habla de su
retiro del mundo corporativo, más no del ám
bito profesional.

(S>aguilar_dd
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Frubana va o invertir 65 nidri en México y Brasil
para aprovechar que muchos emprendedores
compran sus materias primas ufa online

urante su más reciente ronda de inversión,
la opp de comercio electrónico Frubana
logró atraer 65 millones de dólares, cifra
con la que planea duplicar sus operaciones
en México y Brasil para finales del primer
semestre de 2022.

La plataforma vende comida a los due
ños ele restaurantes y otros establecimientos, reuniendo
opciones de frutas, verduras, productos lácteos, alimentos
congelaclosy carne.

La startupse creó en 2018 y tuvo un crecimiento conside
rable a pesar de las limitaciones impuestas por la pandemia.

Con la necesidad de aislamiento social, muchos empren
dedores decidieron comprar sus materias primas online, lo
que provocó que la presencia de la startup creciera deforma
espectacular. Tanto es así que el mejor año en la historia de
Frubana fue 2020, cuando el número de clientes se multiplicó
por seis y las ventas se triplicaron en comparación con 2019.

La historia de Fabián Gómez, fundador y presidente de
la aplicación es particular. Exempleado de Rappi, Fabián
creció viendo cómo los precios de los limones y los mangos
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  que salían de la finca de su papá, se
triplicaban al salir al mercado.

Animado por ayudar a ambos ex
tremos c!e la cadena comercial, el
agricultory el pequeño restaurante,
creó Frubana.

El algoritmo únicoy patentado por
la plataforma tecnológica permite al
mismo tiempo compartir informa
ción sobre la demanda para alinear la

producción y la cosecha, y utilizar datos meteorológicos y de
tráfico peatonal para predecir la demanda. Esta combinación
hace que las predicciones sean altamente precisasy ayuden
a tocios a tomar mejores decisiones comerciales.

De origen colombiano, Frubana tiene como propósito princi
pal "hacer la comida más barata en América Latina". La startup
latinoamericana también espera muy pronto poder proveer
financiamiento a restaurantes, con la finalidad de ayudarles
a optimizar su flujo de efectivo. Actual mente están poniendo
a prueba ese programa y esperan poder implementarlo para
finales de este año.

BIMBO Y LA GLOBAL ENERGY RACE 2021

Grupo Bimbo, que comanda Daniel Servitje, tiene todo listo
para la Clobal Energy Race 2021, que será de nueva cuenta
una carrera virtual que reúne a miles de familias y corredores
de diferentes países del mundo. Recordemos que la empresa
cuenta con más c!e 133 mil colaboradores y en 2020 alcanzó
ventas por 15.4 mil millones de dólares, además tiene 203
plantas de producción y aproximadamente mil 700 centros de
venta localizados estratégicamente en 33 países del mundo
Glabal Energy Race 2021 se llevará a cabo nuevamente en la
modalidad virtual,y como cada año, tendrá una causa social,
ya que la empresa clonará 20 rebanadas c!e pan a bancos de
alimentos porcada participante. Los corredores podrán elegir
la distancia que prefieran: uno, tres, cinco y 10 kilómetros, y
deberán completarla entre el 4 y 10 de octubre.

¦

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Lo compañía ha sido pulcramente manejada en los
últimos años, y sus formatos son atractivos. No debe
soiprendemos si encuentra un comprador pronto

a empresa de tiendas de autoservicio
LaComer, que aglutina las cadenas City
Market, Fresko, Sumesa y LaComer se
encuentra buscando un comprador y ha
abierto activamente la evaluación de su

posible venta, de acuerdo con fuentes en
teradas del tema que pidieron el anonimato

porque las consideraciones no son públicas ni definitivas.
Las condiciones del mercado son adecuadas en medio de

la recuperación económica tras la pandemia, por lo que las
perspectivas para una posible venta de parte del grupo de
control son idóneas; sin embargo, todo dependerá c!e hallar
al comprador adecuado. La decisión no es final, pero está en
la mesa, aseguran las fuentes.

LaComer es un grupo controlado por la familia González,
con Carlos GonzálezZabalegui como presidente del Consejo
de Administración, mientras que el director general es Santiago
García García. Después de la venta de 143 tiendas a Soriana,
la firma permaneció con su propia estrategia, logrando tener
a la fecha 72 tiendas de sus diferentes formatos claramente

enfocados en el segmento socioeconómico de clase media y
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media alta. La firma habita espacios
comerciales por308 mi! metros cua
drados y cuenta con 47 inmuebles y
380 espacios comerciales.

Es notorio que LaComer sí parece
imprimir un deseo de ser vencí ida. De
hecho, en su última presentación a
inversionistas, la empresa hizo mu
cho énfasis en las razones c!e su con

centración en el mercado c!e clase

media y alta, así como en su estrategia c!e diferenciación. Ai
mismo tiempo, la compañía plantea que llegará a 2023 con
100 tiendas abiertas, de las cuales, por ejemplo, 23 serían del
formato City Market.

Esta empresa ha sido pulcramente manejada en los últi
mos años, y sus formatos son altamente atractivos. No debe
sorprendernos si encuentra un comprador muy pronto. Ya
veremos.

LATAM PHARMA

Latam Pharma afirma que no tiene esquemas de opera
ción indebidos y que las dos personas morales que son sus
accionistas tienen como dueños a Guy lean León Savoir
García y a Luis Doporto Alejandre, "experimentados em
presarios de la salud de origen mexicano". La firma señala
que las decisiones de su operación las aprueba su Consejo
de Administración de forma colegiada, "por lo que no res
ponden a la voluntad c!e alguna persona en particular". La
firma se concentra en el desarrollo de negocios "mediante la
creación de asociaciones estratégicas con clientes privados
en la región latinoamericana". En relación con la vacuna de
CanSino, apunta que esta última eligió a LatAm Pharma "por
la experiencia y conocimiento del mercado de sus socios, así
como por la infraestructura de filia les en México para prestar
servicios de llenado y acabado de la vacuna", y subraya que
"no vende ninguna vacuna ni recibe pago de ningún gobierno
y cumple plenamente con tocias las regulaciones aplicables".

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA /WHATSAPP: 5611649060
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Abelino Cohetero Villegas es el nuevo presidente
del Consejo Mexicano Regulador del Mezcal
(Comercam), en lugar de Hipócrates Nolasco

uando se supone que la figura del fidei
comiso debe garantizar la seguridad juc rídica para los que confían en ese tipo de
instrumentos, en Banca Mifel sucede todo
lo contrario.

El fiduciario de la institución que dirige
Daniel BeckerFeldman actual presidente de la Asociación
ele Bancos de México (ABM),es utilizado porabogacios como
escenario para generar litigios, en donde buscan favorecerá
alguna ele las partes con la venia ele ese banco.

Ejemplos hay varios, uno muy sonado es el relacionado
con la herencia de la familia Alarcón, fideicomiso que hasta
la fecha se encuentra inmerso en un litigio en el que partici
pan tres de sus cuatro hijos, y en donde según han declarado
los involucrados, el fiduciario ha actuado c!e manera parcial.

A este caso le siguen otros en donde el banco está reali
zando acciones indebidas, como ocultar información sobre
el estado que guarda el patrimonio del fideicomiso.

Tal es el caso de la participación inmobiliaria CPI'S, en don
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de llegaron al extremo de tramitar una orden judicial a modo
para no proporcionar información a
uno de los tenedores de certificados

denominados CABASTOS 04.

El denunciante es el empresario
Enrique Garza, quien tiene una par
ticipación en el patrimonio,yquese
ha visto afectado al no recibir infor

mación sobre éste por parte de Banca
Mifel, lo cual es absolutamente ilegal
y arbitrario. Ojalá que la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) de Juan Pablo Graf,
tome cartas en el asunto.

LA RUTA DEL DINERO

Está probada la importancia de la reconversión hospitalaria
que el gobierno federal implemento, en conjunto con la inicia
tiva privada, para hacerle frente a los momentos más duros
de la pandemia. Ahora que se encara un tercer repunte será
de vital importancia mantenerla. Un ejemplo es el Hospital
Regional ele Alta Especialidad de Ixtapaluca (HRAEl), que re
convirtió 87 por ciento de sus camas para atender a pacientes
ele coronavirus. Este nosocomio, diseñado y construido por
Crupo CIA. de Hipólito Gerard. en el Estado ele México, incluyó
el establecimiento de zonas y divisiones de atención para
reducir las posibilidades de contagio, que resultaron en una
tasa bruta de mortalidad de 0.27 por ciento, una de las más
bajas en el país. La gestión de ese hospital ha sido clave,ya que
forma parte de una red con la que se da atención a pobladores
de 94 municipios, 55 por ciento de ellos parte del Estado de
México y 45 por ciento de Hidalgo, sin mencionar que también
ha atendido a población de Puebla, Morelos, Tlaxcala y de la
CDMX... La intervención de la secretaria de Economía,Tatiana
Clouthier Carrillo y de la diputada panísta, Dulce Alejandra
García Morían resolvieron la incertidumbre en torno al licle

razgo en el sector mezcalero. La nota es que luego del estiro
y afloja Hipócrates Nolasco deja la presidencia del Consejo
Mexicano Reguladordel Mezcal a Abelino Cohetero Villegas.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Fed con miedo a eliminar estímulos y la OPEP+ llega a un acuerdo

Interesante un análisis que realizamos en
el que damos seguimiento al incremento
significativo de laHoja de Balance de la
Fed, que medido por las compras men

suales que alcanzan los 120 mil millones de
dólares, ha llevado dicha hoja de 4.2 billones
de dólares en marzo 2020 a 8.1 billones en
julio 2021, un aumento del 98% en tan sólo
un año.

Pero lo importante de todo esto es cuando
lo analizamos en relación con el comporta
miento de los diferentes mercados como los

de renta variable Dow Jones y Nasdaq, el
índice dólar DXY y el rendimiento del bono
del tesoro a 10 años.

En las bolsas por ejemplo, la correlación
es alta y directa sobre rangos del 80 y 75%
Dow Jones y Nasdaq respectivamente en
un período de 30 observaciones, mientras
que en el índice dólar DXY, la correlación
corta (nueve observaciones) es de 90% y
la de 30 días en ascenso alcanza más del
40. En el caso del bono americano a 10
años, al compararse en un período de 9
observaciones, la correlación es inversa en
90%, es decir, en la medida que sube laHoja

de Balance de la Fed, el rendimiento del
bono del tesoro a 10 años baja, mientras
que a 30 observaciones viene a la baj a y está
sobre un 40%.
Con todo esto, vemos muy claro, que a la

Fed por ahora, no le preocupa el incremento
continuo y rápido de su Hoja de Balance.
Prefiere el riesgo de una mayor inflación a
una caída y consolidación de mercados que
al final, deriva en menores niveles de confian
za, de consumo e inversión y todo el esfuerzo

que tanto el Gobierno como la Fedhan dado,
podrían ser en vano.
Cada vez que intenta reducir o moderar el

ritmo de aumento, los mercados se reaco
modan, están totalmente dependientes de la
liquidez que sigue generando la Fed.
El problema que vemos, es que hacia el

último cuatrimestre del presente año,
la economía de los Estados Unidos esta
rá mostrando una dinámica continua en

una fase de "expansión", que llevará a una
inflación probablemente también conti
nua y la presión sobre tasas de interés será
fuerte.

Inclusive, vemos probabilidades que las

bolsas americanas entren a una fase de con

solidación luego de los históricos recientes.
Por otro lado, y no deja de ser relevante, la

OPEP+ alcanzó ayer domingo un acuerdo
que permitirá continuar transitando el desa
rrollo de la demanda petrolera en medio de
una recuperación económica global.
"Ante el incremento en la demanda mun

dial y caída en los inventarios de petróleo
de la OCDE, la OPEP y aliados acordaron
incrementar 400,000 barriles diarios cada
mes a partir de agosto 2021 a septiembre
2022 para concluir con el recorte de pro
ducción total que hoy asciende a 5.8 millo
nes de barriles".
Quieren mantener un orden como hasta el

momento sobre el desarrollo de la economía

mundial, en donde los precios del petróleo
registran en el año, un aumento entre el 41 y
47.5% en el caso del Brent, Mezcla Mexica
nayWTI.
La oferta de la OPEP representa casi un

28% de la oferta mundial, mientras que el
nivel de inventarios por ejemplo de Estados
Unidos, ha caído alrededor de un 20% en el
lapso de un año.
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TAQUIMETRG

México es un mercado
para rodos los

segmentos: el máximo
lulo busca su lugar

Memo Lira
Editor Autos RPM

El mercado mexicano de ve

hículos es una vitrina impor
tante para muchas marcas;
claro que en su justo volu
men. Así como las tres prime
ras marcas en el país tienen el
50% del mercado debido a su
gran red de distribución, ex
celente portafolio, estrate
gias y accesibilidad; también
lo tienen gracias a su parti
cipación en muchos nichos
de mercado. De esta manera,
hay un mercado del segmen
to más alto de lujo que tam
bién ha puesto sus produc
tos, servicios y experiencia
en México. Si pensamos que
todo el mercado mexicano ha

llegado a 1.6 millones de uni
dades, pero que ha venido a la
baja y con la pandemia más,
y que este año se espera su
perar el millón de vehículos.
El número ayuda a entender
la dimensión de las marcas

de ultra lujo y lo que pueden
conseguir en nuestro país. En
realidad no es un mercado de

volumen, sino de productos
especiales que llega para aten
der a conocedores, entusias
tas y pocos clientes, pero de
muy alta expectativa en los
productos y, por ello, deben
contar con estrategias de en
trada certeras y dedicadas en
todas las áreas, desde ventas
hasta servicio, pasando por
refacciones; lo cual requiere

de una gran inversión. Esta
semana se inauguró la con
cesionaria RollsRoyce en el
área de Santa Fe en la Ciudad
de México, al mismo tiempo
que presentaron una de las
únicas unidades que la mar
ca enviará al país: la Cullinan
Black Badge que cuesta 14.5
millones de pesos. La camio
neta fue lanzada por la marca
hace dos años y ha sido uno
de sus grandes aciertos, tie
ne un motor V12 que carac
teriza a la casa inglesa y que
ha demostrado ser un éxito

con muchos clientes con per
files que antes no llegaban a
la empresa. Esta camioneta
será acompañada por autos de
la marca como el Phantom y
el Ghost que, por cierto, este
año entre todos los modelos
han crecido casi al doble de

ventas por la innovación en
ambos. La marca vendió 2
mil 989 unidades en los tres

primeros meses del año. La
concesionaria fue abierta por
el bien conocido grupo Herre
ra, empresarios mexicanos
dedicados a la distribución
de automóviles desde hace

80 años. Hoy en día cuentan
con 40 agencias en el país de
13 diferentes marcas, cuatro
de ellas en "importación Mas
ter" como es RollsRoyce. El
actual director de la marca

en el país, Pablo Herrera, fue
acompañado en la inaugu
ración por ejecutivos a nivel
internacional de la empresa
como Martin Fritshces, pre
sidente y CEO de RollsRo
yce Cars en las Américas, así
como Martin Corsunsky, ge
rente regional en Norteamé
rica. Pablo Herrera, al frente
de la marca, elevó las ventas
en 2021 y hasta ahora habla
de ventas que los han dejado
más que satisfechos, entre
gando todo lo que la armadora
le puede enviar, en especial la
Cullinan que tiene una bue
na lista de espera. Este seg
mento de súper lujo también
se acompaña de marcas como
Bentley, que a últimas fechas
su camioneta Bentayga ha
hecho lo propio en ese seg
mento superior. Otro de los
súper autos ha sido Lambor
ghini que en su compromiso
con clientes mexicanos ya
tiene 10 años con la distribu

ción actual y ahora muestra
cuatro ejemplares únicos para
celebrar el hecho. Maserati

también ha llegado con su Le
vante, su camioneta italiana
que ha agotado inventarios y
también trajo los híbridos del
Ghibli; y ha puesto a disposi
ción del mercado mexicano
el nuevo MC20, considera
do uno de los súper autos de
nuestros tiempos.
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Crece decisión
de comprar casa en
mujeres: pero ganan
menos
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El asunto es que crece, la presencia y decisión de las
mujeres, pero ganan menos y compran una casa con
características más austeras, conforme a su alcance.
Encuestas hechas por diferenies plataformas einclu

so por la Dirección Sectorial Empresarial del Infonavil
muestran datos bien interesantes en lorno aeste tópico.

Por ejemplo, en la encuesta que muestra el DSE indi
ca que en el segmento de 30 a 40 años, las mujeres tienen el mayor
porcentaje de ejercicio del crédito hipotecario con ese Instituto.
Así entre el 2018 y 2020, el Infonavil otorgó 44% de préstamos a
las mujeres y sólo 38% a hombres. Es una edad decisiva,, donde
trabaja la mayoría y puede lomar la decisión de comprar casa,
depa.riamenio, terreno, ya sea sola o con su pareja, cónyuge, etc.
Carlos Gutiérrez Ruiz, director del DSE resaltó que esto demues

tra que las mujeres cada vez son más susceptibles fie tener un
crédito del Infonavil al ir mejorando su nivel salarial.
Ahora que, la facilidad de la fórmula uUnaniosCréditosK riel or

ganismo tripartita impulse también la compra la vivienda. Ahora
el Infonavil deberá decir si crecerá la estrategia como lo planteó en
su inicio hace más de un año, a que sean más de. dos y luego hasta
cinco participantes, esto en un par de años.
Por lo pronto los bancos eSlán viendo cómo pueden adoptar la

fórmula y generar créditos para dos personas que no sean nece
sariamente parientes, ni cónyuges, sino moni feas, amigos, pareja,
fiel mismo sexo, etc. Sin duda eslo sienta el precedente a mayor
apertura y estrategias para, resolver la. riemanria fie créditos para
un nuevo perfil de población en México. Veremos cómo avanza
tanto en liilónavit como la banca, que ya. está obligada a crecer.
Ahora de regreso al tema de las mujeres, las integrantes de

Mujeres Líderes Por La Vivienda y Sector Inmobiliario (Ml 1.1\)
platicaron la semana pasada con Gutiérrez Ruiz, titular de DSE, y
pusieron sobre la mesa un gran problema: mujeres abandonadas,
por sus parejas, maridos o no, y que se quedan con el pago ate la
hipoteca, pero sin ser propietarias ele la casa.
Por supuesto es importante colaborar con iodo aquel organismo

y asociación que pugna porque las mujeres sean integradas a los
trabajos, y también para que tengan el mismo derecho a la adqui
sición, acceso al crériiio y legalización fie su propiedad.

La agenda para que las mujeres sean consideradas igual en suel
do, prestaciones y oporl unidades de empleo y fie ascenso es muy
amplia. Algunos dicen: ¡increíble que: estemos hablando de esto!
Pero así son las circunstancias y ¡hay que luchar!

POR CIERTO
Ya entrará el nuevo Secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de
la O, pero como aseguran los analistas, veremos una Miscelánea
para 2022 más que una reforma fiscal y ésta es la que urge que
se realice en México porque no hay recursos suficientes para in
fraestructura, ni salud, etc..
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PREGUNTA
¿Qué céri id uní bre tienes de conservar tu trabajo, tu sueldo, tu ca
sa? ¿Sientes que las cosas están como los semáforos cambiantes?

¡Hasta la próxima!

^Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y finanzas
personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la Vivienda" y

directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Obi

Costo: 39,804 Cartón / Consulta cantinflesca / AMLO / Obi
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Camacho

Costo: 38,586 Cartón / ¿inteligencia? / Camacho
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| HELIOFLORES Un grito en la oscuridad
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Helioflores

Costo: 24,324 Cartón / Calderón / Genaro García Luna / Maru Campos / Helioflores
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Galindo

Costo: 24,300 Cartón / Nada que temer / Galindo

Página 2 de 24



Fecha: 19/07/2021

Página: 12

Area cm2: 239

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 16,995 Cartón / Merkel: vayamos contra el cambio climático / Gregorio
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Franco

Costo: 18,488 Cartón / Reducción de detenciones a migrantes / Franco
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Rictus

Costo: 67,062 Cartón / 5 Razones / Rictus

Página 7 de 24



Fecha: 19/07/2021

Página: 28

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 56,368 Cartón / Ayudando al partido / AMLO / Garci
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Redacción

Costo: 21,388 Cartón / De compras / Redacción
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Costo: 164,184 Cartón / Respuestas / Nerilicón
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Costo: 164,993 Cartón / Actores políticos / Marcelo Ebrard Casaubón / Ernesto Cedillo Ponce de León / Carlos Salinas de Gortari / Enrique Peña Nieto / Felipe Calderón Hinojosa / Vicente Fox Quesada / Perujo

Página 11 de 24



Fecha: 19/07/2021

Página: 45

Area cm2: 119

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 96,246 Cartón / A juicio / Ernesto Zedillo, Salinas de Gortari, Vicente Fox, Felipe Calderón, AMLO /
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Costo: 23,424 Cartón / La arrogancia de sentirse liberador / Emilio Lozoya / Alejandro Gertz / Pemex / FGR / UIF / Rapé
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Jabaz

Costo: 22,991 Cartón / Por instrucciones no paran / Olga Sánchez / SEGOB / Jabaz
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AVISO « MAGU
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Magú

Costo: 13,542 Cartón / AMLO / Gabinete presidencial / Magú
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Y TODOS FELICES • HERNANDEZ
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Cartones

Hernández

Costo: 14,864 Cartón / Y todos felices / Hernández
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Frik 21

Costo: 7,110 Cartón / Como dice una cosa dice otra... / AMLO / Frik 21
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Cartones

Falcón

Costo: 13,900 Cartón / Viendo el documental sobree Manuel Buendía / AMLO / Falcón
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Cartones

Cartón / Osvaldo

Costo: 5,721 Cartón / Lozoya Gate / AMLO / Lozoya / PEMEX / Osvaldo
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Cartón / Patricio

Costo: 7,907 Cartón / Patricio
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TAI CUAL \ SilVOI I
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Alarcón

Costo: 9,073 Cartón / SHCP/ Ramírez de la O / Alarcón
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'¿Estas de acuerdo o no en que se lleven a
rcabo las acciones Pertinentes con apego al marco t

[constitucional y legal, Para emprender un proceso de
esclarecimiento de las razones por las que el año

escolar Pasado, el actor estudiantil reprobo
numerosas materias, garantizando la justicia
y los derechos del infante involucrado^

&, mhijo. Lo que sea..
Vayase a Jugar.

«»»»•

Btr.CÍO
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Cartones

Patricio

Costo: 4,245 Cartón / Ciclo escolar / Patricio
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Cartones

Xolo

Costo: 32,638 Cartón / Nuevo semáforo / Hugo López-Gatell / Xolo
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